

## Universitätsbibliothek Paderborn

## **Paderborner Bibliographie**

Köln, 1578/1945(1992); 1946/79(2002); 1980/81(1988); 1982/83(1985) - 1988/89(1991); 1990/94(1999)[?]

12.2 Einzelne Personen, Familien

urn:nbn:de:hbz:466:1-10894

- (11484) Vorschläge der PH für den Gründungssenat der Gesamthochschule Paderborn. In: Fragezeichen, H. 28/1971, S. 28-31 (Kurzbiographien) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11485) Wegmann, Dietrich: Die leitenden staatlichen Verwaltungsbeamten der Provinz Westfalen 1815-1918. Münster: Aschendorff, 1969. XV, 352 S. (Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens XXII; 1) (S. 7f.: Paderborn an Preußen; S. 10ff.: Einsetzung von Landräten im Fürstentum Paderborn 1803, Kreiseinteilung; S. 239-352 Biographien) [Rez. von Clemens Steinbicker in: Westfälische Forschungen, 23 (1971), S. 208-209] <4182>
- (11486) Weinrich, Hans: Sedisvacanz-Medaille des Jahres 1719: westfälische Adelswappen auf einer Münzprägung des münsterschen Domkapitels. In: Auf Roter Erde, 22 (1966), Nr. 82-83, S. 1,3; 3 (zahlr. Paderborner Domherren) <ZS 9056>
- (11487) Wichert, Hans Walter; Verdenhalven, Fritz: Bürgerbuch der Stadt Driburg von 1681-1877: ergänzt durch Einwohnerverzeichnisse aus dem 16.-18. Jahrhundert. Paderborn: Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Abteilung Paderborn, 1975. 200 S.: Ill. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 15) (zahlr. Bürger aus Paderborn) <4335>

## 12.2 Einzelne Personen, Familien

- (11488) Pfarrer Norbert Abels †. In: Der Dom, 29 (1974) H. 27, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11489) 50 [fünfzig] Jahre Turn- und Spielverein 1910 Sennelager e.V., 1910-1960. o. O., o. J. [1960]. ohne Seitenzählung: Ill. (enthält: 'Ernst Ackermann zum Gedenken' sowie Geschichte des Vereins) <in Akte G 1654>
- (11490) Kienecker, Friedrich: Professor Dr.Dr. Alfons Adams †. In: Paderborner Studien, Oktober 1973, S. 30-31 (Ordinarius für Philosophie an der PH Paderborn und Leiter der VHS Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11491) Prof.Dr.Dr. Alfons Adams. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 4 (lehrte bis zur Emeritierung 1965 in der Lehrerbildung in Paderborn Philosophie) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11492) Rüther, Ferdinand: Adolf Franz Friedrich von der Lippe (1672-1752): Domherr aus Vinsebeck. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 5, S. 65-66 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11493) Das Goldene Priesterjubiläum [Wilhelm Ahlbäumer]. In: Die Paderquellen, H. 19/1960, S. 11 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (11494) Geistlicher Rat und Studienrat a.D. Wilhelm Ahlbäumer †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 20 (tätig u. a. an der Lehrerbildungsanstalt in Paderborn, St.-Michaelsschule und im Priesterdienst bei den Klarissen zu Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11495) Pfarrer i.R. **Kaspar Allebrodt** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 150 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11496) Fürstenberg, Michael von: Die 'Kump'-Anek-

- dote: 'Aower man so graut ...'. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 7, S. 9 (Anekdote um den Dompfarrer Altstädt) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11497) Auffenberg, Karl: Der Sachse Amelung [Amalung]. In: Der Weweraner, Nr. 21/1976, S. 7-8 <ZS 8277>
- (11498) Pfarrer Augustinus Ammermann †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 29 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11499) Servais, Julius Georg: Prinzessin Anne Ehrenoberst der englischen Husaren in Paderborn. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 11, S. 161 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11500) Sie kamen aus China und Mexiko [Joseph Wang-Ju-Chang und Casto Simón Arcos]. In: Der Dom, 16 (1961), S. 1233 (beide Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11501) Pfarrer Josef Arend †. In: Der Dom, 25 (1970), H. 12, S. 16 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11502) Küting, Heinz: Vor 250 Jahren in Paderborn geboren: Maria Magdalena von der Asseburg zu Hinnenburg; mit 30 Jahren trug sie das Habit der Äbtissin zu Neuenheerse. In: Heimatborn, H. 25/1956-57, S. 97-99 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11503) Auffenberg, Karl: Et frögget sick Stadt und Land Paderborn: die Wahl des Dompropstes Anton von Asseburg zum Fürstbischof von Paderborn im Januar 1763. In: Heimatborn, H. 11/1950, S. 43-44 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11504) Hanschmidt, Alwin: Eine Denkschrift des Rietberger Pfarrers Schürckmann über die Lage der westfälischen Fürstbistümer im Jahre 1761. In: Westfalen, 45 (1967), S. 296-306 (u. a. über die Wahl Wilhelm Anton von Asseburg zum Fürstbischof von Paderborn 1763) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11505) Wagner, Georg: 'Daß diese Prozession zu ewigen Zeiten fortdauern möge ...': Fürstbischof Wilhelm Anton von Asseburg stiftete 1500 Reichstaler für ihren Fortbestand; seit 200 Jahren immer am ersten Juli-Sonntag. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 32 (1977), H. 26, S. 6 (Paderborner Stadtwallfahrt nach Verne) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11506) Silvesterorden für Rektor i.R. Anton Atorf. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 3, S. 45 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11507) Weihbischof **Hugo Aufderbeck**. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1962, S. [Innenseite des Umschlags] <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11508) Auffenberg, Karl: Über die hinterlassenen Gedichte des † Pfarrers **Josef Auffenberg**. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 9, S. 140 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11509) Auffenberg, Karl. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlamensts 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 164 <4804>
- (11510) Poll, Christel: Frau Prof.Dr. Emmy Aufmkolk

- zum Gedenken. In: Paderborner Studien, H. 6/1974, S. 20-21 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11511) Gastarbeiter fühlen sich wie im Getto: Spanier Seelsorger Pater [Jose Luis] Azcona kehrte schweren Herzens [aus Paderborn] in seine Heimat zurück. In: Der Dom, 25 (1970), H. 2, S. 17 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11512) Löns, Hermann: Ein Freund der Musen! Der Wegbereiter der Dichter Fr.W. Weber und Freiligrath. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 4, S. 28-30 (über das Haus 'In der Grube' des Paderborner Oberlandesgerichtsrats Moritz Bachmann) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11513) Flaskamp, Franz: Mettofantis westfälischer Zögling: Eberhard Backhaus im römischen Propaganda-Kolleg. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 1/1977, S. 88-89 (Backhaus aus Paderborn, jüngerer Bruder von Heinrich Backhaus) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (11514) Flaskamp, Franz: Heinrich Backhaus ein Geistlicher in drei Kontinenten: zu einem dreifachen biographischen Gedenken. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 2/1977, S. 90-91 (aus Paderborn, älterer Bruder von Eberhard Backhaus) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (11515) Flaskamp, Franz: Heinrich Backhaus: denkwürdige Bewegung und Bewährung eines westfälischen Geistlichen in vier Kontinenten. In: Jahrbuch (des Vereins) für Westfälische Kirchengeschichte, 70 (1977), S. 133-147 <ZS AV Z 74>
- (11516) Flaskamp, Franz: Kardinal Mündeleins deutsche Heimat: Erhellung eines bisherigen Dunkels [Erzbischof von Chicago]. In: Westfälische Zeitschrift, 126/127 (1976/77), S. 453-460 (Georg Wilhelm Mündelein und Heinrich Backhaus) <ZS 4613>
- (11517) Reuter, Rudolf: Die Orgelbauerfamilie Bader. In: Auf Roter Erde, 18 (1962), Nr. 44, S. 1-2 (Hans Henrich Bader arbeitete 1626 im Paderborner Dom, wo er 1655/61 eine neue große Orgel schuf, ebenso 1631/33 die Schiffsorgel des Klosters Abdinghof) <ZS 9056>
- (11518) Fuchs, Alois: Zur Frage der Bautätigkeit des Bischofs **Badurard** am Paderborner Dom. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 97/II (1947), S. 3-34 <ZS 4613; auch als SoDr EAB Kapsel Fuchs >
- (11520) Thöne, Wilhelm: Die Patrizier **Bäer** und ihre Sippe. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 6 (1947), S. 1-19 <ZS 4638>
- (11521) Prof. Dr. **Remigius Bäumer** neuer Rektor der Theologischen Fakultät. In: Der Dom, 24 (1969), H. 31, S. 5 (Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11522) Prof.Dr. **Remigius Bäumer** neuer Rektor der Theologischen Fakultät Paderborn. In: Fragezeichen, H. 16-17/1969, S. 50 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11523) **Baeumker, Clemens**: Clemens Baeumker. In: Die Philosophie der Gegenwart in Selbstdarstellungen, Bd. 2 / Hrsg. von Raymund Schmidt. Leipzig: Meiner, 1923, S. 1-30 (SoDr) (Biographie) <3674>

- (11524) Fuchs, Alois: Universitätsprofessor Geheimer Rat Dr. Clemens Baeumker. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1960, S. 24-25 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11525) Lakebrink, Bernhard: Clemens Baeumker und die christliche Philosophie. In: Festschrift des Gymnasiums Theodorianum in Paderborn 1962 aus Anlaß der 350. Wiederkehr der Grundsteinlegung des Schulgebäudes / Hrsg. von Franz-Josef Weber, Friedrich Ostermann, Erhard Nitsche. Paderborn, 1962, S. 67-71 <4390 / EAB 62,533; 95,1587>
- (11526) May, Georg: Mit Katholiken zu besetzende Professuren an der Universität Breslau von 1811 bis 1945: ein Beitrag zu dem Ringen um Parität in Preu-Ben. In: Zeitschrift der Savignystiftung für Rechtsgeschichte: Kanonistische Abteilung, 84 (1967), S. 155-272, 85 (1968), S. 200-268 (84 (1967), S. 251f.: Clemens Baeumker) < EAB Z 1152>
- (11527) Schulte, Wilhelm: Clemens Baeumker. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 18-19 (geb. am 16.09.1853 in Paderborn, Schüler am Theodorianum, wo sein Vater Lehrer war; Philosoph (Neuscholastiker), zuletzt in München; gest. 07.10.1924) <4184>
- (11528) Bettermann, Heinrich: Der Apostolische Nuntius für Deutschland, Erzbischof Corrado Bafile, in den Mauern der Stadt. In: Der Kump, 8 (1961), H. 8, S. 1-2 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11529) Link, Josef J.: Apostolischer Nuntius Erzbischof Dr. Corrado Bafile hoher Gast des Liborifestes. In: Der Dom, 16 (1961), S. 720 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11530) Link, Josef J.: Begegnung mit dem Nuntius. In: Der Dom, 16 (1961), S. 727 (Corrado Bafile zu Libori in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11531) Geistl. Rat [Bernhard] Balkenhol †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 23, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11532) Pfarrer [Heinrich] Balkenhol †. In: Der Dom, 29 (1974) H. 21, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11533) Müller, Alfred: Zum Gedenken an Pater Romanus Bange OFM. In: Der Dom, 16 (1961), S. 714 (u. a. Domprediger in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11534) Steh-auf-Männchen [Bernhard Bartmann]. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 27/1955, S. 4 (Anekdote um den Dogmatik-Professor Bernhard Bartmann) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (11535) **Bartmann, Bernhard**: Aus meinem Leben: Fragmente einer Autobiographie, veröffentlicht zum 15. Jahrestag seines Todes (1.8.1938). In: Theologie und Glaube, 43 (1953), S. 359-373 (Dogmatiker in Paderborn) < ZS EAB LS III 340>
- (11536) Stakemeier, Eduard: **Bernhard Bartmann**: Leben, Werk und theologische Bedeutung. In: Theologie und Glaube, 44 (1954), S. 81-113 < ZS EAB LS III 340>
- (11537) Baruch, Siegfried: Erinnerungen an Paderborn

- (1923-1925). In: Meyer, Hans Chanoch: Aus Geschichte und Leben der Juden in Westfalen: eine Sammelschrift. Frankfurt a.M.: Ner-Tamid-Verl., 1962, S. 45-46 <4480>
- (11538) Geistl. Rat Paul Bast †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 14, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11539) **Bastian, Hubert**: Erinnerungen an ein Handwerk mit 'hölzernem' Boden. In: Elsener Nachrichten, Nr. 53/1979, S. 18-22 (Erinnerungen an seine Jugendzeit in Holzschuhen) < ZS 913>
- (11540) Weihbischof Augustinus Baumann 70 Jahre alt. In: Der Dom, 6 (1951), S. 789-790 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11541) Abschied von Weihbischof Augustinus Baumann. In: Der Dom, 8 (1953), S. 147-148 (längerer Bericht über die Trauerfeier) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11542) Weihbischof Augustinus Baumann †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 129, 131 (längere Würdigung) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11543) Weihbischof Augustinus Baumann †. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 2, S. 19 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11544) Nüschen, Alois: Weihbischof Augustinus Baumann: Seelsorger, Mensch, Hirt und Bischof. In: Sanctificatio nostra, 19 (1954), S. 65-68 < ZS EAB Z 575>
- (11545) Domkapitular em. [Gerhard] Baumjohann †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 40, S. 5 (Leiter der Finanzabteilung im Erzbischöflichen Generalvikariat) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11546) Geistl. Rat Prälat **Gerhard Baumjohann** zum Domkapitular ernannt. In: Der Dom, 16 (1961), S. 149 (mit kurzer Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11547) Geistlicher Rat Prälat [Gerhard] Baumjohann 60 Jahre alt. In: Der Dom, 13 (1958), S. 1109 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11548) Link, Josef J.: Augustinus Kardinal Bea kommt in unser Erzbistum: Besuche in Dortmund, Paderborn und Salzkotten. In: Der Dom, 17 (1962), S. 797, 845 (mit Fotos) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11549) Dietrich: Die hessischen Gläsnerfamilien Becker, ihre Abwanderung und Ausbreitung im ehemaligen Hochstift Paderborn und in der Grafschaft Lippe. In: Nachrichten der Gesellschaft für Familienkunde in Kurhessen und Waldeck, 15 (1940), H. 1, S. 1-30 (u. a. Paderborn und Neuhaus) <3575>
- (11550) Wienand, H.: Welt der Bühne: Detmolder Künstler gastierten im Bürgervereinssaal. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 10, S. 173 (Detmolder Intendanzrat Emil Becker erwarb sich um das Paderborner Theaterleben große Verdienste) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11551) M. **Stanisla Becker** † In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 4, S. 56 (Oberin des St.-Michaels-Klosters) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11552) Pfarrer Wilhelm Becker †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 2, S. 20 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, hier auch gestorben) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11553) Studienrat Geistl. Rat Johannes Beckermann †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 199 (Studium und Prie-

- sterweihe in Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11554) Auktionator **Theodor Beckers**, Inhaber der Firma Theodor Beckers, Paderborn. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 16 (1961), S. 113 (geb. in Paderborn, 80. Geburtstag) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11555) Trotz arbeitsreichem Leben ein gesegnetes Alter! Die Hebamme Frau **Maria Bee** wird am 9. August 1979 90 Jahre alt. In: Die Residenz, 19 (1979), H. 69, S. 7-9 <ZS 914 / AV Z 399>
- (11556) Dipl. Kaufmann Wilhelm van Beek, Inhaber der Firma 'J. Esser vormals Schöningh'sche Buch- und Kunsthandlung Inhaber Wilhelm van Beek', Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 71 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11557) Niederquell, Theodor: Der Kauf einer Rente von den Fritzlaer Vollstreckern des Testaments Dietrichs von der Lippe durch Hermann Beer in Paderborn. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 277-281 <ZS 4613>
- (11558) Geistl. Rat i.R. Wilhelm Beinert †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 1181 (Schulzeit, Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. Vikar am Dom zu Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11559) Abschied von Pfarrer **Hermann Belke**. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 10, S. 157 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11560) Pfarrer [Hermann] Belke †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 965 (Pfarrer der Herz-Jesu-Gemeinde Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11561) Generalsekretär Msgr. Dr. Paul Benkart †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 2, S. 11 (Generalsekretär der Bonifatius-Einigung in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11562) Direktor **Helmut Benteler** [wird Dr. h.c. der RWTH Aachen]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 18 (1963), S. 218 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11563) Pfr. **Ignaz Benthaus** †. In: Der Dom, 25 (1970), H. 9, S. 6 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11564) Lessmann, Karl: Gott segne Deine Studia! Aus Dir wird nichts Alleluja [über Josef Benthaus]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1969, S. 29-30 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11565) Nolden, Dieter: Blumenau eine deutsche Siedlungsoase in Südamerika: Paderborner Franziskanerpater im Missionsdienst im Süden Brasiliens. In: Die Warte, Nr. 15/Oktober 1977, S. 6-9 (Pater 'Erwino' Bentler) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11566) Geistl. Rat **Heinrich Berendes** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 558 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11567) Harnischmacher, Tonis: 'War einst ein braver Junggesell' [Kaspar Berens]. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 47/1962, S. 93 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS AV Z 172>
- (11568) Kluge, Doro: Zwei mittelalterliche Grabplatten

- in Westfalen. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 7 (1953), S. 142-145 (S. 143-145: drei gravierte Grabplatten im Paderborner Dom, vor allem die des Bischofs **Rupert von Berg**, mit Abb.) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (11569) Decker, Rainer: Bischof Wilhelm von Berg und die Stadt Paderborn: bisher unveröffentlichte Akten. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 75-101 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4239>
- (11570) Korte, Friedrich: Bruderzwist im Hause Berg-Ravensberg. In: Ravensberger Blätter, 66 (1966), S. 71-76 (Wilhelm von Berg) <ZS EAB Z 207 / AV Z 80>
- (11571) Korte, Friedrich: Kirchenpolitik oder Kirchenreform? Zur Frage des Einflusses des Bergischen Herzogshauses im Osten Westfalens zu Beginn des 15. Jahrhunderts; 1. Kapitel [Wilhelm von Berg]. In: Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg zu Bielefeld, 68 (1972), S. 66-87 <ZS AV Z 14>
- (11572) Korte, Friedrich: Notiz betreffend die Lebensdaten des Paderborner Elekten Wilhelm von Berg, Grafen von Ravensberg, und seines Sohnes Gerhard, Herzogs von Jülich-Berg und Grafen von Ravensberg. In: Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg zu Bielefeld, 67 (1970), S. 57-58 <ZS AV Z 14>
- (11573) Ein zeitgenössisches Urteil über **Wilhelm von Berg**, Elekt von Paderborn und Graf von Ravensberg. In: Ravensberger Blätter, 74 (1974), S. 182-183 <ZS EAB Z 207 / AV Z 80>
- (11574) **Berhörster, Heinrich**: Jugenderinnerungen aus Alt-Neuhaus. In: Die Residenz, 2 (1961), H. 2-4, S. 3-4 <ZS 914 / AV Z 399>
- (11575) Berhörster, Ludwig: **Heinrich Berhörster** † 10.2.1967. In: Die Residenz, 6 (1967), H. 26, S. 29-30 <ZS 914 / AV Z 399>
- (11576) Leßmann, Karl: **Josef Berkemeyer** [†]. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 22-23 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11577) Kuhne, Wilhelm: Die Gründung des Klosters Hardehausen durch Bischof Bernhard I. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn; Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele, München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 111-133 (Wiederabdruck 1978 als Einzelveröffentlichung s. Sign. StadtA 1349) (S. 113: im Domkapitel zu Paderborn wird man Bernhard von Clairvaux geschätzt haben; S. 113-115: Bernhard I. von Oesede) <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (11578) Als Lebensbild aus der Barockzeit: Paderborner Handschrift von 1697 würdigt **Bernhard II.** In: Heimatblätter, 44 (1963), S. 40 (Handschrift aus der EAB) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11579) Johansen, Paul: Lippstadt, Freckenhorst und Fellin in Livland: Werk und Wirkung **Bernhards II. zur Lippe** im Ostseeraum. In: Westfalen - Hanse -

- Ostseeraum / Beiträge von L. v. Winterfeld [u. a.]. Münster: Aschendorff, 1955, S. 95-160 <3897>
- (11580) Klockow, Helmut: Stadt Lippe Lippstadt: aus der Geschichte einer Bürgerschaft; Festschrift zum 50jährigen Bestehen der Volksbank Lippstadt / Mit Beiträgen von F. Lotze [u. a.]. Lippstadt: Laumanns, 1964. 384 S.: Ill. (S. 81-85: **Bernhard II.**) [Rez. in: Die Warte, 26 (1965), H. 5, S. 74-75] <4312>
- (11581) Laumanns, Carl: **Bernhard II.**, Edelherr zur Lippe. In: Heimatblätter, 40 (1959), S. 129-131, 137-140 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11582) Laumanns, Carl: Edelherr Bernhard II. zur Lippe. Münster: Aschendorff, 1959. 16 S.: Ill. [Rez. von W. Kohl in: Lippische Mitteilungen aus Geschichte und Landeskunde, 29 (1960), S. 266] <3971>
- (11583) Laumanns, Carl: Edelherr **Bernhard II. zur Lippe**, einer der besten Westfalen des Mittelalters. In: Heimatblätter, 28 (1946), Nr. 6 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11584) **Bernhard II.** und das 'Tatzenkreuz': bei einem Aufstand der Liven gerettet. In: Heimatblätter, 44 (1963), S. 23-24 (Weihbischof von Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11585) Oberwinter, Wilhelm: Wann wurde Lippstadt gegründet? Unterschiedliche Meinungen Die Baugenehmigung bereits auf dem Reichstag zu Würzburg gestellt. In: Heimatblätter, 42 (1961), S. 45 (von Bernhard II.) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11586) Ossenbühl, H.G.: Das Haus Lippe und seine Nebenlinien: die Nachkommen des Gründers der Stadt Lippstadt. In: Heimatblätter, 45 (1964), S. 41-42 (**Bernhard II.**) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11587) Schnettler, Otto: Bernhard und Caesarius von Heisterbach: der Edelherr von der Lippe in einer der Wundergeschichten seiner Zeit. In: Heimatblätter, 45 (1964), S. 33-34 (**Bernhard II.**, 1. Weihbischof von Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11588) Schnettler, Otto: Das Paderborner und Corveyer Land und der deutsche Osten. Dortmund: Ostdeutsche Forschungsstelle, 1966 (Nordrhein-Westfalen und der deutsche Osten; 8: S. 107-124) (Beziehungen zwischen dem Paderborner Land und dem deutschen Osten; S. 109-110: Bernhard II.; S. 122: Tegethoff) <AV 4414 (Reihe A; 11)>
- (11589) Schwenn, Walter: Westfalen und der deutsche Osten: der westfälische Edelherr Bernhard II. zur Lippe (gest. 1224) als Ritter, Abt und Bischof in Livland. In: Unser Bocholt, 19 (1968), H. 1, S. 39-42 <2/8318>
- (11590) Vernekohl, Wilhelm: **Bernhard von Lippe**: Geschichte eines westfälischen Edelmannes. Münster: Aschendorff, 1952. 88 S.: Ill. [Rez. von Bernhard Rang in: Westfalenspiegel, 1 (1952), H. 9, S. 29; von Hermann Rothert in: Westfalen, 31 (1953), S. 100-101] < EAB 95,1723; H 318>
- (11591) Vernekohl, Wilhelm: Ritter und Bischof: Bernhard zur Lippe. In: Ders.: Begegnungen: kleine

- Porträts. Münster: Regensberg, 1959, S. 107-118 <SLD 59/302>
- (11592) Heggen, Hans: Bischof-Bernhard-Gedenken: die Dringenberger erfüllen noch immer treu den letzten Wunsch ihres Stadtgründers und Wohltäters. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 54/1958, S. 4 (Bischof Bernhard V. zur Lippe, 1321-1341 Bischof von Paderborn) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (11593) Kittel, Erich: Siegelstudien. In: Archiv für Diplomatik, Schriftgeschichte, Siegel- und Wappenkunde, 5-6 (1959-60), S. 430-478 (Dietrich zur Lippe, Propst des Busdorf-Stiftes; Bernhard V. zur Lippe, Dompropst und Bischof zu Paderborn) <6415>
- (11594) Redigierte einst das 'St.-Liborius-Bistumsblatt' [August Heinrich Berning †]. In: Der Dom, 30 (1975), H. 8, S. 7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11595) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (11596) Heinrich Bettermann †. In: Westfalenspiegel, 10 (1961), H. 9, S. 30 (Leiter des Kultur- und Presseamtes der Stadt Paderborn) < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11597) Heinrich Bettermann †. In: Der Kump / [ab H. 12/1973:] Paderborn / Hrsg. vom Kultur- und Presseamt der Stadt Paderborn / vom Verkehrsverein Paderborn, 8 (1961), H. 8, S. 3-4 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11598) Kaufmann und Elektromeister Johannes Beverungen, pers. haft. Gesellschafter der Firma 'Elektrohaus Beverungen KG', Paderborn [70. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 205 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11599) Pfarrer Hermann Beyer †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 487 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11600) Fördert Minister Rau Linksradikale? Dokumentation zum Fall Bickel. In: Fragezeichen, 6 (1972), H. 1/2, S. 10-15 (über die Aufnahme des Studenten Jörg Bickel in den Gründungssenat der Gesamthochschule) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11601) Tölle, Hermann: Die 'Kump'-Anekdote: 'Jawohl, Herr Direktor ...'. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 11-2, S. 12-14 (Anekdote um den Direktor der Bonifacius-Druckerei Wilhelm Peters und um den 'alten **Bickmann**') <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11602) Hasse, Hermann: Ehrenbürger **Bieling** 85 Jahre alt. In: Der Weweraner, Nr. 12/1972, S. 10 <ZS 8277>
- (11603) Mühlhaus, Bruno: In memoriam **Karl Bieling**. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1977, S. 55 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11604) Kaufmann **Johannes Bienek** [80 Jahre, Inhaber der Firma Strack & Co.]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 13 (1958), S. 68 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

- (11605) Eilers, Alois: P. Athanasius Bierbaum zum Gedenken. In: Bruder Jordans Weg, 1 (1954), S. 52-54 < ZS EAB Z 521>
- (11606) P. **Irenäus Bierbaum**. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 312 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (11607) Disselmeyer, Heinrich: Ein Paderborner Teilnehmer der Kaiserproklamation von Versailles. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 59 (Baurat Franz Biermann) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11608) Mit 90 Jahren Pfarrer im Dienst [Theodor Biermann]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 949 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11609) Fleitmann, Wilhelm: Der Reichspostmeister und die Jesuiten [Bingen]. In: Postgeschichtsblätter Münster: Neue Folge, NF 16/Juni 1979, S. 306 <ZS 8403 / AV Z 364>
- (11610) Fleitmann, Wilhelm: Postmeister Bingen beklagt sich über sein Gehalt. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 165/1965, S. 659 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (11611) Fleitmann, Wilhelm: 'Cherchez la femme' auf westfälisch: Warum der Paderborner Reichspostminister im Jahre 1719 um eine Gehaltserhöhung bat. In: Postgeschichtsblätter Münster: Neue Folge, NF 16/Juni 1979, S. 300 (Johann Heinrich Bingen) <ZS 8403 / AV Z 364>
- (11612) Fleitmann, Wilhelm: Die Beschwerde des Postmeisters. In: Auf Roter Erde, 22 (1966), Nr. 80, S. 3 (Johann Heinrich Bingen in Paderborn; Bingen war seit 1687 kaiserlicher Postmeister in Paderborn, er beschwerte sich, daß er wegen seines geringen Gehalts den Transport des Postfelleisens zwischen Paderborn und Rietberg nicht übernehmen könne) <ZS 9056>
- (11613) Fleitmann, Wilhelm: Nicht nur Sokrates hatte eine Xantippe zur Frau: warum der Paderborner kaiserliche Postmeister [Johann Heinrich Bingen] im Jahre 1719 eine Gehaltserhöhung beantragt hat. In: Postgeschichtsblätter für den Bezirk der Oberpostdirektion Münster, 11 (1965), Nr. 2, S. 22 <ZS 8403>
- (11614) Disselmeyer, Heinrich: Der Choralbischof [Liborius Bischof]. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 43/1957, S. 4 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (11615) Pfarrer i.R. Franz Josef Bitter †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 367 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11616) Blanke: Interview mit der Leiterin der Elsener Bücherei, Frau **Blanke**. In: Elsener Nachrichten, Nr. 19/1973, S. 11-12 <ZS 913>
- (11617) Geistl. Rat Pfarrer i.R. **Josef Blöink** †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 30, S. 7 (Gymnasialzeit, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11618) Höfer, Josef: In memoriam Friedrich Blome. In: Theologie und Glaube, 43 (1953), S. 161-170

- <ZS EAB LS III 340>
- (11619) Professor Dr. theol. **Friedrich Blome** †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 180 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11620) Eggefreund **Paul Blumberg** †. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 1, S. 29 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11621) Paderborner Kulturpreis für Elert Bode. In: Westfalenspiegel, 19 (1970), H. 9, S. 42 (Leiter der Westfälischen Kammerspiele) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11622) Säuberlich, Hartmut: Kulturpreis 1970 an Elert Bode: langjähriger Intendant der Westfälischen Kammerspiele. In: Der Kump, 21 (1970), H. 8, S. 1-3 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11623) Schwarze, Hans Dieter: Theater Institution der permanenten Veränderung. In: Westfalenspiegel, 20 (1971), H. 1, S. 17-19 (Laudatio anlässlich der Verleihung des Kulturpreises der Stadt Paderborn an Elert Bode) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11624) Pfarrer **Theodor Böckelmann** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 365 (Abitur, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11625) Schwester **Maria Notburga Böddeker** [†]. In: Die Paderquellen, H. 22/1963-64, S. 71-72 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (11626) Lichtspieltheaterbesitzer **Josef Böhle**, pers. Haft. Gesellschafter der Firma Lichtspielpalast Josef Böhle KG, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 18 (1963), S. 350 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11627) Wübbecke, Josef: Friedrich Böhlen, ein Industriepionier aus Scherfede. In: Die Warte, 16 (1955), H. 2, S. 23-24 (geb. 1802 in Paderborn) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11628) Borgmann, Pacificus: P. Philotheus Böhner OFM †. In: Franziskanische Studien, 37 (1955), S. 292-298 < ZS EAB Z 1102>
- (11629) Huning, Alois: Peter Wust **Philotheus Böhner**. In: Franziskanische Studien, 51 (1969), S. 246-277 (Böhner war zeitweise in Paderborn) <ZS EAB Z 1102>
- (11630) Schlüter, Alfred: Ein priesterlicher Führer: P. Philotheus Böhner ofm (1901-1955). In: Sanctificatio nostra, 20 (1955), S. 320-324 <ZS EAB Z 575>
- (11631) Westemeyer, Dietmar: Der Franziskanergelehrte P. Dr. **Philotheus Böhner** (1901-1955). In: Lichtenau 1326-1976 / Hrsg. von der Stadt Lichtenau Lichtenau, o. J. [1976], S. 90-99 (S. 93f.: Böhners Zeit in Paderborn) <4336>
- (11632) Pfarrer i.R. Geistlicher Rat a.H. **Hermann Böhning** †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 77 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11633) Klocke, Friedrich von: Die Familie von Boeselager: ein Beitrag zur Ständegeschichte des westfälischen Adels. Münster: Aschendorff, 1977. 287 S.: zahlr. Ill. (Sonderveröffentlichung; 2) (mit zahlr. Verbindungen nach Paderborn) [Rez. von Lene von dem Bussche-Hünnefeld in: Osnabrücker Mitteilungen, 84 (1978), S. 258-259; von Adalbert Fersch in: Westfalenspiegel, 27 (1978), H. 10, S. 38; von Elisabeth

- Korn in: Genealogie, Jg. 28, Bd. 14 (1979), S. 621-623; von Almuth Salomon in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte, 51 (1979), S. 430-431; von Harald Schieckel in: Oldenburger Jahrbuch, 78-79 (1978-79), S. 262-263; von Gerhard Kratzsch in: Westfalen, 57 (1979), S. 172-173] <5788>
- (11634) Kohl, Wilhelm: Rietberger Beamte 1807. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 9 (1950), S. 62-64 (aus Paderborn: Joh. Wilh. Bokel, Benedikt Köller) <ZS 4638>
- (11635) Sippentreffen der 'Steins-**Boltenschusters**'. In: Elsener Nachrichten, Nr. 26/1974-2, S. 8-9 <ZS 913>
- (11636) Willibrordis M.J.V.V., geb. Therese Bonefeld: Missionsexperiment in den Anden von Peru. In: Die Paderquellen, H. 24/1971, S. 83-89 (Bericht über Missionswerk von Schw. Willibrordis, ehem. Sankt Michaelskloster) <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (11637) Michels, Paul: Eine denkwürdige Eintragung im Taufregister der Gaukirche in Paderborn [Wilhelmina von der Borch]. In: Heimatborn, H. 10/1955-56, S. 40 (Taufe von Wilhelmina, Tochter des Freiherrn Arnold Allard von der Borch zu Langentrier am 25./28. Juli 1792) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11638) Borghoff, Hubert. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 204 <4804-3>
- (11639) Leidinger, Adalbert: In Memoriam A. Erich Boskamp. In: Der Kump, 15 (1968), H. 12, S. 2-5 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11640) Pfarrer i.R. **Josef Bothe** †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 11, S. 11 (geb. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11641) Honselmann, Willi: Wolter von Brabeck, Dompropst zu Paderborn, 1553-1626. In: Heimatblätter für Hohenlimburg und Umgebung, 17 (1956), S. 34-37 < AV Z 185>
- (11642) Eckert, Alois: Nachruf auf Domkapitular Prälat Dr. Alois Braekling: gehalten am 14.1.1965 im Hohen Dom zu Paderborn. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 10 (1965), S. 37-38 <ZS EAB Z 540>
- (11643) 75. Geburtstag eines Caritasapostels [Domkapitular **Aloys Braekling**]. In: Der Dom, 11 (1956), S. 559 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11644) Ein Leben im Dienst der Caritas: zum Heimgang von Domkapitular Prälat Dr. [Aloys] Braekling. In: Der Dom, 20 (1965), H. 4, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11645) Großes Verdienstkreuz für Prälat Dr. [Aloys] Braekling. In: Der Dom, 12 (1957), S. 989 (Bericht über die Feierstunde) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11646) Prälat Dr. [Aloys] Brackling 70 Jahre alt. In: Der Dom, 6 (1951), S. 372 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11647) Prälat Dr. Alois Brackling [zum 70. Geburtstag]. In: Caritas, 52 (1951), S. 194 (Vorsitzender des Diözesan-Caritasverband Paderborn) <ZS EAB Z 169>
- (11648) Verdient um Diaspora und Caritas [Alex

- Gabriel, **Aloys Braekling**]. In: Der Dom, 16 (1961)-2, S. 581 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11649) Strüver: Domkapitular Dr. Alois Braekling †. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 10 (1965), S. 3-4 <ZS EAB Z 540>
- (11650) Pfarrer Otto Bramkamp †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 797 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11651) **Brand, Franz Josef**: Ansichten aus den Kreisen Höxter und Paderborn um 1840 / Mit einer Einleitung von Friedrich Gerhard Hohmann. Paderborn: Bonifacius, 1963 <EAB 63,865a / AV 3953a>
- (11652) **Brand, Franz Josef**: Zeichnungen nach der Natur in Paderborn und den umliegenden Orten: 1836-1852, 2 Teile / Mit einer Einführung von Friedrich Gerhard Hohmann. Paderborn: Bonifacius, 1962-63 <EAB 64,21a (nur Teil 2); H 388a / AV 3926a>
- (11653) Tack, Wilhelm: Gymnasiallehrer Franz Joseph Brand 1790-1869. In: Ders.: Paderborn, die alte Stadt: eine Auswahl kunst- und kulturgeschichtlicher Veröffentlichungen / Aus dem Nachlaß hrsg. von Klemens Honselmann. Paderborn: Selbstverlag des Altertumsvereins, 1969, S. 119-144 <4356 / EAB 69,604; H 423 / AV 4327>
- (11654) Jubilarpriester **Johannes Brand** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 461 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11655) Degenhardt, Johannes Joachim: Zum Gedenken an Professor Dr. **Albert Brandenburg**. In: Catholica, 32 (1978), S. 267-269 < EAB Z 367>
- (11656) Prof.Dr. A[lbert] Brandenburg †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 41, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11657) Professor [Albert] Brandenburg Wegbereiter des geistlichen Ökumenismus: Geburtstagsempfang im Johann-Adam-Möhler-Institut. In: Der Dom, 33 (1978), H. 24, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11658) Rennings, Heinrich: In Memoriam Dr. theol. Albert Brandenburg. In: Theologie und Glaube, 68 (1978), S. 343-346 <ZS EAB LS III 340>
- (11659) Rosenkranz, Alb.: Aus den Protokollen der heimlichen Gemeinde Köln. In: Monatshefte für Evangelische Kirchengeschichte des Rheinlandes, 4 (1955), S. 57-61, 92-96 (S. 94: Pfarrer Friedrich Wilhelm Brandt aus Paderborn) <3953>
- (11660) Disselmeyer, Heinrich: Der honette Maurermeister [Johannes] Brathuhn. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 33/1955, S. 3 (Lehrbrief von Friedrich Flohrmann aus Höxter für Brathuhn, der 1822 nach Paderborn kam) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (11661) Auffenberg, Carl: Zum Tode des letzten Freiherrn von und zu Brenken. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 7, S. 96-97 (beerdigt in Wewer) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11662) Brenken, Juliane und Isa von und zu: Geschichte der Familie von Brenken. In: Der Weweraner, Nr. 21/1976, S. 3-4 <ZS 8277>
- (11663) Drei Priester für Argentinien [Wilhelm Jürgens, Anno Brink, Bernhard Hombach]. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 18 (1963), S. 198 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (11664) Deutsches Geschlechterbuch: genealogisches Handbuch bürgerlicher Familien, Bd. 152: zweiter Westfalenband (= Westfälisches Geschlechterbuch): Einzeldruck der Stammfolge **Brinkmann** 2 / Bearb. von Clemens Steinbicker. Limburg an der Lahn: Starke, 1970 (S. 103-106: Paderborner Zweig; S. 109, 111: Paderborner Häuser) <2706>
- (11665) Brinkmann, Elisabeth: Der letzte Gang: ein Priesterleben im Dienste Todgeweihter; Erinnerungen an meinen Bruder [Ferdinand Brinkmann]. 4. Aufl. Münster: Aschendorff, 1958 [1950]. 103 S.: Ill. (6. Aufl. 1963, 7. Aufl. 1968) <716>
- (11666) Brinkmann, Elisabeth: Gereift im Dienste Todgeweihter: dem Andenken von Strafanstaltspfarrer Ferdinand Brinkmann. In: Sanctificatio nostra, 16 (1951), S. 273-276 < ZS EAB Z 575>
- (11667) Lohmiller, Leo: Der letzte Gang: ein Priesterleben im Dienste Todgeweihter [Ferdinand Brinkmann]. In: Der Dom, 6 (1951), S. 70-71 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11668) Zum Gedenken an Geistlichen Rat **Hermann Brinkmann**. In: Der Dom, 10 (1955), S. 703 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11669) Kaufmann Wilhelm Brinkmann [70 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 8, S. 376 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11670) Honselmann, Klemens: Prälat Professor Dr. **Johannes Brinktrine** [†]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1966, S. 20-21 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11671) Mühlen, Heribert: Zum Gedenken an Prälat Prof.Dr. **Johannes Brinktrine** (1889-1965). In: Theologie und Glaube, 57 (1967), S. 144-151 <ZS EAB LS III 340>
- (11672) Professor Dr. [Johannes] Brinktrine zum Gedächtnis. In: Der Dom, 20 (1965), H. 52, S. 14 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11673) Kiepke, Rudolf: **Agnes Brirup-Lindemann** 75 Jahre alt. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 5, S. 77 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11674) **Brock, Michael**: Als Theologiestudent in Rom. In: Rundschreiben / [ab 1959:] Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1967, S. 45-49 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11675) Prälat Dr. **Karl Brocke** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 10, S. 5 (Pfarrer der Marktkirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11676) Brockmann, Hermann. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 214 <4804>
- (11677) Dompropst **Josef Brockmann** 65 Jahre alt. In: Die Warte, 16 (1955), H. 11, S. 170 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11678) Dompropst **Josef Brockmann** wurde 70 Jahre. In: Westfalenspiegel, 9 (1960), H. 12, S. 38 (langjähriger Heimatgebietsleiter des Paderborner Landes) < ZS 8276 / EAB Z 127a>

- (11679) Dompropst [Joseph] Brockmann 40 Jahre Priester. In: Der Dom, 11 (1956), S. 389 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11680) Dompropst [Joseph] Brockmann 50 Jahre Priester. In: Der Dom, 21 (1966), H. 15, S. 11 (Theodorianer, Präses des Paderborner Knabenkonviktes) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11681) Dompropst [Joseph] Brockmann 70 Jahre. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1133 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11682) Großes Verdienstkreuz für Dompropst [Joseph] Brockmann. In: Die Warte, 26 (1965), H. 3, S. 35 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11683) Mit dem Wiederaufbau des Domes verbunden: Dompropst i.R. **Joseph Brockmann** zum Gedenken. In: Der Dom, 31 (1976), H. 1, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11684) Wieneke, Josef: Dompropst i.R. Apostolischer Protonotar **Joseph Brockmann**, † am 24.12,1975. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1976, S. 22 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11685) Wir gratulieren [Anton Brockmeyer aus Elsen, 70 Jahre]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 42/1977, S. 35 (über den größten Staffellauf Deutschlands der Deutschen Turnerschaft von 1925 von Geseke nach Paderborn) <ZS 913>
- (11686) Karoline Brockmeyer †. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 1 (1956), S. 58-59 < ZS EAB Z 540>
- (11687) Kaufmann Wilhelm Brockmeyer, Inhaber der Firma: Arnold Beseler Inhaber Wilhelm Brockmeyer, Getreide-, Futter- und Düngemittel-Großhandlung (Flora), Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 425 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11688) Middeke, Josef: Gewitter im Mai. In: Die Residenz, 14 (1974), H. 52-2, S. 27-31 (Geschichte um den Tod des Neubauern Franz Joseph Brökling in Schloß Neuhaus, 1874) <ZS 914 / AV Z 399>
- (11689) Wahle, W.: Aus **Bernhard Jodocus Brüll's** Jugendzeit. In: Geseker Heimatblätter, 26 (1968), Nr. 143 (Schülerzeugnis des Gymnasiums Paderborn 1668/69; Brüll war zuletzt Generalvikar in Paderborn) <ZS 5015 / EAB 186a>
- (11690) Fuchs, Alois: Der Stifter und die Meister des ehemaligen Hochaltars der Gaukirche in Paderborn. In: Westfalen, 27 (1948), S. 27-33 (Stifter sind Bernhard Jodokus Brüll, Meister Heinrich Gröne und möglicherweise Georg Philipp Brüll sowie dessen Frau Anna, geb. Rehrmans) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182; auch als SoDr EAB Kapsel Fuchs>
- (11691) Fuchs, Alois: Nachrichten über Bernhard Jodokus Brüll aus Geseke [mit Korrekturen des Aufsatzes 'Der Stifter und die Meister des ehemaligen Hochaltares der Gaukirche in Paderborn']. In: Westfalen, 42 (1964), S. 253-260 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11692) Pfarrer Alois Buchen †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 769 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11693) Ein rechtes Schelmenstück: ein alter Paderborner stellte uns die Unterlagen für die kurze Episode

- zur Verfügung, die hier erzählt sein soll. In: Der Kump, 11 (1964), H. 6, S. 4-5 (Anekdote um den Malermeister **Budde** aus der Kleppergasse) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11694) Großhandelskaufmann **Theo Budde**, Paderborn [Spirituosen-Großhandlung; 60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 71 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11695) Heinrich-Franz: Westfälische Kammerspiele Paderborn. In: Fragezeichen, H. 21/1970, S. 47 (über den Intendanten **Siegfried Bühr** und den neuen Spielplan 1970/71) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11696) Schroedter, Theodor: Das Theater und sein Intendant: Siegfried Bühr verläßt die Kammerspiele. In: Die Warte, Nr. 14/Juli 1977, S. 21-23 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11697) Schnettler: Wer war **Konrad von Büren**? Er entstammte wahrscheinlich dem Grafenhause zu Werl. In: Heimatborn, H. 81/1961 und, S. 15, 28 (als Zeuge einer Imad-Urkunde in Paderborn) H. 84/1961 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11698) Festschrift anläßlich des 300. [dreihundertsten] Todestages des Edel- und Freiherrn Moritz von Büren SJ: 1661-1961 / Hrsg. von P. Edmund Mertens SJ. Paderborn, 1961. 175 S.: Ill., Kt. <4285 / EAB 161,1185; H 373 / AV 3895>
- (11699) Moritz von Büren, S.J., und die Immakulatakirche / Hrsg. von Adolf Rodewyk. - Paderborn: Bonifacius, 1954. - 18 S.: Ill. (S. 1-5: biographische Skizze) <EAB 66,506>
- (11700) Oberschelp, Reinhard: Die Edelherren von Büren bis zum Ende des 14. Jahrhunderts. Münster: Aschendorff, 1963. XI, 72 S.: Kt. (Veröffentl. der Histor. Kommission Westfalens XXII: Geschichtl. Arbeiten zur westfälischen Landesforschung; 6) (zahlr. Nennungen von Paderborn, vor allem Bischöfe und Abdinghof) [Rez. von Gerhard Theuerkauf in: Westfälische Forschungen, 17 (1964), S. 226-227; von Otto Schnettler in: Heimatblätter: Beilage zum 'Patriot', 46 (1965), S. 36, und in: Die Warte, 26 (1965), H. 6, S. 86-87; von Arnold Berg in: Norddeutsche Familienkunde, 16 (1967), S. 367-371] <8078>
- (11701) Pfarrer Friedrich Büttner †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 125 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11702) Hotelier **Josef Burghard** †. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 8, S. 99 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11703) Tölle, Hermann: 'Nix Herr Geheimrat!' Plauderei. In: Der Kump, 11 (1964), H. 4-2, S. 4-7 (über Trichinenschau im 19. Jahrhundert in Paderborn, mit einem Absatz über Karl Maria Buschhorn, dem Herausgeber der in Paderborn erschienenen Zeitschrift 'Runen') <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11704) Tölle, Hermann: Der Paderborner Karl Maria Buschhorn und Rainer Maria Rilke. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 1, S. 15 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (11705) Honselmann, Wilhelm: Peter Buschmann, Kanzler in Paderborn und Köln (1604-1673). In: Westfälische Zeitschrift, 120 (1970), S. 385-398 <ZS 4613>

- (11706) Prälat **Hermann Buschmeier** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 29, S. 22 (geb. in Dahl, Theodorianer, Studium u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11707) Willy Buschmeier. In: Der Kump / [ab H. 12/1973:] Paderborn, 3 (1956), Nr. 2, S. 7 (seit 10 Jahren Parkplatz-Chef am Rathaus, mit Abb.) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11708) Carstensen, Broder: Gründungsrektor der Gesamthochschule Paderborn. In: Paderborner Studien, 6 (1972), H. 1/2, S. 7-9 (Selbstdarstellung) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11709) Zünkler, Berthold: Gründungsrektor Professor Dr. [Broder] Carstensen 25 Jahre im Staatsdienst. In: Paderborner Studien, H. 5/1973-74, S. 38-39 (Bericht über die Feierstunde) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11710) Diözesanpräses Johannes Claes. In: [Mitteilungsblatt der Kolpings-Familien der Erzdiözese Paderborn], S. 6-7 <ZS EAB 96,1026>
- (11711) Boenisch, Georg: Der Sonnenfürst: Karriere und Krise des Clemens August. Köln: Greven, 1979. 163 S.: Ill. Kt. (Clemens August von Bayern) <EAB 80,238>
- (11712) Braubach, Max: Clemens August: Versuch eines Itinerars. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 64-75 <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11713) Braubach, Max: Kurfürst Clemens August: Leben und Bedeutung. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 17-22 <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11714) Braubach, Max: Kurfürst-Fürstbischof Clemens August als Jagd- und Bauherr im Hümmling (Clemenswerth). In: Dona Westfalica: Georg Schreiber zum 80. Geburtstag / Dargebracht von der Historischen Kommission Westfalens. Münster: Aschendorff, 1963 (= Schriften der Historischen Kommission Westfalens; 4), S. 9-18 <4815>
- (11715) Braubach, Max: Kurfürst-Fürstbischof Clemens August in Clemenswerth. In: Osnabrücker Mitteilungen, 66 (1954), S. 197-219 <ZS 336 / AV Z 32>
- (11716) Briefwechsel eines Kurfürsten mit Crescentia von Kaufbeuren 1733-1743: eine Botschaft aus dem Jenseits / Hrsg. von Johannes Gatz. Landshut: Missionsdruckerei, 1952. 70 S. (Clemens August; für Clemens August war Anlass der Korrespondenz über das Jenseits der plötzliche Tod seines besten Freundes, des Freiherrn Johann Baptist von Roll zu Bärnau) <EAB 154,1371>
- (11717) Buschmann, Franz-Joseph: Die westfälischen Jagdschlösser des Kurfürsten Clemens August. In: Deutscher Falkenorden 1963, S. 29-33 (u. a. Schloß Neuhaus) <2/8267>
- (11718) Depel, Erich: Bemerkungen zur Plastik im Herrschaftsbereich Clemens Augusts. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu

- Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 86-91 (u. a. S. 89: Liborius-Festaltar von 1736 in Paderborn) <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11719) Fleitmann, Wilhelm: Ein Feldbett für den Kurfürsten [Clemens August]: ein Kuriosum in den Postakten von 1739. In: Auf Roter Erde, 22 (1966), Nr. 90, S. 3 <ZS 9056>
- (11720) Hamacher, Theo: **Klemens August** von Bayern, Kurfürst von Bayern und Fürstbischof von Paderborn. In: Heimatborn, H. 17/1953-54, S. 61-62 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11721) Hansmann, Wilfried; Knopp, Gisbert: Die Schlösser des Kurfürsten Clemens August: Veduten-Capricci; einundzwanzig Kupferstiche von Nikolaus Mettely und Peter Wyon nach Zeichnungen von Johann Martin Metz / Im Auftrage des Kultusministeriums NRW hrsg. von A. Junker und P.A. Memmesheimer. München: Schneider, 1976. 106 S.: zahlr. Ill. (Die Berrenberg Presse; 3) (S. 76-77: Schloß Neuhaus) [Rez. von Eo Plunien u. d. T. 'Kapriziöse Veduten' in: Westfalenspiegel, 26 (1977), H. 3, S. 40] <2/8339 / ULB Münster 3A 427>
- (11722) Holzhausen, Walter: Clemens August und die Malerei. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. - Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 76-85 (keine Paderborner Malerei, nur Kölner) <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11723) Honselmann, Klemens: Gedruckte Berichte über den Einzug von Fürstbischöfen in Münster und Paderborn 1679 bis 1783. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 117 (1967), S. 361-362 (in der Theodoriana; Ferdinand II. von Fürstenberg; Hermann Werner von Wolff-Metternich; Clemens August von Bayern) <ZS 4613>
- (11724) Keinemann, Friedrich: Die europäischen Mächte und die Wahl des Herzogs Clemens August von Bayern zum Fürstbischof von Münster, Paderborn und Osnabrück (1716-1728): ein Beitrag zur Reichskirchenpolitik in der Zeit nach dem Spanischen Erbfolgekrieg. In: Ders.: Ancien Regime, Kulturkampf, Nachkriegszeit. Hamm: Selbstverlag, 1974 (= Neue Beiträge zur westfälischen Landesgeschichte), S. 5-76 (SoDr) <EAB 74,963; 89,1593>
- (11725) Keinemann, Friedrich: Die Hildesheimer Fürstbischofswahlen 1724 und 1763. In: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte, 43 (1970), S. 57-80 (Clemens August) < ZS AV Z 81c>
- (11726) Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961]. 527 S.: zahlr. Ill. (u. a. S. 166ff.: zahlr. Ausstellungsstücke aus Paderborn, vor allem zur 500-Jahrfeier des Liboriusfestes und der Gründung der Liboriusbruderschaft durch Clemens August) <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11727) Nottarp, Hermann: Die Wappen des Fürstbischofs Klemens August von Bayern (1719-61). In:

- Westfalen, 36 (1958), S. 103-109 (s. auch Ergänzung in: Westfalen, 38 (1960), S. 112-113) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11728) Nottarp, Hermann: Titel, Wappen und Orden des Kurfürsten Clemens August. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 40-46 (u. a. S. 40: Clemens Augusts inhaltreicher Titel z.B. auf dem Paderborner Domkapitelskalender von 1742; S. 41ff.: Paderborner Wappen) <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11729) Schnee, Heinrich: Die Hoffinanz und der moderne Staat: Geschichte und System der Hoffafktoren an deutschen Fürstenhöfen im Zeitalter des Absolutismus, Bd. 6: Studien zur Wirtschafts-, Finanz- und Gesellschaftsgeschichte rheinisch-westfälischer Kirchenfürsten im letzten Jahrhundert des alten Reiches. Berlin: Duncker & Humblot, 1967. 252 S. (S. 11-24: Die Finanzierung der Wahl des Prinzen Clemens August von Bayern zum Seigneur de Cinq Églises) <3895 / UB Bochum APB 111>
- (11730) Schwarzbauer, Franz Georg: Bibliotheksbestände der kurfürstlichen Residenz [Clemens Augusts]. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 107-108 (S. 107: im Buchbestand u. a. von Runy die 'Vita Sancti Libory', die auf das Liboriusfest von 1736 hinweist) <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11731) Tack, Wilhelm: Bischof von Paderborn [Clemens August]. In: Kurfürst Clemens August: Landesherr und Mäzen des 18. Jahrhunderts; Ausstellung in Schloß Augustusburg zu Brühl 1961. Köln: DuMont, o. J. [1961], S. 27-31 <4545 / EAB 92,2681a; 95,1888a; 161,901a / AV 3882a>
- (11732) Tack, Wilhelm: Kurfürst Clemens August von Bayern: Landesherr und Mäzen - 42 Jahre Fürstbischof von Paderborn - Heimische Kunstgegenstände in der Landesausstellung von Schloß Brühl. In: Heimatborn, H. 78-82/1961 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11733) Weiler, Hanno: Clemens August, Herzog von Bayern, Kurfürst von Köln: die Medaillen, Schau- und Gedenktaler usw. (Kölnische Medaillen). - Krefeld-Hüls: Kaltenmeier, 1975. - 108 S.: Ill. <835 / AV 4537 (3)>
- (11734) Hermann Coenen †. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 27-28 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11735) Prof.Dr. **Hermann Coenen**. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1955, S. 25 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11736) Diamantenes Priesterjubiläum [Ludwig Cöppicus]. In: Der Dom, 21 (1966), H. 35, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11737) Führer durch die Bistumsarchive der katholischen Kirche in der Bundesrepublik Deutschland und in Westberin: Alfred Cohausz als Festgabe zum 80.

- Geburtstag / Hrsg.: Bischöfliche Fachkommission für die kirchlichen Archive in Deutschland. München [u. a.]: Schnell und Steiner, 1977. 109 S. (S. 75-81: Paderborn) <46>
- (11738) Bistumsarchivar Dr. A[Ifred] Cohausz 80 Jahre. In: Der Dom, 32 (1977), H. 13, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11739) Gedenktage verdienter Leser der 'Warte'. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 58 (Alfred Cohausz, Joachim Bieling [Lehrer in Wewer], Wilhelm Iding, Fritz Meyer, Johannes Ising) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11740) Kiepke, Rudolf: Ein denkwürdiges Grabmal [der Familie Contzen]: auf dem alten Friedhof in Schloß Neuhaus. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 11, S. 159-160 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11741) Unser neuer Weihbischof Dr. theol. Paul-Josef Cordes. In: Der Dom, 30 (1975), H. 47, S. 1-2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11742) Feier der Bischofsweihe im Hohen Dom zu Paderborn am 1. Februar 1976 für **Paul Josef Cordes**. Paderborn: Erzbischöfliches Generalvikariat, 1976. 34 S. <3854 / EAB 90,755>
- (11743) Kuhne, Alexander: Bischofsweihe für Dr. Paul Josef Cordes. In: Der Dom, 31 (1976), H. 5, S. 3 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11744) Multhaupt, Hermann; Link, Josef J.: Dr. Paul Josef Cordes empfing Ring, Mitra und Stab aus der Hand von Erzbischof Dr. Degenhardt. In: Der Dom, 31 (1976), H. 6, S. 2-3 (Weihe zum Weihbischof) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11745) **Paul-Josef Cordes** 3. Weihbischof von Paderborn. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 101/1975, S. 312 <ZS AV Z 172>
- (11746) Geistlicher Rat **Johannes Cramer** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 689 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11747) Flaskamp, Franz: Die beiden Wilhelm Cramer. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 75/1958 (geb. 1845, gest. 1916, Priester und Religionslehrer in Paderborn und Soest) <9282>
- (11748) Flaskamp, Franz: Wilhelm Cramer [d. Jüngere]. In: Ders.: Westfälische Menschen aus neun Jahrhunderten. Gütersloh: Flöttmann, 1960, S. 46-48 (Quellen und Forschungen zur Westfälischen Geschichte; 87) (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) [Rez. von Penners in: Osnabrüc??ker Mitteilungen, 69 (1960), S. 174-175] <EAB 43,803 (87)>
- (11749) Cramer-Callmes, Thea: Erinnerungen an Alt-Paderborn. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 10, S. 2-4 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11750) Michels, Paul: Bankhaus Craß: das Haus Schildern 5 und seine Bewohner. In: Denkschrift der Kreissparkasse Paderborn zu ihrem 100jährigen Bestehen im Jahre 1948. Paderborn: o. J. [1948], S. 27-30 <4373 / EAB 153,1826; H 194; V 170 / AV 3365>
- (11751) Michels, Paul: Paderborner Kaufmannsfamilien des 18. Jahrhunderts. In: Festschrift der Volksbank Paderborn aus Anlaß ihres 50jährigen Bestehens im

- Jahre 1947. Paderborn: Schöningh, 1947, S. 34-37 (über Familien Ferrari, Dufresne, Craß) <8172 / EAB V 153a / AV 3256>
- (11752) Flaskamp, Franz: Zur Geschichte des Geschlechtes Bocksilber. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 14 (1955/56), S. 25-31 (S. 29f.: Johannes Craß) <ZS 4638>
- (11753) Hohmann, Friedrich Gerhard: Dr. Wilhelm Cuno: Abiturient von 1897. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1961, S. 22-26 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11754) Hohmann, Friedrich Gerhard: Vor 50 [fünfzig] Jahren: [Wilhelm] Cuno Reichskanzler. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1972, S. 60-62 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11755) Mietusch, Wolfgang: Mit 80 noch voll im Dienste der Städtischen Galerie [Bernhard Czerwinski]. In: Der Kump / [ab H. 12/1973:] Paderborn, H. 2/1975, S. 8 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (11756) Hermann Dahlmeier. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 427 (40 Jahre im Dienste der Organisation der gewerblichen Wirtschaft des Paderborner Raumes in Paderborn) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11757) Dienstjubiläum in der Zweigstelle [der Industrie- und Handleskammer] Paderborn [Hermann Dahlmeier]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 8 (1953), S. 204 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11758) Kall, Helma von der: Vor 35 Jahren: Brand des Stadlerschen Hauses am Marienplatz; 100 Jahre Sitz der Posthalterei; die Familie **Daltrop**. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 3, S. 42-44 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11759) Gastwirt Anton Dammann, Besitzer des Hotels 'Westend'. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 11, S. 180 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11760) Bastgen, Beda (OSB): Die Besetzung der Bischofssitze in Preußen in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, 3 Teile [in 1 Bd.] / Hrsg. und bearb. von Reimund Haas. München: Omnia Mikrofimtechnik Friedrich Ziffer, 1978 (S. 266-280: Paderborner Bischöfe: Friedrich Klemens von Ledebur, Richard Dammers, Franz Drepper) <EAB 79,283>
- (11761) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1821 bis 1856. In: Westfälische Zeitschrift, 121 (1971), S. 365-450 (u. a. Friedrich von Ledebur-Wicheln; Richard Dammers; Franz Drepper) <ZS 4613>
- (11762) Hennecke, Ludwig: Amtsdirektor i.R. Dr. Josef Daniel. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1963, S. [Innenseite des Umschlags] (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11763) Amtsdirektor a.D. Dr. [Josef] Daniel 80 Jahre.
   In: Die Residenz, 13 (1973), H. 50, S. 35 <ZS 914 / AV 7 399>
- (11764) Dr. **Josef Daniel** wird 75 Jahre alt. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 6 < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11765) Wieneke, Josef: Dr. Josef Daniel 80 Jahre alt. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodo-

- rianer, 1974, S. 4-5 < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11766) Octavia Clarina Catherin Davenport 1890-1967. In: Die Paderquellen, H. 24/1971, S. 105-106 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (11767) Bäumer, Remigius: Der neue Magnus Cancellarius der Theologischen Fakultät: Erzbischof Dr. Johannes Joachim Degenhardt; der 20. Nachfolger des Gründungsbischofs der Universität Paderborn. In: Paderborner Studien, H. 4/1973-74, S. 4-5 (auch zur Geschichte der Theologischen Fakultät/Universität) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11768) Bischofsweihe in Paderborn: 1. Mai 1968, 9.00 Uhr, im Hohen Dom / Hrsg. vom Liturgischen Rat der Erzdiözese Paderborn. Paderborn: Bonifacius, 1968.
   35 S. (Johannes Joachim Degenhardt wird Weihbischof) <3854 / EAB 90,4991>
- (11769) Feier der Amtseinführung des Erzbischofs von Paderborn, **Johannes Joachim Degenhardt**, 28. April 1974. - Paderborn: Erzbischöfliches Generalvikariat, o. J. [1974]. - 26 S. <EAB 74,1120>
- (11770) Link, Josef J.: Bischofsweihe nach neuem Ritus: eindrucksvolle Konsekrationsfeier für Weihbischof Dr. **Johannes J. Degenhardt**. In: Der Dom, 23 (1968), H. 19, S. 12-13, 21 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11771) Multhaupt, Hermann: 'Trage Sorge für die Kirche von Paderborn': Tausende klatschten vor Freude, als unser neuer Erzbischof [Degenhardt] nach seiner Inthronisation durch den Dom zog. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 29 (1974) H. 18, S. 12-13 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11772) Dr. J.J. Degenhardt neuer Weihbischof von Paderborn. In: Der Dom, 23 (1968), H. 12, S. 2 (mit Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11773) Dr. theo. **Johannes Joachim Degenhardt**: Erzbischof von Paderborn. In: Der Dom, 29 (1974) H. 15, S. 5-7 (verschiedene Artikel über Person, Vita, Arbeitsprogramm) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11774) Rintelen, Friedrich Maria: Gratulation für unseren Erzbischof: Am 1. Mai vor 10 Jahren empfing Dr. **Johannes Joachim Degenhardt** in Paderborn die Bischofsweihe. In: Der Dom, 33 (1978), H. 18, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11775) Zünkler, Berthold: Neuer Oberhirte der Erzdiözese Paderborn. In: Die Warte, Nr. 3/Juli 1974, S. 22 (Johannes Joachim Degenhardt) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11776) Multhaupt, Hermann: Nachricht aus der Gefangenschaft: 'Ich möchte Priester werden'; DER DOM besuchte die Eltern unseres Erzbischofs [Degenhardt] in Hagen. In: Der Dom, 29 (1974) H. 17, S. 12-13 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11777) Dozent Dr. **Klaus Demmer**. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 5 (von der Theologischen Fakultät in Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11778) 40 [vierzig] Jahre Kath. Mädchensozialarbeit. In: Der Dom, 21 (1966), H. 51, S. 11 (Elisabeth Denis, Meinwerk-Institut) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11779) Das Lebenswerk der Elisabeth Denis. In: Meinwerk-Institut 1950-1970: Weg und Zukunft einer Bildungsstätte. o. O., o. J. [1970], S. 4 <4646 / EAB 87,1078>

- (11780) Frau Elisabeth Denis †. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 14 (1969), S. 480 <ZS EAB Z 540>
- (11781) Vielfältiger Dienst an weiblicher Jugend: die Begründerin des Paderborner Meinwerk-Institutes feierte ihren 60. Geburtstag [Elisabeth Denis]. In: Der Dom, 15 (1960), S. 253 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11782) Schnettler, Otto: Dr. Friedrich Deys: Paderborner Domdechant und Berater des Kapitels; ein großer Sohn des Städtchens Wünnenberg. In: Heimatblätter, 36 (1955), S. 185-186 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11783) Schnettler, Otto: Ein großer Sohn des Städtchens Wünnenberg: Dr. Friedrich Deys, Domdechant in Paderborn. In: Die Warte, 16 (1955), H. 11, S. 162-163 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11784) Stiftspfarrer **Vinzenz Dieckmann** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 29 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11785) Pfarrer Franz Joseph Diederich †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 173 (Gymnasium und Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11786) Die Brüder August und Hubert Dierks. In: Elsener Nachrichten, Nr. 14/1972, S. 13 <ZS 913>
- (11787) Pfarrer i.R. **Hubert Dierks** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 1205 (Studium, Priesterweihe und Ruhestand in Paderborn, hier gestorben) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11788) Kittel, Erich: Siegelstudien. In: Archiv für Diplomatik, Schriftgeschichte, Siegel- und Wappenkunde, 5-6 (1959-60), S. 430-478 (**Dietrich zur Lippe**, Propst des Busdorf-Stiftes; Bernhard V. zur Lippe, Dompropst und Bischof zu Paderborn) <6415>
- (11789) Auf 25 Jahre Priestertum [Msgr. Dr. Rudolf Dietrich]. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 2 (1957), S. 21-22 <ZS EAB Z 540>
- (11790) Prälat Dr. **Rudolf Dietrich** †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 32, S. 11 (baute den Caritas-Verband in Paderborn neu auf, Direktor des Leo-Konvikts) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11791) Einem verdienten Heimatfreunde zum Gedächtnis [Peter Dirichs]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 6, S. 62 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11792) Segin, Josef: In Memoriam [Franz Dirks-meyer]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 30/1975, S. 27-28 < ZS 913>
- (11793) Abschied von **Konrad Dirksmeier**. In: Elsener Nachrichten, Nr. 38/1976, S. 17 < ZS 913>
- (11794) Herr Konrad Dirksmeyer Ältester Bürger Elsens. In: Elsener Nachrichten, Nr. 6/1971, S. 11 <ZS 913>
- (11795) Geistl. Rat Pfarrer i.R. **Heinrich Ditz** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 22, S. 5 (u. a. Vikar an der Gaukirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11796) Vizepräsident Brauereidirektor Dr. **Gustav Dönhoff**, Geschäftsführer der Firma Paderborner Vereinsbrauerei GmbH, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 16 (1961), S. 244 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11797) Brauereidirektor Dr. Gustav Dönhoff, Geschäftsführer der Firma Paderborner Brauerei GmbH

- [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 21 (1966), S. 297 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11798) P. **Michael Dolle** †. In: Der Dom, 24 (1969), H. 1, S. 16 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11799) Pfarrer i.R. **Theodor Dolle** †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 50, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11800) Padberg, Magdalene: Johannes Dornseiffer (1837-1914): Gründer der Landwirtschaftsschule Eslohe. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe., F. 55/1964, S. 68-75 (Theodorianer, Priesterweihe in Paderborn) <ZS AV Z 172>
- (11801) Ferber, Walter: **Hedwig Dransfeld** (1871-1925). In: Zeitgeschichte in Lebensbildern, Bd. 1 / Hrsg. von Rudolf Morsey. Mainz: Grünewald, 1973, S. 129-136 < EAB LS I 119>
- (11802) Pünder, Marianne: **Hedwig Dransfeld** (1871-1925). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 12 / Im Auftrage der Historischen Kommission Westfalens hrsg. von Robert Stupperich. Münster: Aschendorff, 1979 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 145-161 (H.D. bestand 1890 ihr Lehrerinnenexamen am Königlichen Lehrerinnenseminar in Paderborn mit Auszeichnung) <4183>
- (11803) Richartz, Maria: **Hedwig Dransfeld**. Meitingen: Kyrios-Verl., 1949. 65 S.: Ill. (Lebensschule der Gottesfreunde; 57) (S. 14-24: Lehrjahre am Lehrerinnenseminar in Paderborn) <6422>
- (11804) Weber, Helene: **Hedwig Dransfeld**, 1871-1925. In: Schiffler, Lotte: Die Antwort der Frau in der sich ändernden Welt. Münster: Regensberg, 1966, S. 83-89 <3885>
- (11805) Bastgen, Beda (OSB): Die Besetzung der Bischofssitze in Preußen in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, 3 Teile [in 1 Bd.] / Hrsg. und bearb. von Reimund Haas. München: Omnia Mikrofimtechnik Friedrich Ziffer, 1978 (S. 266-280: Paderborner Bischöfe: Friedrich Klemens von Ledebur, Richard Dammers, Franz Drepper) < EAB 79,283>
- (11806) Hengemühle, Franz: Franz Drepper, Bischof von Paderborn 1845-1855. In: Heimatblätter, 35 (1954), S. 167-168 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11807) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1821 bis 1856. In: Westfälische Zeitschrift, 121 (1971), S. 365-450 (u. a. Friedrich von Ledebur-Wicheln; Richard Dammers; Franz Drepper) <ZS 4613>
- (11808) Bundesverdienstkreuz für Josef Dreskrüger. In: Eggegebirgsbote, H. 200/1978, S. 5 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (11809) Pfarrer i.R. **Hermann Drewes** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 1110 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11810) Simon, Theodor: Das Werden und Wachsen der Stadt. In: Bad Driburg: Landschaft, Geschichte, Volkstum / Hrsg.: Stadt Driburg [u. a.]. - Paderborn: 1966, S. 49-196 (S. 75: Johann von Driburg; S.90: Holz-

- fuhren nach Schloß Neuhaus; S. 95ff.: Geheimer Rat in Paderborn 1729; S. 101f.: Weg von Paderborn nach Höxter; S. 113: Paderborner Gericht entscheidet; S. 142: Zuwanderer aus Paderborn; S. 147: Dreißigjähriger Krieg) <4307>
- (11811) Pfarrer **Heinrich Driller** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 6 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11812) Ruf, Thomas Georg: Warte-Leserinnen als Missionsschwestern in Amerika. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 5-2, S. 68 (Schwester Hermana, d.i. Margret Teufer aus Paderborn, und Schwester Pax, d.i. Ottilie Driller aus Benhausen, beide aus dem Missionshaus Neuenbeken) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11813) Braekling: [Pfarrer i.R. **Josef Drissel** †]. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 4 (1959), S. 244-245 <ZS EAB Z 540>
- (11814) Pfarrer i.R. **Josef Drissel** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 1021 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11815) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1857 bis 1892. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 191-282 (u. a. Konrad Martin, Franz Kaspar Drobe, Hubertus Simar) <ZS 4613>
- (11816) Sommer, H.: Franz Caspar Drobe und Augustin Henninghaus, zwei Bischöfe aus Menden im Sauerland. Menden: Städtisches Heimatmuseum, 1949. 83 S. (Beiträge zur Heimatkunde des Hönnetals; 5) (Drobe, Bischof von Paderborn 1882-1891) < EAB 155.180 (5) / AV 7441>
- (11817) Weber, Christoph: Kirchliche Politik zwischen Rom, Berlin und Trier 1876-1888: die Beilegung des preußischen Kulturkampfes. Mainz: Grünewald, 1970. XIX, 198 S. (Veröffentlichungen der Kommission für Zeitgeschichte, Reihe B: Forschungen; 7) (u. a. Bischof **Drobe**, vor allem S. 76-83: Der Kampf um die Konvikte und der Separatfrieden Bischof Drobes von Paderborn) <2/8269 / Bibliothek St. Albert Walberberg>
- (11818) Personalia [Georg Graf Droste zu Vischering †]. In: Priester-Jahrheft, 1978, S. 36 (1946-1971 Präsident des Bonifatiuswerkes) <ZS EAB 20,126>
- (11819) Mues, Willi: Der Erzkanzler der Kaiserin: Fürstabt **Placidus von Droste**; seine Wahl zum 77. Fürstabt des Hochstiftes Fulda. In: Heimatblätter, 58 (1978), S. 137-142 (geb. am 1. Februar 1641 als Ernst Arnold Friedrich von Droste in Erwitte; begann seine Studien bei den Jesuiten in Paderborn, bevor er nach Fulda ging) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11820) Geistlicher Rat Dr. **Josef Droste** Generalvikar unseres Erzbistums: Apostolischer Protonotar Prälat Joseph Rhode bat um Entbindung von seinen Amtspflichten. In: Der Dom, 18 (1963), S. 122 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11821) Generalvikar Dr. [**Josef**] **Droste** zum 60. Geburtstag. In: Der Dom, 26 (1971), H. 51, S. 2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11822) Prälat Dr. [Josef] Droste wurde 65. In: Der

- Dom, 32 (1977), H. 1, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a> (11823) Kiepke, Rudolf: Stadtamtmann a.D. **Josef**
- **Drüke** †. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 8, S. 122 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11824) Pfarrer A[dolf] Dubielzig †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 24, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Padeborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11825) Schulte, Wilhelm: Franz von Duesberg. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 69-70 (geb. am 11.01.1793 als Sohn eines Arztes in Borken; wurde 1821 Oberlandesgerichtsrat in Paderborn, fünf Jahre später Mitglied der Gesetzgebungskommission in Berlin, 1838 Staatssekretär, 1846 Finanzminister, am 21.07.1850 Oberpräsident von Westfalen; gest. 11.12.1872) <4184>
- (11826) Emilie Düser, Friedrich Wilhelm Grimmes Frau. In: Sauerlandruf, 23 (1960), H. 1-2, S. 18-19 <3898>
- (11827) Michels, Paul: Paderborner Kaufmannsfamilien des 18. Jahrhunderts. In: Festschrift der Volksbank Paderborn aus Anlaß ihres 50jährigen Bestehens im Jahre 1947. - Paderborn: Schöningh, 1947, S. 34-37 (über Familien Ferrari, **Dufresne**, Craß) <8172 / EAB V 153a / AV 3256>
- (11828) Pfarrer Ferdinand Duwe †. In: Der Dom, 29 (1974), H. 48, S. 20 (1938 bis 1946 Vikar in Neuhaus, unterbrochen 1940 bis 1945) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11829) Dem Theodorianer Dr. **Josef Ebbers**, Büren, zum Abschied. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1956, S. 17-19 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11830) Wippermann, Ferdinand: Dem toten Freunde: zum Heimgange des Oberkreisdirektors **Josef Ebbers** am 26. September 1955 [Gedicht]. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1956, S. 19 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11831) Schwester **Margit Ebbes** [aus Elsen] ist in Rhodesien tätig. In: Elsener Nachrichten, Nr. 43/1977, S. 23-24 <ZS 913>
- (11832) Ein Leben im Dienst am Nächsten: Bundesverdienstkreuz für stellvertretenden Caritasdirektor [Joseph-August] Ebe. In: Der Dom, 32 (1977), H. 19, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11833) Pastor Ludwig Eggers †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 25, S. 5 (u. a. Vikar an der Marktkirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11834) Eickel, Josef: Ein 90jähriger Paderborner erzählt aus seiner Jugendzeit [Friseurmeister **Josef Eickel**]. In: Die Warte, 16 (1955), H. 11, S. 163-164 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11835) Geistlicher Rat **Robert Eickelmann** †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 8, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11836) Gelungener Heimatabend: Schwester Alexia [Christine Eischeid] vom Orden der Franziskanerinnen wurde geehrt. In: Elsener Nachrichten, Nr. 52/1979, S. 4-6 (Krankenpflegerin in Elsen) <ZS 913>
- (11837) Diamantenes Priesterjubiläum [August Eisen-

- hut]. In: Der Dom, 11 (1956), S. 821 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11838) [Elizabeth II. von England in Sennelager]. In: Die Warte, 26 (1965), H. 6, S. 93 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11839) Keinemann, Friedrich: Ernennungen von Canonici a latere in den westfälischen Hochstiften nach der preußischen Okkupation. In: Westfälische Zeitschrift, 118 (1968), S. 135-140 (u. a. Hochstift Paderborn; S. 137f.: Paderborner Domkapitulare Werner Maria Moritz von Haxthausen und Christoph von Elmendorff zum Füchtel) <ZS 4613>
- (11840) Keinemann, Friedrich: Die Resignation des Paderborner Domherrn Friedrich von Elverfeldt (1805). In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 356-359 <ZS 4613>
- (11841) Pfarrvikar i.R. **Johannes Engemann** †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 229 (Priesterweihe und Ruhestand in Paderborn, u. a. in Sande tätig) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11842) Erconrads Translatio s. Liborii: eine wiederentdeckte Geschichtsquelle der Karolingerzeit und die schon bekannten Übertragungsberichte / Mit einer Einführung, Erläuterungen und deutscher Übersetzung des Erconrad hrsg. von Alfred Cohausz. Paderborn: Bonifacius, 1966. 112 S.: III. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 6) (S. 31-34: Liborius, Erconrad, Ido) <4096 / EAB 95,1501; 157,1278 (6); H 340 / AV 3729>
- (11843) La Translation de Saint Liboire (836) du Diacre Erconrad: un Document de l'époque carolingienne récemment découvert et les Relations déjà connues du Transfer des Reliques / Introduction et commentaire Alfred Cohausz. Le Mans, 1967. 120 S. (Archives Historiques du Maine; 14) (Übers. von Sign StA 4096) <4097 / 75,584 (14); 83,1360 / AV 4165 (14)>
- (11844) Schoppe, Karl: Erconrads Translatio s. Liborii eine neue Geschichtsquelle oder eine Fälschung? In: Die Warte, 28 (1967), H.1-6 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a; auch als SoDr StA 723 / EAB H 419>
- (11845) Schoppe, Karl: Gobelin Person und Erconrad. In: Ders.: Beiträge zur Geschichte der Stadt Paderborn und des Paderborner Landes. Paderborn: Junfermann, 1971, S. 105-111 (Translatio s. Liborii) <447 / EAB 62,653 (5); H 374 (5)>
- (11846) 40 [vierzig] Jahre im Dienste des Bonifatiuswerkes [Albert Erdle]. In: Der Dom, 26 (1971), H. 13, S. 10 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11847) Ein erfülltes Leben [Fritz Erhart]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 357 (Rechtsanwalt und Notar, in Paderborn beigesetzt) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11848) 65 Jahre im Schwesternkleid [Schwester Erminia im St.-Andreas-Krankenhaus zu Schloß Neuhaus]. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1181 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11849) Apotheker **Josef Ernst** †. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 11, S. 183 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11850) Dr. **Josef Ernst**. In: Fragezeichen, H. 6/1968, S. 15 (tätig an der Theologischen Fakultät in Pader-

- born) < ZS 4617 / EAB Z 800>
- (11851) Ein Leben im Dienste der Schwarzen Kunst [Buchdrucker **Theodor Ernst**]. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 4, S. 53 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11852) Professor Dr. **Peter Esser** 1859-1945. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 21-22 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11853) Pfarrer **Albert Eustrup-Consbruch** †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 750 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11854) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (11855) Firma **Albert Even**, Bürobedarfsgeschäft, Paderborn [75 Jahre; gleichzeitig 65. Geburtstag des Inhabers]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 24 (1969), S. 488 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11856) Everken, Franz Wilhelm Anton. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengest. von Josef Häming; eingel. und hrsg. v. Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 265 <4804-5>
- (11857) Bordfeld, Elmar: Richter und Seelsorger: der siebzigjährige Prälat Dr.Dr. **Heinrich Ewers** fühlt sich mit seinem Heimatbistum verbunden. In: Der Dom, 31 (1976), H. 9, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11858) Schmitdinger, Johannes: Sacra Romana Rotaein Paderborner an der Spitze der 'letzten Instanz' [Heinrich Ewers]. In: Der Dom, 33 (1978), H. 46, S. 8 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11859) Ehrenvolle Berufung [des Vizeoffizials am Erzbischöflichen Offizialat in Paderborn, **Heinz-Werner Ewers**] nach Rom. In: Der Dom, 11 (1956), S. 821 (mit Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11860) Missionshaus Neuenbeken: Frauen aus dem Hochstift missionieren am Kongo: die belgische Regierung ehrte sie [Elisabeth und Katharina Falter]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 3, S. 21 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11861) Fabrikant **Walther Fastenrath**, Seniorchef und Mitinhaber der Firma B. Rawe & Co., Textil- und Bekleidungswerke. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 315-316 (mit Zweigbetrieb in Paderborn, 85. Geburtstag) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11862) Auffenberg, Karl: Pfarrer Anton Fechteler: Gründer der Knabenfreischule in Paderborn. In: Die Warte, Nr. 17/März 1978, S. 23-24 (geb. 1744, gest. 1821; Jesuit, Pfarrer und Gymnasiallehrer, gründete 1796 in Paderborn eine neue Armenschule) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11863) Fehring, Anna: Kosaken bestürmen den 'Hof auf der Thune' [Linnenbrink, Todt, Fehring]. In: Die

- Warte, 20 (1959), Nr. 10, S. 152 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11864) Foerster, Joachim F.: Kurfürst Ferdinand von Köln [Ferdinand I.]: die Politik seiner Stifter in den Jahren 1634-1650. Münster: Aschendorff, 1976. IX, 455 S. (Schriftenreihe der Vereinigung zur Erforschung der neueren Geschichte e.V.; 6) (zugl.: Münster, Univ., phil. Diss., 1973) (Ferdinand von Bayern, Fürstbischof von Paderborn 1618-1650; u. a. Paderborn) [Rez. von Wilhelm Kohl in: Westfälische Forschungen, 29 (1978/79), S. 274-275] <EAB 65,571 (6) Neu>
- (11865) Pfarrer i.R. Bernhard Ferkinghoff †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 30, S. 21 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11866) II. [zweiter] Stadtdirektor von Paderborn Wilhelm Ferlings. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1969, S. 24 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11867) Geistl. Rat Pfarrer i.R. **Josef Fernholz** [†]. In: Der Dom, 8 (1953), S. 451 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11868) Michels, Paul: Paderborner Kaufmannsfamilien des 18. Jahrhunderts. In: Festschrift der Volksbank Paderborn aus Anlaß ihres 50jährigen Bestehens im Jahre 1947. - Paderborn: Schöningh, 1947, S. 34-37 (über Familien **Ferrari**, Dufresne, Craß) <8172 / EAB V 153a / AV 3256>
- (11869) Disselmeyer, Heinrich: Schützenoberst Ferrari und seine Zollwaren in Bremen. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 8, S. 120 (Kaufmann Andreas Ferrari) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11870) Kaufmann **Andreas Ferrari**. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 7, S. 7 (Abb.) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11871) Dütting, Karl Heinz A.: Westfalen in der niederländischen Kapkolonie 1652-1806. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung / Hrsg. von der Westfälischen Gesellschaft für Genealogie und Familienforschung, 7 (1948), S. 45-48 (Paderborner Anton Ficke/Fecke/Fick, Anton Wilhelm Keuter/Kejter) <ZS 4638>
- (11872) Auffenberg, Karl: Eine aus Paderborn stammende Gelehrtenfamilie. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 5758 (Familie Ficker) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11873) Auffenberg, Carl: Zur Neuherausgabe des Geschichtswerkes 'Vom Reichsfürstenstand': Professor Julius Ficker aus Paderborn. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 4, S. 60 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11874) Gollwitzer, Heinz: Westfälische Historiker des 19. Jahrhunderts in Österreich, Bayern und der Schweiz. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 9-50 (S. 22-28: Julius von Ficker; S. 32-38: Franz von Löher) <ZS 4613>
- (11875) Hamacher, Theo: Zum Aufsatz: Prof. Julius Ficker, Heft 4. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 5, S. 77 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11876) Schabinger von Schowingen, Karl F.M.: Julius von Fickers Briefnachlaß: ein Bericht. In: Speculum Historiale: Geschichte im Spiegel von Geschichts-

- schreibung und Geschichtsdeutung / Hrsg. von Clemens Bauer [u. a.]. Freiburg; München: Alber, 1965, S. 736-748 <3889>
- (11877) Schulte, Wilhelm: Julius von Ficker. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 75-76 (am 30.04.1826 in Paderborn geb.; Historiker; nach Erhebung in den österreichischen Adelsstand 'Ritter von Feldhaus' (bei Münster); gest. 1902) <4184>
- (11878) Michels, Paul: Dr. med. Wilhelm Anton Ficker: sein Denkmal am Landeshospital zu Paderborn. In: Heimatborn, H. 3/1950, S. 10 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11879) Tölle, Hermann: Die 'Kump'-Anekdote: 'Sie staunen, daß ich ...'. In: Der Kump, 7 (1960), H. 1, S. 22 (Anekdote um **Kurt Fiebich**, der zu einem Vortrag in Paderborn war) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11880) Honselmann, Wilhelm: Die Herkunft der sächsischen Freiherren von Finck. In: Archiv für Sippenforschung und alle verwandten Gebiete - mit Praktischer Forschungshilfe - Archives of Genealogical Research, 37/38 (1971/72), S. 131-134 (oder Fincke, ursprünglich aus Delbrück, kamen über Paderborn nach Danzig) <ZS 4637>
- (11881) Schwester Ignatia lebt in Cincinnati/Ohio USA [Angela Finke]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 47/1978, S. 15-18 (geb. in Elsen) <ZS 913>
- (11882) Fürstenberg, Ferdinand von: Der Esel vor der Gokirche. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 12, S. 13 (Anekdote um Herrn **Fischer**, Inhaber des Porzellanwarengeschäftes im Eckhaus Marktstraße/Grube, und Kaplan Queren) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11883) In Memoriam Generaldirektor Dr. jur. Norbert Fischer: Ansprachen anläßlich der Trauerfeier für Generaldirektor Dr. jur. Norbert Fischer am 23. September 1963 im großen Sitzungssaal des Landeshauses in Münster / Direktor des Landschaftsverbandes Köchling; Direktor Hoffmann; Landesbankdirektor Spelsberg. o. O., o. J. [1963] <1629>
- (11884) Dr. Norbert Fischer †. In: Der Kump, 10 (1963), H. 10, S. 22 (nach dem Zweiten Weltkrieg Bürgermeister, 1946-1952 Stadtdirektor in Paderborn) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11885) Flöckher, Wilhelm: Berichtigung zur Matrikel der Universität Paderborn. In: Familiengeschichtliche Blätter, 36 (1938), Sp. 240-241 <2/8268>
- (11886) Kiepke, Rudolf: Ein weltbekannter Chirurg: Professor Dr. [Heinrich] Flörcken. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 1, S. 6 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11887) Lessmann, Karl: Professor Dr. Heinz Flörcken †, 1881-1958. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1959, S. 18-19 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11888) Auffenberg, Karl: Franz v. Florencourt und sein Paderborner Prozeß im Jahre 1873. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 10, S. 134 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11889) Junker, J.: Der Brakeler Eduard Franke, ein Mitarbeiter von Professor Engelbert Giefers. In: Die

- Warte, 16 (1955), H. 1, S. 6 (auch Theodorianer, allerdings Schule vorzeitig abgebrochen) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11890) Kaufmann Franz Franke, Inhaber der Firma Rokohl & Franke, Paderborn [75. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 24 (1969)-2, S. 532 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (11891) Professor **Johannes Franke** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 173 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11892) Weihbischof Dr. **Josef Freusberg**: ein Gedenkheft / Hrsg. vom Bischöflichen Generalvikariat Erfurt. Leipzig: St. Benno-Verl., 1964. 66 S.: Ill. (Student und Priesterweihe in Paderborn) <EAB 91,2833>
- (11893) Wieneke, Josef: Oberschulrat **Josef Frey** trat in den Ruhestand. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1970, S. 27-28 (Theodorianer) < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11894) **Bernhard Frick**, Weihbischof von Paderborn und Hildesheim: vor 300 Jahren im Sauerland. In: Sauerländer Hinkender Bote, 105 (1966), S. 36-37 <3898>
- (11895) Pfarrer Adolf Frieling †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 19, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11896) Brirup-Lindemann, Agnes: Volkskundliches Gedenken für Prof.Dr. Alois Fuchs. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 8, S. 123 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11897) Festgabe für Alois Fuchs zum 70. [siebzigsten] Geburtstage am 19. Juni 1947 / Hrsg. von Wilhelm Tack. Paderborn: Schöningh, 1950. XV, 523 S.: Ill. <4522 / EAB 61,476; 95,1726>
- (11898) Flaskamp, Franz: Priester Gelehrter Mensch: ein Gedenken für Aloys Fuchs. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 18/1970, S. 72 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (11900) Honselmann, Klemens: Alois Fuchs, 1877-1971. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 121 (1971), S. 461-465 <ZS 4613>
- (11901) Honselmann, Klemens: Prof.Dr. Alois Fuchs zum Gedächtnis. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1971, S. 48-51 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11902) Honselmann, Klemens: Um Paderborn verdient gemacht: Prof. [Alois] Fuchs zum 100. Geburtstag. In: Die Warte, Nr. 14/Juli 1977, S. 17 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11903) Kiepke, Rudolf: Prof.Dr. Alois Fuchs 90 Jahre alt. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 7, S. 108 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11904) Kiepke, Rudolf: Professor Dr. Alois Fuchs †. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 7, S. 108 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11905) Kiepke, Rudolf: Um die Heimat hochverdient: Prof.Dr.Dr. h.c. Alois Fuchs. In: Westfalenspiegel, 1 (1952), H. 10, S. 28 < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11906) Lessmann, Karl: Prälat Professor Dr. Alois

- Fuchs: ein dreifacher Jubilar. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1960, S. 26-29 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11907) Lessmann, Karl: Professor Prälat Domkapitular Dr. theol. Alois Fuchs 90 Jahre alt. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1967, S. 18-19 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (11908) Domkapitular Prof. [Alois] Fuchs †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 27/28, S. 7 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11909) Ehrung für einen Mitbegründer der 'Warte' [Großes Bundesverdienstkreuz für Alois Fuchs]. In: Die Warte, 16 (1955), H. 7, S. 97 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11910) Ein Vorkämpfer des Heimatgedankens: Professor Dr.Dr. h.c. **Alois Fuchs**. In: Heimatblätter, 38 (1957), S. 108-109 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11911) Fackelzug der Studentenschaft: Prälat Professor Dr.Dr. h.c. Alois Fuchs geehrt. In: Heimatblätter, 41 (1960), S. 107 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11912) Fackelzug für Professor [Alois] Fuchs. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 8, S. 123 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11913) Prof.DDr. A. Fuchs 80 Jahre alt. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 7, S. 108 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11914) Prof.Dr. theol. Alois Fuchs 60 Jahre Priester. In: Der Dom, 15 (1960), S. 755 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11915) Prof.Dr.Dr.h.c. Alois Fuchs. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 4, S. 52 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11916) Professor [Alois] Fuchs 90 Jahre alt. In: Der Dom, 22 (1967), H. 25, S. 7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11917) Sander-Wietfeld, Käthe: Unermüdlich als Forscher und Lehrer: Professor Alois Fuchs †. In: Westfalenspiegel, 20 (1971), H. 8, S. 32 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11918) Schmitz, Karl Josef: Alois Fuchs Leben und Werk. In: Theologie und Glaube, 62 (1972), S. 34-47 <ZS EAB LS III 340>
- (11919) Schmitz, Karl Josef: Alois Fuchs: Leben und Werk mit einer Bibliographie der nach der 'Festgabe für Alois Fuchs' erschienen Schriften. In: Alte und neue Kunst im Erzbistum Paderborn, 19/20 (1971/72), S. 11-24 <4520 / EAB D 34; Z 362a / AV 2236>
- (11920) Tack, Wilhelm: Schrifttum von Alois Fuchs. In: Festgabe für Alois Fuchs zum 70. Geburtstage am 19. Juni 1947 / Hrsg. von Wilhelm Tack. Paderborn: Schöningh, 1950, S. 521-533 <4522 / EAB 61,476; 95,1726>
- (11921) Fürstenbergsche Geschichte, 4 Bde. / Bearbeitet von Friedrich von Klocke [u. a.]. Münster: Aschendorff, 1971-1979 [Rez. der ersten drei Bände von Johannes Hasenkamp in: Auf Roter Erde, 27 (1971), Nr. 151, S. 48; von August Schröder in: Beiträge zur westfälischen Familiengeschichte, 30-32 (1972-1974), S. 193-194; von Alwin Hanschmidt in: Historische Zeitschrift, 215 (1972), S. 714-716; von

Heribert Raab in: Historisches Jahrbuch, 92 (1972), S. 410-412; von Wilfried Ehbrecht in: Blätter für deutsche Landesgeschichte, 108 (1972), S. 601-602; von Wilhelm Kohl in: Westfalen, 49 (1971), S. 187-188; von Clemens Steinbicker in: Genealogie, 21 (1972), S. 390-391; von Max Braubach in: Rheinische Vierteljahresblätter, 36 (1972); S. 393-396; von Manfred Wolf in: Annalen des historischen Vereins für den Niederrhein, H. 174/1972, S. 241-242; von Klaus Gruna in: Westfalenspiegel, 21 (1972), H. 1, S. 34-35; von J.K.v. Schroeder in: Herold-Jahrbuch, 2 (1973), S. 160-161; Rez. d. 4. Bandes von Wilhelm Kohl in: Westfalen, 57 (1979), S. 167; von Klaus Gruna in: Westfalenspiegel, 28 (1979), H. 12, S. 37] <4046>

(11922) Hanschmidt, Alwin: Die Familie von Fürstenberg und das Fürstbistum Paderborn. In: Westfälische Zeitschrift, 128 (1978)-2, S. 357-375 <ZS 4613>

(11923) Hanschmidt, Alwin: Die freiherrliche Familie von Fürstenberg und die Reichskirche im 17. und 18. Jahrhundert. In: Bischofs- und Kathedralstädte des Mittelalters und der frühen Neuzeit / Hrsg. von Franz Petri. - Köln; Wien: Böhlau, 1976, S. 178-199 (Städteforschung: Veröffentlichungen des Instituts für vergleichende Städtegeschichte in Münster, Reihe A: Darstellungen; 1) <4862 / EAB 76,986a>

(11924) Ossenbühl, H.G.: Die von Fürstenberg: ein Geschlecht mit großem Einfluß auf die Geschicke und Kultur Westfalens. In: Der Heimatbote, Nr. 11/1960 <ZS 9045; Mikrofilm>

(11925) Ossenbühl, Hans Georg: Die Herren von Fürstenberg: altes Adelsgeschlecht, das dem Paderborner Hochstift bedeutende Bischöfe schenkte. In: Heimatborn, H. 83/1961, S. 21-22 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>

(11926) Schulte, Wilhelm: Die Fürstenberg. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 81-83 <4184>

(11927) Steffen, Ruth: Die Handschriftensammlung der Familien Fürstenberg und Plettenberg aus Schloß Nordkirchen in der Universitätsbibliothek Münster. In: Westfälische Forschungen, 21 (1968), S. 259-276 <ZS 4615>

(11928) Lahrkamp, Helmut: Drei Gesandtschaften der Westfälischen Landschaft an den Wiener Kaiserhof (1675-78). In: Blätter für deutsche Landesgeschichte / Im Auftrage des Gesamtvereins der deutschen Geschichts- und Altertumsvereine hrsg. von Georg Wilhelm Sante und Otto Renkhoff, 102 (1966), S. 28-46 (Gesandtschaften während des deutsch-französischen Krieges 1674-78; S. 30ff.: u. a. war Johann Adolf Freiherr von Fürstenberg zu Herdringen einer der Gesandten, der 1644 mit seinem älteren Bruder Ferdinand nach Paderborn ging, 1664 eine Dompräbende erlangte und 1674 Paderborner Geheimer Rat wurde) <ZS 4880 / AV Z 50>

(11929) Hengst, Karl: Der 'Patron' des Paderborner Gymnasiums: **Dietrich von Fürstenberg** (1585-1618). In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1977, S. 28-44 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383> (11930) Wittstadt, Klaus: Die Bedeutung der 'Paderborner Frage' in der Finalrelation (1610) des Nuntius Amalteo: Vorschläge zur Wahl eines geeigneten Koadjutors für **Dietrich von Fürstenberg**. In: Römische Kurie, kirchliche Finanzen, vatikanisches Archiv: Studien zu Ehren von Hermann Hoberg, 2. Teil / Hrsg. von Erwin Gatz. - Rom: Università Gregoriane Editrice, 1979 (= Miscellanea Historiae Pontificiae; 46), S. 981-1001 <EAB 80,78 (2)>

(11931) Berghaus, Peter: Das Paderborner Münzwesen unter Bischof Ferdinand II. von Fürstenberg. In: Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster 1661-1683 / Hrsg. von Ferdinand Molinski. - Paderborn: Städtische Samlungen Paderborn, 1963, S. 43-55 <4360; 4361 (SoDr) / EAB 63,59; 95,1600; H 385>

(11932) Börsting, Heinrich: Geschichte des Bistums Münster / Im Auftrage des Deutschen Instituts für wissenschaftliche Pädagogik, Münster. - Bielefeld: Deutscher Heimat-Verl., 1951. - 303 S.: Ill. (S. 112ff.: Ferdinand II. von Fürstenberg) <4255>

(11933) Cohausz, Alfred: Fürstäbtissin und Fürstbischof. In: Herforder Jahrbuch, 9 (1968), S. 43-46 (Elisabeth von der Pfalz, Fürstäbtissin von Herford, und Ferdinand Reichsfreiherr von Fürstenberg) <3881>

(11934) Ferdinand von Fürstenberg, 1661-1683: Ausstellung im Stadthaus Paderborn, 14. Juli bis 16. September 1962. - Paderborn: Städtische Sammlungen Paderborn, 1962. - 57 S.: zahlr. Ill. (Ausstellungskatalog, die Aufsätze des Bandes sind identisch mit denen im von Molinski hrsg. Band gleichen Titels) <EAB H 381>

(11935) Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster 1661-1683 / Hrsg. von Ferdinand Molinski. - Paderborn: Städtische Sammlungen Paderborn, 1963. - 63 S.: zahlr. Ill. (mit Abb. von Münzen und Wappen; fast identisch mit dem gleichnamigen Ausstellungskatalog, s. Sign. EAB H 381) <4360 / EAB 63,59; 95,1600; H 385>

(11936) Fürstenberg, Ferdinand von: Denkmale des Landes Paderborn (Monumenta Paderbornensia) / Aus dem Lateinischen übers. und mit einer Biographie des Verfassers versehen von Franz Joseph Micus. - Facsimile d. Ausgabe Paderborn 1844. - Paderborn: Junfermann, 1974. - 544 S.: Ill., Kt. <EAB 95,1571>

(11937) **Fürstenberg, Ferdinand von**: Fragmente: als Manuskript für Verwandte und Freunde gedruckt. - Anröchte, o. J. [1975]. - 140 S.: Ill. <677 / EAB 77,27>

(11938) Graebner, Paul: Ferdinand von Fürstenberg und das Postwesen im Paderborner Raum. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 8+10, S. 122; 151 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(11939) Honselmann, Klemens: Ferdinand von Fürstenberg. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 9, S. 130-131 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(11940) Honselmann, Klemens: Gedruckte Berichte über den Einzug von Fürstbischöfen in Münster und Paderborn 1679 bis 1783. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg, von dem Verein für Geschichte und Altertums-

- kunde Westfalens, 117 (1967), S. 361-362 (in der Theodoriana; Ferdinand II. von Fürstenberg; Hermann Werner von Wolff-Metternich; Clemens August von Bayern) <ZS 4613>
- (11941) Kiepke, Rudolf: Ferdinand von Fürstenberg. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 14 (1960), S. 65-67 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (11942) Kiepke, Rudolf: **Ferdinand von Fürstenberg**: der Förderer von Kunst und Wissenschaft. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 2, S. 23-24 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11943) Lahrkamp, Helmut: Ferdinand von Fürstenberg (1626-1683). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 8 / Im Auftrage der Historischen Kommission Westfalens hrsg. von Wilhelm Steffens und Karl Zuhorn. Münster: Aschendorff, 1959 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 37-56 <4183>
- (11944) Lahrkamp, Helmut: Ferdinand von Fürstenberg Lebensbild. In: Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster 1661-1683 / Hrsg. von Ferdinand Molinski. Paderborn: Städtische Samlungen Paderborn, 1963, S. 9-25 <4360 / EAB 63,59; 95,1600; H 385>
- (11945) Lahrkamp, Helmut: Ferdinand von Fürstenberg: Fürstbischof von Paderborn und Münster. In: Heimatborn, H. 21-22/1951-52, S. 81-82, 85-87 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (11946) Lahrkamp, Helmut: Ferdinand von Fürstenberg in seiner Bedeutung für die zeitgenössische Geschichtsforschung und Literatur. In: Westfälische Zeitschrift, 101/102 (1953), S. 301-400 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4262 / EAB 95,1727; 157,889>
- (11948) Molinski, Ferdinand: **Fürstenberg**-Ausstellung [im Stadthaus Paderborn]. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 9, S. 130 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11949) **Ferdinand von Fürstenberg**. In: Der Kump, 8 (1961), H. 6, S. 1-4 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11950) Orzschig, Johannes: Briefe des Fürstbischofs von Paderborn **Ferdinand von Fürstenberg** an seinen Pariser Residenten Christophe Brosseau aus den Jahren 1673/74. In: Westfälische Zeitschrift, 129 (1979), S. 247-260 <ZS 4613>
- (11951) Rensing, Theodor: Die Bauherren des frühen Barock in Westfalen. In: Westfalen, 29 (1951), S. 234-239 (u. a. S. 236ff.: Ferdinand von Fürstenberg) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11952) Scherz, Gustav: Niels Stensen und Ferdinand von Fürstenberg. In: Theologie und Glaube, 48 (1958), S. 401-422 <ZS EAB LS III 340>
- (11953) Scherz, Gustav: Niels Stensens Briefwechsel. In: Stensen, Niels [Nicolai Stenonis]: Epistolae et epistolae ad eum datae, quas cum prooemio ac notis germanice scriptis, 2 Bde. / Edidit Gustav Scherz, adjuvante Joanne Raeder. Freiburg [u. a.]: Herder [u. a.], 1952, S. 1-132 (S: 87-97 zum Briefwechsel Stensens mit Ferdinand von Fürstenberg) <EAB 152,1394a>
- (11954) Tack, Wilhelm: Ferdinand von Fürstenberg: Liebe zur Heimat und ihrer Geschichte waren die

- Grundlagen seiner segensreichen Wirksamkeit. In: Heimatborn, H. 84/1961, S. 25-27 <ZS 9055; Mikro-film / EAB H 130a>
- (11955) Tack, Wilhelm: Ferdinand von Fürstenberg als Förderer der Kunst. In: Ferdinand von Fürstenberg, Fürstbischof von Paderborn und Münster 1661-1683 / Hrsg. von Ferdinand Molinski. Paderborn: Städtische Samlungen Paderborn, 1963, S. 26-42 <4360 / EAB 63,59; 95,1600; H 385>
- (11956) Thomasen, Anne-Liese: Berichte des dänischen Gesandten in Münster über Ferdinand von Fürstenbergs Krankheit und Tod 1683. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 181-187 <ZS 4613>
- (11957) Tönsmeyer, Josef: Am alten Lippepaß Boke. In: Heimatblätter, 47 (1966), S. 65 (über Ferdinand von Fürstenberg und die 'Monumenta Paderbornensia', Kupferstich hieraus) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11958) Cohausz, Alfred: Eine Totenklage um den letzten Fürstbischof von Paderborn. In: Die Warte, Nr. 8/Dezember 1975, S. 30-31 (Zettel, den Cohausz in Thüle fand, mit einem Gesang auf Franz Egon von Fürstenberg) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11959) Fürstenberg, Ferdinand von: Ein Jubiläum des letzten Paderborner Fürstbischofs. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 11, S. 172 (zur Priesterweihe Franz Egon von Fürstenbergs am 5. November 1770) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11960) Der letzte Fürstbischof von Paderborn [Franz Egon von Fürstenberg]. In: Heimatblätter, 37 (1956), S. 123-125 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (11961) Schnee, Heinrich: Die Hoffinanz und der moderne Staat: Geschichte und System der Hoffaktoren an deutschen Fürstenhöfen im Zeitalter des Absolutismus, Bd. 5: Quellen zur Geschichte der Hoffaktoren in Deutschland. Berlin: Duncker & Humblot, 1965. 274 S. (Nr. 99: Liste der 1719 von Levi und Jakob Gombertz bei der Wahl Clemens Augusts von Bayern zum Bischof von Münster und Paderborn gezahlten Douceurgelder; Nr. 121-124: Betr. Salomon Levi als Hochfürstl. Paderbornscher Hofzahnarzt und Bischof Franz Egon von Fürstenberg) <3895 / UB Bochum APB 111>
- (11962) Hanschmidt, Alwin: Franz von Fürstenberg als Staatsmann: die Politik des münsterschen Ministers 1762-1780. - Münster: Aschendorff, 1969. -XXIII, 315 S. (Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens XVIII: Westfälische Biographien; 5) (auch Domherr zu Paderborn, Bruder des letzten Fürstbischofs Franz-Egon von Fürstenberg) [Rez. von Johannes Hasenkamp in: Auf Roter Erde, 29 (1973), Nr. 167, S. 4; von Hugo Stehkämper in: Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein, H. 172/1970, S. 249-250; von Max Braubach in: Historisches Jahrbuch, 90 (1970), S. 413-416; von Ferdinand von Fürstenberg in: Die Warte, 31 (1970), S. 56; von Wilhelm Kohl in: Westfalen, 48 (1970), S. 274-276; von Wilhelm Schulte in: Westfalenspiegel, 19 (1970), H. 8, S. 35; von Eduard Hegel in: Rheini-

- sche Vierteljahresblätter, 35 (1971), S. 516-518; von Günter Scheel in: Niedersächsisches Jahrbuch, 43 (1971), S. 304-305; von Friedrich Keinemann in: Osnabrücker Mitteilungen, 78 (1971), S. 192-193; von Grete Klingenstein in: Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung, 79 (1971), S. 240-243; von Ludger Graf von Westphalen in: Westfälische Forschungen, 28 (1976/77), S. 218] <4185 / AV 4022 (5)>
- (11963) Marquardt, Ernst: Franz von Fürstenberg als Staatsmann: eine Charakterstudie. In: Westfalen, 31 (1953), S. 58-74 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11964) Marquardt, Ernst: Fürstenberg über die politischen und militärischen Ereignisse seiner Zeit: nach seinen Briefen an die Fürstin Gallitzin 1781 bis 1801 [Franz von Fürstenberg]. In: Westfalen, 33 (1955), S. 55-73 (S. 58: vor seiner Abreise nach Paderborn, S. 59: Brief aus Paderborn) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11965) Rensing, Theodor: Ein Grabmal für Franz von Fürstenberg: zu einem Entwurf von J.Ch. Rincklake. In: Auf Roter Erde, 16 (1960), Nr. 22, S. 4 <ZS 9056>
- (11966) Schulte, Wilhelm: Franz von Fürstenberg. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 83-85 (geb. am 07.08.1729 in Herdringen; bekam 1756 im Domkapitel zu Paderborn Sitz und Stimme ohne Priester zu sein; Wirkungskreis in Münster; gest. am 16.09.1810) <4184>
- (11967) Sudhof, Siegfried: Franz Freiherr von Fürstenberg zu seinem 150. Todestag. In: Westfalenspiegel, 10 (1961), H. 1, S. 24-25 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (11968) Sudhof, Siegfried: **Fürstenberg**s geistige Welt: zu seinem 150. Todestag [**Franz Friedrich Wilhelm**]. In: Auf Roter Erde, 16 (1960), Nr. 21, S. 1-2 (u. a. Domherr in Paderborn) <ZS 9056>
- (11969) Sudhof, Ursula und Siegfried: Fürstenberg-Bibliographie. In: Westfalen, 39 (1961), S. 97-111 (nur Franz von Fürstenberg) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11970) Trunz, Erich: Franz Freiherr von Fürstenberg: seine Persönlichkeit und seine geistige Welt. In: Westfalen, 39 (1961), S. 2-44 (u. a. Rolle des Paderborner Domherren) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (11971) Erzbischof Maximilian Freiherr v. Fürstenberg: ein Nachkomme der 'Fürstenberger' als Gast zu Libori in Paderborn. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 7, S. 108 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11972) Geistl. Rat **Paul Fürstenberg** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 529 (u. a. Registrator beim Generalvikariat Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11973) Hassels, Theo: Kupferstich des Warburger Meisters Anton Eisenhoit: das Werk war bisher unbekannt. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 5, S. 47 (Kupferstich zeigt **Theodor von Fürstenberg**) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11974) Fürstenberg, Ferdinand von: Beziehungen eines Paderborner Domherren zu Papst Innocenz XI. [Wil-

- helm von Fürstenberg, 1623-1699]. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 12, S. 13 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11975) Fuchs, Alois: Direktor Domkapitular Prälat Prof. Dr. **Bernhard Funke**. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. Paderborn: Schöningh, 1962, S. 61-64 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (11976) Pfarrer i.R. **Heinrich Funke** †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 25, S. 18 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11977) Noch mit 80 Jahren im verantwortungsvollen Beruf [Josef Funke]. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 9, S. 138-139 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11978) Geistlicher Rat, Pfarrer i.R. Dr. Paul Funke †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 319 (Studium, Priesterweihe und Kaplan in Paderborn; Repetent am Theologenkonvikt) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11979) Multhaupt, Hermann: Indische Frau predigt im Hohen Dom: zum erstenmal in der Geschichte der Paderborner Kirche [Antoinette Furtado]. In: Der Dom, 29 (1974), H. 42, S. 5 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11980) Zum Apostolischen Protonotar ernannt: hohe päpstliche Auszeichnung für Prälat Alex Gabriel, Geschäftsführer des Bonifatiusvereins. In: Der Dom, 11 (1956), S. 655 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11981)'Zeugnis einfallsreicher Liebe': Apostolischer Protonotar Alex Gabriel, Geschäftsführer des Bonitatiusvereins, feiert sein Goldenes Priesterjubiläum. In: Der Dom, 15 (1960), S. 773 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11982) Gedenkblatt für Prälat **Alex Gabriel**. In: Der Dom, 21 (1966), H. 16, S. 4 (längere Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11983) Sein Leben gehörte der Diaspora: Wechsel in der Geschäftsführung des Bonifatiusvereins [von Alex Gabriel an Albert Erdle] / Diasporasorge in unserer Zeit. In: Der Dom, 17 (1962), S. 316, 341 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11984) Verdient um Diaspora und Caritas [Alex Gabriel, Aloys Braekling]. In: Der Dom, 16 (1961), S. 581 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11985) Studienrat und Geistlicher Rat **Josef Gastreich** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 36 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11986) Wir gratulieren [Schwester Eutropia, geb. **Gehrken** aus Elsen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 44/1977, S. 42 <ZS 913>
- (11987) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (11988) 40jähriges Priesterjubiläum [Pater Marzellus Gehrken]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 30/1975, S. 31 (geb. in Elsen, Priesterweihe in Paderborn) <ZS 913>
- (11989) Kiepke, Rudolf: Oberstudiendirektor i.R. Dr. [Hans] v[on] Geisau 80 Jahre alt. In: Die Warte, 30

- (1969), Nr. 7, S. 108 (Lehrer in Warburg, Mitarbeiter der Warte) < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (11990) Brinkmann-Langenberg, Hermann: Der alte Gembris. In: Der Kump / [ab H. 12/1973:] Paderborn / Hrsg. vom Kultur- und Presseamt der Stadt Paderborn / vom Verkehrsverein Paderborn, 7 (1960), H. 1, S. 10-11 (Anekdote um den Domküster Heinrich Gembris) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11991) Brinkmann-Langenberg, Hermann: Die 'Kump'-Anekdote: Küster Gembris und die 'Usüsse'. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 8, S. 10-12 (Domküster **Heinrich Gembris**) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11992) Tölle, Hermann?: Paderstädtische Merkwürdigkeiten (II): St. Christophorus im Dom. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 1, S. 7 (Anekdote um den Domküster **Heinrich Gembris**) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (11993) Prof.Dr. Elisabeth Gemmeke †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 5, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11994) Dechant Alphons Genau †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 836 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11995) Pfarrer i.R. Ferdinand Gerwinn †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 649 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (11996) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (11997) Honselmann, Klemens: Wilhelm Engelbert Giefers (1817-1880) im Kampf gegen eine Mystifikation. In: Westfälische Zeitschrift, 124/125 (1974/1975), S. 149-154 (über Giefers Schrift 'Die Geheimen Verordnungen der Gesellschaft Jesu, ein Schanddenkmal, welches die Feinde der Gesellschaft Jesu sich selbst wiederholt errichtet haben', 1853 anonym erschienen) <ZS 4613>
- (11998) Holtmann, Anton: Generalvikar Caspar Gierse. In: Sanctificatio nostra, 19 (1954), S. 101-107 <ZS EAB Z 575>
- (11999) Rhode, Joseph: Caspar Gierse zum Gedächtnis. In: Der Dom, 8 (1953), S. 579 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12000) Gierse, Johann Matthias: Die Lebenserinnerungen des **Johann Matthias Gierse** (1807-1881) / Hrsg. und erläutert von Karl Hüser. In: Westfälische Zeitschrift, 121 (1971), S. 71-95 (1833 Zweites juristisches Staatsexamen in Paderborn; 1837-1838 Haft in Paderborn) <ZS 4613>
- (12001) Friederichs, Heinz F.: Westfalen unter den Revolutionären des 'Schwarzen Buches' 1838-42. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 9 (1950), S. 51-56 (Oberlandesgerichtsreferendar in Paderborn Mathias Johann Gierse, Subdiaconus in Paderborn Carl Josef Kleutgen) <ZS 4638>
- (12002) Steinbicker, Clemens: Giese, Geschichte einer Familie aus Münster in Westfalen. I.: die Nachkommen. In: Deutsches Familienarchiv, 56 (1973), S. 189-

- 320 (SoDr) (S. 210f.: Rudolf **Joseph Albert Giese**, Apotheker in Paderborn (Hirschapotheke am Kettenplatz), Paderborner Hauptast IVd; S. 315-318: Paderborner Hauptast) [Rez. von Helmut Müller in: Beiträge zur westfälischen Familiengeschichte, 30-32 (1972-1974), S. 194-195] <EAB 73,391>
- (12003) Giese, Rudolf Joseph Albert. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 293 <4804>
- (12004) Neue Generaloberin der Genossenschaft der Schwestern der christlichen Liebe. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 9-10, S. 134-135, 156 (M. Augustilde Giesen, Pauline von Mallinckrodt) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12005) Prinz, Joseph: Johann Gigas (Riese) (1582-1637). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 8 / Im Auftrage der Histor. Kommission Westfalens hg. von Wilhelm Steffens und Karl Zuhorn. Münster: Aschendorff, 1959 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 17-36 (S. 29, 31, 35: Paderborner Karte 1617) <4183>
- (12006) Warnecke, Hans Jürgen: Der Karthograph Johann Gigas und seine Familie: ein Beitrag zu seinem 400. Geburtstag. In: Stemmerter Blätter der Vereinigung ehemaliger Arnoldiner, 60 (1980), S. 11-24 <EAB 81,188>
- (12007) Wichert, Hans Walter: Der westfälische Arzt und Geograph Johann Michael Gigas: neue Funde und Forschungsergebnisse zu Leben, Familie und Wirken des Johann Michael Gigas. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 4, S. 53-54 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12008) Tölle, Hermann?: Schlechte Straßen Schlechte Wahlen und ein gefährlicher Mann. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 9, S. 1-5 (u. a. Straßenverhältnisse in Paderborn im 19. Jahrhundert nach Verwaltungsberichten; der gefährliche Mann ist Regierungsrat Gleseker aus Paderborn) < ZS 912 / EAB Z 439>
- (12009) Schwester Amadea Gockel lebt in den USA. In: Elsener Nachrichten, Nr. 44/1977, S. 26-28 (geb. und Volksschulzeit in Elsen) <ZS 913>
- (12010) Bothe, F.: Bürgermeister Anton Hartmann und sein Stellvertreter **Bernhard Gockel** 25 Jahre im Amt. In: Elsener Nachrichten, Nr. 22/1973-2, S. 5 <ZS 913>
- (12011) Kiepke, Rudolf: Ludwig Gockel †: Vorsitzender des Paderborner Kanuclubs. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 2, S. 29 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12012) Domchordirektor [**Hubert**] **Göbel** zum Professor ernannt. In: Der Dom, 11 (1957), S. 269 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12013) Prof. **Hubert Göbel** im Ruhestand. In: Der Dom, 29 (1974) H. 28, S. 4 (Paderborner Domorganist, Dozent für Choralgesang und Kirchenmusik an der Theologischen Fakultät) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12014) **Josef Göbel**, Kolpingstraße 8, feierte 75. Geburtstag! In: Elsener Nachrichten, Nr. 36/1976, S. 19 <ZS 913>

- (12015) Kraft, B.: Sie stammten aus dem Kreise Lippstadt: aus Aufzeichnungen in den Kirchenbüchern. In: Heimatblätter, 45 (1964), S. 32 (Jakobus Bolte, Franz Leifert, Wilhelm Diemel: alle in Paderborn zu Priestern geweiht; Heinrich Goeckeler: wurde 1902 Pfarrer an der Marktkirche zu Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12016) Geistlicher Rat Pfarrer **Paul Gödde** †. In: Der, 12 (1957), S. 893 (Studium u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12017) Rust, Josef: Ein Denkmal für den alten **Göke**: Erinnerungen an ein Dorforiginal. In: Westfälischer Heimatkalender, 31 (1977), S. 86-87 (welches Dorf gemeint ist, ist unklar; vermutlich aber im Paderborner Land) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (12018) Fleitmann, Wilhelm: **Goethes** Reise 'per Extrapost' durch Westfalen. In: Postgeschichtsblätter Münster: Neue Folge, NF 5/Dezember 1971, S. 79-81 (S. 81: Pferdewechsel und 'Zehrung' in Paderborn) <ZS 8403 / AV Z 364>
- (12019) Kiepke, Rudolf: Der Herr Geheime Rat auf Reisen von Münster, über Paderborn, nach Kassel: Station in Lichtenau [Goethe]. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 11, S. 179 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12020) Franziskanerbischof Athanasius Götte. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 306 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (12021) Wieneke, Josef: Johannes Götte: ein bedeutender Vergilforscher und Übersetzer seiner Dichtung. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1973, S. 19-20 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12022) Wieneke, Josef: **Johannes Götte** zum Priester geweiht. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1974, S. 23-24 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12023) Hamacher, Theo: Josef Franz, Graf von Gondola: Konventuale und Neugründer des Klosters Ettal, Weihbischof von Paderborn [1752-1764]. In: Heimatborn, H. 15/1955-56, S. 59 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12024) Raab, Heribert: Joseph Franz Graf von Gondola, Weihbischof von Paderborn und Apostolischer Vikar des Nordens. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 427-450 < 4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (12025) Goretzki, Elfriede: Das dreizehnte Jahr. In: Die Paderquellen, H. 25/1972, S. 102-105 (autobiographische Notizen, u. a. zu den Wiedenbrücker Monographien) <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12026) [Max Gorges]. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1955, S. 3-4 (Theodorianer) < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

- (12027) Flaskamp, Franz: [über Heinrich Goßler]. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 8/1969, S. 249f. <ohne Nachweis>
- (12028) Dr. **Paul Graebner** 60 Jahre alt. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 3, S. 41 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12029) Runge, F.: Dr. **Paul Graebner** †. In: Natur und Heimat, 38 (1978), S. 103-104 <ZS Museum für Naturkunde / UB Pb P40/58u5>
- (12030) Domkapitular [Manfred Graf] von Pourtales †. In: Der Dom, 29 (1974) H. 27, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12031) Tölle, Hermann?: Wasser für General Gramby. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 4, S. 21 (Anekdote aus dem Siebenjährigen Krieg, als sich Gramby in Paderborn aufhielt) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12032) Wieschok, Günter: Dr. [Philipp Joseph] Graßo: ein Nestor der westfälischen Ärzte. In: Die Residenz, 4 (1963), H. 11, S. 7-9 <ZS 914 / AV Z 399>
- (12033) Geistl. Rat W. Grawe 85 Jahre alt. In: Der Dom, 21 (1966), H. 11, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12034) Geistlicher Rat Pfarrer i.R. W[ilhelm] Grawe †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 34, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12035) Pfarrer **Peter Grebe** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 524 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12036) Schoof, Wilhelm: Beziehungen Jacob Grimms zu Westfalen. In: Westfalen, 44 (1966), S. 261-263 (Jacob Grimm wurde aus Freundschaft zu Paul Wigand Mitglied des Paderborner 'Westfälischen Geschichtsvereins') <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12037) Schulte, Wilhelm: Friedrich Wilhelm Grimme [und Hubert Grimme]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 94-95 (geb. am Weihnachtstag 1827 als 7. von 9 Kindern des Schulmeisters, Küsters und Organisten zu Assinghausen (Kr. Brilon); 1856 bis 1872 (?) Lehrer am Theodorianum; Heimatdichter und Botaniker; gest. am 03.04.1887; sein Sohn Hubert Grimme: geb. am 24.01.1864 in Paderborn; Orientalist, zuletzt seit 1910 in Münster; gest. am 05.09.1942) <4184>
- (12038) 70 Jahre im Weinberg des Herrn: Pfarrer Joseph Grimme feiert ein seltenes Jubiläum. In: Der Dom, 18 (1963), S. 245 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12039) Kaufmann Meinolf Grimme [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 2, S. 81 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12040) **Katharina Groeben** †. In: Die Paderquellen, H. 25/1972, S. 34-36 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12041) Lohmiller, Leo: Ein Mann, der dem Ganzen diente [Johannes Gronowski]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 874 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12042) Zum Andenken an Johannes Gronowski. In:

- Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1958, S. 19-20 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12043) Teppe, Karl: Johannes Gronowski (1874-1958): Arbeitersekretär Oberpräsident Parteiführer. In: Westfälische Zeitschrift, 129 (1979), S. 117-144 (Nachdem er in Köln ausgebombt worden war, kam er nach Paderborn, schloss sich hier nach Kriegsende einer christlich-demokratischen Partei an und wurde am 2. September 1945 in den Vorstand der neugegründeten CDU gewählt; starb am 27.8.1958 in Paderborn) <ZS 4613>
- (12044) Lipgens, Walter: Kardinal Johannes Gropper, 1503-1559, und die Anfänge der katholischen Reform in Deutschland. Münster: Aschendorff, 1951. X, 260 S. (Reformationsgeschichtliche Studien und Texte; 75) (S. 27: Gropper wird am 1. Oktober 1523 genannt als Prokurator des Johannes von Hoyrde, eines Kanonikers des Paderborner Domes, der mit Fr. Slutter, Köln, eine Präbende tauscht; S. 51: Hermann von Wied hatte im Herbst 1532 bei einem Besuch in Paderborn den dortigen Lutheranern sämtliche Strafen erlassen; S. 164: wäre Köln protestantisch geworden, dann auch Paderborn) <EAB 2,49 (75)>
- (12045) Lessmann, Karl: Meinem Conabiturienten Anton Grosche † zum Gedächtnis. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1970, S. 39-40 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12046) Studienrat i.R. Ferdinand Goßmann [†]. In: Der Dom, 8 (1953), S. 486 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12047) Pfarrer [der Christus-Gemeinde Schloß Neuhaus, Hermann] Grotensohn in sein Amt eingeführt. In: Die Residenz, 12 (1972), H. 44, S. 24 <ZS 914 / AV Z 399>
- (12048) Flaskamp, Franz: Der Jesuit **Johannes Grothaus** aus Beckum: ein westfälischer Geschichtsforscher im Barockzeitalter. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 1/1974, S. 42 (Studium u. a. in Paderborn, ab 1659 Lehrer am Jesuitenkolleg zu Paderborn) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12049) Manfred Grothe neuer Diözesanpräses. In: Der Dom, 27 (1972), H. 24, S. 5 (mit kuzer Vita; Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12050) Prof.Dr. [Theodor] Gülker 70 Jahre alt. In: Der Dom, 10 (1955), S. 870 (Prof. für Homiletik am Erzbischöflichen Priesterseminar) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12051) Prof.Dr. **Theodor Gülker** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 357 (Prof. für Homiletik am Paderborner Priesterseminar) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12052) Sibernes Dienstjubiläum von Schwester M. Liboria Güthoff 1947-1972. In: Die Paderquellen, H. 2/1972-1976, S. 4 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12053) Kaufmann **Heinz Gundelach**, Inhaber der Firma Heinz Gundelach, Elektro- und Radiogroßhandlung, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 19 (1964), S. 155 <ZS 8506 / UB

- Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12054) Pfarrer Paul Gunkel †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 33, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12055) Pfarrer Paul Habbel †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 34, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12056) Zwei Schwestern aus einer Elsener Familie: Schwester Regina [Katharina] und Klarissa [Anna] Hachmeier. In: Elsener Nachrichten, Nr. 50/1978 Nr. 51/1979, S. 39, 18-19- <ZS 913>
- (12057) Goldenes Ordensjubiläum. In: Elsener Nachrichten, Nr. 15/1972, S. 22 (Schwester M. Regina, geb. als **Katharina Hachmeier** in Elsen) <ZS 913>
- (12058) Pater Urban Hachmeier und seine Pfarrei St. Marien in Hamburg-Altona. In: Elsener Nachrichten, Nr. 41/1977, S. 20-21 (geb. in Elsen, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 913>
- (12059) Schnettler, Otto: **Detmar Hackenberg**, ein vergessener Professor der Universität Paderborn (gestorben 1662). In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 1, S. 11-12 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12060) Schnettler, Otto: P. **Detmar Hackenberg** SJ: ein vergessener Professor der Paderborner Hochschule. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 15/1970, S. 59 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12061) Fuchs, Alois: Direktor Heinrich Hähling von Lanzenauer. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. - Paderborn: Schöningh, 1962, S. 59-60 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (12062) Haerten, Philipp (Herten). In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 311 <4804-7>
- (12063) Chef der Bonifac 70 Jahre [Bernhard Hage-meier]. In: Der Dom, 34 (1979), H. 23, S. 7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12064) Komturkreuz des Gregoriusordens für Verlagsdirektor [Bernhard] Hagemeier. In: Der Dom, 19 (1964), H. 26, S. 11 (Bericht über die Feier) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12065) Bundesverdienstkreuz für **Karl Hagemeier**. In: Eggegebirgsbote, H. 200/1978, S. 5 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12066) Siemen, A.: Einer heimatverbundenen Frau zum Gedenken: Frau Amtsgerichtsrat **Haggeney**, geb. Schlüter. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 11, S. 172 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12067) Backs, Christian: Ein Jugendkampf zwischen Geseke und Salzkotten. In: Geseker Heimatblätter, 17 (1959), Nr. 83 (aus dem Leben des 1867 in Geseke geb. und 1955 in Paderborn gestorbenen Professors Haken) <ZS 5015 / EAB 186a>
- (12068) Schmiemann, Albin: Generalstabschef Franz Halder: Quartiersgast in Paderborn vor 50 Jahren. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 5, S. 68-69 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12069) Kaufmann Fritz Halemeier, Prokurist und

- Geschäftsführer der Firma Neuhauser Mühlenwerke Schöningh & Hovestadt, Schloß Neuhaus [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 19 (1964), S. 123 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12070) Pfarrer [Wilhelm] Hallerbach †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 22, S. 17 (u. a. tätig in der Gaukirchgemeinde) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12071) Geistl. Rat **Joseph Halsband** †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 731 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12072) Kiepke, Rudolf: **Lambert Hamacher** zum Gedenken. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 12, S. 166 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12073) Lambert Hamacher †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 869 (u. a. tätig am Franz-Hitze-Haus des Volksvereins in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12074) Propst Dr. **Peter Hamm** †. In: Der Dom, 25 (1970), H. 33, S. 5 (u. a. Präfekt des Knabenseminars) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12075) Scheele, Norbert: Der 'Gabenvater' **Theodor Hammeke**: zu seinem 20. Todestage am 13. Mai 1948. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 2/1948, S. 127-129 (Theodorianer) <ZS AV Z 172>
- (12076) Dozent Dr. **Walter Hammel**. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 6 (Dozent für Allgemeine Pädagogik an der PH Paderborn) < ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12077) Flaskamp, Franz: August Happe (1895-1972): ein Gedenken. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 1/1973, S. 18 (1909-1912 Schüler bzw. Student an der Paderborner Seminar-Präparantenanstalt) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12078) Rüden, Heinrich von: Verleihung des Hörlein-Preises [Preisträger u. a. Konrad Happe und Ulrich Heukamp]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1973, S. 28-29 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12079) Flaskamp, Franz: Wilhelm Harren (1878-1960). In: Ders.: Westfälische Schulgeschichte der Neuzeit aus biographischer Sicht. Gütersloh: Flöttmann, 1963, S. 74-76 (S. 75: Harren kam im Herbst 1909 als Seminarlehrer nach Paderborn und wechselt 1911 zum Lehrerinnen-Seminar; 1921 wechselte er nach Rüthen) <EAB 43,803 (91)>
- (12080) Bothe, F.: Bürgermeister Anton Hartmann und sein Stellvertreter Bernhard Gockel 25 Jahre im Amt. In: Elsener Nachrichten / Hrsg. vom Kulturausschuß der Gemeinde Elsen / vom Heimat- und Verkehrsverein Elsen e.V., Nr. 22/1973, S. 5 <ZS 913>
- (12081) Altbürgermeister [Anton] Hartmann 75 Jahre. In: Elsener Nachrichten, Nr. 39/1977, S. 29 <ZS 913>
- (12082) Bürgermeister **Anton Hartmann** feierte seinen 70. Geburtstag. In: Elsener Nachrichten, Nr. 11/1972, S. 1 <ZS 913>
- (12083) Kaufmann Conrad Hartmann [Installations-großhandlung 'Sani'-Hartmann, Paderborn; 60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 22 (1967), S. 421-422 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12084) Schoppe, Karl: Hathumar erster Bischof von

- Paderborn (807-815). In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 8-9, S. 118-119, 142-143 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12085) Decker, Rainer: Die Chronik der Familie Hatteisen in Brakel. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 33-35 (1975-77), S. 15-39 (gehörte zwischen dem 16. und 18. Jahrhundert dem städtischen Honoratiorentum und der Beamtenschaft des Hochstifts Paderborn an) <ZS 4638>
- (12086) Ein Elsener als Pastor in Norwegen [Norbert Haunschild]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 42/1977, S. 24-25 (lebte nach dem Krieg zeitweise in Elsen) <ZS 913>
- (12087) Pönicke, Herbert: Politisch einflußreiche Männer um August den Starken. In: Archiv für Sippenforschung und alle verwandten Gebiete mit Praktischer Forschungshilfe Archives of Genealogical Research, 39/40 (1973/74), S. 599-610 (S. 599f.: Christian August und Georg Ludwig von Haxthausen) <ZS 4637>
- (12088) Keinemann, Friedrich: Ernennungen von Canonici a latere in den westfälischen Hochstiften nach der preußischen Okkupation. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 118 (1968), S. 135-140 (u. a. Hochstift Paderborn; S. 137f.: Paderborner Domkapitulare Werner Maria Moritz von Haxthausen und Christoph von Elmendorff zum Füchtel) <ZS 4613>
- (12089) Auffenberg, Karl: Werner Freiherr von Haxthausen (1780-1842): das bewegte Leben eines Edelmanns. In: Die Warte, Nr. 11/Oktober 1976, S. 13-15 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12090) Hamacher, Theo: Werner von Haxthausen ein westfälischer Charakterkopf. In: Heimatborn, H. 15/1953-54, S. 53-54 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12091) Henneberger, Andreas: Paderborn und die Kaiserpfalz Salzburg: Studien und Erkenntnisse; neue Problemlösungen. In: Heimatborn / In Verbindung mit dem 'Westfälischen Heimatbunde', Gebiet Paderborn und Corveyer Land, herausgegeben, H. 9-10/1950, S. 35-36, 39-40 (u. a. zu Werner von Haxthausen) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12092) Geistlicher Rat Pfarrer i.R. Johannes Hayn †. In: Der Dom, 34 (1979), H. 32, S. 9 (u. a. Vikar an der Marktkirche in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12093) Pfarrer i.R. **J[osef] Hebbeker** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 13, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12094) Die Hecke: Zeitschrift des Familien-Verbandes **Heckmann**s e.V. / Schriftleitung: Franz Heckmanns. Krefeld-Fischeln, 17 (1972), 18 (1977), 19 (1978), 20 (1979) <ZS 4050>
- (12095) Kiepke, Rudolf: Pastor **Emil Hegel** zum Gedenken. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1979, S. 45 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12096) **Heinrich Hegel** [†]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1972, S. 50 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12097) Pfarrer Dr. Ferdinand Heimes †. In: Der Dom,

- 18 (1963), S. 377 (Studium in Paderborn, unterrichtete u. a. am Theologenkonvikt Hebräisch) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12098) Prälat Dr. Bernhard Heinemann †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 16, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12099) Auffenberg, Karl: Cautio Criminalis von Friedrich v. Spee als Geschenk der Stadt Paderborn an Bundespräsident **Heinemann**. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 5, S. 70-71 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12100) Anton Heinen: aus Leben und Werk / Zusammengestellt von Wilhelm Kuhne, hrsg. von der Landvolkshochschule 'Anton Heinen', Hardehausen. Paderborn: Bonifacius, 1979. 117 S.: Ill. (u. a. S. 9-20: Biographie; S. 105-116: Heinens Schriftenverzeichnis) < EAB 76,794 (7) / AV 4549 (7)>
- (12101) Bozek, Karl: Anton Heinen und die deutsche Volkshochschulbewegung. - Stuttgart: Klett, 1963. -181 S. (S. 51ff.: Paderborn mit Franz-Hitze-Haus, Vortragstätigkeit Heinens) < SLD 63/2018>
- (12102) Butterwegge, Hubert: **Anton Heinen**, der im Paderborner Land bekannte Volkserzieher. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 7, S. 81-82 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12103) Dahm, Clemens: Das pädagogische Werk des Volksbildners **Anton Heinen**. - Mühlheim a.d. Ruhr: Setzkorn-Scheifhacken, 1957. - 151 S. (Pädagogik der Gegenwart; 1) <UB Essen HZN 1339>
- (12104) Fettweis, Melanie: Anton Heinen: ein Beitrag zu seiner Würdigung. Mönchengladbach: Kühlen, 1954. 85 S.: Ill. <3669>
- (12105) Hamacher, Theo: Anton Heinen, ein bedeutender Volksbildner des 20. Jahrhunderts: zu seinem 100. Geburtstag. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 1, S. 2-5 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12106) Hamacher, Theo: Begegnung mit Anton Heinen, Vater der Landvolkshochschule Hardehausen: Erinnerungen zum 100. Geburtstag des katholischen Volksbildners. In: Heimatborn, H. 128/1969 H. 129/1970, S. 197-199, 203 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12107) **Heinen, Anton**: Gedanken und Anregungen aus seinen Schriften / Ausgewählt und eingeleitet von Bernhard Bergmann. Paderborn: Bonifacius, o. J. [ca. 1954]. 263 S. (u. a. S. 11-45: Lebensweg und -werk) < EAB 89,751>
- (12108) Kiepke, Rudolf: Anton Heinen: Gedanken und Anregungen aus seinen Schriften. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 12, S. 184 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12109) Lummer, Bernhard: Anton Heinen: Leben und Werk. In: Jahresbericht 1972 der Landesvolkshochschule Anton Heinen in Hardehausen, S. 37-47 (Q: Grothmann: Verein der Vereine, S. 576) <ohne Nachweis>
- (12110) Patt, Helmut Josef: Anton Heinen als Sozialpädagoge. - Münster, Univ., theol. Diss, 1957 (unvollständiges Exemplar auf Mikrofiche: Teil 1: Anton Heinens Leben, Teil 3: Anton Heinens Anschauungen über soziale Bildung) <EAB 93,1879 Mikrofiches>

- (12111) Pöggeler, Franz: Das Phänomen Anton Heinen. In: Erwachsenenbildung, 9 (1963), S. 129-138 <3887-5>
- (12112) Pöggeler, Franz: Katholische Erwachsenenbildung: ein Beitrag zu ihrer Geschichte 1918-1945. München: Kösel, 1965. 140 S.: zahlr. Ill., Kt. (u. a. Anton Heinen, Franz Hitze, August Pieper (alle mit Abb.), das Franz-Hitze-Haus in Paderborn, hierzu vor allem S. 32-34, Abb. 8) < UB Pb IVR 1001>
- (12113) Post, Egidius: Anton Heinen. In: Heimatkalender der Erkelenzer Lande 1952, S. 22-25 <2/8269>
- (12114) Post, Egidius: Erinnerungen an Anton Heinen. In: Pädagogische Rundschau, 5 (1950/51) <EAB Z 69a>
- (12115) Schmalen, M.: **Anton Heinen**: ein Gedenkblatt zu seinem 80. Geburtstag am 12. November. In: An Erft Gilbach, 3 (1949), S. 50-51 <3887>
- (12116) Wir pflügen und wir streuen: Katholische Landvolkshochschule 'Franz-Hitze-Haus' Paderborn 1923-1933, 'Anton Heinen' Hardehausen 1949-1959 / Hrsg. von Clemens Brüggemann. Paderborn: Bonifacius, 1959. 143 S.: zahlr. Ill. (auch über Anton Heinen und August Pieper) <3872>
- (12117) Fuchs, Alois: Kaiser **Heinrich** und Kaiserin Kunigunde Mitglieder des Paderborner Domkapitels. In: Die Warte, 16 (1955), H. 6, S. 82-83 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12118) Meier, Johannes: Heinrich von Lauenburg als Fürstbischof von Osnabrück und Paderborn zwischen Reformation und katholischer Reform. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 245-266 (Heinrich IV. von Sachsen-Lauenburg, Fürstbischof 1577-1585) <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (12119) Drei verdiente Priesterbildner [Robert Heite, Heinrich Schauerte, Ephrem Ricking]. In: Der Dom, 11 (1957)-3, S. 293 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12120) Prälat **Robert Heite** †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 3, S. 11 (Theodorianer, Spiritual des Priesterseminars) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12121) 65 Jahre im Dienste der Krankenpflege [Br. Simon Held im Brüderkrankenhaus in Paderborn]. In: Der Dom, 16 (1961), S. 893 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12122) Er liebt die Kranken und die Bienen: Bruder Simon Held wird 99 Jahre alt; 50 Jahre im 'Brüder-Krankenhaus' zu Paderborn. In: Der Dom, 21 (1966), H. 36, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12123) Geistl. Rat Prof.Dr. Wilhelm Hellmanns †. In: Der, 13 (1958), S. 685 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12124) Prälat Propst **Bernhard Hellmich** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 1061 (Gymnasium, Studium und Priesterweihe in Paderborn, erster Diözesanpräses der Katholischen Arbeitervereine der Diözese Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12125) Aufderbeck, Paul: Bischof Dr. Franz Hengsbach 25 Jahre Bischof am 29. September 1978. In:

- Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1978, S. 3-4 < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12126) Bischofsweihe im Hohen Dom: Konsekration des neuen Weihbischofs [Franz Hengsbach]; ein Freudentag für unser Erzbistum. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 8 (1953), S. 659-660 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12127) Dr. theol. Franz Hengsbach 10 Jahre Bischof von Essen. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 18-19 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12128) Paderborner Weihbischof erster Bischof von Essen: Papst Pius XII. ernannte den Hochwürdigsten Herrn Dr. Franz Hengsbach. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1130, 1133, 1140-1141 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12129) Prälat Dr. theol. Franz Hengsbach Weihbischof. In: Der Dom, 8 (1953), S. 595 (längere Würdigung) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12130) Von der Pader in den 'Pütt': vor 25 Jahren wurde 'Ruhrbischof' Dr. [Franz] Hengsbach in Paderborn zum Bischof geweiht. In: Der Dom; 33 (1978), H. 41, S. 12 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12131) Pfarrer i.R. Franz Hennecke †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 1085 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12132) Ehrendomherr Pfarrer i.R. Msgr. Josef Henneke †. In: Der Dom, 24 (1969), H. 21, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12133) Domkapitular [Lorenz] Henneke 60 Jahre alt: er verwaltet das Personal- und Baudezernat des Erzbistums. In: Dä Schwoager kümmet, Nr. 8/1957 <ZS 4616>
- (12134) Domkapitular Lorenz Henneke 60 Jahre. In: Der Dom, 12 (1957), S. 629 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12135) Domkapitular Prälat [Lorenz] Henneke gestorben. In: Der Dom, 29 (1974) H. 8, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12136) Zweimal 70 Jahre [Lorenz Henneke, Joseph Peitzmeier]. In: Der Dom, 22 (1967), H. 28, S. 19 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12137) Ingenieur **Josef Hennemeyer** [70 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 27 (1972), S. 148 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12138) Ingenieur Josef Hennemeyer, Inhaber der Firma Ing. Josef Hennemeyer, Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 22 (1967), S. 105 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>
- (12139) **Hentrich, Wilhelm** SJ: Erinnerungen an das Leokonvikt 1917/18. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. -Paderborn: Schöningh, 1962, S. 57-58 <4400-8; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (12140) Brilla, Hyazinth: Bischof **Eduard Herberhold** (1872-1939): ein Gedenkwort für den aus Lippstadt stammenden Franziskanerbischof. In: Heimatblätter, 49 (1968), S. 35 (Schüler des Knabenkonvikts von Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>

- (12141) Schwester **Heribertina**. In: Die Residenz, 5 (1964), H. 15, S. 25 (Versetzung aus dem Kindergarten in Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (12142) Hamacher, Theo: Das Psalteriolum cantionum, das Geistlich Psälterlein und ihr Herausgeber P. Johannes Heringsdorf S.J. In: Westfälische Zeitschrift, 110 (1960), S. 285-304 (1657 bis 1659 als Mitglied des Paderborner Jesuitenkollegs nachweisbar, 1665 bis 1666 wieder in Paderborn, wo er starb; erschienen 1633 und 1637 in Köln) <ZS 4613>
- (12143) Apotheker [Johann] Hermes †. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 4, S. 60 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12144) Apotheker **Josef Hermes**, Inhaber der Firma Urbanuspillen Hirschapotheke H. Otersen, vormals F. Fromme, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 316 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12145) Apotheker **Josef Hermes** [75 Jahre, Hirschapotheke]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 12 (1957), S. 235 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>
- (12146) Bäumer, Remigius: Adolf Herte †: seine Verdienste um die Reformationsgeschichtsschreibung. In: Theologie und Glaube, 60 (1970), S. 374-387 (1921-1945 Prof. für Kirchengeschichte in Paderborn) <ZS EAB LS III 340>
- (12147) Professor Dr. **Adolf Herte** †. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 4, S. 60 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12148) Honselmann, Wilhelm: Die Familie von Plettenberg gen. Herting. In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 247-295 (Ignatz Bernhard von Plettenberg gen. Herting, Assessor am Hofgericht Paderborn; dessen Sohn Ignatz Philipp Herting, Kanonikus am Busdorf; Johann Theodor Herting, Benefiziat am Dom; Ignatz Gerhard Josef von Plettenberg, 1734 Student in Paderborn) <ZS 4613>
- (12149) Honselmann, Wilhelm: Die Familie von Plettenberg gen. Herting. In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 247-295 (Ignatz Bernhard von Plettenberg gen. Herting, Assessor am Hofgericht Paderborn; dessen Sohn Ignatz Philipp Herting, Kanonikus am Busdorf; Johann Theodor Herting, Benefiziat am Dom; Ignatz Gerhard Josef von Plettenberg, 1734 Student in Paderborn) <ZS 4613>
- (12150) Pfarrer i.R. **Arnold Hesse** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 438 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12151) Hesse, Heinrich. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 332 <4804>
- (12152) Domkapitular **Heinrich Hesse**. In: Der Dom, 6 (1951), S. 14 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12153) Domkapitular **Heinrich Hesse** †. In: Der Dom, 6 (1951), S. 452 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12154) Geistlicher Rat Joseph Hesse †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 901 (u. a. Rendant und Prokurator des Leokonvikts und Priesterseminars, später Sekretär und Quästor der Akademie) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12155) Pfarrer **Otto Hesse** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 533 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12156) Rebmann, Georg Friedrich: **Damian Hessel** und seine Raubgenossen: aktenmäßige Nachrichten über einige gefährliche Räuberbanden, ihre Taktik und ihre Schlupfwinkel, nebst Angabe der Mittel sie zu verfolgen und zu zerstören. 3., durchaus umgearb., verm. u. verb. Aufl. Mainz: Kupferberg, 1811. 158 S.: Ill. (S. 93: Hessel wurde am 3. Mai 1774 in Paderborn geboren, wo er auch das Gymnasium besuchte; er verließ Paderborn, nachdem er als Anführer einer Gruppe von Gymnasiasten u. a. einen Juden misshandelt hatte) <5761>
- (12157) Rebmann, Georg Friedrich: Lebensgeschichte **Damian Hessels**. In: Von Räubern und Gendarmen / Hrsg. von Michail Krausnick. Würzburg: Arena-Verl., 1978, S. 75-86 (Auszug aus Rebmann, Georg Friedrich (1768-1824): Damian Hessels und seine Raubgenossen. 3. Aufl. Mainz, 1811; Sign. StadtA 5761) <3887 / AV 6122>
- (12158) Pfarrer Karl Heuel †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 1013 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. tätig am Missionshaus in Neuenbeken) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12159) Rüden, Heinrich von: Verleihung des Hörlein-Preises [Preisträger u. a. Konrad Happe und Ulrich Heukamp]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1973, S. 28-29 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12160) Wenke, Heribald: Zum Gedenken an P. Dr. Valens Heynck O.F.M.. In: Franziskanische Studien, 57 (1975), S. 105 (1936-1968 Lehrtätigkeit an der Franziskanerhochschule zu Paderborn) <ZS EAB Z 1102>
- (12161) Pfarrer F[riedrich] Hillebrandt †. In: Der Dom, 29 (1974) H. 29, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12162) Pfarrer **H[einrich] Himmelreich** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 47, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12163) Zwei Bundes-Verdienstkreuze nach Paderborn [Balbina Montag, Fritz Hirsch]. In: Die Warte, 19 (1958), H. 6, S. 93 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12164) August Hirschmann: zur Erinnerung an einen Förderer der Heimatgeschichte. In: Heimatblätter, 39 (1958), S. 15 (in Paderborn zum Priester geweiht, später Geistlicher Rat am Generalvikariat) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12165) August Hirschmann zum Gedenken. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe / Hrsg.: Kreisgebiet Olpe des Sauerländer (Westfälischen) Heimatbundes / Heimatverein für Olpe und Umgebung e.V., F. 23/1956, S. 1246 <ZS AV Z 172>
- (12166) Casser, Paul: Franz Hitze. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 33-38 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12167) Friedberger, Walter: Die Geschichte der Sozialismuskritik im katholischen Deutschland zwischen 1830 und 1914. Frankfurt a.M. [u. a.]: Lang, 1978. -

- 370 S. (Regensburger Studien zur Theologie; 14) (S. 97-104: **Franz Hitze**, S. 104-105: Wilhelm Hohoff) <UB Bielefeld>
- (12168) Hegel, Eduard: Die Berufung Franz Hitzes an die Akademie in Münster. In: Jahrbuch des Instituts für Christliche Sozialwissenschaften, 7-8 (1966/67), S. 21-37 < ULB Münster ZD 196>
- (12169) Krüger, Hans-Jürgen: Franz Hitze (1851-1921) und der 'dritte Weg'. In: Jahrbuch für Christliche Sozialwissenschaften, 20 (1979), S. 9-37 (S. 12: Schulzeit in Paderborn) < ULB Münster>
- (12170) Lohmiller, Leo: Die deutschen Katholiken und die soziale Frage: hundert Jahre katholische Sozialarbeit, Teil IV [Franz Hitze]. In: Der Dom, 6 (1951), S. 373-374 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12171) Mockenhaupt, Hubert: Franz Hitze (1851-1921). In: Zeitgeschichte in Lebensbildern, Bd. 1 / Hrsg. von Rudolf Morsey. Mainz: Grünewald, 1973, S. 53-64 < EAB LS I 119>
- (12172) Mueller, Franz; Brüls, Karl-Heinz; Beckel, Albrecht: Wer war Franz Hitze? Münster: Aschendorff, 1959. 47 S. <SLD 60/698>
- (12173) **Franz Hitze**. In: Westfälischer Heimatkalender: Gesamtausgabe, 19 (1965), S. 20-21 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (12174) Prälat Prof. **Franz Hitze** zum Gedenken. In: Der Dom, 14 (1959), S. 410 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12175) Patt, Helmut J.: Sein Ziel: Recht und Schutz für Arbeiter; Franz Hitze, der Praktiker der Sozialpolitik, wurde vor 125 Jahren im Sauerland geboren. In: Der Dom, 31 (1976), H. 11, S. 6, 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12176) Pöggeler, Franz: Katholische Erwachsenenbildung: ein Beitrag zu ihrer Geschichte 1918-1945. München: Kösel, 1965. 140 S.: zahlr. Ill., Kt. (u. a. Anton Heinen, Franz Hitze, August Pieper (alle mit Abb.), das Franz-Hitze-Haus in Paderborn, hierzu vor allem S. 32-34, Abb. 8) < UB Pb IVR 1001>
- (12177) Priester, Lehrer, Helfer der Menschheit [Franz Hitze]. In: Das Franz-Hitze-Haus, Haus-Brief 1/1956 <2/8319>
- (12178) Scheele, Norbert: Zur älteren Stammfolge Hitze aus Hitzendumicke. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 94/1974, S. 28-31 <ZS AV Z 172>
- (12179) Schreiber, Georg: Westdeutsche Charaktere: Daten und Erinnerungen an die Wissenschaftsgeschichte und Sozialpolitik der letzten Jahrzehnte. In: Westfälische Forschungen, 9 (1956), S. 54-82 (S. 55ff.: Franz Hitze, S. 62f.: Wilhelm Hohoff) <ZS 4615>
- (12180) Schreiber, Georg: Westdeutsche Wissenschaftspolitik im 20. Jahrhundert: Begegnungen mit Wilhelm Neuß, Joseph Mausbach, Franz Hitze. In: Westfälische Forschungen, 13 (1960), S. 71-79 <ZS 4615>
- (12181) Schulte, Wilhelm: Franz Hitze. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 119-120 (geb. am 16.03.1851 in Hanemicke, Kr. Olpe; Theodorianer; kath. Sozialreformer; gest. am 20.07.1921) <4184>

- (12182) Schumacher, Fritz: Deutsche Sozialgesetzgebung trägt den Stempel eines Sauerländers: vor 50 Jahren starb Prälat Dr. Franz Hitze. In: Sauerland 1971, S. 62 <2/8266>
- (12183) Stevens, Franz Josef: **Franz Hitze** ein bedeutender Vertreter der katholisch-sozialen Bewegung in Deutschland. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 84/1971, S. 113-118 <ZS AV Z 172>
- (12184) Zum Todestag von Franz Hitze (20. Juli 1921). In: Das Franz-Hitze-Haus, Hausbrief 2/1958 <2/8319>
- (12185) Ehrenvolle Berufung für Prof.Dr. [Josef] Höfer. In: Der Dom, 9 (1954), S. 292 (Präfekt am Paderborner Theologenkonvikt, Berufung an die Deutsche Botschaft beim Heiligen Stuhl) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12186) Fraling, Bernhard: In Memoriam DDr. theol. habil. **Josef Höfer**. In: Theologie und Glaube, 66 (1976), S. 257-263 (Gedächtnisrede) <ZS EAB LS III 340>
- (12187) **Höfer, Josef**: Vierzig Jahre Priestertum: Rückblick und Ausblick. In: Theologie und Glaube, 54 (1964), S. 304-309 < ZS EAB LS III 340>
- (12188) Prälat **Josef Höfer** zum Gedenken. In: Der Dom, 31 (1976), H. 16, S. 5 (u. a. Dompfarrer und Prof. an der Theologisch-Philosophischen Hochschule) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12189) Volk Gottes: zum Kirchenverständnis der katholischen, evangelischen und anglikanischen Theologie; Festgabe für **Josef Höfer** / Hrsg. von Remigius Bäumer und Heino Dolch. Freiburg [u. a.]: Herder, 1967. 786 S. <EAB 67,324>
- (12190) Josef Höfer 65 Jahre. In: Der Dom, 16 (1961), S. 1133 (Prof. an der Erzbischöflichen Philosophisch-Theologischen Akademie) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12191) Oberstudienrat **Anno Höller** im Ruhestsand. In: Pelizaesbrief 1967, S. 8 < 1907>
- (12192) Geschwister **Hoeltzenbein**. In: Die Paderquellen, H. 12/1952, S. 17-20 (Kinder von Sofia Rodewyk und Reichsbankdirektor Peter Hoeltzenbein, erhielten ihre Ausbildung in Paderborn) <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12193) Frau Oberstudiendirektorin Dr. Sophie Hoeltzenbein [†]. In: Die Paderquellen, H. 22/1963-64, S. 65-66 (S. 66: Fehldruck) <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12194) Tönsmeyer, Hans Dieter: Zwischen Lippe und Hellweg: die Herren von Hörde; Samtbegräbnis und Familienbegräbnisse im 14. bis 16. Jahrhundert. In: Heimatblätter, 54 (1974), S. 57-79, 84-88 (S. 77: Johannes von Hörde zu Störmede, Domherr zu Paderborn, Epitaph im Dom; S. 78, 84: Raban von Hörde zu Boke, Domscholaster zu Paderborn, Grabplatte im Dom) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12195) Tönsmeyer, Hans Dieter: Zwischen Lippe und Hellweg: die Herren von Hörde; Samtbegräbnis und Familienbegräbnisse im 14. bis 16. Jahrhundert. In: Heimatblätter, 54 (1974), S. 57-79, 84-88 (S. 77: Johannes von Hörde zu Störmede, Domherr zu Paderborn, Epitaph im Dom; S. 78, 84: Raban von Hörde

- zu Boke, Domscholaster zu Paderborn, Grabplatte im Dom) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12196) Hengemühle, F.: Johann Adolph Freiherr von Hörde, Weihbischof von Osnabrück. In: Heimatblätter, 34 (1953), S. 80 (weihte 1733 in der Schloßkapelle zu Neuhaus den Abdinghofer Abt Meinwerk Kaup zum Bischof) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12197) Geistlicher Rat Cornelius van den Hövel †. In: Der Dom, 29 (1974), H. 49, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12198) Schulte, Kaspar: Gegen Willkür im Dritten Reich gekämpft: Dr. Friedrich Hofius 85 Jahre. In: Der Dom, 33 (1978), H. 32, S. 9 (seit März 1978 Paderborner Bürger) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12199) Beilmann, Christel; Klönne, Arno: Zur politischen Biographie Wilhelm Hohoffs. In: Werkhefte, 27 (1973), S. 76-80 (Wiederabdruck in: Stimme der Gemeinde zum kirchlichen Leben, zur Politik, Wirtschaft und Kultur, 25 (1973), Nr. 3, S. 44f.) <3887>
- (12200) Der Pfarrer, der mit Bebel rang. In: Neue Bildpost, Ausgabe vom 01.02.1973 (Wilhelm Hohoff) (Q: Kreppel: Entscheidung für den Sozialismus) <ohne Nachweis>
- (12201) Dirks, Walter: Wilhelm Hohoff Begegnungen. In: Christ und Sozialist: Pfarrer Wilhelm Hohoff/Heinz Kühn; Walter Dirks; Horst Herrmann; Klaus Kreppel. Essen: Ludgerus-Verl., 1973, S. 30-34 (Wiederabdruck in: Fragezeichen, 6 (1972/73), H. 5/6, S. 13-15) <EAB 76,497-2>
- (12202) Dirks, Walter: Wilhelm Hohoff. In: Kritischer Katholizismus, 4 (1971), Nr. 6, S. 5-6 <2/8271>
- (12203) Ernst, Fritz: Der 'Sozialist' im Priesterrock [Wilhelm Hohoff]. In: Sauerlandruf, 20 (1958), H. 3-4, S. 11-13 <3898-3>
- (12204) Friedberger, Walter: Die Geschichte der Sozialismuskritik im katholischen Deutschland zwischen 1830 und 1914. Frankfurt a.M. [u. a.]: Lang, 1978. 370 S. (Regensburger Studien zur Theologie; 14) (S. 97-104: Franz Hitze, S. 104-105: Wilhelm Hohoff) <UB Bielefeld>
- (12205) Hanisch, Ernst: Konservatives und revolutionäres Denken: deutsche Sozialkatholiken und Sozialisten im 19. Jahrhundert. Wien; Salzburg: Geyer-Ed., 1975. 368 S. (Veröffentlichungen des Instituts für kirchliche Zeitgeschichte am Internationalen Forschungszentrum für Grundlagen der Wissenschaften, Salzburg: II. Serie: Studien; 3) (S. 84-89: Wilhelm Hohoff) <EAB 78,108>
- (12206) Haurand, Peter Wilhelm: Wilhelm Hohoff. In: Frankfurter Hefte, 3 (1948), Nr. 2, S. 161ff. <EAB Z 193>
- (12207) Herr, Theo: Die sozialpolitische Bedeutung des Paderborner Priesters **Wilhelm Hohoff** (1848-1923). In: Theologie und Glaube, 65 (1975), S. 452-472 (Zu Kreppel: Entscheidung für den Sozialismus) <ZS EAB LS III 340>
- (12208) Keil, Wilhelm: Ein mutiger Priester: zum 100. Geburtstag von Wilhelm Hohoff. In: Sozialistische Monatshefte, 3 (1948), Nr. 3, S. 20-21 <2/8271>

- (12209) Kreppel, Klaus: Der tote Pastor Wilhelm Hohoff: abschließende Bemerkungen zu einem hundertjährigen Streit. In: Kritischer Katholizismus, 6 (1973), Nr. 4 <9277-9>
- (12210) Kreppel, Klaus: Entscheidung für den Sozialismus: die politische Biographie Pastor Wilhelm Hohoffs, 1848-1923. Bonn-Bad Godesberg: Verl. Neue Gesellschaft, 1974. VII, 196 S. (Schriftenreihe des Forschungsinstituts der Friedrich-Ebert-Stiftung; 114) (zugl.: Frankfurt a.M., Univ., phil. Diss., 1974, u. d. T.: Die Sozialismus-Rezeption Pastor Wilhelm Hohoffs (1848-1923)) [Rez. von Günter Bers in: Archiv für Sozialgeschichte, 15 (1975), S. 553-555] <EAB 76,498>
- (12211) Kreppel, Klaus: Politikum Wilhelm Hohoff. In: Kritischer Katholizismus, 6 (1973), Nr. 2, S. 11 <9277-8>
- (12212) Kreppel, Klaus: Priester und Sozialist [Wilhelm Hohoff]. In: Begegnung: Zeitschrift progressiver Katholiken, 13 (1973), Nr. 2, S. 7-10 <2/8271>
- (12213) Kreppel, Klaus: Wilhelm Hohoff Leben und Werk. In: Christ und Sozialist: Pfarrer Wilhelm Hohoff / Heinz Kühn; Walter Dirks; Horst Herrmann; Klaus Kreppel. Essen: Ludgerus-Verl., 1973, S. 21-29 (Wiederabdruck in: Fragezeichen, 6 (1972/73), H. 5/6, S. 7-11; in: Werkhefte: Zeitschrift für Probleme der Gesellschaft und des Katholizismus, 27 (1973), S. 70-75, s. Sign. StadtA 3887) <EAB 76,497-1>
- (12214) Kreppel, Klaus: Wilhelm Hohoff Pastor und Sozialist. In: Werkhefte, 27 (1973), S. 70-75 <3887>
- (12215) Kreppel, Klaus: Wilhelm Hohoff Priester und Sozialist. In: Christentum und Sozialismus: vom Dialog zum Bündnis: Festschrift für Konrad Farner zum 70. Geburtstag / Hrsg. von Dorothee Sölle und Klaus Schmidt. Stuttgart [u. a.], 1974, S. 88-93 <3887>
- (12216) Kreppel, Klaus: Wilhelm Hohoff: Christ und Sozialist. In: Mitteilungen des Mindener Geschichtsund Museumsvereins, 45 (1973), S. 81-88 <ZS AV Z 134a>
- (12217) Kühn, Heinz: **Wilhelm Hohoff** ein frommer Priester und religiöser Sozialist. Düsseldorf, 1973. 23 S.: Ill. (Dokumente und Meinungen; 4/73) (auch in: Christ und Sozialist: Pfarrer Wilhelm Hohoff / Heinz Kühn; Walter Dirks; Horst Herrmann; Klaus Kreppel. Essen: Ludgerus-Verl., 1973, S. 9-20, Sign. EAB 76,497; auch in: Fragezeichen, 6 (1972/73, Nr. 5/6, S. 23-29) <2438>
- (12218) Link, Josef J.: Und Wilhelm Hohoff schaute zu: Gedanken bei einem Festakt zu seinem 50. Geburtstag. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 28 (1973), H. 8, S. 2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12219) Loen, Ernst van: Der 'rote Pastor' Wilhelm Hohoff: zum Todestag des Theoretikers des christlichen Sozialismus. In: Deutsche Volkszeitung, Nr. 9/1972 vom 24.02. <9277>
- (12220) Loen, Ernst van: Pastor Wilhelm Hohoff (1848-1923): Wandlungen im christlichen Sozialismus-Bild; ein Klassiker der christlichen Kapitalismus-Kritik. In: Ketteler-Wacht, 66 (1972), H. 3, S. 4

- <2/8338-4>
- (12221) Pastor **Wilhelm Hohoff** 'Kronzeuge für den Sozialismus'? Gedächtnis-Veranstaltungen zu seinem 50. Todestag in Paderborn. In: Der Dom, 28 (1973), H. 4, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12222) Patt, Helmut J.: Abschließend zur **Hohoff-**Diskussion. In: Der Dom, 28 (1973), H. 12, S. 18 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12223) Patt, Helmut Josef: Wilhelm Hohoff. In: Zeitgeschichte in Lebensbildern, Bd. 3: aus dem deutschen Katholizismus des 19. und 20. Jahrhunderts / Hrsg. von Jürgen Aretz [u. a.]. Mainz: Grünewald, 1979, S. 123-135 <EAB LS I 119>
- (12224) Schreiber, Georg: Westdeutsche Charaktere: Daten und Erinnerungen an die Wissenschaftsgeschichte und Sozialpolitik der letzten Jahrzehnte. In: Westfäl. Forschungen, 9 (1956), S. 54-82 (S. 55ff.: Franz Hitze, S. 62f.: Wilhelm Hohoff) <ZS 4615>
- (12225) Schulte, Wilhelm: Wilhelm Hohoff. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 123-124 (geb. am 09.02.1848 in Nedebach, Kr. Brilon; Priester und christlicher Sozialist; gest. 10.02.1923 in Paderborn) <4184>
- (12226) Sobota, Wilhelm: Der Klassenkampf ein Akt sittlicher Notwehr des Proletariats: **Wilhelm Hohoff**. In: Vorwärts vom 23.03.1972, S. 23 <9277>
- (12227) Sobota, Wilhelm: Ein katholisch-sozialistisches Priesterleben: zu **Wilhelm Hohoff**s 100. Geburtstag und 25. Todestag. In: Geist und Tat, 3 (1948), S. 309-312 <EAB Z 441 (3)>
- (12228) Staudinger, Hugo: Kampf um einen Toten [Wilhelm Hohoff]. In: Fragezeichen / [ab H. Oktober 1973:] Paderborner Studien / Hrsg. vom Paderborner Arbeitskreis des Deutschen Instituts für Bildung und Wissen, Paderborn / Hrsg. von Aloys Kamp, Paderborn, 6 (1972/73), H. 5/6, S. 4-5 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12229) Suhrbier, Hartwig: Der rote Pfarrer als Streitobjekt: Amtskirche und Partei 'beanspruchen' den Theologen **Hohoff** in getrennten Gedenkfeiern. In: Vorwärts vom 15. Febr. 1973 <2/8271>
- (12230) Weber, Wilhelm: [Pastor Wilhelm Hohoff]. In: Fragezeichen, 6 (1972/73), H. 5/6, S. 31-40 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12231) Weber, Wilhelm: Wilhelm Hohoff (1848-1923): Leben und nationalökonomische Ideen eines sozialengagierten Paderborner Priesters. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 569-590 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426; auch als SoDr EAB 78,510>
- (12232) Wilhelm Hohoff 1848-1923: Christ und Sozialist; Dokumentation zum 50. Todestag / Hrsg.: Fördergesellschaft für staatspolitische Bildung e.V. Paderborn, 1973. 14 S. <673 / EAB 84,457>
- (12233) **Wilhelm Hohoff**. In: De Suerlänner, 1957, S. 23 <3898>

- (12234) Christ und Sozialist: Pfarrer Wilhelm Hohoff / Heinz Kühn; Walter Dirks; Horst Herrmann; Klaus Kreppel. Essen: Ludgerus-Verl., 1973. 55 S. (u. a. Biographisches über und Bibliographisches von Hohoff; die Texte entstanden auf der Grundlage von Referaten, die anläßlich eines Festaktes zum Gedenken an den 50. Todestag von Wilhelm Hohoff am 10.02.1973 in Paderborn gehalten wurden) <EAB 76,497>
- (12235) Patt, Wilhelm: Pastor Wilhelm Hohoff und der Sozialismus: zum 50. Todestag des eigenwilligen sozialen Theoretikers am 10. Februar. In: Der Dom, 28 (1973), H. 6, S. 6-7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12236) Studienrat i.R. **Heinrich Hoischen** †. In: Der Dom, 11 (1957), S. 77 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12237) Geistl. Rat **G[eorg] Holthaus** †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 15, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12238) Pfarrer Josef Holtkamp †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 293 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12239) Pfarrer Franz Holtkotte †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 556 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12240) Drei Priester für Argentinien [Wilhelm Jürgens, Anno Brink, **Bernhard Hombach**]. In: Der Dom, 18 (1963), S. 198 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12241) Kienecker, Friedrich: Professor Nikolaus Hommens zum Gedenken. In: Paderborner Studien, H. 2/1973-74, S. 22-23 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12242) Festschrift **Klemens Honselmann** [zum 70. Geburtstag]. Münster: Aschendorff, 1971 (Westfalen: Sonderheft) [Rez. von Franz Flaskamp in: Heimatblätter der Glocke, Dritte Folge, Nr. 1/1972, S. 1] <4802 / EAB LS Z 499 (48) / AV Z 182 (48)>
- (12243) Clemens Honselmann 75 Jahre. In: Westfalenspiegel, 24 (1975), H. 11, S. 40 < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12244) Honselmann, Wilhelm: Veröffentlichungen von Klemens Honselmann. In: Westfalen, 48 (1970), S. 258-264 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12246) Prof. Clemens Honselmann 65 Jahre. In: Westfalenspiegel, 14 (1965), H. 11, S. 25 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12247) Kiepke, Rudolf: Prof.Dr. Clemens Honselmann 70 Jahre. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 12, S. 192 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12248) Multhaupt, Hermann: Führungswechsel in der Akademischen Bibliothek: Prälat Prof.Dr. Klemens Honselmann trat in den Ruhestand. In: Der Dom, 33 (1978), H. 18, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12249) Prälat Professor [Klemens] Honselmann 75 Jahre. In: Der Dom, 30 (1975), H. 44, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12250) Segin, Wilhelm: Professor Dr. Klemens Honselmann 70 Jahre alt. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1971, S. 43-45 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12251) Moller, Johann: Mimus Horstianus, Das ist Gauckelsack, darin allerhandt Instrumenta Perfifiae,

- Ambitionis, Furti, Rapinae, Levitatis, Vanitatis, Fornicationis, Odii et Discordiae Arnten von der Horst häuffig zu finden, larva Instrumenti, Appelationis, defensionis ac retorsionis in totius orbis Theatrum personatus prodiens / Auctore Joanne Moller, Artium liberalium etc.. o. O., 1611 (Moller war Domkapitular zu Paderborn; Streitschrift gegen Arnold von Horst, in der Horsts Schandtaten geschildert werden u. a. gegen die Bürger zu Paderborn) <6268 Neu>
- (12252) Moller, Johann: Speculum Horstianum, ambitionis, aemulationis, calumniae, simulationis, discordiae, odii, invidiae et periurii effectus Arnoldi ab Horst representans / Per modum instrumenti publici conscriptum et typis vulgatum ordinibusque dioecesis Paderbornensis amoris in patria necnon publicae praemontionis ergo inscriptum per Johannem Moller, artium liberalium [...]. o. O., 1611. 49 S. <2/8184>
- (12253) Kohl, Wilhelm: Johann von Hoya (1529-1574). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 10 / Im Auftrage der Historischen Kommission Westfalens hrsg. von Robert Stupperich. Münster: Aschendorff, 1970 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 1-18 (Koadjutor in Paderborn, übernahm im Spätherbst 1569 die Regierung des ihm nach dem Tod Rembert von Kerssenbrocks zugefallenen Stiftes; erließ 1578 für Paderborn eine Regierungsordnung) <4183>
- (12254) Pfarrer Werner Hubbert †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 50, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12255) Schröder [Friedrich?]: Liebenswertester Vater, Mutter und Schwestern! Brief eines Paderborner Rekruten [Joseph Huber] vom 24. Juli 1810. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 7, S. 108-109 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12256) Pfarrer **Josef Huck** †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 29 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12257) Pfarrer **Heinrich Huckschlag** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 25, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12258) Flaskamp, Franz: Das Schulverdienst Johannes Hückelheims: zur Geschichte des westfälischen Schulwesens und des Gymnasiums Laurentianum. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 1/1975, S. 55 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12259) Hohmann, Friedrich Gerhard: Die Soester Konferenzen 1864-1866: zur Vorgeschichte der Zentrumspartei in Westfalen. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 114 (1964)-2, S. 293-342 (S. 298ff.: Alfred Hüffer; S. 301ff.: Hermann von Mallinckrodt) <ZS 4613>
- (12260) Schulte, Wilhelm: Die Hüffer [Alfred Hüffer]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 130-134, hier S. 132 (geb 1818; Landgerichtsrat in Paderborn; Mitglied des Landtages 1852-1855 und 1870-1888; Mitbegründer

der Zentrumspartei; gest. 1899) <4184>

(12261) Pfarrer **Hermann Hülsey** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 740 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12262) Geistlicher Rat **Heinrich Hülsmann** †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 50, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12263) Vikar **Josef Hunold** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 26, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12264) Kaufmann **Bernhard Hunstig**, Neuhaus [85 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 9 (1954), S. 181 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>

(12265) Fabrikant **Heinrich Hunstig**, Inhaber der gleichnamigen Möbelfabrik in Schloß Neuhaus [70. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 157 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(12266) Pater Guido Hussmann nach 19 Jahren wieder in Elsen [zu Besuch]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 10/1971, S. 3-4 (geb. in Elsen) <ZS 913>

(12267) Rosen, Anton: Kirche und Kirchspiel im Tecklenburger Land. - Ibbenbüren: Selbstverlag, 1954. -237 S. (enthält im Anhang: Bernhard von Ibbenbüren, erster Fürstbischof von Paderborn) <AV 3615>

(12268) Gedenktage verdienter Leser der 'Warte'. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 58 (Alfred Cohausz, Joachim Bieling [Lehrer in Wewer], Wilhelm Iding, Fritz Meyer, **Johannes Ising**) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12269) La Translation de Saint Liboire (836) du Diacre Erconrad: un Document de l'époque carolingienne récemment découvert et les Relations déjà connues du Transfer des Reliques / Introduction et commentaire Alfred Cohausz. - Le Mans, 1967. - 120 S. (Archives Historiques du Maine; 14) (Übers. von Sign StA 4096) (Ido) <4097 / 75,584 (14); 83,1360 / AV 4165 (14)>

(12270) Bieling, Joachim: Die Familie derer von Imbsen. In: Der Weweraner, Nr. 17/1973, S. 3-5 <ZS 8277>

(12271) Schäfers, Johannes: Die Freiherrliche Familie von Imbsen, Herren auf Wewer, Alfen und Mesenhausen: zur Geschichte eines alten Adelsgeschlechtes des Hochstiftes Paderborn. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 7-9, S. 107-108, 123-124, 138-139 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12272) Wolff, A.: Das Forsthaus Messenhausen bei Natingen Kr. Warburg und die Freiherrliche Familie **von Imbsen**, Herren auf Wewer, Alfen und Messenhausen. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 6, S. 83-84 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12273) Pfarrer **Josef Immekus** †. In: Der Dom, 31 (1976), H. 29, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12274) 95 Lebensjahre - ein Gnadengeschenk Gottes [Anna Jaeger, Mutter des Erzbischofs]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 517 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12275) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger 70 Jahre alt. In: Der Kump, 9 (1962), H. 9, S. 6-8 <ZS 912 / EAB Z

439>

(12276) 25 [fünfundzwanzig] Jahre Oberhirte in der zweigeteilten Erzdiözese Paderborn: Festbeilage des Westfälischen Volksblattes, Westfalenzeitung, zum silbernen Bischofsjubiläum des Kardinals Jaeger am 19. Oktober 1966 / Mit Beiträgen von Klemens Honselmann [u. a.]. - Paderborn: Westfälisches Volksblatt, 1966. - 4 S.: Ill. (u. a. zum Wappenspruch des Kardinals, die Zeit des Nationalsozialismus, Historisches über andere Paderborner Bischöfe) < Mikrofilm / EAB 66,632a Neu>

(12277) Bäumer, Remigius: Lorenz Kardinal Jaeger †. In: Paderborner Studien, H. 2-3/1975, S. 12-14 <ZS 4617 / EAB Z 800>

(12278) Lorenz Kardinal Jaeger - 25 Jahre Erzbischof von Paderborn. In: Der Kump, 13 (1966), H. 10, S. 4-6 < ZS 912 / EAB Z 439>

(12279) Lorenz Kardinal Jaeger, Erzbischof von Paderborn. In: Der Kump, 12 (1965), H. 3, S. 4-6 (zur Kardinalserhebung) <ZS 912 / EAB Z 439>

(12280) Brandenburg, Albert: Kardinal **Jaeger** und das Möhler-Institut. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. - München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 781-798 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>

(12281) Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn: Caritas im Erzbistum Paderborn; Sonderheft aus Anlaß des 70. Geburtstages des Hochwürdigsten Herrn Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger am 23. September 1962. - Paderborn: Bonifacius, o. J. [1962] (mit Berichten aus den Caritas-Referaten (Anstalten, Frauen-Caritas, Kindergärten, Freie Schwestern, Mütterund Kindererholung, Raphaels-Verein) sowie aus den caritativen Fachverbänden (Elisabethkonferenzen, Katholischer Fürsorgeverein für Mädchen, Frauen und Kinder, Katholischer Männer-Fürsorge-Verein, Mädchensozialarbeit, Caritas-Schwesternschaft, Hildegardis-Verein, Albertus-Magnus-Verein, Malteser-Hilfsdienst)) <ZS EAB Z 540 (SoH. 1962)>

(12282) Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. - Paderborn: Schöningh, 1962. - 319 S.: Ill. (Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger zu seinem 70. Geburtstag am 23. September 1962 dargebracht) <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>

(12283) Mitbrüder erinnern sich [an Lorenz Jaeger anlässlich dessen Goldenen Priesterjubiläums]. In: Der Dom, 27 (1972), H. 14, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12284) Degenhardt, Johannes Joachim: In Memoriam Lorenz Kardinal Jaeger. In: Theologie und Glaube, 65 (1975), S. 241-245 <ZS EAB LS III 340>

(12285) Seit zwanzig Jahren Erzbischof [Lorenz Jaeger]. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 11, S. 173 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12286) Exequien für Lorenz Kardinal Jaeger, Alt-Erzbischof von Paderborn: geboren am 23. September 1892 zu Halle a.d. Saale, gestorben am 1. April 1975 zu Paderborn / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvika-

- riat. Paderborn, o. J. [1975]. 31 S. <648; 3127 / EAB 75,411>
- (12287) Fischer, Walter: Zweimal Kardinal **Jaeger**. In: Die Warte, Nr. 14/Juli 1977, S. 11 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12288) Giesenkirchen, Joseph: Ehrenbürger in westfälischen Städten und Gemeinden. In: Westfalenspiegel, 17 (1968), H. 2, 3., S. 1-3 (in Paderborn Karl Joseph Kardinal Schulte, Casper Klein und Lorenz Jaeger) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12289) Harnischmacher, Tonis: Die Ehrenbürger der Stadt Olpe. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 26/1957, S. 1375-1385 (u. a. Lorenz Jaeger) <ZS AV Z 172>
- (12290) Höfer, Josef: Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger zum 70. Geburtstag. In: Der Dom, 17 (1962), S. 890 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12291) Höfer, Josef: Unser Erzbischof Lorenz Jaeger. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. Paderborn: Schöningh, 1962, S. 32-36 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (12292) Hundt, Th.: Die Ehrenbürgerbriefe der Stadt Olpe. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 42/1961, S. 45-50 (u. a. an Lorenz Jaeger, mit Abb. des Briefes) <ZS AV Z 172>
- (12293) Jaeger, Felix: Aus dem Leben unseres Erzbischofs [Lorenz Jaeger]. In: Der Dom, 17 (1962), S. 900-902 (mit Fotos) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12294) Jaeger, Lorenz: Einheit und Gemeinschaft: Stellungnahmen und Fragen der christlichen Einheit / Hrsg. vom Johann-Adam-Möhler-Institut. Paderborn: Bonifacius, 1972. XV, 427 S. (Konfessionskundliche und kontroverstheologische Studien; 31) (u. a. Predigten Jaegers in Paderborn; S. 63-67: Ansprache zur Eröffnung des Johann-Adam-Möhler-Instituts) < EAB 159,624 (31)>
- (12295) Jaeger, Lorenz: Italienischer Poststreik verschob Rücktrittstermin: DOM-Interview mit Lorenz Kardinal Jaeger [zu seinem Rücktritt als Erzbischof]. In: Der Dom/ Hg.: Erzbischöfl. Generalvikariat Paderborn, 28 (1973), H. 28, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12296) Kardinal [Lorenz Jaeger]: hoher Sommer. In: Der Spiegel, 19 (1965), Nr. 6, S. 32-33 <2/8270>
- (12297) Kardinal Lorenz Jaeger zum Gedenken. In: Paulinenbrief, H. 46/1975, S. 9-10 <2303 / EAB 64,436 (46)>
- (12298) Karolus Magnus et Leo Papa: ein Paderborner Epos vom Jahre 799 / Mit Beiträgen von Helmut Beumann, Franz Brunhölzl, Wilhelm Winkelmann. Paderborn: Bonifacius, 1966. 107 S.: Ill. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 8) (Lorenz Kardinal Jaeger zum 25. Anniversarium seines Episkopats) [Rez. in: Der Kump, 14 (1967), H. 7, S. 6; von Karl Schoppe in: Die Warte, 28 (1967), Nr. 6, S. 83-84; u. d. T. 'Synthese zwischen Text und Tatsache: das 'Paderborner Epos' vom Jahre 799 und die Grabungen am Dom bestätigen sich' von Hermann Multhaupt in: Der Dom, 22 (1967), H. 22, S. 4] <4098 / EAB 95,1550a; 157,1278 (8) / AV 3729>
- (12299) Klein, Aloys: Ein Diener der Einheit: zum gol-

- denen Priesterjubiläum von Lorenz Kardinal Jaeger. In: Ökumenische Mitteilungen, Nr. 25-26/1972, S. 3-6 (Q: Westfälische Bibliographie, Bd. 18: Berichtsjahr 1972, Titel 2847) <ohne Nachweis>
- (12300) Laudes cantatae in honorem Suae Eminentiae Laurentii Cardinalis Jaeger. o. O., 1965 <EAB 65,164>
- (12301) Lewy, Guenter: Die katholische Kirche und das Dritte Reich. - München: Piper, 1965 [Orig.-Ausg. New York 1964]. - 449 S. (S. 254f.: Äußerungen des Paderborner Bischofs Lorenz Jaeger zum Krieg gegen die Sowjetunion) <EAB 76,712>
- (12302) Link, Josef J.: 'Mit Olpe verbunden von Kindheit an': denkwürdiger Agathatag; Ehrenbürgerbrief für Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger. In: Der Dom, 10 (1955), S. 99 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12303) Link, Josef J.: 30 Jahre Erzbischof von Paderborn: der 19. Oktober ist für das Erzbistum ein denkwürdiger Tag [Lorenz Jaeger]. In: Der Dom, 26 (1971), H. 42, S. 2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12304) Link, Josef J.: Kardinal Jaeger. In: Priester-Jahrheft, 1972, S. 46-64 < ZS EAB 20,126>
- (12305) Link, Josef J.: Kardinal **Jaeger** und die Einheit der Christen. In: Der Dom, 27 (1972), H. 39, S. 4-5 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12306) Link, Josef J.: Libori [19]73 Fest des Dankes an den scheidenden Erzbischof [Lorenz Jaeger]. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 28 (1973), H. 30, S. 2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12307) Link, Josef J.: Lorenz Kardinal Jaeger. In: Männer des Konzils. - Würzburg: Echter-Verl., 1965, S. 136-172 <3879>
- (12308) Link, Josef J.: Mit Lorenz Kardinal Jaeger in Rom [nach der Erhebung zum Kardinal]. In: Der Dom, 20 (1965), H. 10, S. 11, 14 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12309) Link, Josef J.: Das Erzbistum trauert um Alt-Erzbischof **Lorenz** Kardinal **Jaeger**. In: Der Dom, 30 (1975), H. 14, S. 1-2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12310) Link, Josef J.; Multhaupt, Hermann: Das Bischofsjubiläum die Freude aller. In: Der Dom, 21 (1966), H. 44, S. 7, 12-13 (Bericht über die Feierlichkeiten zum 25jährigen Bischofsjubiläum Lorenz Jaegers) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12311) Link, Josef J.; Slominski, Josef A.: Kardinal **Jaeger**. Paderborn: Bonifacius, 1966. 60 S.: zahlr. Ill. <354 / EAB 66,659>
- (12312) Lorenz Kardinal Jaeger: fünfzig Jahre Priester; Pressestimmen, Ansprachen, Glückwünsche; eine Dokumentation / Hrsg. von der Presse- und Informationsstelle im Erzbischöflichen Generalvikariat. Salzkotten: Meinwerk-Verl., 1972. 35 S.: zahlr. III. <EAB 74,1209a>
- (12313) Lorenz Kardinal Jaeger seit 30 Jahren Bischof: Jugendjahre in Olpe. In: Sauerland, 1971, S. 61 <2/8266>
- (12314) Multhaupt, Hermann: Absage an sozialistisches Bodenrecht: Abschied von Kardinal **Jaeger** auf der traditionellen Libori-Kundgebung des Landvolkes. In: Der Dom, 28 (1973), H. 32, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12315) Multhaupt, Hermann: Weihbischof Dr. Nordhues: 'Nicht von Abschied sprechen'; Mitarbeiter und Helfer der Caritas danken Kardinal Jaeger Feststunde im Paderborner Kolpinghaus. In: Der Dom, 28 (1973), H. 41, S. 4 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12316) Multhaupt, Hermann; W.St.; Link, Josef J.: Priestertag in der Bischofsstadt: Ausklang des Bischofsjubiläums 600 Priester kamen nach Paderborn [zum Goldenen Priesterjubiläum Lorenz Jaegers]. In: Der Dom, 27 (1972), H. 16, S. 11-13, 20 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12317) Daten, Fakten, Stationen aus dem Leben und Wirken unseres Erzbischofs [Lorenz Jaeger]. In: Der Dom, 21 (1966), H. 42, S. 6-7 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12318) Die Kirche von Paderborn nahm Abschied von ihrem Alt-Erzbischof [Lorenz Jaeger]: Tausende nahmen an der Begräbnisfeier im Hohen Dom teil. In: Der Dom, 30 (1975), H. 15, S. 1-3, 12-13 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12319) Die Stadt und das Kapitel dankten ihrem Kardinal [Lorenz Jaeger]: Empfang im Rathaussaal zum silbernen Jubiläum. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 11, S. 161-165 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12320) Dr. Lorenz Jaeger: 15 Jahre Erzbischof von Paderborn. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 11, S. 150 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12321) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger 70 Jahre alt. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 10, S. 154 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12322) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger bei der Königskrönung der St. Hubertus-Domschützenbruderschaft von Paderborn am 9. Juli 1951. In: Der Schützenbruder, Nr. 10/1951, S. 1 (Abb. mit Text) <ZS EAB Z 158a>
- (12323) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger Ehrenbürger der Stadt Paderborn. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 1/2, S. 5 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12324) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger Olper Ehrenbürger. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 18/1955, S. 1030-1033 <ZS AV Z 172>
- (12325) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger wurde 65 Jahre alt. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 10, S. 155 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12326) Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger wurde in das Kardinals-Kollegium berufen. In: Die Warte, 26 (1965), H. 2, S. 17-18 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12327) Erzbischof Lorenz Kardinal Jaeger: 25 Jahre Oberhirte der weiten Erzdiözese Paderborn. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 11, S. 161 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12328) Festlicher Empfang für Kardinal **Jaeger**. In: Der Kump, 12 (1965), H. 4, S. 4-5 (bei seiner Rückkehr aus Rom nach der Erhebung zum Kardinal) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12329) Folgt dem Glauben eurer Bischöfe: Gedenkplatte für Kardinal **Jaeger**. In: Der Dom, 31 (1976), H. 15, S. 1 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12330) Jubel und Begeisterung beim Empfang von Lorenz Kardinal Jaeger in Paderborn. In: Die Warte, 26

- (1965), H. 3, S. 33-34 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12331) **Lorenz** Kardinal **Jaeger** 30 Jahre Erzbischof von Paderborn. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 11, S. 164 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12332) Lorenz Kardinal Jaeger wurde 75 Jahre alt. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 10, S. 156 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12333) Stadt Paderborn ehrte unseren Erzbischof: Ehrenbürgerrecht Zeichen der Verbundenheit zwischen Bischof [Lorenz Jaeger] und Bürgerschaft. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 11 (1956), S. 31 (Ernennung zum Ehrenbürger, Bericht über die Feierstunde) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12334) Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn; Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. - München [u. a.]: Schöningh, 1972. - 872 S.: Ill. [Rez. von Remigius Bäumer in: Theologie und Glaube, 63 (1973), S. 66-67; von Erich Kleineidam in: Blätter für Landesgeschichte, 109 (1973), S. 718-722; von H.-P. Wehlt in: Lippische Mitteilungen, 42 (1973), S. 284-286; von Wolfgang Seegrün in: Osnabrücker Mitteilungen, 80 (1973), S. 251-253; von Robert Stupperich in: Jahrbuch für westfälische Kirchengeschichte, 66 (1973), S. 210-211; von Hermann-Joseph Rick in: Fragezeichen, 6 (1972), H. 3/4, S. 58-61; von Wilhelm Kohl in: Historische Zeitschrift, 218 (1974), S. 184-186; von Jürgen Sydow in: Historisches Jahrbuch, 95 (1975), S. 502-504; von Hugo Stehkämper in: Westfälische Forschungen, 28 (1976/77), S. 218-2201 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (12335) Plettenberg, B. von: Graf Plettenberg an den Erzbischof von Paderborn [Lorenz Jaeger]. In: Deutsche Hochschullehrer-Zeitung, 12 (1964), H. 1, S. 16-21 (über die Frage einer Gesamtschuld der Deutschen am Nationalsozialismus) <2/8319>
- (12336) Priesterjahrheft 1972: Dankesgabe an Kardinal Jaeger, dem Protektor des Bonifatiuswerkes, zu seinem Goldenen Priesterjubiläum / Hrsg. vom Generalvorstand des Bonifatiuswerkes. - Paderborn: Bonifacius, 1972 <EAB 20,126 (1972)>
- (12337) Pro veritate: ein theologischer Dialog; Festschrift für Erzbischof Dr. h.c. Lorenz Jaeger [zum 70. Geburtstag 1962] und Bischof Prof.DDr. Wilhelm Stählin DD [zum 80. Geburtstag 1963] / Hrsg. von Edmund Schlink und Hermann Volk. Münster [u. a.]: Aschendorff [u. a.], 1963. 395 S.: Ill. <EAB 63,335>
- (12338) Rath, Emil: So fing er als Erzbischof an: Dortmunder Glückwünsche und Erinnerung an Kardinal Jaeger. In: Kirchlicher Anzeiger für die katholischen Gemeinden in Groß-Dortmund, 60 (1966), Nr. 42, S. 3 (Q: Westfälische Bibliographie, Bd. 12: Berichtsjahr 1966, Titel 3123) <ohne Nachweis>
- (12339) Reineke, Augustinus: Damals 1941: Erinnerungen an die Bischofsweihe [von Lorenz Jaeger] vor 25 Jahren. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 21 (1966), H. 42, S. 2-5, 10 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12340) Religion und christlicher Glaube: Festgabe der Akademischen Bonifatius-Einigung zum 70. Geburtstag Seiner Exzellenz des Hochwürdigsten Herrn Erzbischofs Dr. Lorenz Jaeger, Erzbischof von Paderborn / Hrsg. von Paul Benkhart. Paderborn, 1962. 195 S. <4964 / EAB Z 716 (1962)>
- (12341) Rick, Hermann Josef: Der Kardinal nahm Abschied [Lorenz Kardinal Jaeger]. In: Die Warte, Nr. 6/Juni 1975, S. 11 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12342) Scheele, Norbert: Kardinal **Jaeger** und Ignatz Müller †. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 99/1975, S. 129-130 <ZS AV Z 172>
- (12343) Scheele, Paul-Werner: Der ökumenische Kardinal [Lorenz Jaeger]. In: Priester-Jahrheft, 1972, S. 32-34 <ZS EAB 20,126>
- (12344) Schneeberg, Dieter: In Memoriam Lorenz Kardinal Jaeger: ein Paderborner. In: Der Kump, H. 5/1975, S. 11 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12345) Schroedter, Theodor: Goldenes Priesterjubilium des Paderborner Erzbischofs [Lorenz Jaeger]. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 4, S. 49 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12346) Schürmann, Waltram: Erzbischof [Lorenz] Jaeger, ein neuer Kardinal. In: Bruder Jordans Weg, 12 (1965), S. 34-36 <ZS EAB Z 521>
- (12347) Schürmann, Waltram: Kardinal [Lorenz] Jaeger zum Gedächtnis. In: Bruder Jordans Weg, 22 (1975), S. 3-5 <ZS EAB Z 521>
- (12348) Stakemeier, Eduard: Besuch unseres Erzbischofs [Lorenz Jaeger] in Le Mans. In: Der Dom, 10 (1955), S. 463-464 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12349) Stakemeier, Eduard: Lorenz Kardinal Jaeger im Zweiten Vatikanischen Konzil. In: Theologie und Glaube, 56 (1966), S. 278-303 < ZS EAB LS III 340>
- (12350) Staudinger, Hugo: Lorenz Kardinal Jaeger. In: Fragezeichen, 6 (1972), H. 3/4, S. 4 (zum 80. Geburtstag) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12351) Tragweite und Grenzen der wissenschaftlichen Methoden: Vorträge und Diskussionen gehalten anläßlich der 4. Arbeitstagung des Institutes der Görres-Gesellschaft für die Begegnung von Naturwissenschaft und Theologie. Freiburg; München: Alber, 1962. 207 S. (Naturwissenschaft und Theologie; 5) (Lorenz Kardinal Jaeger zum 70. Geburtstag) <EAB 158,614 (5)>
- (12352) Tuschen, Wilhelm: Unser Erzbischof [Lorenz Jaeger] 15 Jahre im Hirtenamt. In: Der Dom, 11 (1956), S. 986-987, 997 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12353) Unio christianorum: Festschrift für Erzbischof Dr. Lorenz Jaeger zum 70. Geburtstag am 23. September 1962 überreicht von der Philosophisch-Theologischen Akademie und dem Johann-Adam-Möhler-Institut, Paderborn / Hrsg. von Othmar Schilling und Heinrich Zimmermann. Paderborn: Bonifacius, 1962. 450 S. [Rez. in Theologie und Glaube, 52 (1962), S. 405-406] <5630 / EAB 63,358>
- (12354) Unser Erzbischof [Lorenz Jaeger 65 Jahre alt]. In: Kirchlicher Anzeiger für die katholischen Gemeinden Groß-Dortmunds, 39 (1957), H. 38 vom 22.09, S. 357-358 <9277>

- (12355) Wüstefeld, Franz: Vater und Treuhänder der Diaspora [Lorenz Jaeger]. In: Priester-Jahrheft, 1972, S. 20-21 <ZS EAB 20,126>
- (12356) Pfarrer Eugen Jäker †. In: Der Dom, 24 (1969), H. 20, S. 20 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12357) Rüther, Ferdinand: **Philipp Jakob** (1651-1697), letzter Edelherr auf dem Brigadiershof in Vinsebeck. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 6, S. 83-84 (u. a. Kommandeur paderbornscher Truppen im pfälzischen Krieg 1688-1697) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12358) Vikar Jakobi neuer Bundespräses der katholischen Mannesjugend Deutschlands. In: Der Dom, 20 (1965), H. 47, S. 11 (Vikar an der Marktkirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12359) Brenken, Isa von und zu: Gut Warthe: die Familie **Jakobs**. In: Der Weweraner, Nr. 23/1977, S. 5-6 < ZS 8277>
- (12360) 50 [fünfzig] Jahre Priestertum des Studienrates a.D. **Joseph Jansen**: 25. Juni 1915 Paderborn 1965 Soest. Lippstadt: Laumanns, 1965. 68 S.: Ill. (S. 6-13: Biographisches) <EAB 86,647>
- (12361) Geistlicher Rat **Joseph Jansen** †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 3, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12362) Pfarrer Martin Jansen †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 17, S. 16 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12363) Vikar **Peter Japp** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 4, S. 11 (Theodorianer mit Wohnung im Knabenseminar, Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12364) P. **Ignatius Jeiler**. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 309-310 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (12365) Pfarrer Bernhard Jeken †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 4, S. 21 (Theodorianer, Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12366) Geistlicher Rat Albert Joch †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1085 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12367) Menge, Franz: Der Buchdrucker Johann von Paderborn und die Entdeckung Amerikas. In: Heimatborn, H. 5/1953-54, S. 17-18 (Johann besaß von 1474 bis 1490 eine bedeutende Druckwerkstatt in Löwen; ein Band der Imago Mundi besaß Columbus) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12368) Juchhoff, Rudolf: Johannes de Westfalia als Buchhändler. In: Gutenberg-Jahrbuch 1954, S. 133-136 (alias Johann von Aachen, **Johannes de Paderborne** in Westfalia, Johannes de Westfalia Paderbornensis dioecesis) <2/8271-10>
- (12369) Tölle, Hermann?: Um die Wurst: eine kleine Paderborner Geschichte. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 1, S. 13 (Anekdote um den Metzgermeister Jolmes vom Kamp) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12370) Josephs, Konrad. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt

- von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 364 <4804>
- (12371) **Ferdinand Jürgens**, Malermeister [in Elsen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 45/1978, S. 36 <ZS 913>
- (12372) Heinrich Jürgens †. In: Elsener Nachrichten, Nr. 35/1976, S. 17 (Schuldiener in Elsen) <ZS 913>
- (12373) Drei Priester für Argentinien [Wilhelm Jürgens, Anno Brink, Bernhard Hombach]. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 18 (1963), S. 198 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12374) Normann, Friedrich: Spiritual Dr. Friedrich Jürgensmeier. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. Paderborn: Schöningh, 1962, S. 85-90 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (12375) Präses [Friedrich] Jürgensmeier zum ehrenden Gedächtnis. In: Kolping baut am Dom der Zeit: 100 Jahre Kolpingsfamilie Paderborn. Paderborn, o. J. [1954], S. 32 <555 / EAB 95,1621; 158,471; H 342 / AV 3714>
- (12376) Wahle, Walter: Regens Friedrich Jürgensmeier. In: Geseker Heimatblätter, 36 (1978), Nr. 222, S. 203-205 <ZS 5015 / EAB 186a>
- (12377) Die Macht des Innerlichen: Regens Dr. theol. Friedrich Jürgensmeyer zum Gedenken. In: Sanctificatio nostra, 17 (1952), S. 334-335 <ZS EAB Z 575>
- (12378) Geistl. Rat **Wilhelm Jungmann** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 967 (geb. und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12379) Pastor [Bernhard] Kämpchen 25 Jahre Priester. In: Elsener Nachrichten, Nr. 40/1977, S. 26-27 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, seit 1968 Pfarrer in Elsen) (Bericht über die Feier in: Elsener Nachrichten, Nr. 41/1977, S. 9-10) <ZS 913>
- (12380) Ruf, Thomas Georg: Konditormeister Franz Kästner und der kleine Meßdiener. In: Beilage der Warte, Nr. 6/1954 <ZS 4616>
- (12381) Pfarrer i.R. Alois Kahmen †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 44, S. 11 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12382) Verdienstkreuz für Buchhändler Aloys Kamp, Paderborn, Herausgeber und Verleger dieser Zeitschrift. In: Paderborner Studien, H. 4/1977, S. 58 (entnommen aus dem Westfälischen Volksblatt und der Neuen Westfälischen vom 27. Juli 1977) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12383) Kessler, Hildegard: **Theoderich Kampmann**: Curriculum vitae. In: Katechetische Blätter kirchliche Jugendarbeit, 99 (1974), S. 473-476 <EAB Z 1134>
- (12384) Hinteler, H.: Dr. theol. Heinrich Johann Kampschulte (1823-1878): Geistlicher Historiker Politiker. In: Geseker Heimatblätter, 32 (1974), Nr. 185, S. 129-130 (Gymasiast, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 5015 / EAB 186a>
- (12385) Brune, Friedrich: Der Protestantismus in Westfalen: ein Gedenkblatt für Pfarrer Johann Heinrich Kampschulte. In: Auf Roter Erde, 23 (1967), Nr. 92, S. 2 (über Kampschultes 'Geschichte der Einführung

- des Protestantismus im Bereiche der jetzigen Provinz Westfalen' von 1866, verlegt bei Schöningh in Paderborn) <ZS 9056>
- (12386) Folz, Robert: Études sur le Culte liturgique de Charlemagne dans les églises de l'Empire. Paris: Les belles Lettres, 1951. X, 156 S.: Kt. (S. 19-22: zur Karlsverehrung in Paderborn) <EAB 44,12 (115) Neu>
- (12387) Zender, Matthias: Die Verehrung des hl. Karl im Gebiet des mittelalterlichen Reiches. In: Karl der Große: Lebenswerk und Nachleben / Hrsg. von Wolfgang Braunfels, Bd. 4: Das Nachleben / Hrsg. von Wolfgang Braunfels und Percy Ernst Schramm. Düsseldorf: Schwann, 1967, S. 100-112 (S. 110: Karlsverehrung in Paderborn) <8044>
- (12388) Honselmann, Klemens: Vor 600 Jahren: eines deutschen Kaisers Reise durch Westfalen; mit Karl IV. besuchte zum letztenmal ein Kaiser des alten Reiches den Raum zwischen Minden und Dortmund [u. a. auch Paderborn]. In: Der Dom, 32 (1977), H. 48, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12389) Pfarrer Erich Karthaus †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 294 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12390) Zwei Wohltäter unserer Gemeinde [Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 4 (1963), H. 13-2, S. 5-11 (Andreas Winter und **Katharina Kasper**; mit Abb. des ersten Krankenhauses in Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (12391) [Ferdinande Kaufmann]. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 12, S. 190 (Ehefrau des Paderborner Schützenobersten Wilhelm Kaufmann und Tochter des Paderborner Baumeisters Albert Didden) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12392) Pfarrer i.R. Bernhard Kaup †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 925 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12393) Ein verdienter Forstmann. In: Westfalenspiegel, 21 (1972), H. 2, S. 36 (Landforstmeister **Keimer**, Leiter des Forstamtes Senne, trat in den Ruhestand) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12394) Reller, Bernhard: Drei Jahrzehnte für die Senne: zur Verabschiedung von Landforstmeister **Keimer**. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 1, S. 11-12 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12395) Pfarrer **Josef Kemper** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 100 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12396) Pfarrer Josef Kemper †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 33, S. 17 (Theodorianer, Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12397) Geistl. Rat Pfarrer i.R. Anton Kerkmann †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 32, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12398) Fürstenberg, Michael von: Wie Rembert v. Kerssenbrock sich zum Fürstbischof von Paderborn 'wählte'. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 7, S. 38 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12399) Stöwer, Herbert: Die Familie von Kerssenbrock: mit besonderer Berücksichtigung der lippischen Linien. In: Lippische Mitteilungen aus Ge-

- schichte und Landeskunde, 27 (1958), S. 162-185 (S. 165f.: Rembert von Kerßenbrock, Fürstbischof 1547-1568) <ZS 1419 / AV Z 66>
- (12400) Keinemann, Friedrich: Die Wahl des letzten Domdechanten des alten Paderborner Kapitels (1802). In: Westfälische Zeitschrift, 119 (1969), S. 425-426 (Christoph Graf von Kesselstatt) <ZS 4613>
- (12401) Geistlicher Rat Franz Kesting † In: Der Dom, 33 (1978), H. 4, S. 10 (Studium in Paderborn, u. a. Kaplan an Herz-Jesu Paderborn, Sekretär und Rendat beim Generalvikariat) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12402) Korn, Elisabeth: Johann Kettelhack. In: Rheinisch-Westfälische Wirtschaftsbiographien / Hrsg. von der Volks- und Betriebswirtschaftlichen Vereinigung im Rheinisch-Westfälischen Industriegebiet [u. a.], Bd. 10. Münster: Aschendorff, 1974, S. 1-24 (S. 3f.: Fürstbischof Franz Arnold von Wolff-Metternich ließ in Schloß Neuhaus 1712 eine neue Münzstätte errichten, neuer Münzmeister für Paderborn wurde 1715 Anton Gottfried Post, Kettelhack lieferte das für die Münzprägung nötige Silber; S. 13ff.: K. wurde unter Clemens August General-Livrancier und Hofkammerrat) <4191>
- (12403) Pfarrer i.R. Ernst Kettler †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 14, S. 11 (u. a. Präfekt am Knabenseminar zu Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12404) Herzliche Glückwünsche zum 90. Geburtstag [von Schwester M. **Johannita Keuchen**]. In: Paulinenbrief, H. 37/1969, S. 12 <2303 / EAB 64,436 (37)>
- (12405) Dütting, Karl Heinz A.: Westfalen in der niederländischen Kapkolonie 1652-1806. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 7 (1948), S. 45-48 (Paderborner Anton Ficke/Fecke/Fick, Anton Wilhelm Keuter/Kejter) <ZS 4638>
- (12406) Pfarrer [Joseph] Kevekordes †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 51, S. 16 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. Vikar in Elsen) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12407) Prälat [Paul] Kewitsch wird 65. In: Der Dom, 29 (1974) H. 18, S. 4 (Mann der Caritas, Flüchtlingsbetreuung) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12408) Michels, Gerd: Prof.Dr.Dr. Kienecker neuer Rektor der Pädagogischen Hochschule Westfalen-Lippe: Überlegungen im Anschluß an einige seiner Veröffentlichungen. In: Fragezeichen, H. 23/1970, S. 44-51 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12409) Prof.Dr.Dr. Kienecker neuer Dekan der Pädagogischen Hochschule Paderborn. In: Fragezeichen, H. 16-17/1969, S. 49 < ZS 4617 / EAB Z 800 >
- (12410) Bankdirektor Franz Kieneke [65 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 4, S. 188 (geb. in Paderborn, Bankdirektor in Hövelhof) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12411) **Kiepke, Rudolf**: Es war einmal ... In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 1, S. 6-7 (Erinnerungen Kiepkes an seine Schulzeit am Theodorianum, vor allem an den Lateinlehrer Bernhard Westhoff) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12412) Kiepke, Rudolf. In: Ruhrtangente: Nordrhein-Westfälisches Jahrbuch für Literatur / Hrsg. vom Au-

- torenkreis Ruhr-Mark. Opladen: Argus-Verl., 1972, S. 307 <3969>
- (12413) Auch **Rudolf Kiepke** 60jährig. In: Westfalenspiegel, 12 (1963), H. 8, S. 24 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12414) Dr. Rudolf Kiepke 40 Jahre Redakteur der 'Warte'. In: Westfalenspiegel, 22 (1973), H. 2, S. 38 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12415) Glückwünsche für Dr. **Rudolf Kiepke** [zum 75. Geburtstag]. In: Heimatblätter, 59 (1979), S. 16 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12416) Gehre, Ulrich: Vierzig Jahre 'Die Warte': Heimatgebiet würdigt Dr. Rudolf Kiepke. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 1/1973, S. 20 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12417) Br. Eugen Kilwing. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 327 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (12418) Auffenberg, Carl: Pater Athanasius Kircher SJ, der Erfinder der 'Laterna magica', studierte in Paderborn. In: Die Warte, 26 (1965), H. 9, S. 141 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12419) Auffenberg, Karl: Ein hervorragender Gelehrter an der alten Paderborner Universität: Athanasius Kircher und sein wissenschaftliches Werk. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 5, S. 71 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12420) Athanasius Kircher erfand die 'Laterna magica'. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 6, S. 14-15 (1620-1622 Schüler der Paderborner Universität) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12421) Scharlau, Ulf: Athanasius Kircher (1601-1680) als Musikschriftsteller: ein Beitrag zur Musikanschauung des Barock. - Kassel: Bärenreiter-Antiquariat in Komm., 1969. - X, 405 S.: Ill. (Studien zur hessischen Musikgeschichte; 2) (zugl.: Marburg, Univ., Diss.) (Novize bei Paderborner Jesuiten, 1618 bis zur Schließung des Jesuitenkollegs 1621/22 in Paderborn) <SLD 70/3948>
- (12422) Adolph, Walter: Im Schatten des Galgens: zum Gedächtnis der Blutzeugen in der nationalsozialistischen Kirchenverfolgung; Darstellung und Dokumente. Berlin: Morus-Verl., 1953. 107 S.: Ill. (S. 70-71: Abschiedsbrief Kilian Kirchhoffs an den Provinzial der Franziskaner) < EAB 156,1221>
- (12423) Boedefeld, Ceslaus: Die letzte Hymne: P. Kilian Kirchhoff, † 24. April 1944. Werl: Coelde, 1952. 223 S. (erzählende Biographie) <EAB 155,1434>
- (12424) Ein Jubiläum im Lichte Christi gefeiert: Gedenkblatt für P. **Kilian Kirchhoff** Übersetzer ostkirchlicher Texte. In: Der Dom, 27 (1972), H. 15, S. 16 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12425) Fröhling, Carl Peter: Ehrung für Pater Kilian Kirchhoff in Plettenberg. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 113/1978, S. 217-218 (Straßenbenennung) < ZS AV Z 172>
- (12426) Fröhling, Carl Peter: Kilian Kirchhoff O.F.M.

- ein christlicher Blutzeuge aus Rönkhausen. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe / Hrsg.: Kreisgebiet Olpe des Sauerländer (Westfälischen) Heimatbundes / Heimatverein für Olpe und Umgebung e.V., F. 102/1976, S. 2-9 <ZS AV Z 172>
- (12427) Kempner, Benedikta Maria: Priester vor Hitlers Tribunalen. 2., durchges. u. erg. Aufl. München: Rütten † Loening, 1967 [1966]. 495 S.: Ill. (S. 176-192: Kilian Kirchhoff, mit Quellen) <EAB 68,101; 96,1398 (1. Aufl.)>
- (12428) Kloidt, Franz: Verräter oder Märtyrer? Dokumente katholischer Blutzeugen der nationalsozialistischen Kirchenverfolgung geben Antwort. Düsseldorf: Patmos, 1962. 235 S. (S. 39-44: Kilian Kirchhoff) <EAB 68,6>
- (12429) Linden, Osmund: P. Kilian Kirchhoff OFM: Aufstieg aus tiefem Leidensgrund. In: Sanctificatio nostra, 17 (1952), S. 335-343 <ZS EAB Z 575>
- (12430) Mund, Ottokar: Begegnung mit der Ostkirche im Leben, im Werk und im Opfertod des P. Kilian Kirchhoff: gesammelte Beiträge mit Dokumentation. - Georgsmarienhütte, 1975. - 389 S.: zahlr. Ill. <SLD 78/9123>
- (12431) Mund, Ottokar: **Kilian Kirchhoff**: Glaubenszeuge, Brückenbauer zwischen Ost und West. Werl: Coelde, 1972. 40 S.: Ill. <EAB 96,674>
- (12432) Mund, Ottokar: Kilian Kirchhoff (1892-1944) zum 80. Geburtstage: Versuch einer literarischen Würdigung seines Lebenswerkes mit Dokumentation. Mskr. Altenbeken: St. Andreas Kloster, 1972. 77 S.: zahlr. Ill. (enthält Wiederabdruck von Schollmeyer, Chrysologus: Kilian Kirchhoff (1892-1944): Eis philos täs anatolikäs ekklesias. In: Festschrift für den Metropoliten von Philippi, Neapel und Thasos, Chrosostamus. Gütersloh, 1972, griechisch) <EAB Pad 284>
- (12433) Mund, Ottokar: P. Kilian Kirchhoff OFM: ein literarisches Werk im Dienst der Einheit von Ost- und Westchristenheit. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 689-710 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (12434) Mundt, P.L.: Für die Versöhnung mit der Ostkirche: zum 25. Todestag von P. Kilian Kirchhoff. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 5/1969, S. 19-20 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12435) Blutzeuge und Vorläufer der Wiedervereinigung: vor 25 Jahren starb Pater Kilian Kirchhoff unter dem Fallbeil. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 24 (1969), H. 16, S. 7 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12436) Vor 30 Jahren: P. **Kilian Kirchhoff** von Nazis enthauptet. In: Der Dom, 29 (1974) H. 16, S. 2-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12437) P. Kilian Kirchhoff. In: De Suerlänner, 1957, S. 17 <3898>
- (12438) Tochtrop, Theodor: Bedeutende Köpfe des

- Sauerlandes: Eigenarten des sauerländischen Volkscharakters. In: Heimatblätter, 47 (1966), S. 30-31 (u. a. Bischof Karl Josef Schulte, Johannes Hatzfeld, Friedrich Wilhelm Grimme, **Kilian Kirchhoff**) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12439) Vor 25 [fünfundzwanzig] Jahren ermordet: P. Kilian Kirchhoff. In: Sauerländer Hinkende Bote / De Suerlänner, 108 (1969), S. 24-25 <3898>
- (12440) Pfarrer Anton Klaholt †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 1222 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12441) Pfarrer [Franz Theodor] Klaus zum Gedenken. In: Heimatblätter, 58 (1978), S. 55 (1827 zum Ehrendomherrn zu Paderborn ernannt) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12442) Pfarrer Emil Kleffner †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 1037 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12443) Giesenkirchen, Joseph: Ehrenbürger in westfälischen Städten und Gemeinden. In: Westfalenspiegel / Hrsg. vom Westfälischen Heimatbund und vom Landesverkehrsverband Westfalen, 17 (1968), H. 2, S. 1-3 (in Paderborn Karl Joseph Kardinal Schulte, Casper Klein und Lorenz Jaeger) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12444) Lohmiller, Leo: Erzbischof Dr. Caspar Klein zum Gedächtnis. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 7/1951, S. 435-439 <ZS AV Z 172>
- (12445) Lohmiller, Leo: Erzbischof Dr. Caspar Klein zum Gedächtnis. In: Der Dom, 6 (1951), S. 51-52 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12446) 1935 [neunzehnhundertfünfunddreißig]: Schatten des Kirchenkampfes über dem Liborifest; Erinnerung an Erzbischof Dr. Caspar Klein. In: Der Dom, 20 (1965), H. 30, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12447) Dr. Caspar Klein, 1. Erzbischof von Paderborn: Abiturient von 1886. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1961, S. 20-22 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12448) Erinnerungen an Erzbischof Caspar Klein: zur 100. Wiederkehr seines Geburtstages am 28. August. In: Der Dom, 20 (1965), H. 34, S. 12-13 (mit Fotos) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12449) Scheele, Norbert: Ahnenliste von Erzbischof Dr. Caspar Klein. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 7/1951, S. 439-441 <ZS AV Z 172>
- (12450) Simon, Paul: Erzbischof Dr. theol. Caspar Klein. In: Heimatbuch des Amtes Wenden / Hrsg. von der Amtsverwaltung Wenden i.W.; zusammengestellt und bearb. von Fritz Wiemers, 1951. Olpe: Ruegenberg, S. 257-258 <3879>
- (12451) Kreissparkassen-Direktor Diplom-Volkswirt Johannes Klein, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 50 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12452) Diplom-Volkswirt **Johannes Klein**, Direktor der Kreissparkasse Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 22 (1967), S. 69 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12453) Direktor [der Kreissparkasse **Johannes**] **Klein** 60 Jahre alt. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 1, S. 13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

- (12454) Geistlicher Rat und Pfarrer i.R. **Josef Klein** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1205 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12455) Kaufmann **Andreas Kleine** [80 Jahre, Bernhard Kleine Theater- und Musikverlag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 12 (1957), S. 259 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12456) Kaufmann Dr.jur. Ferdinand Kleine, Inhaber der Firma Franz Kleine, Automobile, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 116 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12457) Der 'Eggepater' ist unvergessen: P. Dr. Beda Kleinschmidt OFM war Seelsorger, Schriftsteller, Wissenschaftler und Wanderfreund. In: Der Dom, 32 (1977), H. 42, S. 10-11 (1884-1887 Paderborner Gymnasiast und Knabenseminarist, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12458) Hiersemann, Agnes: Brakels Priester in den letzten 200 Jahren: die alte Nethestadt im Lichte katholischer Glaubenstreue. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 47/1957, S. 2-3 (u. a. Beda Kleinschmidt) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (12459) Hoffmeister, Hermann: 'Eggepater' Dr. **Beda Kleinschmidt**. In: Eggegebirgsbote, H. 198/1977, S. 1-2 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12460) Hoffmeister, Hermann: Das Leben von Eggepater Dr. Beda Kleinschmidt O.F.M. aus Brakel als Ordensmann der Franziskaner, Wissenschaftler sowie Heimat- und Wanderfreund. In: Mitteilungsblatt des Kreisheimatpflegers Kr. Höxter, Nr. 14/1977, S. 38-41 (Q: Westfälische Bibliographie, Bd. 25: Berichtsjahr 1979, Titel 2944) <ohne Nachweis>
- (12461) P. **Beda Kleinschmidt**. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 325 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (12462) Pfarrer i.R. **Hubert Kleinsorge** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 437 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12463) Kleinsorgen, Maximillian von. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 380 <4804>
- (12464) Belz, Willi: Friedrich Michelis und seine Bestreitung der Neuscholastik in der Polemik gegen Joseph Kleutgen. - Leiden: Brill, 1978. - IX, 227 S. (Studien zur Problemgeschichte der antiken und mittelalterlichen Philosophie; 9) (zugl.: Bochum, Univ., phil. Diss., 1974) (S. 48: Kleutgen zeitweise in Paderborn) <EAB 68,784 (9)>
- (12465) Deufel, Konrad: Kirche und Tradition: ein Beitrag zur Geschichte der theologischen Wende im 19. Jahrhundert am Beispiel des kirchlich-theologischen Kampfprogramms P. Joseph Kleutgens S.J.; Darstellung und neue Quellen. Paderborn [u. a.]: Schöningh, 1976. 518 S. (auch Biographisches zu Kleutgen) <SLD 77/5268>

- (12466) Schäfer, Theo: Die erkenntnistheoretische Kontroverse Kleutgen Günther: ein Beispiel zur Entstehungsgeschichte der Neuscholastik. Paderborn: Schöningh, 1961. 184 S. (S. 37-53: die geistige Entwicklung Joseph Kleutgens, mit Biographie; K. war 1833-1834 Theologiestudent in Paderborn) [Rez. von Eduard Winter in: Deutsche Literaturzeitung, 84 (1963), H. 10, Sp. 827] <UB Bielefeld BB 100 S 294>
- (12467) Steinhoff, A.: **Josef Kleutgen** S.J.: ein Abiturient des Stadtgymnasiums. In: Mitteilungen des Vereins Ehemaliger Abiturienten des Stadtgymnasiums Dortmund, 39 (1965), Nr. 75, S. 11 <SLD 328 HI>
- (12468) Geistlicher Rat **Johannes Kley** †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 750 (nach Studium in Paderborn u. a. in Schloß Neuhaus und im Clementinum in Paderborn tätig) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12469) Tölle, Hermann: Starke Männer. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 8, S. 10-11 (Anekdote um **Heinrich Kliggen**) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12470) Franz Klingenthal wurde 75 Jahre. In: Die Warte, 16 (1955), H. 9, S. 141 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12471) Kaufmann Franz Klingenthal [75 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 10 (1955), S. 213 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12472) Schwester Andrea (Wilhelmine) Klösener 75 Jahre alt. In: Elsener Nachrichten, Nr. 18/1973, S. 27 (geb. in Elsen) <ZS 913>
- (12473) Schwester Andrea [Wilhelmine] Klösener 80 Jahre alt. In: Elsener Nachrichten, Nr. 46/1978, S. 24 <ZS 913>
- (12474) Schwester M. Andrea [geb. Wilhelmine Klösener aus Elsen]: 'Ich würde noch einmal ins Kloster gehen'. In: Der Dom, 15 (1960), S. 821 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12475) Wildschütz Klostermann, ein neuer Rinaldo. In: Criminal-Bibliothek / Begründet von J[odukus] D[onatus] H[ubertus] Temme. Eisenbahn-Ausgabe. 1. Bd. Berlin: Imme, 1872-1874, S. 59-108 <3573>
- (12476) Wübbeke, J.: Liebe 'Warte' [über **Hermann** 'Wildschütz' **Klostermann**]. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 6, S. 91 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12477) Der Wildschütz **Hermann Klostermann** (Westfalen), 1867 und 1868. In: Der neue Pitaval: eine Sammlung der interessantesten Kriminalgeschichten aller Länder aus älterer und neuerer Zeit; neue Serie, 4. Bd. / Begründet vom Criminaldirector Dr. J.E. Hitzig und Dr. W. Häring (W. Alexis); fortgesetzt von Dr. A. Bollert. Leipzig: Brockhaus, 1869, S. 356-386 <3570>
- (12478) Ruf, Thomas: Der rätselhafte Fremde im Holschenkrug: eine Erzählung um **Hermann** ['Wildschütz'] **Klostermann**. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 10, S. 169-170 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12479) Servais, Julius Georg: 'Seid um drei Uhr im Weißen Wald, dann will ich sie euch geben!' Wilddieb Klostermann in der Erinnerung von Josef Mellwig. In: Heimatborn, H. 121/1968, S. 175 <ZS 9055;</p>

Mikrofilm / EAB H 130a>

(12480) Servais, Julius Georg: Wildschütz Klostermann: die Geschichte von Waidrechten und Wilderern. - 5. Aufl. - Paderborn: Selbstverlag, 1978 [1953]. - 164 S.: Ill. <311>

(12481) Noch einmal 'Wildschütz **Klostermann'**. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 4, S. 57-58 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12482) Tölle, Hermann?: Ein Kerl, der in die Welt paßt: Meister Klusenberg spricht mit dem Bürgermeister. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 5, S. 26-27 (Anekdote um Klusenberg) <ZS 912 / EAB Z 439>

(12483) Brüggemann, Konrad: In memoriam Franz Kluthe. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1958, S. 21 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

(12484) Pfarrer Peter Knips †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 37, S. 5 (u. a. Vikar in Herz-Jesu, Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12485) Dr. rer.pol. **Friedrich Knoop** [†]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 1 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

(12486) Pfarrer **Heinrich Koch** †. In: Der Dom, 19 (1964), H. 1, S. 18 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12487) Lessmann, Karl: Zum 100. Geburtstag von Apotheker **Hugo Koch** am 13. April 1958. In: Die Warte, 19 (1958), H. 4, S. 54 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12488) Ehrung für Apotheker **Hugo Koch** [Gedenkstein]. In: Die Warte, 16 (1955), H. 11, S. 173 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12489) Lessmann, Karl: Landgerichtsdirektor **Josef Koch** †. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1959, S. 19-21 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

(12490) Kesting, Franz: Der letzte Benediktiner von Huysburg: P. **Petrus Koch**, Pfarrer von Bruchhausen; ein westfälischer Ordensmann und Pfarrer im XIX. Jahrhundert. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 5/1953, S. 2 (geb. in Paderborn) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>

(12491) Wienand, Heinz: Die gute alte Zeit: in memoriam **Rudolf Koch**. In: Dä Schwoager kümmet, Nr. 12/1955 <ZS 4616>

(12492) Böhmer, Friedrich: An der Spitze Westfalens [Anton Köchling]. In: Westfalenspiegel, 3 (1954), H. 5, S. 28 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12493) Herbermann, Clemens: Landesdirektor a.D. [Anton] Köchling 70 Jahre. In: Westfalenspiegel, 22 (1973), H. 1, S. 29 < ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12494) Herbermann, Clemens: Wechsel an der Spitze der westfälischen Selbstverwaltung. In: Westfalenspiegel, 17 (1968), H. 1, S. 1-3 (zur Verabschiedung Anton Köchlings als Direktor des Landschaftsverbandes Westfalen-Lippe) <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12495) Kiepke, Rudolf: Direktor des Landschaftsverbandes Westfalen-Lippe, Dr.Dr.h.c. Anton Köchling, wurde feierlich verabschiedet. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 2, S. 19 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV</p> 3201a>

(12496) Kiepke, Rudolf: Dr.Dr.h.c. Anton Köchling, Direktor des Landschaftsverbandes Westfalen-Lippe, 60 Jahre alt. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 2, S. 17 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12497) Klausa, Udo: Vom Rhein her gesehen ...: zum 40jährigen Dienstjubiläum von Dr.Dr. h.c. Anton Köchling. In: Westfalenspiegel, 14 (1965), H. 8, S. 21-22 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12498) Westflandern ehrt Dr. [Anton] Köchling. In: Westfalenspiegel, 16 (1967), H. 10, S. 36 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12499) Naunin, Helmut: Dr. **Anton Köchling** zum 60. Geburtstag. In: Westfalenspiegel, 12 (1963), H. 1, S. 21 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12500) **Anton Köchling** 75 Jahre alt. In: Westfalenspiegel, 27 (1978), H. 2, S. 46 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12501) Bothe, F.: Landrat Josef Köhler mit dem Bundesverdienstkreuz 1. Klasse ausgezeichnet. In: Elsener Nachrichten, Nr. 22/1973, S. 7-8 (mit kurzer Vita und Abb.) <ZS 913>

(12502) Geistl. Rat Pfarrer i.R. **W[ilhelm] Köhne** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 39, S. 20 (Pfarrer der Bonifatius-Gemeinde Paderborn-Stadtheide) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12503) Kohl, Wilhelm: Rietberger Beamte 1807. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung / Hrsg. von der Westfälischen Gesellschaft für Genealogie und Familienforschung, 9 (1950), S. 62-64 (aus Paderborn: Joh. Wilh. Bokel, Benedikt Köller) <ZS 4638>

(12504) Pfarrer i.R. Franz König †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 173 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12505) Zum Päpstlichen Hausprälaten ernannt [Alois Nüschen, Friedrich Köpping]. In: Der Dom, 19 (1964), H. 25-2, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12506) Pfarrer **Johannes Kösters** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1013 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12507) Kaufmann Dipl.-Ing. Ferdinand Köthenbürger, geschäftsführender Gesellschafter der Firma B. Köthenbürger Hoch-, Tief- und Eisenbetonbau GmbH, Paderborn [50. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 77 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(12508) Dipl.-Ing. Ferdinand Köthenbürger [†]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 27 (1972), S. 530 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(12509) Dipl.Ing. Ferdinand Köthenbürger [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 27 (1972), S. 150 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(12510) Gedenkblatt für Professor [Johannes] Koll-witz. In: Der Dom, 23 (1968), H. 19, S. 19 (u. a. Prof. für Kirchengeschichte an der Theologisch-Philosophischen Fakultät) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12511) Ehrendomherr Geistl. Rat **Johannes Kollwitz** †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 581 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12512) Kaufmann **August Konermann** [†]. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 2, S. 25 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12513) Einem verdienten Heimatfreund zum Gedächtnis [Karl Koßmann]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 10, S. 135 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12514) Elisabeth Kramer zum Gedächtnis. In: Die Paderquellen, H. 16/1956-57, S. 25-30 [Wiederabdruck aus 'Kirche und Leben'] <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12515) 1000. [tausendster] 'Eggefreund' steht vor der Tür: die 999. Urkunde erhielt der Journalist Karl Kran, Hamburg/Paderborn. In: Eggegebirgsbote, H. 157/1965, S. 3 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12516) **Krane, Bernhard**: 'Verdrängen hält sie Erlösung auf, Sicherinnern bringt sie näher'. In: Der Dom, 34 (1979), H. 18, S. 20 (Krane, geb. in Paderborn, schreibt über seinen 18monatigen Aufenthalt in Israel) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12517) Pfarrer **Josef Krawinkel** †. In: Der Dom, 31 (1976), H. 2, S. 4 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12518) Auffenberg, Karl: Über die Familie von Krewet. In: Der Weweraner, Nr. 18/1974, S. 14 <ZS 8277>
- (12519) Pfarrvikar **Heinrich Kriegel** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 557 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12520) Lessmann, Karl: Professor Dr.-Ing. Habil., Dr.-Ing. h.c. **Theodor Kristen** feierte am 11.6.1968 in Braunschweig seinen 80. Geburtstag. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 22-23 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12521) Ein ehemaliger Theodorianer erhält das große Verdienstkreuz des Bundesverdienstordens. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1953, S. 16-17 (**Theodor Kristen**) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12522) Kaufmann **Josef Kruse**, Inhaber der Firma Josef Kruse, Fahrrad-, Maschinen- und Eisenwarengroßhandlung, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 21 (1966), S. 263 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12523) Sie war die Seele der Caritas-Schwetern: Frau Oberin [Helene] Kübler trat in den Ruhestand. In: Der Dom, 24 (1969), H. 11, S. 4 (Diözesanoberin der Caritas-Schwestern im Erzbistum Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12524) Zum Abschied von Frau Diözesanoberin Helene Kübler. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 13 (1968), S. 395-396 <ZS EAB Z 540>
- (12525) Geistlicher Rat Pfarrer **Künsting** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 689 (Theodorianer, Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12526) Schwester Wigberta [Angela] Kürpick wirkt in Südafrika. In: Elsener Nachrichten, Nr. 49/1978, S. 21-22 (geb. und Volksschule in Elsen, Städtische Handelsschülerin in Paderborn) <ZS 913>
- (12527) In via Meinwerk-Institut [Käthe Kuhlenbäumer]. In: Meinwerk-Institut 1950-1970: Weg und Zu-

- kunft einer Bildungsstätte. o. O., o. J. [1970], S. 6 <4646 / EAB 87,1078>
- (12528) Clarholzer Theologiestudent starb vor 35 Jahren im KZ: zur Erinnerung an Ernst Kuhlmann (1916-1940). In: Der Dom, 30 (1975), H. 15, S. 17 (Theodorianer, Liborianum, Studium in Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12529) Meier, Johannes: Ernst Kuhlmann, Häftling Nr. 3195, Block 44: Clarholzer Theologiestudent starb im KZ Sachsenhausen. In: Westfälischer Heimatkalender, 30 (1976), S. 51-53 (Wiederabdruck aus: Gütersloher Beiträge, Juni 1975) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (12530) Fuchs, Alois: Kaiser Heinrich und Kaiserin Kunigunde Mitglieder des Paderborner Domkapitels. In: Die Warte, 16 (1955), H. 6, S. 82-83 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12531) Multhaupt, Hermann: Als Frau im Paderborner Domkapitel: Königin **Kunigunde**. In: Der Dom, 33 (1978), H. 30, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12532) Tüchle, Hermann: **Kunigunde**: Kaiserin und Heilige. In: Der Dom, 6 (1951)-2, S. 518-519 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12533) Overkott, Franz: Der berühmteste Sohn der hessisch-lippisch-paderbornschen Glasmacherfamilie **Kunkel**. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 1, S. 8 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12534) Flaskamp, Franz: Dreißig Lebenswege aus westfälischer Sicht. Gütersloh: Flöttmann, 1966. 103 S. (S. 76-77: Wilhelm Liese; S. 96-98: Christoph Völker; S. 98-103: **Augustinus Kunstein**, der in Paderborn studiert hat) <SLD 4482 Ha 99>
- (12535) Kiepke, Rudolf: Dr. Wilhelm Lahrkamp †. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 2, S. 24 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12536) Frey, Josef: Laudatio für Bernhard Lakebrink. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1979, S. 35-37 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12537) Auffenberg, Carl: Graf **Wilhelm von Lamboy** befreite Paderborn. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 6, S. 59-60 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12538) Flaskamp, Franz: Heinrich Lammers (1804-1889). In: Ders.: Westfälische Schulgeschichte der Neuzeit aus biographischer Sicht. - Gütersloh: Flöttmann, 1963, S. 12-20 (Lammers legte zu Paderborn sein Lehrerexamen ab und wurde Lehrer in Wiedenbrück) <EAB 43,803 (91)-1>
- (12539) Hauptgeschäftsführer [der IHK] Dipl.-Kfm. Johannes Lange. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 5 (Sohn des Paderborner Landes, Gymnasium, Banklehre und kaufmännische Praxis in Paderborn) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12540) Hauptgeschäftsführer Dipl.-Kfm. Johannes Lange 60 Jahre alt. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 20 (1965), S. 141 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12541) Hauptgeschäftsführer i.R. Dipl.-Kfm. Johannes Lange †. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 5, S. 213 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 /

501

ULB Münster Z QU 67>

(12542) Dr. Bernhard Langemeyer. In: Fragezeichen, H. 18/1970, S. 29 (Kurzporträt; 1964-1970 Lehrbeauftragter für Dogmatik an der Theologischen Fakultät in Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>

(12543) Michels, Paul: Domscholaster Joachim von Langen: eine aufgefundene Bleitafel erzählt Geschichte. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 8, S. 121-122 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12544) Schnettler, Otto: **Josef Lappe**: ein Lebensbild. In: Geseker Heimatblätter, 2 (1971), Nr. 158, S. 3 (Paderborner Abiturient) <ZS 5015 / EAB 186a>

(12545) Bastgen, Beda (OSB): Die Besetzung der Bischofssitze in Preußen in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, 3 Teile [in 1 Bd.] / Hrsg. und bearb. von Reimund Haas. - München: Omnia Mikrofimtechnik Friedrich Ziffer, 1978 (S. 266-280: Paderborner Bischöfe: Friedrich Klemens von Ledebur-Wicheln, Richard Dammers, Franz Drepper) <EAB 79,283>

(12546) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1821 bis 1856. In: Westfälische Zeitschrift, 121 (1971), S. 365-450 (u. a. Friedrich von Ledebur-Wicheln; Richard Dammers;

Franz Drepper) <ZS 4613>

- (12547) Rehbein, Friedrich W.: Der Bischof gibt das Stichwort: zum 100. Geburtstag der Dichterin Else Lasker-Schüler am 11. Februar; Paderborner Oberhirte [Friedrich Klemens von Ledebur-Wicheln] im Zentrum des Schauspiels 'Arthur Aronymus und seine Väter'. In: Der Dom, 24 (1969), H. 6, S. 6-7 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12548) N.N.: Prälat Propst Dr. [Theodor] Legge †. In: Der Dom, 24 (1969), H. 14, S. 5 (u. a. Kaplan an der Herz-Jesu-Gemeinde Paderborn, Generalsekretär des Bonifatiusvereins) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12549) Studienrat i.R. **Heinrich Leister** †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 761 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12550) Das Gewissen entscheidet: Bereiche des deutschen Widerstandes von 1933-1945 in Lebensbildern / Hrsg. von Annedore Leber in Zusammenarbeit mit Willy Brandt und Karl Dietrich Bracher. 4. Aufl. Berlin; Frankfurt a.M.: Mosaik-Verl., 1960 [1957]. 303 S.: zahlr. Ill. (S. 205-207: Paul Lejeune-Jung, Abb. S. 207) <2/8319 / UB Pb P03 M12349>
- (12551) Hohmann, Friedrich Gerhard: Dr. Paul Lejeune-Jung: Abiturient von 1901. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1961, S. 27-31 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12552) Jonas, Erasmus: Die Volkskonservativen 1928-1933: Entwicklung, Struktur, Standort und staatspolitische Zielsetzung. - Düsseldorf: Droste-Verl., 1965. -199 S. (u. a. Paul Lejeune-Jung) <UB Pb LOSD 1019>
- (12553) Spiegelbild einer Verschwörung: die Kaltenbrunner-Berichte an Bormann und Hitler über das Attentat vom 20. Juli 1944; geheime Dokumente aus dem ehemaligen Reichssicherheitshauptamt / Hrsg. vom Archiv Peter für historische und zeitgeschichtliche Dokumentation. - Stuttgart: Seewald, 1961. - VII, 586 S. (zahlr. Nennungen von Paul Lejeune-Jung)

<UB Pb LPN 2141>

(12554) Weber, Franz Josef: Paul Lejeune-Jung: Patriot und politischer Märtyrer: Ansprache zur Entlassung der Abiturienten am 19.5.79. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1979, S. 3-11 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

(12555) Weber, Franz Josef: Wahrer Patriot und politischer Märtyrer. In: Die Warte, Nr. 21-22/1979, S. 35-37; 35-37 (Paul Lejeune-Jung) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12556) Turnveteran Anton Lengeling 70 Jahre. In: Elsener Nachrichten, Nr. 52/1979, S. 43 <ZS 913>

(12557) Lengeling, Ferdinand [aus Elsen]. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. - Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 419 <4804>

(12558) Leniger, Arnold: Meine Erinnerungen an Automobile und Automobilisten in Paderborn vor dem ersten Weltkrieg. - Paderborn: Bonifacius-Verl., 1967.

- 47 S.: zahlr. Ill. <1511>

(12559) Pfarrer Christian Leonard †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 870 (geb. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12560) Kiepke, Rudolf: Man traf sich in der Antike: ein Nachtrag zum Tode von Dr. Karl Lessmann. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 3, S. 42 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12561) Schnee, Heinrich: Die Hoffinanz und der moderne Staat: Geschichte und System der Hoffaktoren an deutschen Fürstenhöfen im Zeitalter des Absolutismus, Bd. 5: Quellen zur Geschichte der Hoffaktoren in Deutschland. Berlin: Duncker & Humblot, 1965. 274 S. (Nr. 99: Liste der 1719 von Levi und Jakob Gombertz bei der Wahl Clemens Augusts von Bayern zum Bischof von Münster und Paderborn gezahlten Douceurgelder; Nr. 121-124: Betr. Salomon Levi als Hochfürstl. Paderbornscher Hofzahnarzt und Bischof Franz Egon) <3895 / UB Bochum APB 111>

(12562) Pfarrer Franz Lewe †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 26, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12563) Brandt, Jürgen: Der heilige **Liborius** ging mit ins Bistum Essen. In: Der Dom, 19 (1964), H. 30, S. 4, 20 (als Reliquie nach Essen zur Bistumsgründung) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12564) Degenhardt, Johannes Joachim: Heiliger Bischof Liborius: über Jahrhunderte hinweg bleiben Amt und Auftrag des Bischofs. In: Der Dom, 27 (1972), H. 30, S. 2-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12565) Die Feier des Libori-Festes / der Libori-Woche / Im Auftrage des Metropolitankapitels hrsg. von der Liturgischen Kommission der Erzdiözese Paderborn. 1.-3., verb. Aufl. Paderborn: Bonifacius, 1976 [1973, 1974] (Leben und Verehrung des hl. Liborius, Gebete und Lieder zur Feier) (2. Aufl.: EAB 90,4990; 96,1510; 3., verb. Aufl.: EAB 76,115) <EAB 73,324; 90,4990; 95,1514; 96,1510 / AV 4463>
- (12566) Erconrads Translatio s. Liborii: eine wiederentdeckte Geschichtsquelle der Karolingerzeit und die schon bekannten Übertragungsberichte / Mit einer

- Einführung, Erläuterungen und deutscher Übersetzung des Erconrad hrsg. von Alfred Cohausz. Paderborn: Bonifacius, 1966. 112 S.: Ill. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 6) (S. 31-34: Liborius, Erconrad, Ido) <4096 / EAB 95,1501; 157,1278 (6); H 340 / AV 3729>
- (12567) Goffart, Walter: The literary adventures of St. Liborius. In: Analecta Bollandiana, 87 (1969), S. 5-62 (zu Cohausz' Translatio-Herausgabe; Gobelin Person, Liborius) <ZS EAB Z 384>
- (12568) Honselmann, Klemens: Ein unbekanntes Liboribüchlein von 1647 und was dahintersteckt: als das Bistum Paderborn vor seinem Ende stand; eine Dokumentation, um die Hilfe des Bistums Le Mans für das Hochstift zu erreichen [aus der Theodoriana]. In: Der, 34 (1979), H. 30, S. 2-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12569) Jaeger, Lorenz: Der heilige **Liborius** und unsere Zeit. In: Der, 12 (1957), S. 698-699 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12570) La Translation de Saint **Liboire** (836) du Diacre Erconrad: un Document de l'époque carolingienne récemment découvert et les Relations déjà connues du Transfer des Reliques / Introduction et commentaire Alfred Cohausz. Le Mans, 1967. 120 S. (Archives Historiques du Maine; 14) (Übers. von Sign StA 4096) <4097 / 75,584 (14); 83,1360 / AV 4165 (14)>
- (12571) Maria Baptista a Spiritu Sancto OCD: Der Heilige Liborius. Saarbrücken: Verl. für Religiöses Schrifttum Krueckemeyer KG, 1954. 31 S.: zahlr. Ill. (Die Kirche in ihren Heiligen) <3432 / EAB 95,1507
- (12572) Reginald, D.: Der heilige Martinus: zu seinem Fest am 11. November. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 12 (1957), S. 1058-1059 (Martinus und Liborius) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12573) Schoppe, Karl: Die Translatio sancti Liborii und der Poeta Saxo. In: Ders.: Beiträge zur Geschichte der Stadt Paderborn und des Paderborner Landes. Paderborn: Junfermann, 1971, S. 117-133 (zuerst in: Die Warte, 23/24 (1962/63); Warte-Sonderdruck s. Sign. EAB H 389 / AV 3943) <447 / EAB 62,653 (5); H 374 (5)>
- (12574) Schoppe, Karl: Erconrads Translatio s. Liborii eine neue Geschichtsquelle oder eine Fälschung? In: Die Warte, 28 (1967), H.1-6 (Liborius) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a; auch als SoDr StA 723 / EAB H 419>
- (12575) Sei gegrüßet o Libori: Leben und Verehrung, Feier im Hohen Dom, Andachten und Gebete, Lieder. - Paderborn: Bonifacius, 1953. - 110 S. <3025 / EAB 95,1516; 155,1149 / AV 5874>
- (12576) Stakemeier, Eduard: Das Liborifest 1961 und das Martinus-Jubiläum. In: Der Dom, 16 (1961), S. 700 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12577) Stakemeier, Eduard: Liborius: Geschichte und Legende. Paderborn: Bonifacius, o. J. [1952]. 243 S.: Ill. [Rez. von Hermann Tüchle u. d. T. 'Im Dunkel der Freiheit' in: Theologie und Glaube, 42 (1952), S. 363-367] <721; 3481 / EAB 95,1508; H 268 / AV 3523>

- (12578) Stakemeier, Eduard: Liborius und die Bekennerbischöfe von Le Mans: Hagiographie und Kult in konfessionskundlicher Darstellung. Paderborn: Bonifacius, 1959. 376 S.: Ill. (Konfessionskundliche und kontroverstheologische Studien; 2) [Rez. von DD. in: Der Dom, 14 (1959), S. 733; in: Die Warte, 20 (1959), Nr. 10, S. 146-147] <4468 / EAB 95,1502; 159,624 (2) / AV 4171>
- (12579) Starke, B.: Liborius, Bischof von Le Mans und Schutzpatron von Paderborn. In: Der Dom, 15 (1960), S. 723-724 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12580) Pfarrer i.R. F[ranz] Liebler †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 44, S. 21 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12581) Prof.Dr. Wilhelm Liese zum 80. Geburtstag. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 1 (1956), S. 48-49 <ZS EAB Z 540>
- (12582) Flaskamp, Franz: Dreißig Lebenswege aus westfälischer Sicht. - Gütersloh: Flöttmann, 1966. -103 S. (S. 76-77: Wilhelm Liese; S. 96-98: Christoph Völker; S. 98-103: Augustinus Kunstein, der in Paderborn studiert hat) <SLD 4482 Ha 99>
- (12583) Honselmann, Willy: Die Ahnenliste von Prälat Prof.Dr. Wilhelm Liese. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 38/1960, S. 40-50 <ZS AV Z 172>
- (12584) Lohmiller, Leo: Prälat Professor Dr. Wilhelm Liese †. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 23/1956, S. 1244-1245 <ZS AV Z 172>
- (12585) Lohmiller, Leo: Prälat Professor Dr. Wilhelm Liese †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 319 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12586) Prälat Prof. Dr. **Wilhelm Liese**. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 5, S. 46 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12587) Goldenes Ordensjubiläum der Schwester Adelogis [Elisabeth Lindhauer]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 41/1977, S. 33 (geb. in Elsen) < ZS 913>
- (12588) Rüther, H.: Zum Gedenken an Dr. Karl Lingenhoff. In: Der Dom, 25 (1970), H. 16, S. 5 (Geschäftsführer des Diözesankomitees der Katholikenausschüsse in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12589) Schulte, Wilhelm: Josef Linhoff. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 177-179 (geb. am 12.03.1819 als siebtes von acht Kindern eines Gasthof- und Eisenwerkbesitzers in Arnsberg; wurde nach Assessorprüfung 1845 der Regierung Minden zugewiesen mit einem Kommissorium in Paderborn; verkehrte mit Alfred Hüffer und den Mallinckrodts, befreundet mit Friedrich Wilhelm Weber und Ludwig Ficker; gest. 27.09.1893 in Münster) <4184>
- (12590) Link, Josef J.: 25 Jahre Kirchenzeitung DER DOM. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 26 (1971), H. 11, S. 15-17 (mit Kurzbiographie Link) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12591) Multhaupt, Hermann: Lebenserfüllung im journalistischen Dienst für die Kirche: Abschiedsempfang für Chefredakteur **Josef J. Link**. In: Der Dom, 33 (1978), H. 16, S. 3 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12592) Brockmann, Josef: Professor Dr. phil. et theol.

- Johannes Linneborn: Abiturient von 1888. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1962, S. 35-37 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12593) Lohmiller, Leo: Dompropst Dr. Johannes Linneborn zum Gedächtnis. In: Der Dom, 13 (1958), S. 77 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12594) Fehring, Anna: Kosaken bestürmen den 'Hof auf der Thune' [Linnenbrink, Todt, Fehring]. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 10, S. 152 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12595) Kiepke, Rudolf: Kosaken in Neuhaus: eine wahre Geschichte aus der Zeit Napoleons. In: Weihnachtsbote Schloß Neuhaus, 2. Ausgabe (1957) (um den Förster Linnenbrink in Neuhaus) <ZS 8738>
- (12596) Kiepke, Rudolf: Die Kosaken in Schloß Neuhaus: eine wahre Geschichte aus der Zeit Napoleons. In: Heimatblätter, 45 (1964), S. 8 (Geschichte um des Försters Linnenbrink Frau Maria, 1812) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12597) Pfarrvikar Rudolf Linsel †. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 16 (1961), S. 557 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12598) Geistlicher Oberstudienrat Albert Lipka †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 38, S. 11 (Theodorianer) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12599) Lippe, Karl. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns.
   Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 427 <4804-11>
- (12600) Konrektor i.R. Willy Lippert †. In: Eggegebirgsbote, H. 198/1977, S. 8 (Lippert bereitete sich in Paderborn auf den Lehrerberuf vor) <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12601) Michels, Paul: Heraldik am Liborischrein zu Paderborn. In: Westfalen, 45 (1967), S. 265-278 (Eheleute Wilhelm Westphal und Elisabeth von Loe, die 1627 den Schrein gestiftet haben) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12602) Fabrikant **Wilhelm Lödige**, Mitinhaber der Firma Gebrüder Lödige, Maschinenbau-Gesellschaft mbH., Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 29 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12603) Fabrikant Dipl.Ing. **Alois Lödige** [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 12, S. 601-602 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12604) Kaufmann Fritz Lödige [65 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 27 (1972), S. 206 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12605) Fabrikant **Wilhelm Lödige**, Mitinhaber der Firma Gebrüder Lödige, Maschinenebau GmbH, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 20 (1965), S. 25 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12606) Löffelmann?: Heiligabend in Paris: Jugenderinnerung eines Paderborner Hoteliers. In: Die Warte, 12 (1951), S. 39 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV

- 3201a>
- (12607) Tölle, Hermann: Der faule Ferdinand und seine Fliegen: Geschichte aus einem alten Paderborner Hotel [Wilhelm Löffelmann]. In: Libori 1953. Paderborn: Westfälisches Volksblatt, 1953, S. 37-39 <566-9 / EAB 70,104; 95,1505>
- (12608) Gollwitzer, Heinz: Westfälische Historiker des 19. Jahrhunderts in Österreich, Bayern und der Schweiz. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 9-50 (S. 22-28: Julius von Ficker; S. 32-38: Franz von Löher) <ZS 4613>
- (12609) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (12610) Hohmann, Friedrich Gerhard: Franz von Löher: Abiturent von 1837. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1964, S. 29-34 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12611) Hüser, Karl: Der westfälische Kongreß für die Sache und Rechte der preußischen Nationalversammlung und des preußischen Volkes vom 18./19. November 1848 in Münster. In: Westfälische Zeitschrift, 119 (1969), S. 121-155 (S. 122: Paderborner Volksverein hat, entgegen Schulte: Volk und Staat, Kongreß nicht initiiert; Löher) <ZS 4613>
- (12612) Hüser, Karl: Franz von Löher (1818-1892). Paderborn: Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Abteilung Paderborn, 1972. 257 S. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 13) (S. 213-252: Bibliographie) [Rez. in: Die Warte, Nr. 1/Januar 1974, S. 19; von Wilhelm Schulte in: Westfalenspiegel, 23 (1974), H. 4, S. 40-41] <4413 / EAB 157,1278 (13) / AV 3729 (13)>
- (12613) Hüser, Karl: Zwei Briefe eines politischen Häftlings im Winter 1848/1849 [Franz von Löher]. In: Paderborner Studien, H. 1-2/1977, S. 24-27 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12614) Schulte, Wilhelm: Franz Löher: aus dem Leben eines Paderborner Theodorianers. In: Westfalenspiegel, 19 (1970), H. 1, S. 16-18 < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12615) Schulte, Wilhelm: Franz von Löher und seine Paderborner. In: Die Warte, 19 (1958), H. 10-11, S. 150-151, 169-170 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12616) Schulte, Wilhelm: Franz von Löher. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 179-180 (geb. am 15.10.1818 in Paderborn als Sohn eines Fleischers; 1837 Abitur am Theodorianum; nach dem Studium der Rechte seit 1841 wieder in Paderborn; 1848 Revolutionär; wandelte 1848 das 'Gemeinnützige Wochenblatt für Stadt und Kreis Paderborn' in die stärker politisch ausgerichtete 'Westfälische Zeitung' um; später Prof. für Länder- und Völkerkunde in München und Direktor

- des Allgemeinen Reichsarchivs; gest. am 01.03.1892) <4184>
- (12617) Disselmeyer, Heinrich: Die Ahnen von Hermann Löns: Cramer und Bachmann, beide aus Paderborn. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 32/1955, S. 4 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (12618) Loewenberg, Jakob: Abschied von der Heimat. In: Der Kump, 16 (1969), H. 7, S. 4-7 (Autobiographisches zu Libori 1926 in Paderborn) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12619) Loewenberg, Jakob: Aus ungedruckten Briefen und Tagebüchern. In: Meyer, Hans Chanoch: Aus Geschichte und Leben der Juden in Westfalen: eine Sammelschrift. Frankfurt a.M.: Ner-Tamid-Verl., 1962, S. 77-79 (S. 78: Eintragung in Paderborn, 31.3.1915) <4480>
- (12620) **Bernhard Lohmann** [als erster Vorsitzender des EGV zurückgetreten]. In: Eggegebirgsbote, H. 180/1971, S. 3 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12621) Servais, Julius Georg: Das Bundesverdienstkreuz I. Klasse [Bernhard Lohmann]. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 9, S. 131 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12622) 25 Jahre in der Redaktion von LEO und DOM [Leo Lohmiller]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 951 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12623) Gedenkblatt für Dr. Leo Lohmiller. In: Der Dom, 24 (1969), H. 34, S. 4 (Redakteur des LEO/Dom) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12624) Pfarrer Josef Lubeley †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 598 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12625) Bundespräsident [Heinrich] Lübke beim Liborifest: Freundschaftspakt Paderborn Le Mans beispielhaft. In: Der Dom, 20 (1965), H. 31-2, S. 12-13 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12626) Lücking, Heinrich [Neuenbeken]. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 435 <4804>
- (12627) Ein Paderborner Original. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 12, S. 15 (Anekdote um den Küster der Gaukirche, Franz Lüke) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12628) Tölle, Hermann: Die 'Kump'-Anekdote: Der gute Rat! In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 3, S. 28 (Anekdote um den Küster der Gaukirche, Franz Lüke) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12629) Tölle, Hermann: Zuviel Geflügel! In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 7, S. 24-25 (Anekdote um den Küster **Franz Lüke** aus der Zeit um die Jahrhundertwende) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12630) Bläute, Heinz: Das Westfälische Dampfboot und sein Herausgeber Otto Lüning. In: Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg zu Bielefeld, 56 (1950/51), S. 251-268 (Das Westfälische Dampfboot geht 1847 an Crüwell in Paderborn und im selben Jahr ein) <ZS AV Z 14>
- (12631) Schulte, Wilhelm: Otto Lüning. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster

- Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 184-186 (geb. am 06.03.1818 in Gütersloh; gab das 'Westfälische Dampfboot' heraus, das ab 1845/46 erst in Bielefeld, dann in Paderborn erschien; gest. am 19.01.1868 in Rheda) <4184>
- (12632) Schulte, Wilhelm: Fritz Lürmann. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 186-187 (geb. am 31.05.1834 in Iserlohn als Sohn eines Großkaufmanns; Erfinder der 'Lürmannschen Schlackenform' für rationellere Hochöfen; zugleich Erfinder von Mauersteinen aus Hochofenschlacke; arbeitete seit 1872 in Paderborn als freier Ingenieur, verlegte sein Büro 1903 nach Berlin; gest. 24.06.1919 in Osnabrück) <4184>
- (12633) Auffenberg, Carl: Seelsorger Journalist Schriftleiter: P. Bonaventura [Bernhard] Lüthen, Mitbegründer des Salvatorianer-Ordens [Bernhard Lüthen]. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 2, S. 20-22 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12634) Auffenberg, Karl: P. Bonaventura [Bernhard] Lüthen Mitbegründer des Salvatorianer-Ordens war Kaplan in Wewer. In: Der Weweraner, Nr. 19/1974, S. 3 < ZS 8277>
- (12635) Pfarrer **Josef Lütkefend** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 15, S. 24 (geb., Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12636) Lütkemeyer, Willy: Studium an einem amerikanischen College. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1966, S. 51-54 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12637) Luzian, Johan: 'Kump'-Freunde in aller Welt! **Johan Luzian**. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 6, S. 2-3 (Brief Luzians aus Chascomus (Argentinien), Lob für Paderborner Kulturleben) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12638) Bundesverdienstkreuz für **Johan Luzian**. In: Der Kump, 11 (1964), H. 8, S. 9-10 (lebte früher in Paderborn, Schwiegersohn von Justizrat Löwenstein, wanderte in den 1930er Jahren nach Argentinien aus) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12639) Das Opfer des stillen Wächters: zum 30. Todestag von Bruder **Jordan Mai** am 20. Februar. In: Der Dom, 7 (1952), S. 101 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12640) Bavendieck, Capistran: Verborgene Heldengröße [Bruder Jordan Mai]. 2. Aufl. Leipzig [u. a.]: St. Benno-Verl. in Verbindung mit dem Verl. Cordier, 1959. 44 S.: Ill. <Landesbibliothek Weimar 48 836-A>
- (12641) Bruder **Jordan** [Mai] hat geholfen!: eine Chronik des Vertrauens / Hrsg. von Alois Eilers. Werl: Coelde, 1952. 94 S. (Bruder-Jordan-Reihe; 4) <EAB 153,1559 (4)>
- (12642) Bruder **Jordan Mai**: Franziskaner; ein Leben in Gott. 8. Aufl. Werl: Franziskus-Dr., 1949 [1927]. 51 S.: Ill. <1/4116>
- (12643) Bruder **Jordan Mai** [chinesisch]. Hong Kong, 1954. 33 S.: III. <SLD 59/944>
- (12644) Bruder **Jordan Mai** im Urteil der Zeit (Bruder-Jordan-Reihe; 3) <ohne Nachweis>
- (12645) Bruder Jordan Mai. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Pa-

- derborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 318 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (12646) Bruder **Jordans** [**Mai**] Weg: Berichte über das Leben und den Seligsprechungsprozeß des Diener Gottes / Hrsg. vom Jordanswerk, Dortmund. - Werl: Coelde-Verl., 1 (1954) - 26 (1979) <ZS EAB Z 521>
- (12647) In neun Sprachen über Bruder **Jordan Mai**: 50-Jahr-Gedächtnis in der Dortmunder Franziskaner-kirche am 19. Februar. In: Der Dom, 27 (1972), H. 8, S. 7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12648) Nothelfer des Reviers: zum 100. Geburtstag von Bruder **Jordan Mai**. In: Der Dom, 21 (1966), H. 36, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12649) De Boer, Bertilo: Broeder **Jordanus Mai** OFM: een schets van zijn persoonlijkheid. Mechelen: S. Francicus-Dr., 1952. 310 S.: III. <SLD 59/946>
- (12650) Die Briefe des Bruders **Jordan Mai** / Hrsg. von Alois Eilers. 2. Aufl. Werl: Coelde, 1959 [1953]. 87 S. (Bruder-Jordan-Reihe; 2) <EAB 153,1559 (2) [=1. Aufl.]>
- (12651) Eilers, Alois: Bruder **Jordan Mai**: ein Bericht seines Lebens / Bearb von P. Waltram Schürmann. 2. Aufl. Dortmund: Jordanwerk, 1972 [1962]. 206 S.: Ill. (1. Aufl. unter Sign EAB 67,196) <EAB 92,1882>
- (12652) Eilers, Alois: Ritenkongregation fällte positives Urteil: der Stand des Seligsprechungsprozsses für Bruder **Jordan Mai**. In: Der Dom, 18 (1963), S. 149 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12653) Ein Blühen in Einfalt: kleine Begebenheiten aus dem Leben des Bruders **Jordan Mai** / Hrsg. von Alois Eilers. Werl: Coelde, 1951. 73 S.: Ill. (Bruder-Jordan-Reihe; 1) <EAB 153,1559 (1)>
- (12654) Hosse, Josef: Stiller Diener und eifriger Beter: Bruder **Jordan Mai**. In: Ruhr-Wort, 20 (1978), Nr. 18, S. 3 <2/8319-2>
- (12655) In der Liebe leben: ein Lesebuch für Caritasgruppen / Hrsg. von Paul Nordhues. Paderborn: Bonifacius-Dr., 1977. 262 S. (S. 195-197: **Jordan Mai**; S. 198-202: Pauline von Mallinckrodt; S. 181-185: Luise Hensel) <SLD 79/263>
- (12656) Larraona, Arcadius; Dante, Henricus: Dekret zum Paderborner Prozeß der Selig- und Heiligsprechung des Diener Gottes **Jordan Mai**, eines Bruders aus dem Franziskanerorden, über die Frage, ob eine Kommission zur Einleitung des Apostolischen Prozesses für vorliegenden Fall zu sotanem Zwecke zu bestellen ist. In: Vita seraphica, 44 (1963), S. 34-36 <ZS EAB Z 168a / Priesterseminarbibliothek Trier>
- (12657) Paderbornensis beatificationis et canonizationis servi dei Fr. **Jordani Mai**, laici professi ordinis Fratrum Minorum: articuli pro construendo processu apostolico super virtutibus et miraculis in specie. o. O. [Werl], 1963. 47 S. (Fakten und für wahr gehaltene Begebenheiten um Br. Jordan Mai, aufgezeichnet für den apostolischen Prozeβ) <EAB 67,117>
- (12658) Renners, Sturmius: Über den Stand der Causa Bruder Jordan Mai und die Tätigkeit der Vizepostulatur in den letzten Jahren (1970-1973). In: Vita seraphica, 54 (1973), S. 122-124 <ZS EAB Z 168a / Priesterseminarbibliothek Trier>

- (12659) Schürmann, Waltram: Bruder Jordans [Mai] Weg zu Gott: Kraft ohne Maß. Dortmund: Jordanwerk, 1964. 48 S. (Bruder-Jordan-Reihe; 5) <1/4117 / ULB Münster 2K 7845>
- (12660) Thans, Hilarion: Broeder Jordan Mai ontgraven. In: Bode van St. Franciscus, 71 (1950), S. 26-32
   (Q: Bibliographie zur Geschichte der Sächsischen Franziskanerprovinzen, Bd. 1, S. 455) <ohne Nachweis>
- (12661) Vonderheide, Meinrad: Bruder Jordans [Mai] Lebenslauf: der irdische Pilgerweg des Diener Gottes Bruder Jordan Mai. Werl: Coelde, 1950. 47 S.: Ill. (bes. S. 22-25: in Paderborn) < EAB 154,81>
- (12662) Lang, Berthold: **Hermann von Mallinckrodt**: zu seinem 75. Todestag am 26. Mai. In: Der Dom, 4 (1949), S. 168-169 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12663) Hohmann, Friedrich Gerhard: Die Soester Konferenzen 1864-1866: zur Vorgeschichte der Zentrumspartei in Westfalen. In: Westfälische Zeitschrift, 114 (1964), S. 293-342 (S. 298ff.: Alfred Hüffer; S. 301ff.: Hermann von Mallinckrodt) <ZS 4613>
- (12664) Schulte, Wilhelm: Die Mallinckrodt [Pauline von Mallinckrodt, auch Hermann]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 189-192 (P. geb. am 03.06.1817 in Minden; Schülerin Luise Hensels; übernahm 1840 die Kleinkinder-Bewahranstalt des 'Paderborner Frauenvereins'; Gründerin des Blindenheims, das 1847 in die kath. Provinzialanstalt aufging; gründete 1849 die religöse Genossenschaft 'Schwestern der christlichen Liebe' zur Blindenbetreuung; gest. am 30.04.1881; Seligsprechung) <4184>
- (12665) Unter dem Gebot der Liebe: Pauline von Mallinckrodt Leben und Werk. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 4 (1949), S. 296-297 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12666) Decretum Paderborn[ses] beatificationis et canonizationis servae dei **Paulinae de Mallinckrodt**. -Rom, 1958 (Dekret zum Kanonisationsverfahren) <EAB 161,756a>
- (12667) Dem Gedenken unserer verehrten Mutter und Stifterin Pauline von Mallinckrodt. In: Paulinenbrief, H. 25/1963 (Öffnung des Grabes Pauline von Mallinckrodts, 30 S., mit Abb.) <2303 / EAB 64,436 (25)>
- (12668) Demandewitz, Cl.: Pauline von Mallinckrodt. In: Das Parlament vom 02.12.1953 <2/8319>
- (12669) Donhauser, Jolanda: ... sondern der Deine: Charakterzüge der Stifterin der Genossenschaft der Schwestern der Christlichen Liebe **Pauline von Mallinckrodt**. Paderborn: Schöningh, 1954 (Q: Paulinenbrief H. 22-23/Februar 1962, S. 15 (vorletzte Umschlagseite)) <ohne Nachweis>
- (12670) Droste zu Hülshoff, Cäcilia: Mutter Pauline von Mallinckrodt. In: 'Ein mutig Herz, ein redlich Wollen': Katholische deutsche Frauen aus den letzten hundert Jahren / Hrsg. von Gerta Krabbel. 3. Aufl. Münster: Regensberg, 1947, S. 113-125 <3885>
- (12671) Erb, Alfons: Ich nichts Du alles: Pauline von Mallinckrodt zum 150. Geburtstag. In: Der Dom,

- 22 (1967), H. 23, S. 3-4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12672) Floriana, Sister S.C.C.: Mother Pauline von Mallinckrodt. Illinois, 1961 (Divine Word Publictions Techny) (Q: Paulinenbrief 22-23/Februar 1962, S. 15 (vorletzte Umschlagseite)) <ohne Nachweis>
- (12673) Frenke, Cyrenäa: **Pauline von Mallinckrodt** in ihrer Zeit (1817-1881). o. O., o. J. [1974]. 40 S.: Ill. <645>
- (12674) Goldmann, Maria Andrea: Allen alles werden. In: Im Garten heiliger Gottesliebe. - Kevelaer: Butzon & Bercker, 1957 (Pauline von Mallinckrodt) (Q: Paulinenbrief 22-23/Februar 1962, S. 15 (vorletzte Umschlagseite)) <ohne Nachweis>
- (12675) In der Liebe leben: ein Lesebuch für Caritasgruppen / Hrsg. von Paul Nordhues. Paderborn: Bonifacius-Dr., 1977. 262 S. (S. 195-197: Jordan Mai; S. 198-202: **Pauline von Mallinckrodt**; S. 181-185: Luise Hensel) <SLD 79/263>
- (12676) Jaeger, Lorenz: Eine Heilige für unsere Tage: Predigt des Hochwürdigsten Herrn Erzbischofs Dr. Lorenz Jaeger anläßlich der Wiederbeisetzung der sterblichen Überreste der Dienerin Gottes Pauline von Mallickrodt. Paderborn: Westfälisches Volksblatt, o. J. [1963] <EAB 97,1111>
- (12677) Krautheimer, Albert: Das Leben der Pauline von Mallinckrodt: Sie war ein prächtiger Mensch; zu ihrem 75. Todestag. In: Der Dom, 11 (1956), S. 420-421 (Auszug aus: Krautheimer: Heilige Deutschlands. Karlsruhe: Badenia-Verl.) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12678) Link, Josef J.: Ein Grab öffnete sich: Die Gebeine der Dienerin Gottes **Pauline von Mallinckrodt** wurden im Fortgang des Seligsprechungs-Prozesses exhumiert. In: Der Dom, 18 (1963), S. 132-133 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12679) Mette, Adalberta: Die Liebe zählt nicht nur die Liebe zählt: aus dem Leben der Ordensgründerin Pauline von Mallinckrodt. Paderborn: Konvent der Schwestern der Christlichen Liebe, o. J. [ca. 1979]. 30 S. <EAB 83,57>
- (12680) 125 [hundertfünfundzwanzig] Jahre Schwestern der Christlichen Liebe. In: Der Dom, 29 (1974) H. 33, S. 5 (Pauline von Mallinckrodt) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12681) Neue Generaloberin der Genossenschaft der Schwestern der christlichen Liebe. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 9-10, S. 134-135, 156 (M. Augustilde Giesen, **Pauline von Mallinckrodt**) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12682) Pauline von Mallinckrodt: Besinnung auf ihr Charisma und dessen Bedeutung für unser Ordensleben heute / Die Studie verfaßten einige Schwestern der christlichen Liebe als Gemeinschaftsarbeit. - Paderborn, 1974. - 16 S. (enthält Auszüge aus den Schriften Pauline von Mallinckrodts) <EAB 74,1549>
- (12683) Pauline von Mallinckrodt in ihrer Zeit (1817-1881) / Zusammengestellt von Schw. M. Cyrenäa Franke. Paderborn, 1974. 40 S.: Ill. <EAB 74.1548>
- (12684) Pietromarchi, D. Maria Eugenia: Madre Paolina di Mallinckrodt: Fondatrice delle Suore della Carita' Christiana. - Roma: Istituto Villa Paolina di

- Mallinckrodt, 1951. VII, 147 S. (über die Ordensgründerin) <EAB 69,513>
- (12685) Rundschreiben an die Paulinen-Bündler / [ab H. 22-23/Februar 1962:] Paulinenbrief. Paderborn, H. 1/1950 H. 55/1977 (zahlreiche Beiträge u. a. zum Seligsprechungsprozess Pauline von Mallinckrodts) <ZS 2303 / EAB 64,436>
- (12686) Pauline von Mallinckrodt: zum 70. Gedenktag ihres Todes am 30. April. In: Der Dom, 6 (1951), S. 278 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12687) Sax-Demuth, Waltraud: Pauline von Mallinckrodt: eine Frau der sozialen Tat. In: Westfalen-Blätter, H. 35/ca. 1979 <ZS 9049 / EAB 88,920>
- (12688) Schiffler, Lotte: Pauline von Mallinckrodt, 1819-1881. In: Dies.: Die Antwort der Frau in der sich ändernden Welt. - Münster: Regensberg, 1966, S. 35-37 <3885-6>
- (12689) Schmittdiel, Agnes: Pauline von Mallinckrodt. - Paderborn: Schöningh, 1949. - 312 S.: Ill. <649; 2630 / EAB 150,63 / AV 7269>
- (12690) Schmittdiel, Agnes: Pauline von Mallinckrodt: das Bild einer starken Frauenseele. - Dülmen: Laumann, 1949. - 43 S. <UB Pb P11 IPVZ1343>
- (12691) Schulte, Wilhelm: Die Mallinckrodt [Pauline von Mallinckrodt, auch Hermann]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 189-192 (P. geb. am 03.06.1817 in Minden; Schülerin Luise Hensels; übernahm 1840 die Kleinkinder-Bewahranstalt des 'Paderborner Frauenvereins'; Gründerin des Blindenheims, das 1847 in die kath. Provinzialanstalt aufging; gründete 1849 die religöse Genossenschaft 'Schwestern der christlichen Liebe' zur Blindenbetreuung; gest. am 30.04.1881; Seligsprechung) <4184>
- (12692) Vogedes, Alois: Pauline von Mallinckrodt, eine heiligmäßige Frau: zum 75. Todestag der Stifterin der 'Genossenschaft der Schwestern der Christlichen Liebe'; ihr Grab in der Paderstadt eine Stätte des Gebetes. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 37/1956, S. 1, 4 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (12693) Weber, Rosemarie: Die Liebe ist größer als das Wissen: **Pauline von Mallinckrodt**; die Begründerin der Blindenfürsorge in Westfalen. In: Unser Bocholt, 11 (1960), H. 4, S. 26-29 <2/8318>
- (12694) Weber, Rosemarie: Mutter der Blinden: Pauline von Mallinckrodt. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 14 (1960), S. 174-176 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (12695) Weber, Rosemarie: Mutter der Blinden: zum 140. Geburtstag Pauline von Mallinckrodts. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 6, S. 82-83 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12696) Weber, Rosemarie: Pauline von Mallinckrodt: eine große westfälische Frau des 19. Jahrhunderts. In: Vestischer Kalender 1958, S. 95-96 <3885>
- (12697) Weber, Rosemarie: Westfälische Frauengestalten des 19. Jahrhunderts. In: Vestischer Kalender, 32 (1960), S. 59-64 (Luise Hensel, Pauline von Mallinckrodt) <3885>

- (12698) Wenner: Mutter Paulines Vermächtnis [Pauline von Mallinckrodt]. In: Der Dom, 11 (1956), S. 414 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12699) **Bernard Manegold**. In: Die Residenz, 13 (1973), H. 48, S. 11-13 <ZS 914 / AV Z 399>
- (12700) [Bernhard Manegold †]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 9, S. 119 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12701) Kaufmann **Bernhard Manegold**, Neuhaus [80 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 8 (1953), S. 124 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12702) Decker, Rainer: Dr. Heinrich Manegold († 1505) Rektor der Universität Köln und Dompropst zu Paderborn und Osnabrück. In: Westfälische Zeitschrift, 126/127 (1976/1977), S. 440-449 <ZS 4613>
- (12703) Mann, Friedrich Alfred Richard Paul. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 439 <4804>
- (12704) Ein westfälisches Frauenleben vor 150 Jahren: Philippine Mantell, geborene Wichmann, eine Urahne von Hermann Löns, aus Lichtenau. In: Die Warte, 16 (1955), H. 9-11, S. 130-131, 146-147, 170 (gestorben in Paderborn) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12705) Ruf, Thomas: Die alte Mühlentante [Maria]: Skizze. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 3, S. 47 (Erinnerungen der Mühlentante Maria von der Sanderschen Mühle) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12706) 26 Jahre Schiedsmann in Elsen. In: Elsener Nachrichten, Nr. 20/1973, S. 13 (**Johannes Markus**, 80 Jahre) <ZS 913>
- (12707) Decker, Rainer: Das Paderborner Ministerialiengeschlecht v. Osdagessen/Marschall. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 137-179 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4048>
- (12708) Bekennerbischof Dr. **Konrad Martin** 1812-1879. In: Paulinenbrief, H. 54/1979, S. 1-18 <2303 / EAB 64,436 (54)>
- (12709) Beumer, Johannes: Bischof [Konrad] Martin von Paderborn und sein Einsatz für das Erste Vatikanum nach dessen Abschluß. In: Theologie und Glaube, 65 (1975), S. 383-389 <ZS EAB LS III 340>
- (12710) Beumer, Johannes: **Konrad Martin**, Bischof von Paderborn, und seine Haltung gegenüber dem Güntherianismus. In: Theologie und Glaube, 67 (1977), S. 83-91 <ZS EAB LS III 340>
- (12711) Bischof Konrad Martin von Paderborn: Texte zum Gedenktag am 19. Januar 1975 / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, Presse- und Informationsstelle. - Salzkotten: Meinwerk-Verl., 1975. - 35 S.: Ill. <9033 / EAB 78,827; 86,57; 93,929; 95,1609 / AV 5307>
- (12712) Bischof **Konrad Martin** von Paderborn (1856-1879) / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, Presse- und Informationsstelle. Salzkotten: Meinwerk-Verl., 1979. 40 S. <5996 / EAB 86,57 / AV 5307>

- (12713) Flaskamp, Franz: Unbekannte Würdigung des Bischofs **Konrad Martin**: zum Hundert-Jahr-Gedenken seiner Gefangenschaft. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 3/1977, S. 94 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12714) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1857 bis 1892. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 191-282 (u. a. Konrad Martin, Franz Kaspar Drobe, Hubertus Simar) <ZS 4613>
- (12715) Link, Josef J.: Als Toter kehrte der Verbannte in sein Bistum zurück: vor 100 Jahren starb der Bekennerbischof **Konrad Martin** im Exil. In: Der Dom, 34 (1979), H. 28, S. 12-13, 19 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12716) Lohmiller, Leo: Bischof Konrad Martin und seine Zeit: zu seinem 150. Geburtstag am 18. Mai. In: Der Dom, 17 (1962), S. 462-463, 486-487 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12717) Middeke, Josef: Aus der alten Ortschronik. In: Die Residenz, 17 (1977), H. 62, S. 15 (zur Inthronisation **Konrad Martins**) <ZS 914 / AV Z 399>
- (12718) Letzter Segensgruß aus dem fahrenden Zug: im Paderborner 'Konrad-Martin-Haus' sollen Name und Gestalt des Bekennerbischofs für die Diözese lebendig bleiben Einweihung des Begegnungszentrums. In: Der Dom, 30 (1975), H. 5, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12719) Nur der Gewalt weichend: die Verhaftung des Bischofs **Konrad Martin** vor 75 Jahren. In: Der Dom, 4 (1949), S. 267 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12720) Vor hundert Jahren: Festungshaft für Bischof Konrad Martin; neues Begegnungszentrum in Paderborn erhält den Namen des Bekennerbischofs. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 30 (1975), H. 3, S. 3 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12721) Scheele, Paul-Werner: Konrad Martins bischöfliche Worte an die Protestanten. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 537-568 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (12722) Schmidt-Volkmar, Erich: Der Kulturkampf in Deutschland 1871-1890. Göttingen: Musterschmidt-Verl., 1962. 387 S. (S. 164f., 256: Konrad Martin) <EAB 62,194>
- (12723) Scholle, Manfred: Die preußische Strafjustiz im Kulturkampf 1873-1880. - Marburg: Elwert, 1974. - 277, 11 S. (S. 71-105: Kulturkampfstrafprozeß um Bischof Konrad Martin) <EAB 75,95 (Reihe A, 23)>
- (12724) Marx, Heinrich: Die Geschichte der katholischen Arbeiterbewegung und ihrer Vereine in der Erzdiözese Paderborn von ihren Anfängen bis Herbst 1933: eine Materialsammlung / Zusammengestellt aus gedruckten und ungedruckten Quellen und aus persönlichen Erinnerungen im Jahre 1948, neu formuliert und teilweise ergänzt im Sommer 1967. Mskr. -

- o. O., o. J. [1967]. 28 S. (Erinnerungen) <EAB 95,504>
- (12725) Trauer um Heinz Marx. In: Elsener Nachrichten, Nr. 45/1978, S. 36 <ZS 913>
- (12726) Pfarrer Johannes Marx †. In: Der Dom, 18 (1963), S. 377 (geb. in Elsen, Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12727) Masuch, Georg: Interview mit einem Elsener Neubürger, Herrn Dr. Masuch. In: Elsener Nachrichten, Nr. 27/1974, S. 15-17 < ZS 913>
- (12728) Honselmann, Willi: **Theodor Matthisius** aus Menden, bischöflicher Offizial in Paderborn. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 111 (1961), S. 343-344 <ZS 4613>
- (12729) Ehrendechant Friedrich Meckel †. In: Der Dom, 25 (1970), H. 17, S. 4 (Domvikar und Sekretär am Generalvikariat Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12730) Pfarrer i.R. **Gustav Mehler** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 437 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12731) Pater Emmeran [Heinrich] Meier gestorben. In: Elsener Nachrichten, Nr. 39/1977, S. 39 (lebte zeitweise in Elsen, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 913>
- (12732) Schulte, Wilhelm: Die Meinders [Hermann Adolf Meinders]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 193-196, hier S. 195-196 (geb. 1665 als Sohn des fürstlich-paderbornschen Rats und nachmaligen Gorichters von Versmold, dann Halle; erzogen bei den Jesuiten in Paderborn; Begründer der ravensbergischen Geschichtsschreibung; gest. 1730) <4184>
- (12733) Bungert, Alfons: Heiliger des Monats: Meinolf. In: Der Dom, 31 (1976), H. 40, S. 20 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12734) Honselmann, Wilhelm: Neues zur Verehrung des hl. **Meinolf**. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 1, 2., S. 5-7 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12735) Schoppe, Karl: Untersuchungen zum Leben des heiligen **Meinolfus**. In: Ders.: Beiträge zur Geschichte der Stadt Paderborn und des Paderborner Landes. Paderborn: Junfermann, 1971, S. 89-104 (zuerst in: Die Warte, 28 (1967), H. 11 29 (1968), H.2) <447 / EAB 62,653 (5); H 374 (5)>
- (12737) Ausstellung zur Stadtgeschichte Bielefeld / Hrsg.: Stadtarchiv und Heimatbücherei Bielefeld. o. O., o. J. ohne Seitenzählung (S. 12: Meinwerk) <4342>
- (12738) Bannasch, Hermann: Das Bistum Paderborn unter den Bischöfen Rethar und **Meinwerk** (983-1036). Paderborn: Selbstverlag des Altertumsvereins, 1972. XXXII, 365 S. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 12) (zugl.: Marburg, Univ., phil. Diss., 1968) [Rez. in: Hessisches Jahrbuch für Landesgeschichte, 23 (1973), S. 404-407; von Friedrich Merzbacher in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte: Germanische Abteilung, 92 (1975), S. 274-277] <4236 / EAB 95,1566; 157,1278

- / AV 3729 (12)>
- (12739) Beumann, Helmut: Die Stellung des Weserraumes im geistigen Leben des Früh- und Hochmittelalters. In: Kunst und Kultur im Weserraum 800-1600. Corvey 1966, Bd. I: Beiträge zu Geschichte und Kunst. 2. Aufl. Münster: Aschendorff, 1966, S. 144-160 (S. 144ff.: Paderborner Epos, S. 147: IdoTranslatio zu Liborius, S. 148ff.: Epos des Poeta Saxo aus Corvey oder Paderborn, S.155ff.: Domschule im Mittelalter, Meinwerk, S. 156: Annales Patherbrunnenses) <4530>
- (12740) Butterwegge, Hubert: Der große Bischof Meinwerk: das Erbe des zweiten Gründers von Stadt und Bistum. In: Der Dom, 6 (1951), S. 470-471 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12741) Engel, Gustav: Politische Geschichte Westfalens. - 2., durchges. Aufl. - Köln; Berlin: Grote, 1969 [1968]. - 310 S.: Kt. (S. 41: Paderborn im 8. Jahrhundert; S. 44f.: Sachsenkriege; S. 65-69: Meinwerk; S. 72: Paderborner Bischöfe; S. 101: Engelbert I. von Köln nimmt Paderborner Bürger in Schutz; S. 139: Territorialkämpfe Anfang 15. Jahrhundert; S. 168, 171, 173: Dreißigjähriger Krieg; S 186: Montecuculi bei Paderborn; S. 252f., 256: 1848er Revolution in Paderborn; S. 281: Zerstörung Paderborns 1945) [Rez. der 1. Aufl. von J. Hasenkamp in: Auf Roter Erde, 25 (1969), Nr. 116, S. 2; von Wilhelm Schulte in: Westfalenspiegel, 18 (1969), H. 4, S. 34-35; von Wilhelm Kohl in: Blätter für deutsche Landesgeschichte, 106 (1970), S. 623); von Wilhelm Kohl in: Westfalen, 47 (1969), S. 220; d. 3. Aufl. (1970) von Albin Gladin in: Westfälische Forschungen, 23 (1971), S. 205-206] <4172>
- (12742) Fleckenstein, Josef: Die Hofkapelle der deutschen Könige, Bd. 2: die Hofkapelle im Rahmen der ottonisch-salischen Reichskirche. Stuttgart: Hiersemann, 1966. XIX, 312 S. (Schriften der Monumenta Germaniae historica; 16,2) (u. a. Bistum und Kapitel, Meinwerk, Königskanonikat (Heinrich II. und Kunigunde)) <EAB 151,171 (16,2)>
- (12743) Görlitz, Siegfried: Beiträge zur Geschichte der Königlichen Hofkapelle im Zeitalter der Ottonen und Salier bis zum Beginn des Investiturstreites. - Weimar: Böhlau Nachf., 1936. - VII, 163 S. (Historisch-Diplomatische Forschungen; 1) (S. 114-116, Nr. 18: Meinwerk) <EAB 43,582>
- (12744) Heinemeyer, Walter: Heimerad und Walsungen Mainz und Paderborn. In: Aus Reichsgeschichte und Nordischer Geschichte: Aufsätze [Karl Jordan zum 65. Gebrtstag] / Hrsg. von Horst Fuhrmann [u. a.]. Stuttgart: Klett, 1972 (= Kieler Historische Studien; 16), S. 111-130 (SoDr) (auch Meinwerk) <AV 7320>
- (12745) Irsigler, Franz: Bischof Meinwerk, Graf Dodiko und Warburg: Herrschaft, Wirtschaft und Gesellschaft des hohen Mittelalters im östlichen Westfalen. In: Westfälische Zeitschrift, 126/127 (1976/1977), S. 181-200 <ZS 4613>
- (12746) Irsigler, Franz: Divites und pauperes in der Vita Meinwerci: Untersuchungen zur wirtschaftlichen und sozialen Differenzierung der Bevölkerung Westfalens im Hochmittelalter. In: Vierteljahrschrift für

- Sozial- und Wirtschaftsgeschichte, 57 (1970), S. 449-499 <4194>
- (12747) Jöckle, Clemens: Paderborn und Soest: eine Reise ins Mittelalter; Dokumentation zur Bildungsreise vom 02.06. bis 04.06.79 / Hrsg.: Katholisches Bildungswerk im Bistum Speyer. Mskr. o. O. [Speyer], o. J. [1979]. ohne Seitenzählung: zahlr. graph. Darst. (Abdinghofkirche, Busdorfkirche, Bartholomäuskapelle, Jesuitenkirche; Meinwerk) <2/8199>
- (12748) Kiepke, Rudolf: Abdinghof eine Schöpfung **Meinwerk**s. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 2-2, S. 25-28 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12749) Kiepke, Rudolf: Am selben Tag zur selben Stunde: eine alte Überlieferung berichtet von Bischof **Meinwerk**. In: Der Dom, 34 (1979), H. 12, S. 18 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12750) Kiepke, Rudolf: Bischof Meinwerk und der westfälische Speck. In: Die Warte, 26 (1965), H. 1, S. 3 (Anekdote um Meinwerk) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12751) Krüger, Sabine: Studien zur sächsischen Grafschaftsverfassung im 9. Jahrhundert. - Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 1950. - 97 S.: Kt. (Studien und Vorarbeiten zum Historischen Atlas von Niedersachsen; 19) (S. 90ff.: zur Herkunft Meinwerks, Immedinger) <2/8268>
- (12752) Lewald, Ursula: Bischof Meinwerk und die domus regia in Paderborn. In: Landschaft und Geschichte: Festschrift für Franz Petri zu seinem 65. Geburtstag am 22. Februar 1968 / Im Namen der Freunde und Kollegen hrsg. von Georg Droege [u. a.]. Bonn: Röhrscheid, 1970, S. 359-369 (Interpretation der Grabungsfunde für die Zeit Bischof Meinwerks) <6260 / EAB 77,54>
- (12753) Entwicklungsphasen einer Hansestadt: Kurzfassungen der drei grundlegenden Referate auf dem
  Tag der westfälischen Geschichte im 750jährigen
  Brakel. In: Auf Roter Erde, 35 (1979), Nr. 226, S. 3132 (Heinrich Schoppmeyer: Brakel; Martin Sagebiel:
  Die Samtämter Schwalenberg, Oldenburg und Stoppelberg ein Kondominat des Fürstbistums Paderborn
  und der Grafschaft Lippe; Hermann Bannasch: Bischof Meinwerk von Paderborn) <ZS 9056>
- (12754) **Meinwerk**. In: Die Warte, 19 (1958), H. 8, S. 119 (Abb. mit kurzem Text) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12755) Tölle, Hermann?: Das Wandgrab des Bischofs **Meinwerk**. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 8, S. 9 (über Meinwerk, nicht über das Grab) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12756) Tölle, Hermann?: Kleine Geschichten um einen großen Mann. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 5, S. 24 (Anekdoten um Meinwerk) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12757) Pape, Rainer: Sancta Herfordia: Geschichte Herfords von den Anfängen bis zur Gegenwart. Herford: Busse, 1979. 372 S.: Ill. (S. 25: 815 Reichstag in Paderborn; S. 47ff.: Meinwerk; S. 75: 1239 Ratsverfassung in Paderborn; S. 84: Paderborn größte Stadt in Ostwestfalen Anfang 13. Jahrhundert; S. 43: Karl IV. in Paderborn; S. 123: 'Vierziger' als Ge-

- meindevertretung; S. 150: Paderborn als Schuldner bei Soester Fehde; S. 160ff.: Winand Becker in Paderborn; S. 196: Rekatholisierung in Paderborn; S. 206: Dreißigjähriger Krieg; S. 230: 1677 Ferdinand von Fürstenberg und Nikolaus Schaten in Herford; S. 246: Handel Anfang 18. Jahrhundert; S. 255: antipreußische Stimmung in Paderborn; S. 269: Taufschale als Geschenk Karls d. Gr. von arabischen Gesandten 777 in Paderborn) <4920>
- (12758) Pörtner, Rudolf: Die Erben Roms: Städte und Stätten des Deutschen Früh-Mittelalters. Düsseldorf; Wien: Econ-Verl., 1964. 491 S.: Ill. (S. 201f.: Kilian; S. 335-381: Paderborn Wiege Deutschen Kaisertums, S. 377ff.: **Meinwerk**) [Rez. von Berthold Zünkler in: Heimatborn, H. 101/1964, S. 96, ausführlich über das Treffen 799 von Karl dem Großen mit Leo III.] <200>
- (12759) Rothert, Hermann: Bischof **Meinwerk** von Paderborn. In: Jahrbuch (des Vereins) für Westfälische Kirchengeschichte, 48 (1955), S. 7-24 <ZS AV Z 74>
- (12760) Schmid, Karl: Die Nachfahren Widukinds. In: Deutsches Archiv für Erforschung des Mittelalters, 20 (1964), S. 1-47 (zur Herkunft **Meinwerks**) <3959>
- (12761) Schölkopf, Ruth: Die sächsischen Grafen (919-1024). Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 1957. 194 S.: Kt. (Studien und Vorarbeiten zum Historischen Atlas von Niedersachsen; 22) (S. 129f.: Meinwerk) [Rez. von Albert K. Hömberg in: Osnabrücker Mitteilungen, 68 (1959), S. 361-366] <UB Pb LSVC 1157>
- (12762) Fräulein Margarethe Meißner †. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 4 (1959), S. 307 <ZS EAB Z 540>
- (12763) Pfarrer Adolf Menge †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 462 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12764) Fuchs, Alois: Ein Paderborner schreibt seine Lebenserinnerungen: Franz Menge auf allen Gebieten der Musik zu Hause. In: Die Warte, 16 (1955), H. 12, S. 180 (Leiter des Bühnen-, Chor- und Konzertvertriebs des Schott-Verlages) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12765) Verlagsdirektor Franz Menge †. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 3, S. 40 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12766) Geistlicher Rat **Josef Menke** †. In: Heimatblätter, 55 (1975), S. 152 (1914 in Paderborn zum Priester geweiht) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12767) Geistlicher Rat Pfarrer [Heinrich] Mentrop †. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 22 (1967), H. 44, S. 11 (Pfarrer in Elsen) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12768) Ratsabschied von **Sophie Menzel** und Paul Steinke. In: Der Kump, 16 (1969), H. 6, S. 3-6 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12769) **Heinrich Mertens**: ein erprobter Eggewanderer 70 Jahre alt. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 10, S. 156 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12770)'Sind keine Butzenscheibenromantiker': Ehrung für Dr. Hoffschulte und **Heinrich Mertens** in der

Frühjahrshauptversammlung [des EGV]. In: Eggegebirgsbote, H. 185/1972, S. 3 < ZS 9054 / AV Z 124c >

(12771) Schröder, August: Westfalen im Bürgerbuch der Stadt Fürstenau 1557-1852. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 10 (1951), S. 54-56 (aus Paderborn: Franz Anton Metzger) <ZS 4638>

(12772) Meyer, Bartholomäus. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. - Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 452 <4804-14>

(12773) Michels, Paul: 'Maire' [Bernhard Anton Liborius] Meyer als Gelegenheitsdichter. In: Heimatborn, H. 2/1950, S. 8 (fürstbischöflicher Hofrichter, trat 1803 bei der Stadtverwaltung Paderborn als Polizeibürgermeister ein) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H

(12774) Den Brüdern **Bernhard** und **Franz Meyer** aus Langeneicke zum Gedenken. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 25-27 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>

(12775) Propst **Franz Meyer**, Brilon †. In: Der Dom, 11 (1957), S. 365 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12776) Franz-Josef Meyer. In: IPA-Verbindungsstellen [Hrsg.]: IPA-Kurier, H. 2/1979, S. 30 (Verbindungsstellenleiter der International Police Association Paderborn, Ordensverleihung durch Königin Elizabeth II.) <8025>

(12777) Gedenktage verdienter Leser der 'Warte'. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 58 (Alfred Cohausz, Joachim Bieling [Lehrer in Wewer], Wilhelm Iding, Fritz Meyer, Johannes Ising) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12778) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>

(12779) Geistl. Rat Carl Michels †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 51, S. 21 (Schulzeit in Paderborn, u. a. Spiritual am Priesterseminar) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12780) Honselmann, Klemens: **Paul Michels** zum Gedächtnis. In: Westfälische Zeitschrift, 120 (1970), S. 477-478 <ZS 4613>

(12781) Honselmann, Klemens: Zum Heimgang von **Paul Michels**. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 12, S. 185 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12782) Kiepke, Rudolf: **Paul Michels** 85 Jahre alt. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 1, S. 11 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12783) Kiepke, Rudolf: Stadtbaurat i.R. **Paul Michels** 80 Jahre alt. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 1, S. 13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12784) Michels, Paul: Zur Geschichte des Weihnachtsbaumes in Westfalen. In: Rheinisch-westfälische Zeitschrift für Volkskunde, 11 (1964), S. 105-106 (Kindheitserinnerungen aus Neheim a.d. Ruhr an

den eigenen Weihnachtsbaumschmuck) <ZS 6056 / AV Z 234>

(12785) Baurat **Paul Michels** erhielt den Kulturpreis. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 9, S. 133 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12786) Stadtbaurat **Paul Michels** 70 Jahre alt. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 1, S. 13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12787) Mittorp, Hans Dietrich: Sechs Jahre als Gast in der Busdorfkirche zugleich in piam memoriam Pfarrer Anton Thöne [Hans Dietrich Mittorp]. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 9, S. 137-138 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12788) Abschied von Pfarrer [Hans Dietrich] Mittorp. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 10, S. 174 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12789) Dr. **Bernhard Mock**, ehemals LEO-Redakteur †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 20 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12790) Emil Möller 1869-1955. In: Alte und neue Kunst im Erzbistum Paderborn, 5 (1955), S. 122 <4520 / EAB D 34; Z 362a / AV 2236>

(12791) Geistlicher Rat Dr. Emil Möller †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 1062 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12792) Wackernagel, Martin: Ein Leonardo-Forscher aus dem Paderborner Diözesan-Klerus. In: Alte und neue Kunst im Erzbistum Paderborn, 4 (1954), S. 7-10 (Emil Möller) <4520 / EAB D 34; Z 362a / AV 2236>

(12793) Reuter, Rudolf: Die Grundlagen der Geschichte des Orgelbaues in Westfalen. In: Festschrift Karl Gustav Fellerer zum sechzigsten Geburtstag am 7. Juli 1962 / Hrsg. von H. Hüschen. - Regensburg, 1962, S. 439-453 (u. a. S. 443: über Johann Patroclus Möller als den bedeutendsten Orgelbauer im 18. Jahrhundert) <3886>

(12794) Reuter, Rudolf: **Johann Patroklus** Müller [Möller], Westfalens bedeutendster Orgelbauer im 18. Jahrhundert: Lebenslauf und Werkverzeichnis. In: Westfalen, 37 (1959), S. 260-275 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>

(12795) Wulfhorst, Ulrich: Der westfälische Orgelbauer Johann Patroclus Möller, 1698-1772: Teil 1: Leben und Werk, Teil 2: die Quellen. - Basel [u. a.]: Bärenreiter, 1967 (Veröffentlichungen der Orgelwissenschaftlichen Forschungsstelle im Musikwissenschaftlichen Seminar der Westfälischen Wilhelms-Universität; 2) (Teil 1: S. 23-25: Jesuitenkirche; S. 30-37: Dom; S. 60-61: Abdinghofkirche / Teil 2: S. 21-22: Jesuitenkirche; S. 31-80: Dom; S. 188-189: Abdinghofkirche) [Rez. von Johannes Hasenkamp in: Auf Roter Erde, 24 (1968), Nr. 107, S. 3] <5517>

(12796) Wallraff, Günter: 13 [dreizehn] unerwünschte Reportagen. - 6. Aufl. - Köln; Berlin: Kiepenheuer & Witsch, 1970 (1969). - XII, 231 S. (S. 120-134: über Vergangenheitsbewältigung in Paderborn mit der Schrift 'Baun wir doch aufs neue das alte Haus'; Ferdinand Molinski) <467>

(12797) Moller, Johann: Mimus Horstianus, Das ist Gauckelsack, darin allerhandt Instrumenta Perfifiae,

- Ambitionis, Furti, Rapinae, Levitatis, Vanitatis, Fornicationis, Odii et Discordiae Arnten von der Horst häuffig zu finden, larva Instrumenti, Appelationis, defensionis ac retorsionis in totius orbis Theatrum personatus prodiens / Auctore Joanne Moller, Artium liberalium etc.. o. O., 1611 (Moller war Domkapitular zu Paderborn; Streitschrift gegen Arnold von Horst, in der Horsts Schandtaten geschildert werden u. a. gegen die Bürger zu Paderborn) <6268>
- (12798) Moller, Johann: Speculum Horstianum, ambitionis, aemulationis, calumniae, simulationis, discordiae, odii, invidiae et periurii effectus Arnoldi ab Horst representans / Per modum instrumenti publici conscriptum et typis vulgatum ordinibusque dioecesis Paderbornensis amoris in patria necnon publicae praemontionis ergo inscriptum per Johannem Moller, artium liberalium [...]. o. O., 1611. 49 S. <2/8184>
- (12799) Pfarrer **Robert Monscheidt** †. In: Der Dom, 11 (1957), S. 317 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12800) Zwei Bundes-Verdienstkreuze nach Paderborn [Balbina Montag, Fritz Hirsch]. In: Die Warte, 19 (1958), H. 6, S. 93 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12801) [Josef Montag]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 9, S. 119 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12802) Kaufmann **Josef Montag**, Paderborn [70 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 9 (1954), S. 181 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12803) Schmidt, Georg: Vor 15 Jahren starb Friedrich Muckermann. In: Der Dom, 16 (1961), S. 401 (Jesuit, der u. a. das Knabenkonvikt in Paderborn besuchte) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12804) Pfarrer Wilhelm Muder †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 745 (Gymnasium, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12805) Pfarrer **August Müermann** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 270 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12806) Pfarrer August Mügge †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 33, S. 17 (Reifeprüfung, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12807) Junge Wissenschaftler in der Ausbildung der Theologen. In: Der Dom, 19 (1964), H. 21, S. 11 (Prof.Dr. [Heribert] Mühlen, Paulus Wacker; zum Beginn des Sommersemesters 1964) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12808) Prof.Dr. Dr. Heribert Mühlen. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 6-7 (Rektor der Philosophisch-Theologischen Fakultät in Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (12809) Rechtsanwalt Ernst Müller gestorben. In: Der Kump, 15 (1968), H. 6, S. 5 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (12810) Kaufmann Franz Müller, Prokurist der Firma August Nölting, Baustoff- und Kohlenhandlung, Fliesenfachgeschäft, Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 50 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>
- (12811) Ortmann, Bernhard: Zum Andenken an Dr. Wilh[elm] Müller-Weimar, den Verfechter der 'Pa-

- derborn'-These zur Hermannsschlacht. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 12, S. 187 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12812) Flaskamp, Franz: Georg W. Kardinal Mündeleins westfälische Heimat: eine Entdeckung zur deutsch-amerikanischen Familiengeschichte. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 4/1977, S. 97 (verwandtschaftliche Beziehungen nach Paderborn) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12813) Flaskamp, Franz: Kardinal Mündeleins deutsche Heimat: Erhellung eines bisherigen Dunkels [Erzbischof von Chicago]. In: Westfälische Zeitschrift, 126/127 (1976/1977), S. 453-460 (Georg Wilhelm Mündelein und Heinrich Backhaus) <ZS 4613>
- (12814) Pfarrer Everhard Mues †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 1085 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12815) Fanny Nathan zum Gedächtnis. In: Heimatblätter, 58 (1978), S. 16 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12816) Rothschild, Lothar: Jüdische Wohltätigkeit in Westfalen vor 100 Jahren. In: Meyer, Hans Chanoch: Aus Geschichte und Leben der Juden in Westfalen: eine Sammelschrift. Frankfurt a.M.: Ner-Tamid-Verl., 1962, S. 37-44 (S. 38: Bau einer Synagoge in Paderborn; S. 38-44: Fanny Nathans jüdisches Waisenhaus in Paderborn) <4480>
- (12817) Rothschild, Lothar: Zur Erinnerung an Fanny Nathan. In: Allgemeine Wochenzeitung der Juden in Deutschland, 18 (1963), Nr. 32, S. 3 <9276>
- (12818) Pfarrer [Heinrich] Neiskenwirth †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 29, S. 22 (geb. in Sande, Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12819) Sudhof, Siegfried: Pater **Paschalis Neyer** †. In: Westfalenspiegel, 8 (1959), H. 1, S. 26 (Studium in Paderborn) < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12820) Generaloberin Würdige Mutter Anselmis Nickes zum Gedenken. In: Sonnenstrahl, H. 10/1955, S. 9-14 <ZS 3617>
- (12821) Gedenken für Dr. Heinrich Niebecker. In: Der Dom, 12 (1957), S. 533 (erster Leiter des Paderborner Seelsorgeamtes) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12822) Bothe, F.: Polizeihauptmeister [Bernhard] Niederholtmeyer trat in den Ruhestand. In: Elsener Nachrichten, Nr. 22/1973, S. 9 < ZS 913>
- (12823) Quiter: Vierzig Jahre im Dienste des Priesterseminars: **Josef Niederschlag**. In: Der Dom, 22 (1967), H. 51, S. 20 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12824) Kiepke, Rudolf: **Karl Niedieck** †. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 59 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12825) Der Leiter des Städtischen Kultur- und Presseamtes Paderborn, **Karl Niedieck**, trat in den Ruhestand. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 5, S. 75 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12826) Karl Niedieck †. In: Der Kump / [ab H. 12/1973:] Paderborn / Hrsg. vom Kultur- und Presseamt der Stadt Paderborn / vom Verkehrsverein Paderborn, 14 (1967), H. 4, S. 3 < ZS 912 / EAB Z 439>

- (12827) Pfarrer **Josef Niehörster** †. In: Der Dom, 31 (1976), H. 46, S. 5 (u. a. Vikar in Neuhaus und Elsen) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12828) Mertens, Heinrich: Karosseriebaumeister **Josef** Niggemeier †. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 11, S. 171 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12829) Schwester Maria Marzelle Niggewöhner. In: Die Paderquellen, H. 22/1963-64, S. 72-73 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (12830) Dr. Heinrich Nordbrock 40 Jahre Arzt in Elsen. In: Elsener Nachrichten, Nr. 43/1977, S. 26-27 <ZS 913>
- (12831) Flaskamp, Franz: Joseph Bernhard Nordhoff: ein Pionier der westfälischen Kulturgeschichte; mit Bibliographie. In: Westfalen, 42 (1964), S. 301-308 (1838 in Liesborn geb., 1858 Paderborner Abiturient) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12832) Bettermann, Heinrich: Weihbischof Dr. theol. Paul Nordhues. In: Der Kump, 8 (1961), H. 8, S. 28-29 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (12833) Bischofsweihe in Paderborn am Fest des hl. Apostels Bartholomäus, 24. August 1961, 8.30 Uhr, im Hohen Dom / Hrsg. vom Erzbischöflichen Seelsorgeamt. - Paderborn: Bonifacius, 1961. - 45 S. (Paul Nordhues wird Weihbischof) <EAB 79,1012>
- (12834) Kuhne, Alexander: Weihbischof Dr. Paul Nordhues 60 Jahre alt. In: Musica sacra, 95 (1975), S. 318-319 <ZS EAB Z 452>
- (12835) Bischofsweihe in Paderborn [Paul Nordhues]. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 9, S. 129 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12836) Die Konsekration des neuen Weihbischofs [Paul Nordhues]. In: Der Dom, 16 (1961), S. 751-753 (mit Ablauf der Zeremonie) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12837) Dr. theol. **Paul Nordhues** zum Weihbischof ernannt. In: Der Dom, 16 (1961), S. 605 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12838) Päpstlicher Ehrenprälat [Friedrich Normann]. In: Der Dom, 25 (1970), H. 24, S. 5 (Direktor des Leoninums, mit Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12839) Dechant Nühse, Allendorf. In: Der Dom, 11 (1957), S. 197 (Gymnasium und Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12840) Zum Päpstlichen Hausprälaten ernannt [Alois Nüschen, Friedrich Köpping]. In: Der Dom, 19 (1964), H. 25, S. 11 (mit Vitae) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12841) Glunz, Franz: Seminaroberlehrer [Wilhelm] Oeke zum Gedenken. In: Die Warte, 19 (1958), H. 9, S. 129-130 (1941-1942 Schriftleiter der 'Warte') <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12842) Engelbert, Günther: Alexander von Oheimb (1820-1903). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 11 / Im Auftrage der Historischen Kommission Westfalens hrsg. von Robert Stupperich. Münster: Aschendorff, 1975 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 131-152 (Auskultator beim Stadt- und Landgericht Paderborn, weitere Ausbildung beim Oberlandesgericht Paderborn; heiratete am 30. Januar 1847 in Pa-

- derborn Klara Naber, Tochter des preußischen Justizrats und Archivars am OLG Paderborn, Johann Naber) <4183>
- (12843) Christian society and the crusades 1198-1229: sources in translation, including 'The Capture of Damietta' [Historia Damiatana] by Olivier of Paderborn / Translated with notes by John J. Gavigan; ed. with an introduction by Edward Peters. Kopie. Philadelphia: University of Philadelphia-Press, 1971. XXII, 170 S. (Sources of Medieval History) (Oliver von Paderborn, Thomas Oliverus) <EAB 95,389>
- (12844) Hengemühle, Franz: Ein berühmter Landsmann: Kreuzzugsprediger, Bischof von Paderborn und Kardinal [Oliver]. In: Heimatblätter, 39 (1958), S. 185-186 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12845) Hengemühle, Franz: Ein berühmter Landsmann: Kreuzzugsprediger, Bischof von Paderborn und Kardinal [Oliver]. In: Der Heimatbote, Nr. 7/1959 <ZS 9045; Mikrofilm>
- (12846) Lahrkamp, Helmut: Magister Oliverus Kreuzprediger und Kardinal. In: Von der Domschule zum Theodorianum Paderborn: zur Wiederkehr des 1100. Todestages des Gründerbischofs Badurard und des 350. Jahrestages der Grundsteinlegung des Schulgebäudes durch Fürstbischof Dietrich von Fürstenberg / Im Auftrage der Vereinigung ehemaliger Theodorianer hrsg. von Klemens Honselmann, Paderborn: Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Abteilung Paderborn, 1962, S. 127-142 (Oliver von Paderborn) <4392 / EAB 95,1572; 157,1278 (3); H 340 / AV 3729>
- (12847) Lahrkamp, Helmut: **Oliver** von Paderborn, der Geschichtsschreiber des Kreuzzugs gegen Damiette. In: Heimatborn, H. 3/1955-56, S. 11-12 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12848) Pütter, Josef: Oliver, der erste Kardinal von Paderborn. In: Sauerländer Hinkende Bote, 106 (1967), S. 74-75 (geb. um 1170, gest. 1227, Paderborner Bischof 1223-1225, 1225 zum Kardinal ernannt) <EAB 153,1382>
- (12849) Kaufmann Johann Olk, Mitinhaber der Firma J. Olk & Co., Herren-, Damen- und Kinderbekleidung, Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 16 (1961), S. 60 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>
- (12850) Kaufmann **Johann Olk** [75 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 2, S. 80 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12851) Kiepke, Rudolf: Dr. Bernhard Ortmann ein Bahnbrecher der Vorgeschichtsforschung im Paderborner Land: zum 60. Geburtstag des Prähistorikers aus Leidenschaft. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 5, S. 73 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12852) Molinski, Ferdinand: Verzeichnis der Schriften von **Bernhard Ortmann**. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 5, S. 73-75 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12853) Pfarrer **Hubert Ortwein** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 50, S. 10 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12854) Pfarrer i.R. Wilhelm Osburg †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 678 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12855) Decker, Rainer: Das Paderborner Ministerialiengeschlecht v. **Osdagessen**/Marschall. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 137-179 <ZS 4613; auch als SoDr StA 4048>
- (12857) Müller, Friedrich: Westfälische Auswanderer im 19. Jahrhundert: Auswanderung aus dem Regierungsbezirk Münster, 1. Teil, 1803-1850. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung / Hrsg. von der Westfälischen Gesellschaft für Genealogie und Familienforschung, 22-24 (1964-1966), S. 6-484 (Nr. 244: Theresia Overstolz, geb. in Paderborn; Nr. 3735: Matthias Siegfried Heinr. Ernst Bernau, geb. in Paderborn) <ZS 4638>
- (12858) Butterwegge, Hubert: Als der Papst bei uns war. In: Der Dom, 4 (1949), S. 108-109 (Nuntius Pacelli, der spätere Papst Pius XII., u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12859) Butterwegge, Hubert: Als der Papst bei uns war: eine Erinnerung an den Besuch des Nuntius Pacelli in unserem Erzbistum. In: Der Dom, 13 (1958), S. 1022-1023 (Eugenio Pacelli, Pius XII.) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12860) Auffenberg, Karl: Mit dem Jubiläum der Deutschen Bank verbunden [Familie **Paderstein**]. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 8, S. 119 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12861) Kiepke, Rudolf: **Paul Pagendarm** †. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 4, S. 53 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12862) Kiepke, Rudolf: Zum 10. Todestag von Paul Pagendarm. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 4, S. 55 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12863) Pöhler, Therese: Up Paul Pagendarm. In: Heimatborn, H. 3/1953-54, S. 11 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12864) Pöhler, Therese: Up Paul Pagendarm, † 19. April 1953. In: Westfälischer Heimatkalender: Paderborner Land, 8 (1954), S. 166 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125>
- (12865) Rüthing, Heinrich: Heimat als Aufgabe und Verpflichtung: ein Dankeswort an Paul Pagendarm zum Abschied von der Schule. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 3, S. 42-43 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12866) Pfarrer August Pantel †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 47, S. 22 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12867) Br, Jubilar Alban [Wilhelm] Pape. In: Vita seraphica, 29 (1948), S. 236-238 (kam 1877 nach Paderborn zu einem Verwandten, dem Schneidermeister Pape, in die Lehre, ab 1889 Franziskaner, u. a. in Paderborn) <ZS EAB Z 168a / Priesterseminarbibliothek Trier>
- (12868) Papenheim, Wilhelm: Ein Wappenstein wird angebracht im Kreuzgang der Busdorfkirche. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 11, S. 162-164 (**Burchard von Papenheim** zum Gedenken) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

- (12869) 50jähriges Ordensjubiläum [Egmunda Papenkordt aus Elsen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 37/1976, S. 13 <ZS 913>
- (12870) Kiepke, Rudolf: Aufzeichnungen eines Emigranten [Pater Henry] zur Zeit der Französischen Revolution: Er war auch im Paderborner Land. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 9-2, S. 130 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12871) Jodeit, Klaus: Der Redakteur der 'Paderborner Zeitung' 1880 Julius Pederzani. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 1, S. 5 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12872) Geistl. Rat [Wilhelm] Pehler †. In: Der Dom, 30 (1975), H. 50, S. 14 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12873) Geistl. Rat **Heinrich Peine** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 509 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12874) Multhaupt, Hermann: Zum erstenmal Diöze-sanpriester als Obdachlosen-Seelsorger: Pfarrer Franz Peitz wird in Paderborn und Dortmund zu Hause sein. In: Der Dom, 26 (1971), H. 14, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12875) Pfarrer **Heinrich Peitz** †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 563 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12876) Fabrikant **Josef Peitz**, Inhaber der Firma Josef Peitz, Fahrzeugteile, Sennelager [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 24 (1969), S. 450 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12877) Festschrift **Josef Peitzmeier** [70 Jahre]. In: Natur und Heimat, 27 (1967), H. 2 <ZS Museum für Naturkunde / UB Pb P40/58u5>
- (12878) Verzeichnis der Wissenschaftlichen Arbeiten Josef Peitzmeiers über ornithologische Probleme in Westfalen. In: Natur und Heimat, 27 (1967), S. 50-54 <ZS Museum für Naturkunde / UB Pb P40/58u5>
- (12879) Dircksen, R.: Joseph Peitzmeier 80 Jahre [mit Verzeichnis der naturwissenschaftlichen Schriften von Joseph Peitzmeier]. In: Festschrift für Joseph Peitzmeier / Hrsg. von L. Franzisket. Münster, 1977 (= Abhandlungen aus dem Landesmuseum für Naturkunde zu Münster in Westfalen, 39 (1977), H. 1/2), S. 4-15 < AV 4277 (39,1-2)>
- (12880) Festschrift für **Joseph Peitzmeier** / Hrsg. von L. Franzisket. Münster, 1977. 77 S.: Ill. (Abhandlungen aus dem Landesmuseum für Naturkunde zu Münster in Westfalen, 39 (1977), H. 1/2) <AV 4277 (39,1-2)>
- (12881) Kiepke, Rudolf: Prof.Dr. **Joseph Peitzmeier** 70 Jahre. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 8, S. 118 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12882) Priester und Ornithologe [Joseph Peitzmeier]. In: Westfalenspiegel, 27 (1978), H. 12, S. 57 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12883) Prälat Prof.Dr. **Joseph Peitzmeier** 80 Jahre alt. In: Der Dom, 32 (1977), H. 28, S. 5 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12884) Zweimal 70 Jahre [Lorenz Henneke, **Joseph Peitzmeier**]. In: Der Dom, 22 (1967), H. 28, S. 19 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (12885) Schwermer, J.: In Memoriam Prälat Prof.Dr. Joseph Peitzmeier. In: Natur und Heimat, 38 (1978), S. 105-108 <ZS Museum für Naturkunde / UB Pb P40/58u5>
- (12886) Schwermer, Josef: Die Arbeiten von Joseph Peitzmeier zur Pastoralpsychologie. In: Peitzmeier, Joseph: Empirische Anthropologie im Dienste der Seelsorge: Arbeiten zur Pastoralpsychologie / Aus Anlaß seines 80. Geburtstages am 7. Juli 1977 hrsg. und eingel. von Josef Schwermer. Salzkotten: Meinwerk, 1977, S. 1-20 (u. a. Biographisches) <EAB 77,350 / AV 4277 (39,1-2)>
- (12887) Schwermer, Josef: In Memoriam Prälat Professor Dr. **Joseph Peitzmeier**. In: Theologie und Glaube, 69 (1979), S. 1-6 <ZS EAB LS III 340>
- (12888) Tante Marianne [Pelizaeus]. In: 90 Jahre Pelizaeus-Schule. o. O., o. J. [1949], S. 6-7 <614-2 / EAB 97,566>
- (12889) Goffart, Walter: The literary adventures of St. Liborius. In: Analecta Bollandiana, 87 (1969), S. 5-62 (zu Cohausz' Translatio-Herausgabe; Gobelin Person, Liborius) <ZS EAB Z 384>
- (12890) Grundmann, Herbert: Politische Gedanken mittelalterlicher Westfalen. In: Westfalen, 27 (1948), S. 5-20 (Gobelin Person als Chronist) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12891) Hamacher, Theo: Erinnerungen an Gobelin Person. In: Der Heimatbote, Nr. 4/1958 <ZS 9045; Mikrofilm>
- (12892) Hamacher, Theo: Wahrheit, Zweifel und Irrtum um Gobelin Person, einen großen Historiker und Kunstfreund des Paderborner Landes. In: Die Warte, 19 (1958), H. 12, S. 178-179 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12893) Hassels, Theo: **Gobelinus Person**, sein Leben und seine 'Beziehungen' zu Warburg i.W. In: Heimatjahrbuch 1953 für den Kreis Warburg in Westfalen, S. 51-54 <2/8319-1 / UB Pb P30/40h20 (Magazin)>
- (12894) Honselmann, Klemens: Eine niederdeutsche Lebensbeschreibung des hl. Meinolf, vermutlich ein Werk **Gobelin Persons**. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 268-270 <ZS 4613>
- (12895) Melchior, Adam: Vitae Germanorum Theologorum. Frankfurt, 1953 (S. 1-3: Gobelinus Persona) <ohne Nachweis>
- (12896) Prinz, Joseph: Eine neue Handschrift des Cosmidromius Gobelin Persons. In: Westfalen, 48 (1970), S. 206-217 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12897) Schoppe, Karl: Gobelin Person und Erconrad. In: Ders.: Beiträge zur Geschichte der Stadt Paderborn und des Paderborner Landes. - Paderborn: Junfermann, 1971, S. 105-111 (Translatio s. Liborii) <447 / EAB 62,653 (5); H 374 (5)>
- (12898) Straeten, Joseph van der: Hagiographie du Mans: notes critiques. In: Analecta Bollandiana, 85 (1967), S. 473-516 (zu Cohausz' Translatio-Herausgabe; Gobelin Person; vgl. hierzu die Bemerkungen von Cohausz in: Die Warte, 29 (1968), S. 102f.) <ZS EAB Z 384>

- (12899) Tack, Wilhelm: Gobelin Person: der große westfälische Geschichtsschreiber. In: Ders.: Paderborn, die alte Stadt: eine Auswahl kunst- und kulturgeschichtlicher Veröffentlichungen / Aus dem Nachlaß hrsg. von Klemens Honselmann. Paderborn: Selbstverlag des Altertumsvereins, 1969, S. 175-178 <4356-20 / EAB 69,604; H 423 / AV 4327>
- (12900) **Gobelinus Person** und 'Driburg': ein alter Versuch der Namensdeutung. In: Eggegebirgsbote, H. 163/1966, S. 4 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (12901) Schulte, Wilhelm: Norbert Peters. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 242-244 (geb. am 05.08.1863 in Allendorf, Kr. Arnsberg; Theologe, seit 1892 Lehrstuhlinhaber für alttestamentliche Exegese in Paderborn; gest. am 20.01.1938) <4184>
- (12902) Tölle, Hermann: Die 'Kump'-Anekdote: 'Jawohl, Herr Direktor ...'. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 11, S. 12-14 (Anekdote um den Direktor der Bonifacius-Druckerei **Wilhelm Peters** und um den 'alten Bickmann') <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12903) Mutter Maria Clara Pfänder: Bild einer westfälischen Frau. In: Der Dom, 15 (1960), S. 515-516 (Stifterin der Genossenschaft der Franziskanerinnen von Salzkotten, gehörte zunächst (1850-1859) zu den Schwestern der Christlichen Liebe Pauline von Mallinckrodts) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12904) Dr. August Pieper. In: De Suerlänner, 1957, S. 13 <3898>
- (12905) Geisau, Hans von: Dr. August Pieper: Generaldirektor des Volksvereins. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 2, S. 23-24 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12906) Lohmiller, Leo: Gedenkfeier für Prälat Dr. August Pieper [in Eversberg]. In: Der Dom, 7 (1952), S. 323-324 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12907) Lohmiller, Leo: Prälat Dr. August Pieper: Gedenkblatt für einen großen Führer des sozialen Katholizismus. In: Der Dom, 6 (1951), S. 710-711 (Theodorianer, verbrachte seine letzten Lebensjahre 1939-1942 wieder in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12908) Pöggeler, Franz: Katholische Erwachsenenbildung: ein Beitrag zu ihrer Geschichte 1918-1945. München: Kösel, 1965. 140 S.: zahlr. Ill., Kt. (u. a. Anton Heinen, Franz Hitze, August Pieper (alle mit Abb.), das Franz-Hitze-Haus in Paderborn, hierzu vor allem S. 32-34, Abb. 8) < UB Pb IVR 1001>
- (12909) Schulte, Wilhelm: August Pieper. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 245-246 (geb. am 14.03.1866 in Eversberg, Kr. Meschede; gründete 1924 'Franz-Hitze-Haus' in Paderborn; gest. am 25.09.1942) <4184>
- (12910) Wir pflügen und wir streuen: Katholische Landvolkshochschule 'Franz-Hitze-Haus' Paderborn 1923-1933, 'Anton Heinen' Hardehausen 1949-1959 / Hrsg. von Clemens Brüggemann. - Paderborn: Bonifacius, 1959. - 143 S.: zahlr. Ill. (auch über Anton Heinen und August Pieper) <3872>

- (12911) Domkapitular [Caspar] Pieper †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 26, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12912) Domkapitular Prälat [Caspar] Pieper 60 Jahre Priester. In: Der Dom, 13 (1958), S. 757 (längerer Bericht) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12913) Domkapitular Prälat C[aspar] Pieper 80 Jahre alt. In: Der Dom, 11 (1956), S. 270 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12914) Noch im vorigen Jahrhundert geweiht: Domkapitular Prälat **Caspar Pieper** begeht Eisernes Priesterjubiläum. In: Der Dom, 18 (1963), S. 725 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12915) Kampmann, Theoderich: In memoriam **Karl Pieper**. In: Theologie und Glaube, 37-38 (1947/48), S. 89-94 <ZS EAB LS III 340>
- (12916) Pink, Peter: Als Lektor in Indonesien. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 36-39 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12917) Höfer, Joseph: **Hermann Ernst Plaßmann** (1817-1864), Verfasser der 'Schule des hl. Thomas von Aquino', Professor in Paderborn 1856-1859. In: Theologie und Glaube, 55 (1965), S. 106-120 <ZS EAB LS III 340>
- (12918) Mauel, Kurt: Otto Plassmann, 1861-1932. In: Westfälische Zeitschrift, 128 (1978), S. 417-432 (Oberbürgermeister) <ZS 4613>
- (12919) Zur Erinnerung an Oberbürgermeister Otto Plassmann. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 5, S. 77 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12920) Plassmann, Otto. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 495 <4804>
- (12921) Braubach, Max: Ferdinand von Plettenberg (1690-1737). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 9 / Im Auftrage der Historischen Kommission Westfalens hrsg. von Wilhelm Steffens und Karl Zuhorn. Münster: Aschendorff, 1962 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens; XVII A), S. 34-51 (Theodorianer) <4183>
- (12922) Rensing, Theodor: Ferdinand von Plettenberg. In: Westfalen, 42 (1964), S. 313-314 (als 'Königsmacher' für die Wittelsbacher in den westdeutschen Bistümern, u. a. Paderborn) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (12923) Michels, Paul: Ofenplatte mit Bischofswappen: im Garten des Störmeder Pfarrhauses entdeckt, in alter Schönheit wiedererstanden. In: Heimatblätter, 45 (1964), S. 61 (Wappen von Friedrich Christian von Plettenberg, bis 25.02.1706 Domherr zu Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (12924) Giesenkirchen, Joseph: Hermann Löns und Westfalen: zum 100. Geburtstag des Dichters am 29. August. In: Westfalenspiegel / Hrsg. vom Westfälischen Heimatbund und vom Landesverkehrsverband Westfalen, 15 (1966), H. 8, S. 20-23 (S. 21: Ahne u. a. Hermann von Plettenberg, Paderborner Generalvikar) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (12925) Honselmann, Wilhelm: Die Familie von Plet-

- tenberg gen. Herting. In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 247-295 (**Ignatz Bernhard von Plettenberg** gen. Herting, Assessor am Hofgericht Paderborn; dessen Sohn Ignatz Philipp Herting, Kanonikus am Busdorf; Johann Theodor Herting, Benefiziat am Dom; Ignatz Gerhard Josef von Plettenberg, 1734 Student in Paderborn) <ZS 4613>
- (12926) Honselmann, Wilhelm: Die Familie von Plettenberg gen. Herting. In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 247-295 (Ignatz Bernhard von Plettenberg gen. Herting, Assessor am Hofgericht Paderborn; dessen Sohn Ignatz Philipp Herting, Kanonikus am Busdorf; Johann Theodor Herting, Benefiziat am Dom; Ignatz Gerhard Josef von Plettenberg, 1734 Student in Paderborn) <ZS 4613>
- (12927) Abschied von Msgr. **Josef Plettenberg** [als Generalsekretär des Bonifatiusvereins]. In: Der Dom, 12 (1957), S. 533 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12928) Ehrendechant Pfarrer Wilhelm Plettenberg †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 941 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12929) Geistlicher Rat **Joh[annes] Plitt** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 125 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12930) Neuer Direktor und Leiter der Städtischen Sparkasse [Conrad Plückebaum]. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 7, S. 82 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12931) Pfarrer **Walter Pöppe** †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 21, S. 5 (u. a. Präfekt am Leoninum und Vikar an St. Georg in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12932) Reller, Bernhard: Heimatfreund Joseph Pollmann †. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 10, S. 146 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12933) Honselmann, Klemens: Matthaeus Pontanus in Münster und Paderborn: die Anfänge des Paderborner Buchdrucks. In: Ex officina literaria: Beiträge zur Geschichte des westfälischen Buchwesens / Hrsg. von Joseph Prinz. Münster: Regensberg, 1968, S. 199-208 (SoDr) < EAB 86,833a>
- (12934) Honselmann, Klemens: Prof.Dr. Honselmann sprach über Paderborns ersten Buchdrucker [Matthäus Pontanus]. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 1, S. 7 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12935) Honselmann, Klemens: August Potthast. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1965, S. 45-46 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (12936) August Potthast (1824-1898): eine Skizze seines Lebens und seiner Werke. In: Westfälische Zeitschrift, 124/125 (1974/1975), S. 155-166 (Ehrenmitglied des Altertumsvereins Paderborn; Wiederabdruck einer Würdigung aus: Germania, Nr. 22/3.3.1898 (wissenschaftliche Beilage); mit einer Nachschrift von Klemens Honselmann) <ZS 4613>
- (12937) Kiepke, Rudolf: Studienrat Franz Predeek †. In: Die Warte, 26 (1965), H. 4, S. 59 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12938) Hauptmann [Wilhelm] Predeek 65 Jahre alt. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 9, S. 131 <ZS 4616 /

EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12939) Pfarrer und Geistlicher Rat **Josef Prenger** †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 5, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12941) Ein halbes Jahrhundert kaufmännische Arbeit: ein Kapitel aus der Geschichte des Paderborner Lebensmittel-Großhandels / Textgestaltung: Hermann Tölle; künstler. Gestaltung: Josef Dominicus. - Paderborn: Westfälisches Volksblatt, o. J. [1950]. - 15 S. (50jähr. Jubiläum der Firma Anton Proppe) <543>

(12942) Kaufmann Paul Proppe, Inhaber der Firma Anton Proppe, Lebensmittelgroßhandlung, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 21 (1966), S. 63 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(12943) Pfarrer **P[aul] Püttmann** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 12, S. 4 (u. a. Vikar an der Gaukirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12944) Fürstenberg, Ferdinand von: Der Esel vor der Gokirche. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 12, S. 13 (Anekdote um Herrn Fischer, Inhaber des Porzellanwarengeschäftes im Eckhaus Marktstraße/Grube, und Kaplan Queren) <ZS 912 / EAB Z 439>

(12945) Ein Hugenotte [Friedrich Olivier Racine] als Uhrmacher in der Paderstadt [Uhrengeschäft Schröder]. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 12, S. 190 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12946) Schulte, Wilhelm: Gottfried von Raesfeld. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 253-254 (geb. 1522 auf Haus Hamern, Kr. Coesfeld; wurde 1546 Domherr zu Paderborn; Wirkungskreis wurde Münster; gest. 1586) <4184>

(12947) Pastor Arnold Rahe †. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 12, S. 170 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12948) Pastor i.R. Eduard Rasche †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 47, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12949) Kindl, Harald: Die Generalvisitation **Dietrich Adolfs von der Reck** (1654-1656). In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. - München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 303-342 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426; auch als SoDr StA 4475>

(12950) Pastor **Heribert Reek** †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 31, S. 16 (u. a. Vikar an Paderborn-St. Meinolf) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12951) Wienand, Heinz: 'Rund um das Amtsgericht'.
 In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 2, S. 27 (Mathias Regnier) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12952) Paula Regnier †. In: Die Paderquellen, H. 25/1972, S. 37-41 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>

(12953) Rehbein, Friedrich W.: Wie sich die Bilder wandeln. In: Der Dom, 26 (1971), H. 11, S. 16 (25 Jahre DER DOM, mit Kurzbiographie Rehbein) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12954) Rehermann, Fritz: Meine Erlebnisse mit der A.V. Jugend in den Jahren 1952 bis 1962. In: Deutscher Alpenverein, Sektion Paderborn e.V. [Hrsg.]: 50 Jahre Deutscher Alpenverein, Sektion Paderborn, 10. Mai 1920 - 1970: Festschrift zum 50jährigen Bestehen der Sektion Paderborn des Deutschen Alpenvereins. -Paderborn: Junfermann, o. J. [1970], S. 32-34 <561 / AV 4336>

(12954a) Fuchs, Alois: Der Stifter und die Meister des ehemaligen Hochaltars der Gaukirche in Paderborn. In: Westfalen, 27 (1948), S. 27-33 (Stifter sind Bernhard Jodokus Brüll, Meister Heinrich Gröne und möglicherweise Georg Philipp Brüll sowie dessen Frau Anna, geb. Rehrmans) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>

(12955) Korn, Elisabeth: Schlaun und die **Rehrmanns**eine familienkundliche Studie. In: Johann Conrad Schlaun, 1695-1773: Schlaun als Soldat und Ingenieur / Im Auftrage des Landschaftsverbandes Westfalen-Lippe - Westfälisches Landesamt für Denkmalpflege hrsg. von Ulf Korn. - Münster, 1976 (= Schlaunstudie 3), S. 277-338 <4551 / EAB 73,601 (3) / AV 4479>

 (12956) Brandt, Oscar Peter: Westfälische Mädchen in den Ländern der Welt. In: Westfalenspiegel, 9 (1960),
 H. 1, S. 24-26 (u. a. Else Reinhard aus Paderborn)
 <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(12957) P. Simon Reinhard †. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 12, S. 222 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(12958) Franziskanerpater Simon Reinhard † [in Paderborn, wo er zuletzt wirkte]. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1073 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12959) Pfarrer **Josef Reisloh** †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1157 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12960) Mater Maria Xaveria O.S.U., geb. Elisabeth Reismann. In: Die Paderquellen, H. 22/1963-64, S. 74-76 (S. 75: Fehldruck) <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>

(12961) Geistl. Rat Pfarrer **Philipp Reker** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 630 (geb., Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12962) Pfarrer Anton Remberg †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 18, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12963) Pfarrer i.R. **Karl Rempe** †. In: Der Dom, 25 (1970), H. 4, S. 4 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. hier auch Militärpfarrer) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(12964) Bannasch, Hermann: Das Bistum Paderborn unter den Bischöfen **Rethar** und Meinwerk (983-1036). - Paderborn: Selbstverlag des Altertumsvereins, 1972. - XXXII, 365 S. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte; 12) (zugl.: Marburg, Univ., phil. Diss., 1968) [Rez. in: Hessisches Jahrbuch für Landesgeschichte, 23 (1973), S. 404-407; von Friedrich Merzbacher in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte: Germanische Abteilung, 92 (1975), S. 274-277] <4236 / EAB 95,1566; 157,1278 / AV 3729 (12)>

- (12965) Domkapitular Prälat **Joseph Rhode** Generalvikar des Erzbistums Paderborn. In: Der Dom, 13 (1958), S. 997 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12966) Droste, Joseph: Zum Heimgang des H.H. Prälat [Joseph] Rhode. In: Der Dom, 18 (1963), S. 1109 (längere Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12967) Lorenz, Franz: Der Feldmarschall als Elektriker. In: Der Kump, 8 (1961), H. 1, S. 31-32 (Anekdote um Generalvikar **Joseph Rhode**) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12968) Generalvikar **Joseph Rhode** 25 Jahre Generalvikariatsrat. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1133 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12969) Generalvikar Prälat Joseph Rhode 70 Jahre alt. In: Der Dom, 14 (1959), S. 1237 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12971) Flaskamp, Franz: Wilhelm Richter (1854-1922). In: Ders.: Westfälische Schulgeschichte der Neuzeit aus biographischer Sicht. - Gütersloh: Flöttmann, 1963, S. 57-58 < EAB 43,803 (91)>
- (12972) Flaskamp, Franz: Wilhelm Richter, Paderborns Geschichtsschreiber. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 115/1961, S. 460 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (12973) Kiepke, Rudolf: Erinnerung an das Gymnasium Theodorianum: Professor Wilhelm Richter. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 6, S. 91 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12974) Drei verdiente Priesterbildner [Robert Heite, Heinrich Schauerte, **Ephrem Ricking**]. In: Der Dom, 11 (1957), S. 293 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12975) P. Dr. Ephrem Ricking †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 65 (Lehrstuhl für Moraltheologie an der Franziskanerhochschule in Paderborn seit 1917) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12976) Vonderheide, Meinrad: Er bahnte Bruder Jordan den Weg: P. **Ephrem Ricking** †. In: Bruder Jordans Weg / Hrsg. vom Jordanswerk, Dortmund, 7 (1960), S. 53-55 < ZS EAB Z 521>
- (12977) Geistl. Rat, Pfarrer i.R. Albert Rinscheidt †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 965 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12978) Nachrichtenblatt Familienverband Rintelen. Freising: Bode, Nr. 59/Okt. 1971, Nr. 61/Dez. 1972, Nr. 62/Juli 1973, Nr. 63/Dez. 1973 (auch Paderborner Ast) <ZS AV Z 421>
- (12979) Rintelen, Ludwig: Das Geschlecht von Rintelen in sieben Jahrhunderten. o. O., o. J. [1954]. 65 S.: Kt. (zahlr. Paderborner) < AV 4047>
- (12980) Rintelen, Anton Franz Andreas. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 521 <4804>
- (12981) Die Bischofsweihe in Magdeburg [Friedrich Maria Rintelen]. In: Der Dom, 7 (1952), S. 67-68 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12982) Degenhardt, Johannes Joachim: Ein Leben für die Kirche ein Leben für die Diaspora: Dr. theol.

- Friedrich Maria Rintelen am 24. Januar 1977 25 Jahre Bischof. In: Der Dom, 32 (1977), H. 4, S. 1, 12-14 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12983) Hengsbach, Franz; Rintelen, Friedrich M.: Generalvikar Dr. Rintelen Weihbischof [von Paderborn mit dem Sitz] in Magdeburg. In: Der Dom /, 6 (1951), S. 845-846 (mit Autobiographischem) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12984) Geistlicher Rat **Johannes Risse** †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 4, S. 10 (Theodorianer, Studium in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (12985) Kaufmann Max Ritter, Paderborn [70 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 11 (1956), S. 273 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (12986) Brauereidirektor Hugo Röhr †. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 5, S. 46 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12987) Zünkler, Berthold: Arzt, Original, Radiologe: zu Dr. [Anton] Rörigs 50. Todestag am 15. März. In: Heimatborn, H. 107/1965, S. 120 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12988) Fürstenberg, Ferdinand von: 'Kerl, halt mal die Laterne!' Eine neue Dr. Anton Rörig-Anekdote. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 7, S. 16-17 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12989) Kerssenbrock, Alois von: Dr. med. Anton Rörig und Heinrich Sprenger werden geehrt. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 3, S. 3-6 (wie es in der Praxis zuging; Heinrich Sprenger war Freund und Laborgehilfe Anton Rörigs) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12990) Kiepke, Rudolf: Der Wagenwechsel blieb sein Geheimnis 1912: eine Anekdote um Dr. Anton Rörig. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 4, S. 54 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (12991) Tölle, Hermann?: 'Man mott sik nich sölwst ...': eine neue Geschichte um Dr. Anton Rörig. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 11, S. 27-28 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12992) Tölle, Hermann?: [Dr. Anton Rörig]. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 5, S. 13 (mit Abb.) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12993) Pöhler, Therese: 'Dütt kostet en ganßen Dahler!' En wohr Stücksken. In: Westfälischer Heimatkalender: Gesamtausgabe, 19 (1965), S. 133 (in der Stadtheide um Dr. Anton Rörig) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (12994) Pöhler, Therese: 'Dütt kostet en ganßen Dahler': wohr Stücksken van diän allen Doktor [Anton] Rörig. In: Heimatborn, H. 94/1963, S. 66 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (12995) Pöhler, Therese: Die 'Kump'-Anekdote: No den ollen Dokter [Anton] Rörig. In: Der Kump, 3 (1956), Nr. 3, S. 20 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12996) Pöhler, Therese: Die plattdeutsche 'Kump'-Anekdote: Dr. [Anton] Rörig un de Waterkur. In: Der Kump, 4 (1957), Nr. 3, S. 23 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (12997) Pöhler, Therese: Kenne jeu düsse Stückskes van den allen Paderbuörner Dr. [Anton] Rörig? In: Westfäl. Heimatkalender: Gesamtausgabe, 12 (1958), S. 151 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (12998) Tölle, Hermann: Doktor [Anton] Rörig. In:

- Der Kump, 2 (1955), Nr. 9, S. 31 (Anekdote) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (12999) Tölle, Hermann: Dr. med. **Anton Rörig**: zu seinem 50. Todestage. In: Der Kump, 12 (1965), H. 3, S. 8-11 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (13000) Tölle, Hermann: Pülverken Tüns: zum 50. Todestag des westfälischen Röntgenforschers Dr. Anton Rörig. In: Westfalenspiegel, 14 (1965), H. 3, S. 20-21 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13001) Tölle, Hermann: Was soll ich als Arzt ohne den rechten Arm machen? Westfälische Forscher [Anton Rörig und sein Laborant Heinrich Sprenger] werden geehrt: aus den Anfängen der Röntgenologie. Paderborn: Kultur- und Presseamt, 1959. 4 S. <2/8270 / SLD Kps 1246>
- (13002) Frau Ww. Auguste Rörig [Gattin von Dr. Anton Rörig]. In: Dä Schwoager kümmet, Nr. 7/1957 <ZS 4616>
- (13003) Pfarrer Joseph Rörig †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 630 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13004) Schrader, Margarete: **Johann Röseler**, Chirurg in Paderborn von 1789-1811. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 4, S. 52-53 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13005) Prof.Dr. **Hubert Rohde**. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 9 (1959-1962 Lehrstuhl für Allgemeine Pädagogik an der PH Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13006) Kiepke, Rudolf: Oberstudienrat i.R. **Josef Rohrbach** †: Vorsitzender des Paderborner Heimatvereins. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 4, S. 49 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13007) Vikar F. Romberg †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 32, S. 20 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13008) Küting, Heinz: Rorets Traum ging in Erfüllung: ein Galgenvogel endete in Neuhaus auf dem Scheiterhaufen [Arnold Roret]. In: Heimatborn, H. 19/1956-57, S. 75 (Räuber, hingerichtet in Neuhaus am 16. Juni 1703) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (13009) Harnischmacher, Tonis: Generalvikar Arnold **Joseph Rosenberg**: zum 100. Geburtstag. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 61/1965, S. 166-170 (Theodorianer, Lehrer am Theodorianum, Generalvikar in Paderborn) <ZS AV Z 172>
- (13010) Auffenberg, Karl: Paderborner Bücherei des Justizrats Rosenkranz. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 1, S. 5-7 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13011) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (13012) Fuchs, Alois: Paderborner Denkmäler des 19. Jahrhunderts: **Georg Joseph Rosenkranz**; sein Grabmal auf dem Ostfriedhof. In: Heimatborn, H. 3/1950, S. 9-10 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>

- (13013) Poll, Christel: Erinnerung an Professor Dr. **Bernhard Rosenmöller**. In: Paderborner Studien, H. 1/1975, S. 40-41 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13014) Einfluß durch Mitarbeit [Ellen Rost]. In: Landschaftsverband Westfalen-Lippe: Nachrichten, H. 3-4/1976, S. 6 < ZS 8286>
- (13015) Rost, Ellen, geb. Debert. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 527 <4804>
- (13016) Leidinger, Paul: Die Herkunft Bischof **Rothos** von Paderborn (1036-1051): zum Problem mittelalterlicher Herkunfstbezeichnungen. In: Westfalen, 48 (1970), S. 2-13 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (13018) Bankdirektor i.R. Dr. **Bernhard Roxel** 80 Jahre. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 1, S. 5 < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13019) Kramer, Hugo: Abt Leonhard Ruben: ein Lebensbild aus der Zeit der katholischen Erneuerung in Paderborn. In: Westfälische Zeitschrift, 103/104 (1954), S. 271-333 (Abdinghof) <ZS 4613>
- (13020) Müller, Helmut: Leonhard Ruben, ein Wegbereiter der katholischen Restauration. in: Das Münster am Hellweg, 20 (1967), S. 13-19 <3953>
- (13021) Schmalor, Hermann-Josef: Die Abdinghofer Bibliothek unter Abt Leonhard Ruben und das Paderborner Buchgewerbe um 1600. In: Westfälische Zeitschrift, 129 (1979), S. 193-245 <ZS 4613>
- (13022) Ernst, Josef: Zum Gedächtnis von Prälat Prof.DDr. F[ranz] Rüsche. In: Theologie und Glaube, 61 (1971), S. 336-338 (1927-1963 Prof. für Philosophie an der Philosophisch-Theologischen Akademie) <ZS EAB LS III 340>
- (13023) Prälat Professor DDr. Franz Rüsche zum 70. Geburtstag. In: Der Dom, 13 (1958), S. 333 (Direktor des Leokonvikts und Prof. an der Akademie) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13024) Prof. **Franz Rüsche** †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 17, S. 5 (em. Prof. der Theologischen Fakultät) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13025) Geistlicher Rat August Rüsing †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 10, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13026) Bankdirektor Dr. Heinrich Rüsing, Leiter der Volksbank Paderborn eGmbH [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 19 (1964), S. 123 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13027) Bankdirektor Dr. **Heinrich Rüsing**. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 2, S. 30 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13028) Direktor Dr. **Heinrich Rüsing** [25jähriges Dienstjubiläum bei der Volksbank e.G.m.H., Paderborn]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 9 (1954), S. 27 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13029) Dr. **Heinrich Rüsing** 70 Jahre alt. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 4, S. 58 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13030) Pfarrer Paul Rüsing †. In: Der Dom, 33 (1978), H. 31, S. 11 (Studium und Priesterweihe in

- Paderborn) < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13031) Geistl. Rat, Pfarrvikar i.R. Johannes Ruhrmann †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 653 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13032) Neuer Pfarrer [in St. Heinrich und Kunigunde, Schloß Neuhaus] Gerhard Rustemeyer. In: Die Residenz, 6 (1967), H. 27, S. 14 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13033) Reller, Bernhard: Obermedizinaldirektor Dr. Heinrich Salm 65 Jahre alt. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 8, S. 125 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13034) Facharzt Dr. [Hans] Salz wurde 60 Jahre alt. In: Die Warte, 26 (1965), H. 3, S. 45 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13035) Ehrendechant **Konrad Sander** †. In: Der Dom, 29 (1974), H. 46, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13036) Paderborner Kulturpreis 1977 an Dr. Käthe Sander-Wietfeld. In: Der Dom, H. 4/1977, S. 12-13 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13037) Weber, Franz Josef: Anregen, Fördern, Gestalten: Dr. **Käthe Sander-Wietfeld**, Kulturpreisträgerin der Stadt Paderborn 1977. In: Die Warte, Nr. 13/März 1977, S. 12-13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13038) Chef der größten Kommunalverwaltung im Hochstift feierte 60. Geburtstag [Stadtdirektor Wilhelm Sasse]. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 9, S. 138 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13039) Sasse, Wilhelm. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 535 <4804>
- (13040) Steinke, Paul: Steuermann mit klarem Kurs: I. Stadtdirektor **Wilhelm Sasse** in den Ruhestand. In: Der Kump, 28 (1971), H. 10, S. 1-3 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13041) Dipl.-Kaufmann **G.W. Sassenroth** seit 25 Jahren Leiter der zweigstelle [der IHK] Paderborn. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 419 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13042) Dipl.-Kfm. **Georg-Wilhelm Sassenroth** 60 Jahre. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 32 (1977), S. 187 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z OU 67>
- (13043) **Georg Wilhelm Sassenroth** stellv. Vorsitzender der Landschaftsversammlung. In: Westfalenspiegel, 15 (1966), H. 11, S. 34 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13044) Sassenroth, Georg-Wilhelm. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 536 <4804>
- (13045) Schulte, Wilhelm: Friedrich Adolf Sauer. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfälen; biographischer Handweiser. -Münster: Aschendorff, 1963, S. 270-271 (geb. am 01.01.1765 auf 'Sauers Hof' zu Barge, Amt Menden, Kr. Iserlohn; Pfarrer; Ehrendomherr von Paderborn;

- Wirkungskreis in Arnsberg; gest. am 14.02.1839) <4184>
- (13046) Trauer im Paderborner Klarissenkloster [um Mutter **Maria Leonarda Sauer**]. In: Der Dom, 11 (1957), S. 173 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13047) Vier Hüter des Gesetzes in einer Paderborner Familie. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 9, S. 155 (Familie Saxowski) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13048) **Karl-Heinz Saxowski**. In: Fragezeichen, H. 16-17/1969, S. 53 (MdB, geb. in Paderborn, Beamter der Stadtverwaltung) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13049) Schwester **Edelwida Schäfers** 75 Jahre alt. In: Elsener Nachrichten, Nr. 54/1979, S. 36 (geb. in Elsen) <ZS 913>
- (13050) Rohrbach, Josef: Abt Gabelus Schaffen von Abdinghof und seine Aufzeichnungen in dem von ihm geschriebenen Martyrologium. In: Westfälische Zeitschrift, 110 (1960), S. 271-284 <ZS 4613>
- (13051) Ehrendechant und Geistlicher Rat Franz Scharz †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 197 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13052) Flaskamp, Franz: Die Anfänge westfälischer Geschichtsforschung: Nikolaus Schaten; ein Lebensumriß. Münster: Aschendorff, 1954. 22 S. (Quellen und Forschungen zur Westfälischen Geschichte; 79) [Rez. von Joseph Prinz in: Westfalen, 33 (1955), S. 243] <1358 / EAB 43,803 / AV 3400 (79)>
- (13053) Hengemühle, Franz: 'Ein Licht der Geschichte': Nikolaus Schaten (1608-1676); Geschichtsschreiber der westfälischen Heimat. In: Heimatblätter, 40 (1959), S. 81-82 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13054) Middeke, Josef: Nikolaus Schaten. In: Die Residenz, 13 (1973), H. 50, S. 9-13 (Schatenweg in Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13055) Pfarrer i.R. Anton Schauerte †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 606 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13056) Fraling, Bernhard: In Memoriam Prälat Dr. theol. Heinrich Schauerte. In: Theologie und Glaube, 65 (1975), S. 401-404 (Gedächtnisrede) <ZS EAB LS III 340>
- (13057) Gedenkblatt für Prof. [Heinrich] Schauerte. In: Der Dom, 30 (1975), H. 33, S. 5 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13058) Prälat Prof.Dr. [**Heinrich**] **Schauerte** 65 Jahre Priester. In: Der Dom, 27 (1972), H. 13, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13059) Drei verdiente Priesterbildner [Robert Heite, Heinrich Schauerte, Ephrem Ricking]. In: Der Dom, 11 (1957), S. 293 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13060) Prof. [Heinrich] Schauerte 80 Jahre. In: Heimatblätter, 43 (1962), S. 87 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13061) **Heinrich Schauerte** 90 Jahre. In: Westfalenspiegel, 21 (1972), H. 12, S. 38 < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13062) Scheele, Norbert: **Heinrich Schauerte** †. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 101/1975, S.

## 313 < ZS AV Z 172>

- (13063) Heinrich Schauerte 60 Jahre Priester: sein Fach - religiöse Volkskunde. In: Der Dom, 22 (1967), H. 12, S. 4 (tätig an der Pädagogischen Hochschule und der Philosophisch-Theologischen Hochschule Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13064) Wagner, Georg: Professor Prälat Dr. Heinrich Schauerte, einer unserer ältesten Theodorianer (Abitur 1903), starb am 6.8.1975. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1975, S. 50-51 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13065) Von Westfalen in die weite Welt: aus der Geschichte der Familie **Scheele**; einst Paderborner Ministeriale. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 158/1965, S. 632 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (13066) Drewes, Hans Leo: Unser neuer Weihbischof Paul-Werner Scheele. In: Der Dom, 30 (1975), H. 6, S. 1-2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13067) Feier der Bischofsweihe im Hohen Dom zu Paderborn am 9. März 1975 [für Paul Werner Scheele].
  Paderborn: Erzbischöfliches Generalvikariat, 1975.
  31 S. <3854 / EAB 90,754>
- (13068) Müller, Karl-Wolfgang: Vom Sauerland ins Frankenland: **Paul-Werner Scheele** Bischof von Würzburg. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 117/1979, S. 206-208 <ZS AV Z 172>
- (13069) Multhaupt, Hermann: Mitra, Ring und Stab für Weihbischof [Paul-Werner] Scheele: mehr als 3000 Gläubige erlebten die Bischofsweihe im Paderborner Dom. In: Der Dom, 30 (1975), H. 11, S. 1-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13070) Multhaupt, Hermann; Link, Josef J.: Paul-Werner Scheele Bischof von Würzburg. In: Der Dom, 34 (1979), H. 37, S. 1-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13071) Prof.Dr. Paul-Werner Scheele. In: Fragezeichen, H. 6/1968, S. 19-20 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13072) Rick, Franz-Josef: Ein vielseitig tätiger Bischof verläßt Paderborn: Dompropst **Paul-Werner Scheele** nach Würzburg berufen. In: Die Warte, Nr. 23/Oktober 1979, S. 31-33 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13073) Scheele, Norbert: Stammfolge der Familie Scheele, Scheel, Scheel aus Halbhusten (Drolshagen) im Sauerland. Olpe: Selbstverl., 1973. 100 S.: zahlr. Ill. (S. 48-49: Paul-Werner Scheele) <SLD Kps 6717>
- (13074) Kaufmann Karl Scheid, Inhaber der Firma Karl Scheid, Einzelhandel mit Herden ..., Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 19 (1964), S. 155 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13075) Pfarrer i.R. Anton Scheifers †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 507 (geb. in Dörenhagen bei Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13076) Tochtrop, Theodor: Erforscher der Heimatgeschichte: Gedenken an Anstaltspfarrer Ferdinand Schelhasse. In: Heimatblätter, 44 (1963), S. 57, 62 (geb. in Paderborn, Wirkungskreis nach Priesterweihe Benninghausen, S. 62: Foto) <ZS 9113 (bis 1968);

- 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13077) Schelsky: Perplex an der Pader. In: Der Spiegel, 19 (1965), Nr. 50, S. 155-157 (im Rahmen der Gründung einer neuen Universität in Ostwestfalen weisen Alois Kamp und Ferdinand Molinski auf eine Schrift Schelskys aus dem Jahre 1934 hin über (national-)sozialistische Lebenshaltung; Schelsky war stellvertretender Vorsitzender im Gründungsausschuss der Ostwestfalen-Universität) <6538>
- (13078) Krane, Helge: Fehlanzeige aus Paderborn. In: Semesterspiegel, 12 (1966), H. 84, S. 9-13 (zum Fall 'Schelsky' im Zusammenhang der Gründung der Universität Bielefeld, damaliger Konkurrent war Paderborn) <2/8168>
- (13079) Middeke, Josef: Ereignis am Rande des Ortsgeschehens am Liborisamstag 1895 [in Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 16 (1976), H. 58, S. 9-17 (über die Josephsstatue am **Scherpel**schen Haus, Padulusquelle) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13080) Jubiläum beim Verkehrsverein [Hubert Schilling 50 Jahre]. In: Die Warte, 19 (1958), H. 4, S. 61 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13081) Schilling, Hubert. In: Jahrbuch der Fremdenverkehrspraxis: Ausgabe 1967/68 / Hrsg. und bearb. von Franz F. Schwarzenstein und Hans L. Zankl mit dem Sonderteil: Wer ist wer im Fremdenverkehr? Darmstadt: Jaeger, 1967, S. 197 < 964>
- (13082) Hödl, Ludwig: Zum Gedächtnis von Prof.Dr. Othmar Schilling. In: Theologie und Glaube, 61 (1971), S. 339-341 <ZS EAB LS III 340>
- (13083) Pfarrer Ludwig Schirpenbach †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 581 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13084) Pöppel, Karl Ignaz: Henricus Schluen [Schlaun] Judex et Domesticus Hardehausanus: Woher stammte Henricus Schluen (Schlaun), der Vater des Barockarchitekten Johann Conrad Schlaun? J.C. Schlaun Schüler des Paderborner Gymnasiums. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 48/1957, S. 1-2 (auch Henricus Schlaun war vermutlich Schüler des Theodorianums, wie später sein Sohn J.C. Schlaun) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13085) Pfarrer i.R. **Wilhelm Schleep** †. In: Der Dom, 22 (1967), H. 24, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13086) Pfarrer i.R. Wilhelm Schlinkert †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 51, S. 16 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13087) Vollmerhaus, Hans: Josef Cremer [Auguste Schlüter]. In: Rheinisch-Westfälische Wirtschaftsbiographien / Hrsg. von der Volks- und Betriebswirtschaftlichen Vereinigung im Rheinisch-Westfälischen Industriegebiet [u. a.], Bd. 9. Münster: Aschendorff, 1967, S. 80-102 (S. 85: Auguste Schlüter aus Paderborn heiratet Josef Cremer ebendort 1872; Vater Gerichtsrat Arnold Schlüter, 1802-1889, gehörte 1848 dem Frankfurter Parlament an, später als Wiedenbrücker Abgeordneter dem preußischen Abgeordnetenhaus; Mutter Marie Antoinette Scheffer-Boichorst war eine Verwandte des Historikers Paul Scheffer-Boichorst) <4191>

- (13088) Pfarrer **Th[eodor] Schlüter** †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 1, S. 10 (Pfarrer von St. Joseph in Schloß Neuhaus-Mastbruch) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13089) Kaufmann Artur Schmidt [80 Jahre, 'Handschuh-Schmidt']. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 13 (1958), S. 68 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13090) Emil Schmidt gestorben. In: Die Residenz, 13 (1973), H. 51, S. 31 (Bauführer des Tiefbauunternehmens Aug. Pape in Sennelager, Mitglied im Gemeinderat Schloß Neuhaus für die CDU) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13091) Wippermann, Ferdinand: Er nannte den Kaiser seinen Freund: Pater **Friedrich Schmidt** ein großer Sohn Westfalens zu seinem 50. Todestag am 30. November. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1091 (Theodorianer, Priesterweihe in Paderborn; längerer Bericht) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13092) Pfarrer **Hugo Schmidt** †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 617 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13093) Mette, G.: Ein Schalk im Priesterrock: 'Lügenpfarrer' [Johann Georg] Schmidt ließ Westfalen lachen. In: Auf Roter Erde, 26 (1970), Nr. 128, S. 3 (Schmidt wurde 1851 in Paderborn zum Priester geweiht) <ZS 9056>
- (13094) 60 [sechzig] Jahre Priester: Domkapitular Johannes Schmidt, Bielefeld, feiert sein diamantenes Priesterjubiläum. In: Der Dom, 10 (1955), S. 199 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. Präses am Bischöflichen Knabenseminar in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13095) Domkapitular Johannes Schmidt. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1955, S. 21 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13096) Domkapitular Johannes Schmidt, Bielefeld †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 341 (u. a. Präses am Bischöflichen Knabenseminar zu Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13097) Wippermann, Ferdinand: Freundeserinnerungen an Domkapitular **Johannes Schmidt**, † 24.3.59. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1959, S. 17 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13098) Becker, Gerhard: Bedeutender Arzt und Wohltäter der Menschheit: ein Lebensbild zum 130. Todestag von Dr. Joseph Schmidt. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 12 19 (1958), Nr. 1, S. 187-188; 9 (Vater von Joseph Hermann Schmidt) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13099) Becker, Gerd: Geh. Medizinalrat Professor Dr. med. **Joseph Hermann Schmidt**: Abiturient von 1821. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1961, S. 18-20 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13100) Fraatz, Paul: Der Paderborner Kreisarzt Joseph Hermann Schmidt: eine aktenmäßige Schilderung seines Lebens und seiner Verdienste um das Medizinalwesen Westfalens sowie seiner Beteiligung an der Medizinalreform. - Nachdr. d. Ausg. Berlin 1939. -Nendeln/Liechtenstein: Kraus-Reprint, 1977. - 142 S.: Abb. (Abhandlungen zur Geschichte der Medizin und

- der Naturwissenschaften; 29) (Im StadtA nur Original von 1939 vorhanden) <4198>
- (13101) Kiepke, Rudolf: Goethe dankte einem Paderborner Arzt: zum Gedenken des großen Paderborner Mediziners Dr. **Josef Hermann Schmidt**. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 1, S. 4-5 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13102) Michels, Paul: Dr. Hermann Joseph Schmidt: bedeutend als Arzt und Mensch. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 7, S. 97-98 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13103) Tölle, Hermann?: Altes Haus mit Erinnerungen. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 1, S. 24-25 (Heisingsches Haus, Geburtshaus von **Joseph Hermann Schmidt**; über Schmidt und Sertürner) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13104) Schulte, Wilhelm: Joseph Hermann Schmidt. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 280-281 (geb. am 14. Juni 1804 in Paderborn als Sohn des Kreisphysikus; Schüler des Theodorianums (?); Arzt, mit 22 Jahren Leiter des Landeshospitals in Paderborn; kämpfte erfolgreich gegen Seuchen, u. a. Cholera; seit 1834 Leiter der Hebammenschule in Paderborn, die er zur Landesfrauenklinik ausbaute; seit 1849 Vortragender Rat und Direktor der Medizinalabteilung im Kultusministerium; gest. am 15.05.1852) <4184>
- (13105) Tölle, Hermann: Der gute Doktor und die Leichenhalle: aus dem Leben von Dr. J[osef] H[ermann] Schmidt. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 11/12, S. 190 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13106) Beyerle, Karl: Zur Emeritierung von Frau Professor Dr. **Maria Schmidt**. In: Fragezeichen, H. 13/1969, S. 46-47 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13107) Bundesverdienstkreuz für Frau Professor [Maria] Schmidt. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 15 (1970), S. 335 (Diözesan-Vorsitzende des Verbandes Katholischer Mädchensozialarbeit im Erzbistum Paderborn / Meinwerk-Institut) <ZS EAB Z 540>
- (13108) Kaufmann Paul Schmidt [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 12, S. 602 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13109) Pfarrer **Bernhard Schmitz** †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 39, S. 11 (Priesterweihe und Vikar u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13110) Dr. Karl Josef Schmitz. In: Fragezeichen, H. 18/1970, S. 25 (Kurzporträt) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13111) Fabrikant **Theo Schmitz**, Inhaber der Rosita-Tonmöbelfabrik, Schloß Neuhaus [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 205 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13112) Pöppel, Karl Ignaz: **Schnarmann**s Hof Erzbischöfliches Palais: zur Geschichte eines alten Paderborner Hofes und seiner Bewohner. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 31-33/1955, S. 4; 3; 4; 4 (mit zwei Familienwappen) Nr. 34/1956 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13113) Mörsdorf, Klaus: Prof.DDr. Franz Egon Schneider zum Gedächtnis. In: Heimatstimmen aus

- dem Kreise Olpe, F. 33/1958, S. 1711-1714 (Neffe von Bischof Wilhelm Schneider, Präfekt am Knabenseminar zu Paderborn) < ZS AV Z 172>
- (13114) Ehrendechant **Otto Schneider** †. In: Der Dom, 21 (1966), H. 35, S. 17 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13115) Bischof Dr. Wilhelm Schneider. In: De Suerlänner, 1959, S. 17 <3898-11>
- (13116) Bischof Wilhelm Schneider. In: Heimatbuch des Amtes Wenden 1951 / Hrsg. von der Amtsverwaltung Wenden i.W.; zusammengestellt und bearb. von Fritz Wiemers. Olpe: Ruegenberg, S. 259-262 <3879>
- (13118) Flaskamp, Franz: Bischof Wilhelm Schneider. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 8/1969, S. 29-30 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (13119) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1892 bis 1910. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 215-263 (Hubertus Simar, Wilhelm II. Schneider, Karl Joseph Schulte) <ZS 4613>
- (13120) Paderborner Bischofswahl Anno 1900: Dokumente aus der Archivstelle des Erzbischöflichen Generalvikariats. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 9/1969, S. 34 (Korrektur des Beitrags von Franz Flaskamp über 'Bischof Wilhelm Schneider' in: Heimatblätter der Glocke, NF Nr. 8/1969) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (13121) Bischof **Wilhelm Schneider** zum Gedächtnis: der Paderborner Oberhirte starb vor 50 Jahren. In: Der Dom, 14 (1959), S. 876 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13122) Schniedertüns: Bischof Wilhelm Schneider. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1960, S. 21-22 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13123) P. Matthäus Schneiderwirth. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. - Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 331 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (13124) Dechant **Alois Schnepper** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 39, S. 20 (u. a. Vikar in Schloß Neuhaus) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13125) Pfarrer i.R. und Geistlicher Rat **Ferdinand Schnettler** †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 8, S. 11 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13126) Pfarrer i.R. Ehrendechant Friedrich Schnieder †. In: Der Dom, 11 (1957), S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13127) Kullmann: Schnietz und Schnietzmeier eine Nachlese. In: Elsener Nachrichten, Nr. 47/1978, S. 12-13 (Schnietzmeier: Vater des späteren Generalvikars) <ZS 913>
- (13128) Generalvikar Joseph Schnietz Ehrenbürger der Gemeinde Elsen - Daten aus seinem Leben. In: Elsener Nachrichten, Nr. 42/1977, S. 9-11 <ZS 913>
- (13129) Dompropst und Generalvikar Joseph Schnitz

- war zeitlebens mit seiner Heimat Elsen aufs engste verbunden. In: Elsener Nachrichten, Nr. 12/1972, S. 1-2 <ZS 913>
- (13130) Dechant Geistlicher Rat Wilhelm Schnitz †. In: Der Dom, 20 (1965), H. 12, S. 11 (geb. in Dahl) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13131) Schnütgen, Alexander: Domkapitular Prof.Dr. Alexander Schnütgen, 1843-1918. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 6/1950, S. 327-330 (Generalvikariatsrat ehrenhalber zu Paderborn, Domkapitular zu Köln) <ZS AV Z 172>
- (13132) Dechant Emil Schnüttgen †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 828 (Priesterweihe in Paderborn, Erzbischöflicher Sekretät in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13133) Brirup-Lindemann, Agnes: Else Schönbeck, eine soziale Paderbornerin: ein Beitrag zum 60jährigen Jubiläum des Mallinckrodthofs in Norborchen. In: Die Warte, 33 (1972), Nr. 5, S. 66 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13134) Schönbeck, Heinrich. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 558 <4804>
- (13135) Schulte, Wilhelm: Ferdinand Schöningh. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 283-284 (geb. am 16.03.1815 in Meppen; richtete 1847 in Paderborn eine neue Buchhandlung mit Buchdruckerei ein, Verlagsgründung; entwickelte aus der Beilage zum 'Westfälischen Kirchenblatt für Katholiken' eine große Tageszeitung, das 'Westfälische Volksblatt'; gest. am 18.08.1883) <4184>
- (13136) Offizialatsrat **Albert Schopohl** †. In: Der Dom, 27 (1972), H. 3, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13137) Studienrat **Karl Schoppe** trat in den Ruhestand. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 5, S. 75 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13138) Ortmann, Bernhard: Studienrat i.R. **Karl Schoppe** 75 Jahre alt. In: Die Warte, 30 (1969), Nr. 9, S. 138 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13139) Kaufmann Carl Schrader, Inhaber der Firma Carl Schrader, Lebensmittelgroßhandlung und Handelsvertretungen, Paderborn [90. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 284 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13140) Kiepke, Rudolf: Kaufmann Carl Schrader 92 Jahre alt. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 10, S. 150 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13141) Hengst, Karl: Franz Xaver Schrader (1848-1911): ein Paderborner Landpfarrer als Freund und Förderer der Geschichte. In: Westfälische Zeitschrift, 124/125 (1974/1975), S. 207-218 <ZS 4613>
- (13142) Kaufmann Karl Schrader [80 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 7 (1952), S. 197 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13143) Kaufmann Franz Schreckenberg, pers. haft. Gesellschafter der Firma Franz Schreckenberg KG [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 18 (1963), S.

- 218 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13144) Pfarrer [Karl] Schriek †. In: Der Dom, 30 (1975), H. 2, S. 16 (geb. und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13145) Kiepke, Rudolf: Studienrat Friedrich Schröder †. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 2, S. 29 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13146) Reller, Bernhard: Pfarrer **Josef Schröder** †: als 'Siedlungspastor' im Paderborner Raum bekannt. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 10, S. 157-158 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13147) Pfarrer i.R. Joseph Schröder †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 997 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13148) Kaufmann Alois Schröter, Inhaber der Firma Alois Schröter, Textilwarengeschäft, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 17 (1962), S. 358-359 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13149) Kiepke, Rudolf: Ein Gastronom der 'alten Schule' [Heinrich Schultdrees, † 25.11.1963]. In: Die Warte, 25 (1964), Nr. 1, S. 13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13150) P. **Elzear Schulte**. In: Festschrift zum 300jährigen Bestehen des Franziskanerklosters zu Paderborn 1658-1958 / Hrsg. vom Konvent der Franziskaner zu Paderborn. Werl: Coelde, o. J. [1958], S. 321 <4402 / EAB 95,1585; 158,478 / AV 3766>
- (13151) Pfarrer Franz Schulte †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 12, S. 5 (Pfarrer der Herz-Jesu-Gemeinde Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13152) Geistlicher Rat Pfarrer Friedrich Schulte †. In: Der Dom, 19 (1964), H. 45, S. 10 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13153) Pfarrer Fritz Schulte †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 342 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13154) Pfarrer Johannes Schulte †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 683 (Schulzeit, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13155) Pfarrer i.R. und Ehrendechant **Josef Schulte** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 185 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13156) Pfarrer **Josef Schulte** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13157) Tochtrop, Theodor: Bedeutende Köpfe des Sauerlandes: Eigenarten des sauerländischen Volkscharakters. In: Heimatblätter, 47 (1966), S. 30-31 (u. a. Bischof **Karl Josef Schulte**, Johannes Hatzfeld, Friedrich Wilhelm Grimme, Kilian Kirchhoff) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13158) Giesenkirchen, Joseph: Ehrenbürger in westfälischen Städten und Gemeinden. In: Westfalenspiegel, 17 (1968), H. 2, S. 1-3 (in Paderborn Karl Joseph Kardinal Schulte, Casper Klein und Lorenz Jaeger) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13159) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1892 bis 1910. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 215-263 (Hu-

- bertus Simar, Wilhelm II. Schneider, Karl Joseph Schulte) <ZS 4613>
- (13160) Schulte, Wilhelm: Karl Joseph Schulte. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 295-296 (geb. am 14.09.1871 als Enkel einer Nichte Melchior Herolds auf Haus Valbert zu Ödingen, Kr. Meschede; 1895 in Paderborn zum Priester geweiht; 1901 als Dozent (Repetent) zur Vorbereitung des Priesternachwuchses nach Paderborn berufen; 1905 Professor für Kirchenrecht an der Paderborner Akademie; 1910 Bischof zu Paderborn; gründete 1914 die kirchliche 'Kriegshilfe'; wurde 1920 Erzbischof von Köln und 1921 Kardinal; gest. am 10.03.1941) <4184>
- (13161) Der 'Männerprälat' wird 80 Jahre: Dr. Kaspar Schulte für Hunderttausende ein Begriff. In: Der Dom, 34 (1979), H. 37, S. 7 (Theodorianer u. a.) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13162) Prälat Dr. [Kaspar] Schulte 75 Jahre. In: Der Dom, 29 (1974) H. 37, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13163) Prälat Dr. **Kaspar Schulte** 50 Jahre Priester: 50jähriges Priesterjubiläum in Herringen gefeiert. In: Der Anruf, H. 2/1977, S. 1 <ZS EAB Z 331a>
- (13164) Prälat Dr. **Kaspar Schulte** 70 Jahre. In: Der Dom, 24 (1969), H. 37, S. 5 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13165) **Schulte, Kaspar**: Lebenserinnerungen. Mskr. o. O., o. J. [ca. 1979]. 97 S. <EAB 81,256 / AV 6342>
- (13166) Pfarrer i.R. Norbert Schulte †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 773 (Theodorianer, Studium u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13167) Ehrendechant, Pfarrer i.R. **Theodor Schulte** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 829 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13168) Pfarrer Wilhelm Schulte-Meerhoff †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 175 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13169) Schulte, Wilhelm: **Hugo Schultz**. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 299-300 (geb. am 06.11.1838 zu Iserlohn als Sohn des Justizkommissars Hermann Schultz; mit 17 Jahren Abitur am Theodorianum; wurde 1868 Leiter der Bochumer Bergschule; 1880/83 und 1887/1904 national-liberaler Landtagsabgeordneter; gest. am 16.07.1904) <4184>
- (13170) Schulze Waltrup, Bernhard. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfäl. Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 581 <4804>
- (13171) Weber, Franz Josef: Franz Joseph Schulze: Oberbefehlshaber der Verbündeten Streitkräfte Europa-Mitte. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1977, S. 49-50 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13172) Weber, Franz-Josef: General Franz Joseph Schulze: ein Sohn des Paderborner Landes Oberbefehlshaber der Verbündeten Streitkräfte Europa-Mitte. In: Die Warte, Nr. 15/Oktober 1977, S. 17 (aufge-

- wachsen in Neuenbeken, Theodorianer) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13173) Kracht, August: Schwanewerts letztes Abenteuer. Münster: Aschendorff, 1956. 15 S.: Ill. (Kleine Westfälische Reihe: Gruppe VI; 1) (Erzählung über den Werber des Soldatenkönigs Friedrich Wilhelm I. (1713-1740) im Fürstbistum Paderborn, gen. Schwan) <872 Neu>
- (13174) Schirrmann, Richard: Sagen aus der Senne: **Schwan**ewert. In: Die Residenz, 13 (1973), H. 51, S. 33-35 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13175) Tönsmeyer, Josef: Vom Leben des Werbers Schwan: in Literatur und Sage im Lipperaum; er hatte sein Stammquartier im Schwanenkrug. In: Heimatblätter, 48 (1967), S. 57-58 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13176) Dr. med. Hans Schwanitz, ein geschätzter und beliebter Arzt unserer Gemeinde [Elsen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 45/1978, S. 16-17 <ZS 913>
- (13177) Oel, Joseph: Ferdinand Schwarze, Pfarrer in Rüthen: ein Lebensbericht. In: Heimatblätter, 49 (1968), S. 21, 24 (am 20. August 1862 von Konrad Martin in Paderborn zum Priester geweiht) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13178) Ehrendechant **Anton Schwede** †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 34, S. 4 (Abitur, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13179) Kaufmann und Uhrmachermeister **Wilhelm Schweer** [80 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 13 (1958), S. 162 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13180) Dozent Dr. Josef Schwermer. In: Fragezeichen, H. 7/1968, S. 8 (Studium in Paderborn; Lehrbeauftragter an der Thologischen Fakultät) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13181) M. H. Schwiete élu Bourgmestre. In: La Vie Mancelle, No 151/Mai 1975, 3 <4420-4>
- (13182) Bürgermeister **Herbert Schwiete**. In: Der Kump, 15 (1968), H. 5, S. 3 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13183) Der neue Paderborner Bürgermeister **Herbert Schwiete**. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 5, S. 78 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13184) Ein Theodorianer als Oberhaupt der Stadt Paderborn [Herbert Schwiete]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 20 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13185) Honselmann, Klemens: Domvikar **Philipp Sechtlen**, Pfarrer von Delbrück und Rietberg, als Schriftsteller. In: Westfälische Zeitschrift, 121 (1971), S. 452-459 <ZS 4613>
- (13186) Kiepke, Rudolf: Dr. Wilhelm Segin 70 Jahre alt. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 2, S. 29 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13187) Tochtrop, Theodor: Westfalens Historiker: **Joh. Suitbert Seibertz**. In: Westfälischer Heimatkalender, 25 (1971), S. 167-168 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (13188) Johann Suibert Seibertz. In: De Suerlänner, 1957, S. 7 <3898>
- (13189) Wagner, G.: Kunsthistoriker Stephan Selhorst†. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theo-

- dorianer, 1977, S. 56-57 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13190) Meurin, Ernst: **Bartholomäus Seppeler**. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 51/1956, S. 204 (Priester und Finanzmann des Paderborner Landes um 1700) <9281>
- (13191) Bild der Heimat [**Sertürner**]. In: Die Residenz, 2 (1961), H. 3, S. 1 < ZS 914 / AV Z 399>
- (13192) Freund, Hermann: **Sertürner**s Leben und Werk. In: Medizinische Klinik, H. 10/1928, S. 398-399 <8903>
- (13193) Coenen, Hermann: Über das Jahr der Morphiumentdeckung **Sertürner**s in Paderborn: dem Entdec??ker des Morphiums zum Gedächtnis. In: Archiv der Pharmazie und Berichte der Deutschen Pharmazeutischen Gesellschaft, 287./59. (1954), H. 4, S. 165-180 <1471>
- (13194) Coenen, Hermann: Zum Jahre der Morphiumentdeckung **Sertürners**: Nachtrag zu Archiv der Pharmazie 59 (1954). In: Archiv der Pharmazie, 60 (1955), H. 11/12, S. 608-610 <3657>
- (13195) Dann, Georg Edmund: Über westfälische Apotheker [Sertürner]. In: Westfalenspiegel, 9 (1960), H. 6, S. 1-4 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13196) F.W.A. Sertürner ein Sohn der Gemeinde. In: 700 Jahre Schloß Neuhaus. - Neuhaus, 1957 <4378>
- (13197) Festschrift über die Sertürner-Gedenkfeier [am 10.10.1954] anläßlich der 150. Wiederkehr des Jahres der Erkennung des Morphins als der ersten Alkaloidbase / Hrsg. von Walther Kern, mit einem Nachwort von Georg Edmund Dann. Stuttgart: Deutscher Apotheker-Verl., 1955. 96 S. (Vorträge zu den Themen: Aus dem Leben Sertürners, Alkaloidsynthese, Verleihung der Sertürner-Medaille an Eduard Kayser) <505 / AV 3534>
- (13198) Friedrich Wilhelm Sertürner. In: Westfälisches Ärzteblatt, 20 (1966), S. 305, 307 <2/8270>
- (13199) Gerke: **Sertürner**, der Entdecker des Morphins. In: Münchener medizinische Wochenschrift, Nr. 27/1933, S. 1060 <2/8208>
- (13200) Hanzlik, P.J.: 125th Anniversary of the Discovery of Morphine by **Sertürner**. In: The Journal of the American Pharmaceutical Association, 18 (1929), S. 375-384 <2/8208>
- (13201) Holschbach, Albert: Bild der Heimat [Sertürners Grab in Einbeck]. In: Die Residenz, 5 (1966), H. 22, S. 1-3 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13202) Kamp, Josef: **Sertürner** ein Wohltäter der Menschheit. In: Der Minden-Ravensberger, 40 (1968), S. 78-79 <ZS 3965 / LLB Detmold V 291; Hz 291>
- (13203) Kamp, Josef: **Sertürner** Wohltäter der Menschheit. In: Schaumburger Heimatkalender, Weserbote, 29 (1957), S. 40-42 <3887>
- (13204) Kerstein, Günther: In welchem Jahr hat Sertürner das Morphium entdeckt? In: Pharmazeutische Zeitung Nachrichten, 89 (1953), H. 12, S. 289-290 <2/8208>
- (13205) Kerstein, Günther: Sertürner in Einbeck. In: Index zur Geschichte der Medizin, Naturwissenschaft

- und Technik, Bd. 1 / Hrsg. von Walter Ardelt und Johannes Steudel. München: Urban & Schwarzenberg, 1967, S. 19-24 <4938>
- (13206) Der 'Patentapotheker' Friedrich Wilhelm Adam Sertürner. In: Der Kump, 5 (1958), Nr. 10, S. 8-14 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13207) **Sertürner**-Gedenkfeier. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 10, S. 149 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13208) Tölle, Hermann?: Altes Haus mit Erinnerungen. In: Der Kump, 1 (1954), Nr. 1, S. 24-25 (Heisingsches Haus, Geburtshaus von Joseph Hermann Schmidt; über Schmidt und **Sertürner**) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13209) Nissen, Robert: Berühmte Westfalen. 2., neugestaltete u. erw. Aufl. Münster: Coppenrath, 1957. 66 S.: zahlr. Ill. (Westfalen-Bücher) (S. 14f.: Heinrich Aldegrever; S. 60f.: Friedrich Wilhelm Grimme; S. 24f.: Johann Konrad Schlaun; S. 44f.: Friedrich Wilhelm Adam Sertürner; S. 56f.: Friedrich Wilhelm Weber) <243>
- (13210) Nolte, E.: N\u00e4nie und Nachruf, dem Andenken meines verstorbenen wissenschaftlichen Freundes, des Apothekers Dr. F. Sert\u00fcrner in Hameln, gewidmet. In: Archiv der Pharmacie: eine Zeitschrift des Apotheker-Vereins in Norddeutschland, 2. Reihe, 30. Bd., Nr. 4/1842, H. 1, S. 1-13 <3657>
- (13211) Peters, Hermann: Das schlafmachende Prinzip des Opiums: zur Erinnerung an **Sertürner**s Morphiumentdeckung vor 100 Jahren. In: Pharmazeutische Zeitung, Nr. 23/1905 vom 22. März, S. 236-237 <2/8208>
- (13212) Peters, Hermann: Die Entdeckung des Morphiums vor hundert Jahren [Sertürner]. In: Chemiker-Zeitung, 29 (1905), Nr. 23, S. 303-305 <2/8208>
- (13213) Risse, Adolf: Entdecker des Morphins: vor 130 Jahren starb Fr. W. Sertürner. In: Auf Roter Erde, 27 (1971), Nr. 141, S. 8 < ZS 9056>
- (13214) Robiquet, M.: Bemerkungen über die Abhandlung des Herrn **Sertürner**, die Analyse des Opiums betreffend / Frei bearbeitet von Wilhelm Gilbert. In: Annalen der Physik, Neue Folge, 27 (1817), S. 163-179 <3657>
- (13215) Robiquet, M.: Sur le Mémoire de M. Sertuerner, relatif à l'analyse de l'Opium. In: Annales de Chimie et de Physique, 5 (1817), S. 275-288 <3657>
- (13216) Ruf, Thomas Georg: Der Entdecker des Morphiums: Apotheker Sertürner, ein Sohn unseres Schloß Neuhaus. In: Die Residenz, 2 (1961), H. 3, S. 6-9 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13217) Schelenz, Hermann: Die Hundertjahrfeier des Morphiums und sein Entdecker **Sertürner**. In: Berichte der Deutschen pharmazeutischen Gesellschaft, 28 (1918), S. 275 <3657>
- (13218) Schumann, Otto: Morphium: Lebensroman des deutschen Forschers Friedrich Wilhelm Sertürner. Berlin; Frankfurt a.M.: Deutscher Apotheker-Verl., o. J. 288 S. (Biographische Bücherreihe der Deutschen Apotheker-Verlag GmbH; 1) <245 Neu>
- (13219) Servais, Julius Georg: Dr. Friedrich Sertürner, Entdecker des Morphiums. In: Die Warte, 29

- (1968), Nr. 8, S. 125 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13220) Stich, Conrad: **Sertürner**, dem Entdecker des Morphiums zum Gedächtnis. In: Berichte der Deutschen pharmazeutischen Gesellschaft, 27 (1917), S. 500-507 <3657>
- (13221) Tölle, Hermann: Ein Wohltäter der Menschheit: Friedrich Wilhelm Adam Sertürner: vor 150 Jahren entdeckte er in Paderborn das Morphium. In: Libori 1953. Paderborn: Westfälisches Volksblatt, 1953, S. 9-11 <566 / EAB 70,104; 95,1505>
- (1322) Sertürner, Friedrich Wilhelm Adam. In: Deutsche Apotheker-Biographie / Hrsg. von Wolfgang-Hagen Hein und Holm-Dieter Schwarz, Bd. 2, Stuttgart: Wissenschaftliche Verlagsgesellschaft mbH, 1978 (= Veröffentlichungen der Internationalen Gesellschaft für Geschichte der Pharmazie e.V.: Neue Folge; 46), S. 623-625 <1387>
- (13223) Fix, Karl: Noch einmal: die Familie des Paderborner Kanzlers Laurentius Sibelius; woher stammten die Soester Sybel? In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 6 (1947), S. 22-28 <ZS 4638>
- (13224) Fix, Karl: Nova Sibelia [Laurenz Sibelius]. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung, 13 (1954), S. 88-93 <ZS 4638>
- (13225) Flaskamp, Franz: Der Paderborner Kanzler Laurenz Sibelius. In: Ders.: Funde und Forschungen zur westfälischen Geschichte: gesammelte Aufsätze, 1. Teil. Münster: Aschendorff, 1955, S. 67-74, 140-147 <240>
- (13226) Lück, Alfred: Der [Paderborner] Kanzler Lorenz Siebel [Laurenz Sibelius] aus Freudenberg. In: Freudenberg im Zeitgeschehen, H. 1/1966, S. 3-7 <2/8319-9>
- (13227) Kanzler Laurentius Sybelius: 19 Jahre im Dienst der Paderborner Bischöfe. In: Heimatblätter, 54 (1974), S. 24 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13228) Schulte, Wilhelm: Die Sybel [Laurentius Sibelius]. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 328-332, hier S. 328 (Sohn von Johannes Sibelius; seit 1570 fürstbischöflicher Kanzler in Paderborn; gest. 1590 in Lippstadt) <4184>
- (13229) Pfarrer Alfons Siemen †. In: Der Dom n, 21 (1966), H. 52, S. 6 (geb. in Schloß Neuhaus, tätig u. a. im Generalvikariat) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13230) 50jähriges Ordensjubiläum [Pater Aemilian, d.i. Christian Siemen]. In: Elsener Nachrichten, Nr. 30/1975, S. 33 (geb. in Elsen, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 913>
- (13231) Pater Aemilian [Christian] Siemen Ein Wanderleben als Franziskaner. In: Elsener Nachrichten, Nr. 48-49/1978, S. 13-14, 20 <ZS 913>
- (13232) Pfarrer Albert Siewers †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 149 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13233) Bernhards, Matthäus: Zu Bischof [Hubertus] Simars Leitgedanken und Maßnahmen am Vorabend der Pianischen Neuordnung: kirchenmusikalische Re-

- form aus dogmatischer Besinnung und pastoraler Sorge. In: Kirchenmusikalisches Jahrbuch, 50 (1966), S. 181-197 <ZS EAB Z 421>
- (13234) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1857 bis 1892. In: Westfälische Zeitschrift, 122 (1972), S. 191-282 (u. a. Konrad Martin, Franz Kaspar Drobe, Hubertus Simar) <ZS 4613>
- (13235) Hohmann, Friedrich Gerhard: Domkapitel und Bischofswahlen in Paderborn von 1892 bis 1910. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 215-263 (Hubertus Simar, Wilhelm II. Schneider, Karl Joseph Schulte) <ZS 4613>
- (13236) Schnee, Heinrich: **Baruch Simon**, Ludwig Börnes Großvater, als Hoffaktor an den Fürstenhöfen von Megentheim und Bonn. In: Historisches Jahrbuch der Görres-Gesellschaft, 84 (1964), S. 352-381 (S. 357: Seine Haupttätigkeit entfaltete B.S. als Hoffaktor u. a. von Clemens August, auch als Fürstbischof von Paderborn) <ZS EAB Z 1105>
- (13237) Schnee, Heinrich: Stellung und Bedeutung der Hoffinanziers in Westfalen. In: Westfalen, 34 (1956), S. 176-189 (u. a. (Hochstift/Fürstbistum) Paderborn; S. 179f.: Clemens August; S. 181: **Baruch Simons** Leistungen für Paderborn) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (13238) Höfer, Josef: Erinnerungen an Dompropst Professor Dr. Paul Simon. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn: Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele. München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 631-688 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426>
- (13239) Hufnagel, Alfons: **Paul Simon** 1882-1946. In: Theologische Quartalschrift, 150 (1970), S. 144-146 <3879>
- (13240) Kampmann, Theoderich: Paul Simon als Mensch und als Priester. In: Paul Simon zum Gedächtnis / Hrsg. von Friedrich M. Rintelen und Theoderich Kampmann. Paderborn: Generalvikariat Paderborn, 1949, S. 31-42 <3720 / EAB 95,1733-3 / AV 7265>
- (13241) Kampmann, Theoderich; Rintelen, Friedrich Maria: Direktor Prof. Dr. **Paul Simon**. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. Paderborn: Schöningh, 1962, S. 65-81 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (13242) Paul Simon zum Gedächtnis / Hrsg. von Friedrich M. Rintelen und Theodor Kampmann. Paderborn: Generalvikariat Paderborn, 1949. 47 S. <3720 / EAB 95,1733 / AV 7265>
- (13243) Rintelen, Friedrich Maria: **Paul Simons** Wirken für die Wissenschaft und für die Kirche. In: Paul Simon zum Gedächtnis / Hrsg. von Friedrich M. Rintelen und Theoderich Kampmann. Paderborn: Generalvikariat Paderborn, 1949, S. 7-19 <3720 / EAB 95,1733-1 / AV 7265>
- (13244) Simon, Paul: Worte: aus seinen Kreuzugsmeditationen; warum ich noch Christ bin. In: Paul Simon zum Gedächtnis / Hrsg. von Friedrich M. Rintelen und

- Theoderich Kampmann. Paderborn: Generalvikariat Paderborn, 1949, S. 20-30 <3720 / EAB 95,1733-2 / AV 7265>
- (13245) Markus, Adolf: In Memoriam Bernhard Sinne. In: Elsener Nachrichten, Nr. 44/1977, S. 12-13 <ZS 913>
- (13246) Prälat **Bernhard Sinne** 80 Jahre. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1157 (geb. in Elsen) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13247) Kirchner, Joh.: **Peter Soemer -** Priester und Dichter. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 10/1953, S. 665-667 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) < ZS AV Z 172>
- (13248) Scheele, Norbert: Peter Sömer aus Elspe. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 23/1956, S. 1231-1235 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS AV Z 172>
- (13249) Plaßmann, Clemens: Heinrich Sommer, 1841-1863: Leben und Umwelt. Krefeld: Scherpe-Verl., 1951. 289 S.: Ill. (Onkel des Paderborner Oberbürgermeisters von 1895-1919, Otto Plassmann; Sommer war Schüler in Paderborn, S. 152/153: Abb. Busdorfkirche, S. 153ff.: Brief aus Paderborn) <UB Bochum PPA 3877>
- (13250) Michels, Paul: Berühmter Wiener Mediziner war Student in Paderborn [Paul Sorbait]. In: Die Warte, 26 (1965), H. 7, S. 106 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13251) Pfarrer i.R. **Theodor Soreth** †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 949 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13252) Hamacher, Theo: Bedeutende Paderborner Historiker im 19. Jahrhundert. In: Der Heimatbote, Nr. 9/1959 (Georg Josef Bessen, Ignaz Theodor Liborius Meyer, Joseph Christoph Eberhard Gehrken, Georg Josef Rosenkranz, Franz von Löher, Wilhelm Engelbert Giefers, Wilhelm Siegfried Adolf Spancken, Julius Hermann Franz Evelt, Julius Ficker) <ZS 9045; Mikrofilm>
- (13253) Pfarrer und Definitor i.R. Franz Sparenberg †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 1061 (Schulzeit, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13254) Pfarrer Wilhelm Speckenmeier †. In: Der Dom, 31 (1976), H. 29, S. 5 (Schulzeit und Studium u. a. in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13255) Hamacher, Theo: Friedrich von Spe[e] und das Paderborner Gesangbuch von 1628: ein Beitrag zur Quellenkunde des Paderborner Landes. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 3-4, S. 37-38, 54 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13256) Honselmann, Klemens: Nachrichten über den Aufenthalt P. Friedrich von Spe[e] in Paderborn. In: Westfälische Zeitschrift, 109 (1959), S. 363-368 <ZS 4613>
- (13257) Kultur und Geschichte an der Oberweser IX.-XIX. Jahrhundert: Ausstellung der Stadt Hameln 1965; Sach- und Bildkatalog / Hrsg.: Stadt Hameln. -Hameln, 1965. - 75 S.: zahlr. Ill. (S. 64f.: Friedrich Spee) <807>
- (13258) Dimler, Richard G.: Friedrich Spee von

- Langenfeld: eine beschreibende Bibliographie, 2 Teile. - Amsterdam: Rodopi, 1984, 1986. - 141 S. (erschienen in Daphins: Zeitschrift für Mittlere Deutsche Literatur / Hrsg. von Martin Bircher [u. a.]. -Amsterdam: Rodopi, 13 (1984), S. 632-722, und 15 (1986), S. 649-703)) <6269 / EAB 97,2>
- (13259) Gotzen, Joseph: Die Marienlieder Friedrichs von Spee. In: Zeitschrift für Kirchenmusik, 70 (1950), S. 133-136 < ZS EAB Z 452>
- (13260) Härting, Michael: Eine neue Quelle **Spee**scher Kirchenlieder. In: Musica sacra, 85 (1965), S. 345-355 < ZS EAB Z 452>
- (13261) Hamacher, Theo: Friedrich Spe[e] im Paderborner Land: 1629 Vollendung der 'Trutznachtigall', 1630-31 der 'Cautio criminalis'. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 4, S. 50-51 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13262) Hamacher, Theo: Friedrich von Spees Wirken und Fortwirken in Paderborn. In: Der Heimatbote, Nr. 6/1959 <ZS 9045; Mikrofilm>
- (13263) Honselmann, Clemens: Geschichtlich sah manches anders aus: Anmerkungen zum Fernsehspiel über Friedrich von Spee und den Hexenwahn. In: Der Dom, 29 (1974), H. 46, S. 3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13264) Honselmann, Klemens: Friedrich von Spee und die Drucklegung seiner Mahnschrift gegen die Hexenprozesse. In: Westfälische Zeitschrift, 113 (1963), S. 427-454 <ZS 4613>
- (13265) Koenig, Bruno Emil: Hexenprozesse: Ausgeburten des Menschenwahns im Spiegel der Hexenprozesse und des Autodafés. Vollständige Neuausgabe. Schwerte: Freistühler, o. J. [1977]. 607 S.: Ill. (S. 359-362: Spee) <EAB 78,427>
- (13266) Laumanns, Carl: **Friedrich von Spee**: der Kämpfer gegen die Hexenprozesse. In: Heimatblätter, 40 (1959), S. 49-50, 59 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13267) Lorenz, Franz: Friedrich von Spee: Dichter der 'Trutz Nachtigall', Vorkämpfer gegen Massenwahn. In: Der Kump, 7 (1960), H. 12, S. 6-14 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13268) Michels, Carl: Bekämpfer des Hexenwahns: 'Cautio Criminalis' = Rechtliche Bedenken gegen die Hexenprozesse; eine kritische Untersuchung [Friedrich von Spee]. In: Heimatblätter, 43 (1962), S. 61-62, 65-66 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13269) Pitschke, Michael: Die Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn. Paderborn: Selbstverlag, 1984.
   88 S.: zahlr. Ill. (S. 49-55: Spee) < AV 5091a>
- (13270) Rehm, Gottfried: Ein Adventslied von Friedrich von Spee. In: Musica sacra, 83 (1963), S. 318-321 <ZS EAB Z 452>
- (13271) Rüttenauer, Isabella: Friedrich von Spee, 1591-1635: ein lebender Märtyrer. Freiburg: Herder, 1950. 171 S. (Zeugen Gottes) (Biographie) <EAB 158,568 / AV 7536>
- (13272) Spee, Friedrich von: Cautio criminalis. Faksimiledruck. - Rinteln: Bösendahl, 1971 (mit einem Nachbericht des Verlages) <121>
- (13273) Spee, Friedrich von: Teilsammlung: Lied und

- Leid / Ausgewählt, mit Anmerkungen und mit einem Nachwort versehen von Wilhelm Bondzio. Berlin (Ost): Unio-Verl., 1961. 249 S. (S. 215-246 über Spee) <UB Pb P11 KGYS 1012>
- (13274) Stupperich, Robert: Äußere und innere Kämpfe im Weserraum während des 30-jährigen Krieges und ihre Nachklänge. In: Westfalen, 51 (1973), S. 225-237 (S. 231f.: Friedrich von Spee) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (13275) Trevor-Roper, Hugh Redwald: Der europäische Hexenwahn des 16. und 17. Jahrhunderts. In: Ders.: Religion, Reformation und sozialer Umbruch. Berlin; Frankfurt: Ullstein, 1970, S. 95-179 (u. a. zu Spee) <EAB 84,623>
- (13276) Ruf, Thomas Georg: Erinnerung an Schriftleiter Rolf Spelz †, Verkehrsdirektor der Stadt Paderborn. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 2, S. 24 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13277) Rust, Josef: Leichenpredigt für Raban von Peckelsheim: er starb an der Wasser- und Lungensucht. In: Westfälischer Heimatkalender, 32 (1978), S. 96-98 (Raban Henrich Spiegel von Peckelsheim) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (13278) Rust, Josef: Raban Henrich Spiegel von Peckelsheim. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 8, S. 121-122 (Hochfürstlicher Paderbornischer Land-Marschall des 18. Jahrhunderts) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13279) Spiegel von Peckelsheim, Raban Heinrich: Geschichte der Spiegel zum Desenberg und von und zu Peckelsheim, zugleich ein Beitrag zur westfälischhessischen Heimatgeschichte, 3 Bde.. o. O., o. J. [1956-1958] (Bd. 1, S. 64-80: Heinrich III. von Spiegel zum Desenberg, 1361-1380 Bischof von Paderborn; auch allgemein zur Paderborner (Kirchen-) Geschichte wie Paderborner Inkorporationsstreit 1430-1444, Hessen-Paderbornische Fehde 1464-1471) <EAB LS VI 1127>
- (13280) Kerssenbrock, Alois von: Dr. med. Anton Rörig und **Heinrich Sprenger** werden geehrt. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 3 NEU, S. 3-6 (wie es in der Praxis zuging; Heinrich Sprenger war Freund und Laborgehilfe Anton Rörigs) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13281) Tölle, Hermann: Was soll ich als Arzt ohne den rechten Arm machen? Westfälische Forscher [Anton Rörig und sein Laborant **Heinrich Sprenger**] werden geehrt: aus den Anfängen der Röntgenologie. Paderborn: Kultur- und Presseamt, 1959. 4 S. <2/8270 / SLD Kps 1246>
- (13282) Klose, Hans-Christian: Die angebliche Mitarbeit des Dominikaners **Jakob Sprenger** am Hexenhammer nach einem alten Abdinghofer Brief. In: Paderbornensis Ecclesia: Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn; Festschrift für Lorenz Kardinal Jaeger zum 80. Geburtstag am 23. September 1972 / Namens des Metropolitankapitels Paderborn hrsg. von Paul-Werner Scheele, München [u. a.]: Schöningh, 1972, S. 197-205 <4474 / EAB 73,13 / AV 4426 Neu>
- (13283) Eduard Stakemeier zum Gedenken / Hrsg. vom Johann-Adam-Möhler-Institut. - Paderborn:

- Bonifacius, 1971. 76 S. <EAB 71,997>
- (13284) Ernst, Josef: In Memoriam Prof.DDr. theol. E[duard] Stakemeier: Gedächtnisrede. In: Theologie und Glaube, 61 (1971), S. 81-85 <ZS EAB LS III 340>
- (13285) Kiepke, Rudolf: Prof.Dr. Eduard Stakemeier †. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 1, S. 10 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13286) Link, Josef J.: Mit behütendem Blick auf das Bleibende: Gedenkblatt für **Eduard Stakemeier**. In: Der Dom, 26 (1971), H. 1/2, S. 2 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13287) Der Bote macht keinen Lärm: Eduard Stakemeier zum 65. Geburtstag. In: Der Dom, 24 (1969), H. 23, S. 2-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13288) Professor DDr. Eduard Stakemeier †. In: Die Paderquellen, H. 25/1972, S. 30-33 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (13289) Geistlicher Rat Pfarrer i.R. Werner Stamm †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 437 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13290) Auffenberg, Karl: Geschichte der Familie von Stapel. In: Der Weweraner, Nr. 20/1975, S. 3 <ZS 8277>
- (13291) Neuer Chefarzt der Chirurg. Abteilung [des Andreas-Krankenhauses Schloß Neuhaus, **Paul Starzyk**]. In: Die Residenz, 12 (1972), H. 44, S. 22 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13292) **Hugo Staudinger**. In: Fragezeichen, H. 3/1967, S. 13 (lehrt an der PH Paderborn Politische Bildung und Didaktik der Geschichte) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13293) Prof.Dr. Hugo Staudinger. In: Fragezeichen, H. 18/1970, S. 25 (Kurzporträt; Prof. für Politische Bildung und Didaktik der Geschichte an der PH Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13294) Diskussion um Dankesrede: Kritik und Lob für LWL-Preisträger. In: Landschaftsverband Westfalen-Lippe: Nachrichten, H. 4/1977, S. 19 (Prof. Walter Steffens anlässlich der Auszeichnung mit dem Annette-von-Droste-Hülshoff-Preises auf dem Westfalentag in Paderborn) <ZS 8286>
- (13295) Geistl. Rat Ehrendechant **Wilhelm Steinbrück** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 893 (geb., Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13296) Johannes Robert Steiner. In: Die Warte, 21 (1960), Nr. 10, S. 191 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13297) Ratsabschied von Sophie Menzel und **Paul Steinke**. In: Der Kump, 16 (1969), H. 6, S. 3-6 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13298) Sippentreffen der 'Steins-Boltenschusters'. In: Elsener Nachrichten, Nr. 26/1974, S. 8-9 < ZS 913>
- (13299) 'Lobet den Herrn in seinen Heiligen': feierliche Erhebung der Gebeine des Weihbischofs Niels Stensen. In: Der Dom, 8 (1953), S. 781-782 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13300) Betschart, Ildefons: Niels Stensen: der seltsame Lebensweg eines Gelehrten zur katholischen Kirche und zur Heiligkeit. In: Benediktinische Monatschrift, 30 (1954), S. 309-324 <3961>

- (13301) Bierbaum, Max: Ein Mahnschreiben des münsterischen Weihbischofs Niels Stensen an die Pfarrer. In: Auf Roter Erde, 18 (1962), Nr. 43, S. 2 <ZS 9056>
- (13302) Bierbaum, Max: Niels Stensen: von der Anatomie zur Theologie; 1638-1686. Münster: Aschendorff, 1959. 159 S.: III. <EAB 158,758>
- (13303) Bierbaum, Max: Niels Stensen, Weihbischof von Münster (1680-1683), und seine Beziehungen zum Paulus-Dom. In: Monasterium: Festschrift zum siebenhundertjährigen Weihegedächtnis des Paulus-Domes zu Münster / Hrsg. von Alois Schröer. Münster: Regensberg, 1966, S. 455-469 <2/8263>
- (13304) Bierbaum, Max; Faller, Adolf: Niels Stensen: Anatom, Geologe und Bischof 1638-1686. 2., umgearb. u. erw. Aufl. Münster: Aschendorff, 1979 [1959]. XI, 203 S.: Ill.; Stensenbibliographie (enthält: Thomasen, Anne-Liese: Der Wandel des Stensenbildes) (erste Aufl. u. d. T.: Niels Stensen: von der Anatomie zur Theologie / Von Max Bierbaum) <4936; 5846 / EAB 80,250; 95,1561>
- (13305) Braun, Robert: Anatom und Bischof: Niels Stensen. In: Hochland, 52 (1960), H. 1, S. 432-440 <3879>
- (13306) Es geschah am Fronleichnamsfest [Niels Stensen]. In: Der Dom, 15 (1960), S. 604 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13307) Niels-Stensen-Gedenken im Paderborner Dom: seine Seligsprechung ist in die entscheidende Phase getreten. In: Der Dom, 30 (1975), H. 49, S. 6 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13308) Butterwegge, Hubert: Niels Stensen ein Herz im Feuerofen: ein Tatsachenbericht. In: Der Dom, 11 (1956), S. 443-444, 467-468, 491-492 (S. 468, 491f.: die Wirksamkeit im Bistum Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13309) Butterwegge, Hubert: **Niels Stensen** und das Bonifatiuswerk. In: Priester-Jahrheft, 1976-2, S. 23-25 <ZS EAB 20,126>
- (13310) Butterwegge, Hubert: **Niels Stensen**s letzte Reise: zu seinem 275. Todestag am 5. Dezember. In: Der Dom, 16 (1961), S. 1158 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13311) Cioni, Raffaello: Niels Stensen, scientist-bishop. - New York: Kenedy, 1962. - 192 S. <ULB Münster 3E 10954>
- (13312) Fabian, E.: Der Beitrag Niels Stensens zur Herausbildung der Kristallkunde im 17. Jahrhundert. In: NTM: Schriftenreihe für Geschichte der Naturwissenschaften, Technik und Medizin, 4 (1967), S. 73-86 (Q: Westfälische Bibliographie, Bd. 14: Berichtsjahr 1968, Titel 3159) <ohne Nachweis>
- (13313) Herrlinger, R.: Auf der Suche nach dem Sitz der Seele: nach einem **Stensen**-Symposium in Kopenhagen. In: Zeitschrift für ärztliche Fortbildung, 54 (1965), S. 798-805 <3961>
- (13314) Honselmann, Klemens: Niels Stensen und das Paderborner Land: gelehrter Konvertit, heiligmäßiger Priester und Weihbischof von Münster. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 5/1953, S. 1 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13315) Honselmann, Klemens: **Stensen** in Korvey. In: Stenonia Catholica, 1 (1955), S. 88-89 (zur Auseinan-

- dersetzung zwischen Niels Stensen und Ferdinand von Fürstenberg über die Nachfolge Christoph Bernhards von Galen als Abt von Corvey und die Weiheurkunde der Kapuzinerkirche) <ZS EAB Z 531>
- (13316) Kohlsaat, Heike: Die Untersuchungen von Niels Stensen unter besonderer Berücksichtigung seiner Erkenntnisse über die Haut und ihre Anhangsorgane. Hamburg, Univ., med. Diss., 1968. 71 S. <ULB Münster DC 68535>
- (13317) Kohlsaat, Heike; Schirren, Carl: Die Untersuchungen von Niels Stensen über die Haut: Versuch einer kritischen Betrachtung. In: Centaurus, 15 (1970), H. 1, S. 51-71 <3961>
- (13318) Lahrkamp, Helmut: Weihbischof Niels Stensen und das Kloster Ringe in Münster. In: Westfalen, 48 (1970), S. 38-47 <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>
- (13320) Der Weihbischof in Paderborn. In: Stenonia Catholica, 6 (1960), S. 81-83 (Niels Stensen in Paderborn: Exerzitien im Jesuitenkolleg, Degradierung eines Pfarrers in Neuhaus, Besuch in der Karwoche 1682) <ZS EAB Z 531>
- (13321) Niehus, Laurenz: Niels Stensens universale Geistigkeit. In: Jahres- und Tagungsbericht der Görres-Gesellschaft, 1964, S. 5-12 <3961>
- (13322) Plovgaard, Karen: Niels Stensen: anatom, geolog og biskop. Kobenhavn, 1953. 161 S. (Q: Westfälische Bibliographie 1945-1953, Bd. 2, Titel 1524) <ohne Nachweis>
- (13323) Pöppel, D.: Bischof Niels Stensen (1638-1686): Weihbischof Ferdinands von Fürstenberg in Münster und Paderborn. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 126/1962, S. 503-504 <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (13324) Pöppel, Diether: Die Erhebung Christophs von Bellinghausen zum Fürstabt von Corvey und ihre Förderung durch **Niels Stensen**. In: Westfälische Zeitschrift, 106 (1956), S. 439-448 <ZS 4613>
- (13325) Pöppel, Diether: Niels Stensens Persönlichkeit: Weihbischof Ferdinands von Fürstenberg. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 38/1956, S. 1, 4 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13326) Priesterjahrheft 1976: gewidmet dem Andenken des großen Diasporabischofs Niels Stensen. - Paderborn: Bonifacius, 1976. - 48 S. (keine Beiträge zu Stensen, die Paderborn direkt betreffen außer von Butterwegge, s. dort) <EAB 20, 126 (1976)>
- (13327) Rosen, Johann von: Erinnerungen an Msgr. Niels Stensen / Einl. u. Übers. von Gustav Scherz. Hildesheim: Lax, 1962. 63 S.: Ill. (Stensens Zeit in Hannover) < EAB 64,398>
- (13328) Sajner, Josef; Paces, Václav: Niels Stensens tödliche Krankheit: eine pathographische Studie. In: Medizinhistorisches Journal, 6 (1971), S. 53-63 <2/8319>
- (13329) Scherz, Gustav: Bericht über die Arbeit an den Werken Niels Stensens, 1936-1955. Mskr. Kopenhagen, 1955. 22 S. (S. 1 und S. 11 fehlen) < EAB Pad 164>
- (13330) Scherz, Gustav: Entwicklung und Ergebnisse der Niels Stensenforschung in den letzten Jahrzehnten. In: Medizinhistorisches Journal, 1 (1966), S. 43-

- 53 <2/8319>
- (13331) Scherz, Gustav: Im Rufe der Heiligkeit: Zeugnisse zur Fama sanctitatis Niels Stensens. Freiburg [u. a.]: Herder [u. a.], 1953. 75 S. (S. 13: Chronist der Annuae S.J. von Paderborn schreibt u. a. über Stensens Exerzitien im Jesuitenkolleg zu Paderborn; S. 27: Kapuzinerchronik über Stensen anlässlich der Konsekration der Kapuzinerkirche; Honselmann u. a. aus Paderborn nehmen an diversen Stensentagungen teil; S. 45, 65: bedeutende Sitzung des deutschen Stensen-Kommitees in Paderborn am 21. Februar 1938) <EAB 153,934>
- (13332) Scherz, Gustav: Nicolaus Steno's life and work. In: Nicolaus Steno and his indice / Ed. by Gustav Scherz. Copenhagen: Munksgaard, 1958, S. 9-86 (S. 50: Stensens Intervention bei der Wahl Christoph von Bellinghausens zum Abt von Corvey gegen Fürstbischof Ferdinand von Fürstenberg; S. 54: Stensen 1680 in Neuhaus, Konsekration in Marienloh; S. 62: Pontifikalhandlungen in Paderborn; S. 70: zur Nachfolge Ferdinand von Fürstenbergs) <EAB 71,81>
- (13333) Scherz, Gustav: Niels Stensen: Denker und Forscher im Barock, 1638-1686. Stuttgart: Wissenschaftliche Verl.-Gesellschaft, 1964. 275 S.: Ill. (Große Naturforscher; 28) (S. 121ff.: Stensen und Ferdinand von Fürstenberg; S. 129f.: gespanntes Verhältnis zu Laurentius von Dript, Paderborner Generalvikar) [Rez. von Erna Lesky in: Münchener Medizinische Wochenschrift, 107 (1965), S. 2402; von Günther Hamann in: Historische Zeitschrift, 201 (1965), S. 487-488] <3487 / EAB 88,1772>
- (13334) Scherz, Gustav: Niels Stensen: ein Bildbuch. -Leipzig: St.Benno-Verl., 1966. - 52, 6 S., 71 S. Ill. (Q: Westfälische Bibliographie, Bd. 12: Berichtsjahr 1966, Titel 3303) <ohne Nachweis>
- (13335) Scherz, Gustav: Niels Stensen: Bildbuch. Würzburg [u. a.]: Echter-Verl. [u. a.], 1962. 48 S.: zahlr. Ill. <SLD 62/2418>
- (13336) Scherz, Gustav: Niels Stensen in Paderborn. In: Stenonia Catholica, 5 (1959), S. 15-16 (zwei Pontifikalhandlungen Stensens in Paderborn) <ZS EAB Z 531>
- (13337) Scherz, Gustav: Niels Stensen und Ferdinand von Fürstenberg. In: Theologie und Glaube, 48 (1958), S. 401-422 <ZS EAB LS III 340>
- (13338) Scherz, Gustav: Niels Stensens Briefwechsel. In: Stensen, Niels [Nicolai Stenonis]: Epistolae et epistolae ad eum datae, quas cum prooemio ac notis germanice scriptis, 2 Bde. / Edidit Gustav Scherz, adjuvante Joanne Raeder. Freiburg [u. a.]: Herder [u. a.], 1952, S. 1-132 (S: 87-97 zum Briefwechsel Stensens mit Ferdinand von Fürstenberg) <EAB 152,1394a>
- (13339) Scherz, Gustav: Niels Stensens Reisen. In: Dissertations on Steno as geologist / Ed. by Gustav Scherz. Odense: Univ. Press, 1971, S. 9-139 (S. 120-122: Reise Hannover Paderborn (Neuhaus) Münster, auch spätere Aufenthalte Stensens in Paderborn) <EAB 73,26 (23)>
- (13340) Scherz, Gustav: Pionier der Wissenschaft: Niels Stensen in seinen Schriften. - Kopenhagen: Munksgaard, 1963. - 348 S. (S. 36-38: Stensen in

- Diensten Fürstbischofs Ferdinand von Fürstenberg) <EAB 69,122; 81,977>
- (13341) Schirren, Carl: **Niels Stensen** entdeckte vor 300 Jahren die später nach Fallot benannte Tetralogie. In: Medizinische Welt, 1965, S. 278-280 <2/8319>
- (13342) Schmidt-Pauli, Elisabeth: Wie Niels Stensen starb [Erzählung]. In: Der Dom, 8 (1953), S. 802 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13343) Schmidt-Pauli, Elisabeth von: Niels Stensen: Apostel der nordischen Missionen. Osnabrück [u. a.]: Fromm [u. a.], 1952. 142 S. (literarische Biographie; S. 99-109: Stensen und Ferdinand von Fürstenberg, Paderborn wird nicht weiter erwähnt) <EAB 156,786 / AV 7268>
- (13344) Schröer, Alois: Niels Stensen (1638-1686). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 6 / Im Auftrage der Historischen Kommission des Provinzialinstituts für westfälische Landes- und Volkskunde hrsg. von Wilhelm Steffens und Karl Zuhorn. Münster: Aschendorff, 1957 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission des Provinzialinstituts für westfälische Landes- und Volkskunde; XVII A), S. 14-36 <4183>
- (13345) Seifert, Hans: Nicolaus Steno als Bahnbrecher der modernen Kristallographie. In: Sudhoffs Archiv für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften, 38 (1954), H. 1, S. 29-47 <EAB 154,1390>
- (13346) Stenonia Catholica: Berichte über Leben, Bedeutung und Prozeß Niels Stensens, des Anatomen, Geologen, Bischofs und Diener Gottes / Hrsg. im Auftrag des Niels-Stensen-Kommitees. Koppenhagen: Frost-Hansen, 1 (1955) 7 (1961) (mit zahlreichen Beiträgen zur Seligsprechung Niels Stensens; gesondert aufgenommen wurden nur Aufsätze, die Niels Stensen unmittelbar mit Paderborn behandeln) <ZS EAB Z 531 Neu>
- (13347) Stensen, Niels: Brief über meine Konversion / Übers. u. erl. von Gustav Scherz. Kopenhagen: Frost-Hansen, 1967. 56 S.: zahlr. Ill. <SLD 69/940>
- (13348) Stensen, Niels: Hirtenpflicht / Einleitung u. Übersetzung von Gustav Scherz. Münster: Aschendorff, 1962. VIII, 80 S.: Ill. <1459>
- (13349) Stensen, Niels [Nicolai Stenonis]: Epistolae et epistolae ad eum datae, quas cum prooemio ac notis germanice scriptis, 2 Bde. Freiburg [u. a.]: Herder [u. a.], 1952. XXXII, 1027 S.: Ill. (Briefe, in denen Paderborn erwähnt ist, s. Ortsregister im Band 2) <EAB 152,1394a-2>
- (13350) Anatom Bischof Humanist: 'Ein wahrhaft leuchtendes Gestirn' Niels Stensens ereignisreiches Leben. In: Heimatblätter, 42 (1961), S. 63-64 <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13351) Schwester Lore Stern †. In: Der Dom, 30 (1975), H. 13, S. 6 (stellvertretende Leiterin des Blindenschrift-Verlag und -Druckerei) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13352) Pfarrer Karl Stier †. In: Der Dom 11 (1956), S. 677 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13353) **Stiffel, Erwin**: Interview mit dem Schwimmeister des Elsener Hallenbades, Herrn Erwin Stiffel. In:

- Elsener Nachrichten, Nr. 23/1974, S. 7 < ZS 913>
- (13354) Hederer, Theo: Ein großer Gelehrter unserer Heimat: **Hans Stille** zum 100. Geburtstag. In: Die Warte, Nr. 11/Oktober 1976, S. 10 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13355) Franz Stock: Neheim-Hüsten Chartres / Hrsg. durch das Franz-Stock-Kommitee Neheim-Hüsten anläßlich des Franz-Stock-Denkmals. 2., durchges. Aufl. o. O., 1973. 44 S.: zahlr. Ill. (1. Aufl. s. Sign. EAB 93,1362) < EAB 86,702>
- (13356) -'Seinetwegen habe ich alle vergessen, die mich gequält haben': Pfarrer Closset berichtet über Franz Stock [Vortrag in Neheim]. In: Der Dom, 19 (1964), H. 16, S. 11 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13357) Albert, Anton: Das war Abbé **Stock**: ein Leben zwischen den Fronten / Mit einem Geleitwort von Erzbischof Lorenz Jaeger. Freiburg [u. a.]: Herder, 1960. 181 S.: Ill. <EAB 160,17>
- (13358) Bücker, Hanns: Abbé **Stock**: ein Wegbereiter der Versöhnung zwischen Deutschland und Frankreich. Freiburg i.Br. [u. a.]: Herder, 1964. 176 S. (Herder-Bücherei; 183) < EAB 74,916>
- (13359) Closset, René: Er ging durch die Hölle: Franz Stock. Paderborn: Bonifacius, 1965. 291 S. (franz. Orig.-Ausg. von 1964 'L'aumonier de l'enfer' s. Sign. EAB 64,593 und AV 6675) [Rez. d. Orig.-Ausg. von R. Dietrich in: Der Dom, 19 (1964), H. 27, S. 7; Rez. der 3. Aufl. 1979 mit einer Einleitung von Walter Dirks, u. d. T.: 'Der Durchbruch ins Nicht-Vorstellbare' von Josef J. Link in: Der Dom, 34 (1979), H. 39, S. 261 <718 / EAB 65,676; 79,687; 95,1714>
- (13360) Cordes, Paul Josef: Dienst der Versöhnung [Franz Stock]. In: Der Dom, 33 (1978), H. 44, S. 16 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13361) Der Abbé in Paris Dr.h.c., Franz Stock. In: De Suerlänner, 1960, S. 13 <3898>
- (13362) Dietrich, Rudolf: Priester der Verzweifelnden: dem Andenken von Franz Stock. In: Sanctificatio nostra, 15 (1950), S. 50-53 <ZS EAB Z 575>
- (13363) Dietrich, Rudolf: Seelsorger der Hölle [Franz Stock]. In: Sein und Sendung, 29 (1964), S. 367-368 <ZS EAB Z 575>
- (13364) Ein Mann, den wir nicht vergessen: Franz Stock. In: Kirchlicher Anzeiger für die katholischen Gemeinden Groß-Dortmunds, Nr. 8/1953 vom 22.02., S. 60 <9277>
- (13365) Ein Sämann des Friedens: Franz Stock; französische Widerstandskämpfer errichteten einem Sauerländer ein Ehrenmal. In: De Suerlänner, 1956, S. 32-34 <3898>
- (13366) Vor 20 Jahren starb Franz Stock. In: Der Dom, 23 (1968), H. 4, S. 3-4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13367) 'Abbé **Stock** das ist ein Programm': Einweihung einer Gedenktafel an seinem elterlichen Haus. In: Der Dom, 10 (1955), S. 1132 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13368) Höfler, Heinrich [u. a.]: Bild priesterlicher Barmherzigkeit [zum Tode Franz Stocks]. In: Caritas, 49 (1948), S. 69-76 <ZS EAB Z 169>
- (13369) Huwe, Klaus: Vor 30 Jahren starb Abbé Franz Stock - Vorkämpfer deutsch-französischer Verständi-

- gung. In: Ruhr-Wort, 20 (1978), Nr. 13, S. 2 <2/8319>
- (13370) Abbé Franz Stock aus Neheim: Priester hinter Stacheldraht und Wegbereiter der Versöhnung. In: Der Dom, 34 (1979), H. 37, S. 10 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13371) Kock, Erich: Franz Stock: Priester zwischen den Fronten. Münster [u. a.]: Aschendorff [u. a.], 1962. 24. S.: Ill. (Kleine westfälische Reihe: Gruppe V; 9) [Rez. in: Der Dom, 18 (1963), S. 125] <EAB 159,528 (5,9) / AV 5274>
- (13372) Kock, Erich: Franz Stock: Mittler zwischen den Fronten. In: Dokumente, 19 (1963), H. 4, S. 302-304 <3953>
- (13373) Kock, Erich: **Franz Stock**, ein westfälischer Priester zwischen den Fronten. In: Westfalenspiegel, 12 (1963), H. 2, S. 14-15 < ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13374) Kock, Erich: Les carnets de l'abbé Stock. In: Le Figaro Litteraire, 14.07.1965 <2/8338>
- (13375) Kock, Erich: Zwischen den Fronten: der Priester Franz Stock. Mainz: Grünewald, 1964. 172 S.: Ill. <dt. von: L'abbé Franz Stock. Paris [u. a.]: Casterman, 1966> <EAB 80,152; 90,4190>
- (13376) Marlé, René: Wer war Abbé **Stock**? In: Dokumente, 21 (1965), S. 237-240 (Sammelrezension von Büchern über Stock) <2/8319>
- (13377) Michelet, Edmont: Die Freiheitsstraße: Dachau 1943-1945. Stuttgart: Europa-Contact-Ges., o. J. [ca. 1960]. 272 S. (autobiographische Aufzeichnungen; S. 30-39: Franz Stock) [Rez. von Hans Thiekötter u. d. T. 'Ein westfälischer Priester' in: Westfalenspiegel, 12 (1963), H. 12, S. 19] <UB Siegen 05 LPM 2764>
- (13378) Abbé **Stock**: ein Wegbereiter der Versöhnung zwischen Deutschland und Frankreich. In: Caritas-Nachrichten für das Erzbistum Paderborn, 9 (1964), S. 344-345 <ZS EAB Z 540>
- (13379) Gedächtnis an Franz Stock lebendig und fruchtbar erhalten: ein deutsches Franz-Stock-Komitee [Gründung in Neheim-Hüsten]. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 20 (1965), H. 2, S. 4 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13380) Priester zwischen den Fronten: Franz Stock nach Chartres umgebettet. In: Pax Christi, 15 (1963), Nr. 4, S. 13 <2/8337>
- (13381) 15jähriger Todestag von Franz Stock: Sämann des Friedens; im Juni Umbettung nach Chartres. In: Der Dom, 18 (1963), S. 172 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13382) Redecker, A.: Franz Stock, ein Sämann des Friedens: ein deutscher Priester im besetzten Frankreich. In: Westfälischer Heimatkalender, 32 (1978), S. 16-20 <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (13383) Redecker, Alfred: Die **Stock**s und ihr Bruder **Franz**: vier Geschwister leben noch. In: Der Dom, 23 (1968), H. 28, S. 18 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13384) Redecker, Alfred: Sie nannten ihn 'Engel in der Hölle': Spielfilm über Franz Stock. In: Der Dom, 28 (1973), H. 8, S. 8-9 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13385) Schulte, Wilhelm: Franz Stock. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. - Münster: Aschendorff, 1963, S. 322-323 (geb. am 21.09.1904

- als erstes von neun Kindern eines Arbeiters in der Neheimer Lampenindustrie; 1932 in Paderborn zum Priester geweiht; betreute französische Häftlinge in den Wehrmachtsgefängnissen Fresnes, La Santé und Cherche-Midi; gest. am 24.02.1949) <4184>
- (13386) Schwingenheuer: Die Friedensarbeit Franz Stocks fortsetzen: über 300 Wallfahrer aus vielen europäischen Ländern in Neheim-Hüsten. In: Der Dom, 23 (1968), H. 33, S. 6 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13387) Schwingenheuer, Anton: Abbé Franz Stock: 'Kein Name, sondern ein Programm'. In: Der Dom, 18 (1963), S. 630-631 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13388) Weber, Hermann: Abbé **Franz Stock** ein deutscher Priester in Paris. In: Der Dom, 16 (1961), S. 1060 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13389) '... was noch mehr ist als Graf sein': zum 100. Todestag des Gründers des Bonifatiusvereins [Joseph zu Stolberg-Stolberg]. In: Der Dom, 14 (1959), S. 340 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13390) Kreuzer, A.: Bernhard Stolte: ein westfälischer Geschichts- und Postfreund. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 9, S. 136 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13391) Pfarrer Franz Stolte †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 1013 (Pfarrer an der Marktkirche zu Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13392) Nobel, Alphons: **Joseph Graf zu Stoltenberg** zu seinem hundertsten Todestag. In: Priester-Jahrheft, 1959, S. 3-6 (Gründer des Bonifatiusvereins) <ZS EAB 20,126>
- (13393) Pfarrer **Josef Stracke** †. In: Der Dom, 10 (1955), S. 918 (Studium und Priesterweihe in Paderborn; 1917-1934 Vikar an der Marktkirche in Paderborn, anschließend Pfarrer in Marienloh) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13394) Der Paderborner Gastwirt **F. Striewe** †. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 12, S. 170 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13395) Ein geschätzter Prediger in Rundfunkgottesdiensten [Heinrich Sunder]. In: Der Dom, 31 (1976), H. 16, S. 10 (40-jähriges Priesterjubiläum; u. a. Domvikar und Dompfarrer, sorgte mit für die Ansiedlung des Meinwerk-Institutes in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13396) **Gerd Suren**. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 157 (25jähriges Dienstjubiläum bei der IHK Zweigstelle Paderborn) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13397) Brilling, Bernhard: **Abraham Sutro** (1784-1869): ein Beitrag zum Leben und Wirken des letzten münterschen Landrabbiners. In: Westfälische Zeitschrift, 123 (1973), S. 51-64 (ab 1828 Rabbiner des Bezirks Paderborn) <ZS 4613>
- (13398) Brilling, Bernhard: Beiträge zur Biographie des letzten Landrabbiners von Münster, **Abraham Sutro** (1784-1869). In: Udim, 3 (1972), S. 31-64 <3962-1>
- (13399) Brilling, Bernhard: Briefe des Königlich Westfälischen Konsistoriums der Israeliten in Kassel an die Rabbiner Abraham Sutro und Marcus Baer Adler (1809-1812). In: Udim, 4 (1974), S. 39-57 <3962>
- (13400) Elfriede Swaczyna 1904-1970. In: Die Pader-

- quellen, H. 24/1971, S. 106 <ZS 611 / EAB Z 1232 / AV Z 141>
- (13401) Fuchs, Alois: Probst Dr. Wilhelm Tack. In: Alte und neue Kunst im Erzbistum Paderborn, 12 (1962), S. 5-9 <4520 / EAB D 34; Z 362a / AV 2236>
- (13402) Honselmann, Klemens: Propst Dr. Wilhelm Tack †. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1962, S. 41-42 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13403) Honselmann, Klemens: Wilhelm Tack zum Gedächtnis. In: Westfälische Zeitschrift, 112 (1962), S. 357-359 <ZS 4613; auch als SoDr EAB Kapsel Tack >
- (13405) Kiepke, Rudolf: Dr. theol. Wilhelm Tack †. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 6, S. 81 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13406) Lüke, Gertrud: Bibliographie der Schriften von Probst Dr. Wilhelm Tack. In: Alte und neue Kunst im Erzbistum Paderborn, 12 (1962), S. 10-26 <4520/ EAB D 34; Z 362a / AV 2236>
- (13407) Michels, Paul: Ehrung eines hochverdienten Heimatfreundes [Wilhelm Tack]. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 9, S. 139 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13408) Paderstädter wanderten 936 Kilometer: Dr. Tacks Tod riß eine schmerzliche Lücke. In: Eggegebirgsbote / Hrsg. vom Eggegebirgsverein, Bad Driburg, H. 150/1963-2, S. 2 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (13409) Propst Dr. **Wilhelm Tack** †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 485 (auch Pfarrer an der Gaukirche) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13410) Propst Dr. Wilhelm Tack †. In: Der Kump, 9 (1962), H. 7, S. 18 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13411) Wilhelm Tack. In: Ders.: Paderborn, die alte Stadt: eine Auswahl kunst- und kulturgeschichtlicher Veröffentlichungen / Aus dem Nachlaß hrsg. von Klemens Honselmann. Paderborn: Selbstverlag des Altertumsvereins, 1969 <4356 / EAB 69,604; H 423 / AV 4327>
- (13412) Lessmann, Karl: Dr. jur. Franz Tacken, geb. 3.12.77, gest. 1.1.58. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1958, S. 21-22 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13413) Auffenberg, Karl: Mister Andrew Tate aus Bad Lippspringe ein Reitersmann der Senne. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 11, S. 175 (ritt im Gefolge des Herzogs Adolf von Nassau die Parforcejagden in der Senne in den 70er Jahren des 19. Jahrhunderts) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13414) Schnettler, Otto: Das Paderborner und Corveyer Land und der deutsche Osten. Dortmund: Ostdeutsche Forschungsstelle, 1966 (Nordrhein-Westfalen und der deutsche Osten; 8: S. 107-124) (Beziehungen zwischen dem Paderborner Land und dem deutschen Osten; S. 109-110: Bernhard II.; S. 122: Wilhelm von Tegethoff) <AV 4414 (Reihe A; 11)>
- (13415) Auffenberg, Karl: Über die Paderborner Vorfahren des österreichischen Admirals Wilhelm von Tegethoff. In: Die Warte, Nr. 9/März 1976, S. 25-26 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

- (13416) Ernst, Th.: Dr. theol. et phil. Friedrich Teipel. In: Heimatblätter, 36 (1955), S. 6-7 (Gymnasium und Studium in Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13417) Kirrinnis, Herbert: Jodocus Donatus Hubertus Temme. In: Der Minden-Ravensberger, 49 (1977), S. 88-89 <ZS 3965 / LLB Detmold V 291; Hz 291>
- (13418) Lürmann, Werner: **J[odokus] D.H. Temme**: ein fast vergessener Vorläufer westfälischer Sagensammler; sein Leben und seine Beziehung zu Limburg. In: Heimatblätter für Hohenlimburg und Umgebung, 17 (1956), S. 65-71 < AV Z 185>
- (13419) Meier, Johannes: Temmes Jugenderinnerungen an Kloster Clarholz [Jodokus Temme]. In: Der Minden-Ravensberger, 45 (1973), S. 93-95 <ZS 3965 / LLB Detmold V 291; Hz 291>
- (13420) Reploh-Wiesbrock, Fritz: **Jodokus Donatus Hubertus Temme**: ein Vorkämpfer der Demokratie. In: An Ems und Lippe 1980, S. 139-142 <3953>
- (13421) Schulte, Wilhelm: Die Schicksale des **Jodokus Temme**. In: Westfalenspiegel, 19 (1970), H. 11, S. 14-15 (u. a. Richter in Paderborn) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13422) Schulte, Wilhelm: Jodokus Temme. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 332-334 (geb. 22.10.1798 als Sohn des Stiftamtmanns von Claerholz zu Lette, Kr. Wiedenbrück; Abitur in Paderborn; 1827 Juristenlaufbahn beim Paderborner Oberlandesgericht begonnen; Hrsg. westfälischer Sagen; Pseudonym: Heinrich Stahl; Abgeordneter der Deutschen Nationalversammlung; gest. am 14.11.1881) <4184>
- (13423) Lengeling, Anton: Ehrenvorsitzender der TuRa Elsen Malermeister **Johannes Temme** verstorben. In: Elsener Nachrichten, Nr. 40/1977, S. 36-37 <ZS 913>
- (13424) Temme, Wilhelm: Pfarrer Wilhelm Temme lebt jetzt in Gevelsberg. In: Elsener Nachrichten, Nr. 52-53/1979, S. 23-24, 24-26 (geb. in Elsen, Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 913>
- (13425) Höfer, Josef: Direktor Msgr. DDr. Max ten Hompel. In: Das Collegium Leoninum zu Paderborn: ein Gedenkbuch / Hrsg. von Josef Höfer. Paderborn: Schöningh, 1962, S. 82-84 <4400; 5865 / EAB 62,845 / AV 4205>
- (13426) Domkapitular Monsignore Dr. Max ten Hompel 75 Jahre. In: Der Dom, 11 (1957), S. 173 (mit kurzer Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13427) Domkapitular Prälat Dr. Max ten Hompel †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 1229 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13428) Gebhardt, Ludwig: **Tenckhoff, Albert**. In: Ders.: Die Ornithologen Mitteleuropas: ein Nachschlagewerk. Gießen: Brühlscher Verl., 1964, S. 358 <2/8271>
- (13429) Peitzmeier, Josef: Albert Tenckhoff: ein Paderborner Biologielehrer, Sammler und Faunist des vorigen Jahrhunderts. In: Natur und Heimat, 33 (1973), S. 65-72 < ZS Museum für Naturkunde / UB

- Pb P40/58u5; auch als SoDr AV 5028>
- (13431) Raßmann, Ernst: Nachrichten von dem Leben und den Schriften Münsterländischer Schriftsteller des 18. und 19. Jahrhunderts, 2 Bde. Münster: Coppenrath, 1866, 1881 (Bd. 1, S. 342; Bd. 2, S. 221: Albert Tenckhoff) <3884-5>
- (13432) Baumeister **Albert Tenge**, Mitinhaber der Firma Albert Tenge oH, Architekturbüro und Baugeschäft, Paderborn [85. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 18 (1963), S. 17 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13433) Apotheker Carl Tenge, Inhaber der Firma Einhorn-Apotheke Carl Tenge, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 19 (1964), S. 122 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13434) Höfer, Joseph: Ansprache vor dem Requiem für Elisabeth Terhorst in der Kapelle des Jesuitenkollegs zu Hochelten am 16. März 1956. o. O., o. J. [1956]. ohne Seitenzählung: Ill. <EAB 156,335a>
- (13435) Elisabeth Terhorst-Hüffer †. In: Die Warte, 17 (1956), Nr. 5, S. 46 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13436) Ruf, Thomas Georg: Warte-Leserinnen als Missionsschwestern in Amerika. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 5, S. 68 (Schwester Hermana, d.i. Margret Teufer aus Paderborn, und Schwester Pax, d.i. Ottilie Driller aus Benhausen, beide aus dem Missionshaus Neuenbeken) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13437) Schmitdinger, Johannes: Der Domherr Theoderich und sein Frühscholastischer Vaterunser-Kommentar. In: Von der Domschule zum Theodorianum Paderborn: zur Wiederkehr des 1100. Todestages des Gründerbischofs Badurard und des 350. Jahrestages der Grundsteinlegung des Schulgebäudes durch Fürstbischof Dietrich von Fürstenberg / Im Auftrage der Vereinigung ehemaliger Theodorianer hrsg. von Klemens Honselmann, Paderborn: Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Abteilung Paderborn, 1962, S. 65-77 <4392 / EAB 95,1572; 157,1278 (3); H 340 / AV 3729>
- (13438) Fabrikant und Kraftfahrzeugmechanikermeister Karl Thiel, Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 22 (1967), S. 24 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13439) Frau Liesel Thiel [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 26 (1971), H. 6, S. 291-292 (Karl Thiel KG) <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13440) Kiepke, Rudolf: August Thiele †. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 12, S. 177 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13441) August Thiele †: einer der Treuesten der Eggeleute. In: Eggegebirgsbote, H. 165/1967, S. 3 <ZS 9054 / AV Z 124c>
- (13442) Geistlicher Rat Pfarrer i.R. **Johannes Thiele** †. In: Der Dom, 12 (1957), S. 461 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13443) Mittorp, Hans Dietrich: Sechs Jahre als Gast in der Busdorfkirche zugleich in piam memoriam Pfarrer

- **Anton Thöne** [Hans Dietrich Mittorp]. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 9, S. 137-138 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13444) Busdorf-Pfarrer Anton Thöne beigesetzt. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 12, S. 200 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13445) Pfarrer Anton Thöne †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 34 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, ab 4. April 1929 Pfarrer der Busdorf-Gemeinde) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13446) Marré, W.: Heimat- und Familienforscher Dr. Wilhelm Thöne: ein Lebensbild. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 43/1957, S. 3 (meldete sich bei Ausbruch des 1. Weltkrieges als Freiwilliger bei den Paderborner Husaren, schied aber wegen Erkrankung bald wieder aus) <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13447) **Heinrich Thombasen**, Mitinhaber der C. u. H. Thombasen, Fleischwarenfabrik, Schloß Neuhaus [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 25 (1970), S. 306 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13448) Kardinal [Thomas] Tien Gast unseres Erzbischofs [in Paderborn]. In: Der Dom, 6 (1951), S. 14 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13449) Die Nachfolgerin Cäcilia Tilgner. In: Meinwerk-Institut 1950-1970: Weg und Zukunft einer Bildungsstätte. o. O., o. J. [1970], S. 5 <4646 / EAB 87,1078>
- (13450) Regierungsbaumeister a.D. Direktor **Bernhard Tilmann** [60 Jahre, PESAG]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 10 (1955), S. 213 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13451) Europa beruht auf Versöhnung: Dokumentation zur Verleihung der St.-Liborius-Medaille für Einheit und Frieden am 6. November 1977. - Salzkotten: Meinwerk-Verl., 1977. - 40 S.: Ill. (Verleihung an Leo Tindemans, Ministerpräsident des Königreichs Belgien) <EAB 95.1511>
- (13452) Europäische Initiativen aus Paderborn. In: Paderborner Studien, H. 4/1977, S. 5 (zur Auszeichnung des belgischen Ministerpräsidenten **Leo Tindemans** mit der St.-Liborius-Medaille für Einheit und Frieden) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13453) Link, Josef J.: Europa als Erbe und Auftrag: Erzbischof überreichte Leo Tindemans die 'St.-Liborius-Medaille für Einheit und Frieden'. In: Der Dom, 32 (1977), H. 46, S. 2-3 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13454) Schneeberg, Dieter: Der europäischen Geschichte verpflichtet: St.-Liborius-Medaille an Belgiens Ministerpräsident **Leo Tindemans**. In: Die Warte, Nr. 16/Dezember 1977, S. 6 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13455) Fehring, Anna: Kosaken bestürmen den 'Hof auf der Thune' [Linnenbrink, Todt, Fehring]. In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 10, S. 152 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13456) Hoedt, Käte: Die Anfänge der Hofbuchdruckerei des Fürstbischofs von Paderborn in Neuhaus [Johann Todt]. In: Westfälische Zeitschrift, 105 (1955), S. 219-238 <ZS 4613>

- (13457) Geistlicher Rat **Johannes Todt** 70 Jahre Priester. In: Der Dom, 10 (1955), S. 679 (Theodorianer) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13458) Boskamp, A. Erich: Bürgermeister [Christoph] Tölle 20 Jahre im Amt. In: Der Kump, 13 (1966), H. 1, S. 4-5 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13459) Boskamp, A. Erich: Bürgermeister Christoph Tölle 70 Jahre alt. In: Der Kump, 15 (1968), H. 3, S. 1-2 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13460) Kiepke, Rudolf: Ein stadtgeschichtlich denkwürdiges Ereignis: Bürgermeister **Christoph Tölle** nahm Abschied vom Amt. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 4, S. 50-51 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13461) Bürgermeister [Christoph] Tölle, Paderborn, 70 Jahre alt. In: Kommunalpolitische Blätter, 20 (1968), S. 159 <ZS 8348>
- (13462) Ehrenbürger und Altbürgermeister [Christoph Tölle]. In: Der Kump, 15 (1968), H. 4, S. 1-2 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13463) Paderborner Bürgermeister [Christoph Tölle] erhielt Amtskette [überreicht vom ältesten Ehrenbürger der Stadt, Alois Fuchs]. In: Die Warte, 23 (1962), Nr. 9, S. 129 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13464) Christoph Tölle 20 Jahre Bürgermeister von Paderborn. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 2, S. 17 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13465) Boskamp, A. Erich: **Hermann Tölle** †. In: Der Kump, 14 (1967), H. 10, S. 1-3 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13466) Herbermann, Clemens: **Hermann Tölle** wird 70. In: Westfalenspiegel, 15 (1966), H. 7, S. 39 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13467) Herbermann, Clemens: Pionier des Rundfunks in Westfalen: zum Tode von **Hermann Tölle**. In: Westfalenspiegel, 16 (1967), H. 10, S. 25 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13468) **Hermann Tölle** † 23.8.1967. In: Kultur und Heimat, 19 (1967), S. 142-144 <3884>
- (13469) Kiepke, Rudolf: **Hermann Tölle** 65 Jahre alt. In: Der Kump, 8 (1961), H. 7, S. 15-18 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13470) **Hermann Tölle** 65 Jahre alt. In: Die Warte, 22 (1961), Nr. 7, S. 109 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13471) **Hermann Tölle** 70 Jahre alt. In: Die Warte, 27 (1966), Nr. 8, S. 117 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13472) **Hermann Tölle** 70 Jahre alt. In: Der Kump, 13 (1966), H. 7, S. 14-15 < ZS 912 / EAB Z 439>
- (13473) Tölle, Hermann: 'Sie gestatten ...'. In: Der Kump, 2 (1955), Nr. 9, S. 3-5 (über Karikaturen im 'Kump', mit drei Karikaturen von Tölle) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13474) **Tölle, Hermann**: 'Wem Gott will rechte Gunst erweisen ...': 'Kump'-Vater Hermann Tölle erzählt [aus seinem Leben]. In: Der Kump, 13 (1966), H. 7, S. 15-23 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13475) Tölle, Hermann: Als in der Studentenkneipe 'Bullenkopp' die Klappen fielen: die ersten Fernseh-

- aufnahmen in Münster. In: Westfälischer Heimatkalender, 24 (1970), S. 68-71 (Erinnerungen) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (13476) Tölle, Hermann: Aus der Erinnerungskiste [als Rundfunkjournalist]. In: Der Kump, 10 (1963), H. 10, S. 10-12 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13477) Tölle, Hermann: Es ist lange her ...: Gedanken beim Punsch am Silvesterabend. In: Der Kump, 6 (1959), Nr. 1, S. 10-13 (Kindheitserinnerungen) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13478) Tölle, Hermann: Gedanken im Herbst über kindliche Spiele. In: Der Kump, 10 (1963), H. 11, S. 8-13 (Kindheitserinnerungen) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13479) Tölle, Hermann: Kirmesbier. In: Heimatborn, H. 59/1958 (Kindheits- und Jugenderinnerungen Tölles) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (13480) Tölle, Hermann: Liebe 'Kump'-Leserinnen und -Leser. In: Der Kump, 7 (1960), H. 8, S. 25 (Tölle nimmt Abschied vom Kump) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13481) Tölle, Hermann: Nicht nur Große-Bohnenund Grünohl-Essen: Hermann Tölle plaudert über seine Berliner Jahre. In: Westfalenspiegel, 15 (1966), H. 4, S. 22-25 <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13482) Tölle, Hermann: P.P.A. an den 'Kump': ... und Hermann Tölle antwortet. In: Der Kump / n, 9 (1962), H. 8, S. 16-18 (Tölle über Peter Paul Althaus und sich; Althaus ehem. Husar in Paderborn) <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13483) Tölle, Johannes: Spätheimkehrer ein Schicksal eines alten Elseners. In: Elsener Nachrichten, Nr. 36/1976, S. 21-23 <ZS 913>
- (13484) Wieneke, Josef: Ein Theodorianer in St. Peter zu Rom [Heinrich Toenne]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1974, S. 25 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13485) Heimatkundliches Schrifttum des Dr. Josef Tönsmeyer. In: Spindel und Schiffchen, 32 (1968), S. 113 <2/8271>
- (13486) Kiepke, Rudolf: Dr. Josef Tönsmeyer: ein verdienter Freund der Warte, nahm Abschied von der Schule. In: Die Warte, 29 (1968), Nr. 9, S. 135 (Theodorianer) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13487) Kiepke, Rudolf: Dr. Josef Tönsmeyer zum Gedächtnis, † 18. August 1978. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1979, S. 46-47 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13488) Dr. **J[osef] Tönsmeyer** [zur Pensionierung]. In: Heimatblätter, 49 (1968), S. 28 (Abitur 1924 am humanistischen Gymnasium Paderborn) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13489) Auffenberg, Carl: Zur Erinnerung an Dr. Adolf Trampe. In: Die Warte, 26 (1965), H. 11, S. 164-165 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13490) Ehrenvolle Berufung [von Hermann Tüchle nach München]. In: Der Dom, 7 (1952), S. 292 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13491) Lehrstuhl für Kirchengeschichte. In: Der Dom, 6 (1951), S. 30 (Berufung von **Hermann Tüchle** an die Philosophisch-Theologische Akademie) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13492) Lahrkamp, Heinrich: Die Annalen des P. Hein-

- rich Turck S.J. In: Archivum Historicum Societatis Jesu, 24 (1955), Fasc. 47. - Rom, 24 S. <EAB H 13 / AV 5555>
- (13493) Lahrkamp, Helmut: Die Annalen des Jesuiten [Heinrich] Turck: ein Beitrag zur Geschichtsforschung der Barockzeit. In: Westfälische Zeitschrift, 105 (1955), S. 105-148 <ZS 4613>
- (13494) Lahrkamp, Helmut: Eine Fundgrube der Heimatgeschichte: die Annalen des Paderborner Jesuiten [Heinrich] Turck. In: Paderborner und Corveyer Land, Nr. 2/1953 NEU, S. 4 <ZS 9016; Mikrofilm / EAB 400a / AV 3272>
- (13495) Pfarrer i.R. [Franz Josef] Tusch †. In: Der Dom, 26 (1971), H. 25, S. 10 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13496) Bischofsweihe im Hohen Dom zu Paderborn am Feste des Erzengels Michael [Wilhelm Tuschen]. In: Kirchlicher Anzeiger für die katholischen Gemeinden Groß-Dortmunds, 40 (1958), Nr. 39, S. 369-370 <9277>
- (13497) Generalvikar Dr. [Wilhelm] Tuschen Weihbischof von Paderborn. In: Der Dom, 13 (1958), S. 875 (längere Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13498) Link, Josef J.: Ein Freudentag für unser Erzbistum: Weihbischof Dr. Wilhelm Tuschen im Hohen Dom zu Paderborn konsekriert. In: Der Dom, 13 (1958), S. 980-981, 986 (Bildbericht) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13499) Bischofsweihe am Michaelstag. In: Der Dom, 13 (1958), S. 925 (mit Wappen Wilhelm Tuschens) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13500) Das letzte Geleit für Weihbischof Dr. Wilhelm Tuschen. In: Der Dom, 16 (1961), S. 630-631 (Bildbericht mit Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13501) Generalvikar Dr. Wilhelm Tuschen. In: Der Dom, 7 (1952), S. 19 (zur Ernennung zum Generalvikar) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13502) Von Dortmund nach Paderborn: aus dem Leben des neuen Weihbischofs von Paderborn, Dr. Wilhelm Tuschen. In: Der Dom, 13 (1958), S. 956-957 (Bildbericht) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13503) Fraling, Bernhard: In Memoriam Prof.Dr. jur. can. Wilhelm Ülhof. In: Theologie und Glaube, 65 (1975), S. 246-249 (Gedächtnisrede) <ZS EAB LS III 340>
- (13504) Prof.Dr. Wilhelm Ülhof †. In: Der Dom, 30 (1975), H. 24, S. 7 (Lehrstuhl für Kirchenrecht an der Theologischen Fakultät, Offizialatsrat am Erzbischöflichen Diözesan- und Metropolitangericht Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13505) Prof.Dr. **Wilhelm Ülhof** neuer Rektor der Theologischen Fakultät Paderborn. In: Fragezeichen, H. 9-10/1968, S. 21 <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13506) Kiepke, Rudolf: **Theodor Uhlenhuth** zum Gedächtnis. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 5, S. 71-72 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13507) **Theodor Uhlenhuth** †. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 4, S. 52 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13508) Kaufmann Rudolf Ullner, Geschäftsführer und

- Gesellschafter der Firma Ullner und Ullner GmbH, Haus für Technik, Bau- und Industriebedarf ..., Paderborn [65. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 23 (1968), S. 264 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13509) St. Ulrich, Bischof und Reichsfürst: Stadtpatron von Augsburg und Paderborn zu seinem 1000. Todestag am 4. Juli. In: Der Dom, 28 (1973), H. 25, S. 7 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13510) Geisau, Hans von: Aus **Ignaz** Urbans Kriegserlebnissen 1870/71. In: Die Warte, 32 (1971), Nr. 2, S. 23-24 (Schüler in Paderborn von Friedrich Wilhelm Grimme) < ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13511) Ordensschwester Meinolfis, geb. Luise Vahele, beging im Schwesternhaus zu Borchen ihren 80. Geburtstag. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 9, S. 146 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13512) Ruf, Thomas Georg: Wilhelm Vaupel †: als Ornithologe weit über seine Heimatstadt hinaus bekannt. In: Die Warte, 26 (1965), H. 6, S. 83 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13513) Wippermann, Ferdinand: Wilhelm Vaupels Heimgang (14. Mai 1965) [Gedicht]. In: Die Warte, 26 (1965), H. 6, S. 85 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13514) Prinz, Joseph: Die Westfalia sacra in der Germania sacra. In: Auf Roter Erde, 18 (1962), Nr. 46, S. 1 (u. a. über **Heinrich Vering** aus Neuhaus, zuletzt Pfarrer von St. Lamberti in Münster, gest. 1528) <ZS 9056>
- (13515) Obering. **Anton Versen** zum Gedächtnis. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 4, S. 61 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13516) Kohl, Wilhelm: Beamte des Fürstentums Korvey 1807. In: Beiträge zur westfälischen Familienforschung / Hrsg. von der Westfälischen Gesellschaft für Genealogie und Familienforschung, 9 (1950), S. 14-17 (aus Paderborn: Wilh. Ant. Versen, Archivar) <ZS 4638>
- (13517) Steiner, Marianne: Ritter von Viermunde [Gedenkstein im Museum des Altertumsvereins]. In: Der Kump n, 8 (1961), H. 12, S. 31-34 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13518) Auffenberg, Karl: Familie von Viermunde. In: Der Weweraner, Nr. 22/1976, S. 5-6 <ZS 8277>
- (13519) Pfarrer i.R. Theodor Visarius †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 917 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13520) Eine Neunzigjährige ging heim [Schwester Vitalis]. In: Sonnenstrahl, H. 5/1952, S. 29 (Oktober 1941 bis zur Zerstörung des Mutterhauses bei der Genossenschaft der Schwestern der Christlichen Liebe) <ZS 3617>
- (13521) Domschüler Vizelin wird in Holstein verehrt: Hinweis durch ein Zeitungsbild. In: Heimatborn / In Verbindung mit dem 'Westfälischen Heimatbunde', Gebiet Paderborn und Corveyer Land, herausgegeben, H. 108/1965, S. 123-124 (ab 1105 für etwa ein Jahrzehnt Schüler und Hilfslehrer an der Domschule zu Paderborn) <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (13522) Daniel, Josef: Dr. Heinrich Vockel 70 Jahre

- alt. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1962, S. 38 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13523) Dr. Heinrich Vockel †. In: Die Residenz, 6 (1968), H. 30, S. 9 (geb. in Schloß Neuhaus/Wilhelmshöhe, Theodorianer) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13524) Wieneke, Josef: Dr. rer.pol. Heinrich Vockel †: der erste Bevollmächtigte der Bundesrepublik Deutschland in Berlin. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1968, S. 12-13 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13525) Wieschok, Günter: Dr. **Heinrich Vockel** Ehrenbürger von Schloß Neuhaus. In: Die Residenz, 3 (1962), H. 8, S. 3-5 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13526) Flaskamp, Franz: Christoph Völker: ein Gedenken. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, Nr. 148/1964, S. 592 (Bischöflicher Archivar, † 24.03.1945 nach dem Bombenangriff auf Paderborn) <ZS 9053 / EAB
- (13527) Flaskamp, Franz: Dreißig Lebenswege aus westfälischer Sicht. - Gütersloh: Flöttmann, 1966. -103 S. (S. 76-77: Wilhelm Liese; S. 96-98: Christoph Völker; S. 98-103: Augustinus Kunstein, der in Paderborn studiert hat) auch G12.2 Völker, Kunstein <SLD 4482 Ha 99>
- (13528) Honselmann, Klemens: Christoph Völker zum Gedächtnis. In: Westfälische Zeitschrift, 98-99/II (1949), S. 85-86 <ZS 4613>
- (13529) Dompropst i.R. Carl Völlmecke †. In: Der Dom, 28 (1973), H. 14, S. 4 (u. a. an der Markt-Pfarrei in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13530) 40 [vierzig] Jahre Journalist [Alois Vogedes]. In: Die Warte, 15 (1954), Nr. 1, S. 13 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13531) Alois Vogedes †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 725 (Redakteur der Westfalenzeitung) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13532) Pfarrer **Theodor Vonderhagen** †. In: Der Dom, 11 (1956), S. 222 (Studium und Priesterweihe in Padeborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13533) Pfarrer i.R. Max Voß †. In: Der Dom, 17 (1962), S. 221 (Studium und Priesterweihe in Paderborn, u. a. Pfarrer an St. Georg in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13534) Kauffrau **Mimi Voß**, persönlich haftende Gesellschafterin der Firma Biergroßhandlung Voß oHG, Paderborn [80. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 24 (1969), S. 400 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13535) Leßmann, Karl: Versicherungsdirektor i.R. Theodor Voß [†]. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 24-25 (Theodorianer) <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13536) HGV erkämpfte Olympisches Silber [Hans Günther Vosseler]. In: Der Kump, 29 (1972), H. 10, S. 1-3 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13537) Stammfolge des Geschlechtes **Vüllers** / Bearb. von Fritz Freiherr von Hoiningen gen. Huene. Görlitz: Starke, 1938. [Auszug] <2/8337-7>

- (13538) Kiepke, Rudolf: Ein fast hundertjähriger Bürger der Stadt: Andreas Vüllers. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 5, S. 67 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13539) Hamacher, Theo: Dechant Ferdinand Wac??ker: Pfarrer in Wünnenberg. In: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe, F. 54/1964, S. 12-13 (Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn; Hauptbeteiligter an der Herausgabe des 'Sursum corda' im Jahre 1874) <ZS AV Z 172>
- (13540) Junge Wissenschaftler in der Ausbildung der Theologen. In: Der Dom, 19 (1961), H. 21, S. 11 (Prof.Dr. Mühlen, Paulus Wacker; zum Beginn des Sommersemesters 1964) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13541) Prof.Dr. Paulus Wacker OSA. In: Fragezeichen, H. 2/1967, S. 28-29 (u. a. Rektor der Philosophisch-Theologischen Hochschule zu Paderborn) <ZS 4617 / EAB Z 800>
- (13542) Kessels, Johannes: Marienkirche und Marienwallfahrtsbild zu Bochum-Stiepel. In: Die Gottesmutter: Marienbild in Rheinland und Westfalen, 1. Bd / Hrsg. von Leonhard Küppers. Recklinghausen: Bongers, 1974, S. 303-348 (S. 306f.: besondere Pflege der Marienverehrung verdankt der Paderborner Dom den Immedinger Bischöfen, Meinwerk; S. 341: in einem Festkalender Meinwerks erscheint Doppelung von Herren- und Heiligenfest; S. 345: Vesperbild im Landeshospital Paderborn; S. 346f.: Johannes Wächter) <4569>
- (13543) Verleger und Hauptschriftleiter i.R. Martin Wagner. In: Die Warte, 14 (1953), Nr. 2, S. 29 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13544) Wahle, Walter: Ein hartes Priesterleben: Vikar Anton Wahle (1874-1904). In: Heimatblätter, 54 (1974), S. 113-116 (studierte in Paderborn Theologie, am 20. März 1899 durch den damaligen Paderborner Bischof Hubertus Simar zum Priester geweiht) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>
- (13545) **Benedikt Waldeck**. In: Westfälischer Heimatkalender / Westfälischer Heimatbund, 19 (1965), S. 16-17 (für Paderborn in die Preußische Nationalversammlung gewählt, mit Abb.) <ZS 4618; 4827 / EAB Z 614; H 125-1>
- (13546) Bing, Ludwig: **Benedikt Waldeck**: ein Kämpfer für Recht und Freiheit. In: Die Warte, Nr. 6/Juni 1975, S. 30-31 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13547) Bing, Ludwig: Ein Kämpfer für Recht und Freiheit: **Benedikt Waldeck**. In: Die Warte, Nr. 6/Juni 1975, S. 30-31 (Waldeck war zeitweise Assessor in Paderborn) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13548) Kiepke, Rudolf: Der Politiker und Schriftsteller **Benedikt Waldeck** heiratete eine Paderbornerin [Julie Langen]. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 4, S. 53 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13549) Nochmals **Benedikt Waldeck**. In: Die Warte, 18 (1957), Nr. 6, S. 90 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13550) Rempe, Heinrich: Franz Leo Benedikt Waldeck und ostwestfälische Richter im Kampf um

- die Demokratie. In: Rechtspflege zwischen Rhein und Weser: Festschrift zum 150jährigen Bestehen des Oberlandesgerichts Hamm. - Hamm: Verein für Rechtsgeschichte, 1970, S. 165-183 <3896>
- (13551) Rempe, Heinrich: Franz Leo Benedikt Waldeck zum hundertsten Todestag. In: Deutsche Richterzeitung, 43 (1970), S. 159-161 (W. war als Assessor am damaligen Oberlandsgericht Paderborn tätig; heiratete Julie Langen aus Paderborn, die Tochter des letzten Vizekanzlers des Fürstbistums; wurde 1844 für kurze Zeit nach Paderborn versetzt und 1848 u. a. für Paderborn in die Preußische Nationalversammlung gewählt) <2/8319>
- (13552) Risse, Adolf: Der Demokrat Benedikt Franz Waldeck: dem 'Bauernkönig' der Westfalen und Mann der 'Linken' im Parlament zum 100. Todestage. In: Auf Roter Erde, 27 (1971), Nr. 151, S. 45, 47 <ZS 9056>
- (13553) Schulte, Wilhelm: Westfalen in Berlin. In: Westfalenspiegel, 15 (1966), H. 4, S. 12-15 (u. a. Benedikt Waldeck, Karl Weierstraß) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13554) Sundermann, Karl-Heinz: Franz Leo Benedikt Waldeck: ein westfälischer Richter. In: Der Minden-Ravensberger, 43 (1971), S. 76-77 <ZS 3965 / LLB Detmold V 291; Hz 291>
- (13555) Coenen, Hermann: Wilhelm von Waldeyer-Hartz. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 31-33 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13556) Rothschuh, Karl E.: Wilhelm von Waldeyer-Hartz (1836-1921). In: Westfälische Lebensbilder: Hauptreihe, Bd. 6 / Im Auftrage der Historischen Kommission des Provinzialinstituts für westfälische Landes- und Volkskunde hrsg. von Wilhelm Steffens und Karl Zuhorn. Münster: Aschendorff, 1957 (= Veröffentlichungen der Historischen Kommission des Provinzialinstituts für westfälische Landes- und Volkskunde; XVII A), S. 166-175 <4183>
- (13557) Schulte, Wilhelm: Wilhelm von Waldeyer-Hartz. In: Ders.: Westfälische Köpfe: 300 Lebensbilder bedeutendster Westfalen; biographischer Handweiser. Münster: Aschendorff, 1963, S. 353-354 (geb. 06.10.1836 in Hehlen a.d. Weser; 1856 Abitur am Theodorianum; Mediziner; gest. 23.01.1921 in Berlin) <4184>
- (13558) Johannes Wallmeyer, 50 Jahre Pfarrer in Lippstadt. In: Der Dom, 17 (1962), S. 173 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13559) 60 Jahre im Weinberg des Herrn [Johannes Wallmeyer]. In: Der Dom, 13 (1958), S. 358 (geb. in Paderborn, Theodorianer, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13560) Geistl. Rat **Johannes Wallmeyer** †. In: Der Dom, 23 (1968), H. 29, S. 4-5 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13561) Pastor **Joseph Wang** †. In: Der Dom, 34 (1979), H. 48, S. 7 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13562) Sie kamen aus China und Mexiko [Joseph Wang-Ju-Chang und Casto Simón Arcos]. In: Der

- Dom, 16 (1961), S. 1233 < ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13563) Steinbicker, Clemens: Die westfälische Organistenfamilie Warnekinck. In: Westfälische Zeitschrift, 113 (1963), S. 169ff. (S. 171: Johann Victor Warnekinck (Warnesius), Domkapitelsyndikus zu Paderborn) <ZS 4613>
- (13564) Weber, Franz-Josef. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 641 <4804-22>
- (13565) Jubelfreude verwandelte sich in Totenklage: Geistlicher Rat Pfarrer i.R. **Heinrich Weber** starb am Tage nach seinem diamantenen Priesterjubiläum. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 13 (1958), S. 413 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13566) Hißmann, Josef: Wohlverdienter Ruhestand für **Peter Weber**. In: Elsener Nachrichten, Nr. 49/1978, S. 13 (Leiter des Postamtes Elsen) <ZS 913>
- (13567) Bürgerbuch der Stadt Blomberg von 1593 bis 1933 / Im Auftrage des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe und des Lippischen Heimatbundes herausgegeben von Herbert Stöwer; bearb. von Hans-Peter Wehlt. Detmold, 1974. XX, 202 S.: Ill. (Lippische Geschichtsquellen: Veröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe und des Lippischen Heimatbundes; 6) (S. 36, Nr. 1403: Johan Berendt Wedeking Freibrief von Paderborn) <4910>
- (13568) Pfarrer i.R. **Karl Wegener** †. In: Der Dom, 14 (1959), S. 101 (geb. und Gymnasium, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13569) Behnke, Heinrich: Carl Weierstrass als Gymnasiallehrer: ein Vorwort zum Faksimile des Braunsberger Schulprogramms von 1849. In: Mathematischphysikalischer Semesterbericht zur Pflege des Zusammenhanges von Schule und Universität, N.F. 12 (1965), H. 2, S. 129-131 <3953>
- (13570) Biermann, Kurt R.: **Karl Weierstraß** in seinen wissenschaftlichen Grundsätzen. In: Sudhoffs Archiv, 50 (1966), S. 305-309 <3953-3>
- (13571) Coenen, Hermann: Karl Weierstraß. In: Rundschreiben der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1957, S. 29-31 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13572) Dirkmann, Anna Antonia: Prof. Karl Theodor Wilhelm Weierstraß: der hervorragendste Mathematiker des vorigen Jahrhunderts stammt aus Warendorf [und ging in Paderborn zur Schule]. In: Auf Roter Erde, 35 (1979), Nr. 223, S. 17-18 <ZS 9056>
- (13573) Festschrift zur Gedächtnisfeier für Karl Weierstraß, 1815-1965 / Hrsg. von Heinrich Behnke und Klaus Kopfermann. Köln; Opladen: Westdeutscher-Verl., 1966. 612 S. (Wissenschaftliche Abhandlungen der Arbeitsgemeinschaft für Forschung des Landes Nordrhein-Westfalen; 33) (fast ausschließlich mathematische Beiträge) <EAB 152,1392>
- (13574) Flaskamp, Franz: Der Wiedenbrücker Notar Franz Anton Kleine: ein Beitrag zur Weierstraß-Forschung. In: Ravensberger Blätter, 63 (1963), S. 23-25

<ZS EAB Z 207 / AV Z 80>

(13575) Flaskamp, Franz: Herkunft und Lebensweg des Mathematikers **Karl Weierstraß**. In: Forschungen und Fortschritte, 35 (1961), S. 236-239 (SoDr) <EAB Kapsel Flaskamp>

(13576) Flaskamp, Franz: Karl Weierstraß (1815-1897). In: Ders.: Westfälische Schulgeschichte der Neuzeit aus biographischer Sicht. - Gütersloh: Flött-

mann, 1963, S. 31-36 < EAB 43,803 (91)>

(13577) Hogrebe, Josef: Salzfaktor Weierstraß in Westernkotten: Vater eines bedeutenden Mathematikers. In: Heimatblätter, 48 (1967), S. 69 (Hogrebe folgt Flaßkamp) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>

(13578) Hohmann, Friedrich Gerhard: Karl Weierstraß als Schüler des Theodorianischen Gymnasiums zu Paderborn. In: Festschrift zur Gedächtnisfeier für Karl Weierstraß, 1815-1965 / Hrsg. von Heinrich Behnke und Klaus Kopfermann. - Köln; Opladen: Westdeutscher-Verl., 1966 (= Wissenschaftliche Abhandlungen der Arbeitsgemeinschaft für Forschung des Landes Nordrhein-Westfalen; 33), S. 57-66 (Zahlen aus dem damaligen Schulleben, Unterrichtsstoff usw., keine Ereignisse über Karl Weierstraß) <EAB 152,1392 (33); auch als SoDr Kapsel Hohmann>

(13579) Kunz, Wolfgang: Karl Weierstraß. In: Festschrift des Gymnasiums Theodorianum in Paderborn 1962 aus Anlaß der 350. Wiederkehr der Grundsteinlegung des Schulgebäudes / Hrsg. von F.-J. Weber, Friedrich Ostermann, Erhard Nitsche. - Paderborn, 1962, S. 130-136 <4390 / EAB 62,533; 95,1587>

(13580) Schulte, Wilhelm: Westfalen in Berlin. In: Westfalenspiegel, 15 (1966), H. 4, S. 12-15 (u. a. Benedikt Waldeck, Karl Weierstraß) <ZS 8276 / EAB Z 127a>

(13581) Fabrikant **Johannes Welle**, Mitgesellschafter und Geschäftsführer der Firma Welle GmbH & Co. KG, Möbelfabrik, Paderborn [60. Geburtstag]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 22 (1967), S. 254 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(13582) Fabrikant **Johannes Welle** [65 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 27 (1972), S. 315 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(13583) Fabrikant **Josef Welle** [60 Jahre]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 18 (1963), S. 74-75 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(13584) Eilers, Alois: Offizial DDr. **Joseph Wenner** †. In: Bruder Jordans Weg, 14 (1967), S. 21 <ZS EAB Z 521>

(13585) Lehrer und Kirchenjurist [Joseph Wenner †]. In: Der Dom, 21 (1966), H. 42, S. 17 <ZS 9078 / EAB

(13586) Wacker, Paulus: Zum Gedenken an Prälat Prof.DDr. Joseph Wenner (1890-1966). In: Theologie und Glaube, 57 (1967), S. 151-157 <ZS EAB LS III 340>

(13587) Ruf, Thomas: Friedrich Wentzels Flucht [aus der Kriegsgefangenschaft] in die Weihnacht. In: Die Warte, 13 (1952), Nr. 11/12, S. 182-183 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>

(13588) Ossenbühl, Hans Georg: Die Grafen von Arns-

berg: der zähe Kampf eines bedeutenden Geschlechtes. In: Heimatblätter, 49 (1968), S. 5-7, 12, 15-16, 20 (S. 12: auch über **Bernhard I. Graf von Werl**, Vogt des Hochstifts Paderborn, dessen Sohn Heinrich II. 1084 Bischof von Paderborn wurde) <ZS 9113 (bis 1968); 4918 (ab 1969) / EAB Z 22a>

(13589) Pfarrer i.R. Dr.Dr. Heinrich Werth †. In: Der Dom, 34 (1979), H. 12, S. 8 (u. a. Präfekt des Auslandspriesterseminars in Paderborn) <ZS 9078 / EAB

Z 39a>

(13590) Bischof Wilhelm Weskamm zum Gedenken. -Berlin: Morus-Verl., 1956. - 59 S.: zahlr. Ill. <1/4094>

(13591) Link, Josef J.: Bischofsweihe in Magdeburg [Wilhelm Weskamm als Weihbischof von Paderborn]. In: Der Dom, 4 (1949), S. 461-462 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13592) Bischof Wilhelm Weskamm inthronisiert. In: Der Dom, 6 (1951), S. 515 (Inthronisation zum Bischof von Berlin, Ernennung zum Ehrendomherrn von Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13593) Bischof **Wilhelm Weskamm** zum Gedächtnis: der Bischof von Berlin bleibt in unserem Erzbistum [Paderborn] unvergessen. In: Der Dom, 11 (1956), S. 843 < ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13594) Ein zweiter Weihbischof in unserem Erzbistum [Paderborn, Wilhelm Weskamm]. In: Der Dom, 4 (1949), S. 413 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13595) [Dietmar Westemeyer zum 50jährigen Ordensjubiläum]. In: Der Dom, 33 (1978), H. 16, S. 5 (u. a. Domprediger und Homiletiker an der Franziskanerhochschule in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13596) Br. Jubilar **Nikasius Westerwinter**. In: Vita seraphica, 29 (1948), S. 229-236 (Franziskaner, zunächst in Paderborn, geb. in Hövelsenne) <ZS EAB Z 168a / Priesterseminarbibliothek Trier>

(13597) Pfarrer i.R. August Westholt †. In: Der Dom, 13 (1958), S. 125 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>

(13598) Michels, Paul: Heraldik am Liborischrein zu Paderborn. In: Westfalen, 45 (1967), S. 265-278 (Eheleute Wilhelm Westphal und Elisabeth von Loe, die 1627 den Schrein gestiftet haben) <ZS 4614 / EAB Z 499 / AV Z 182>

(13599) Westphalen, Ludger Graf von: Aus dem Leben des Grafen Clemens August von Westphalen zu Fürstenberg (1805-1885). - Münster: Aschendorff, 1979. - 238 S.: Ill. (Veröffentlichungen der Historischen Kommission Westfalens XVIII: Westfälische Biographien; 7) ('Erbküchenmeister des Fürstentums Paderborn') <4916>

(13600) Keinemann, Friedrich: Die Paderborner Koadjutorwahl 1773. In: Westfälische Zeitschrift, 118 (1968), S. 386-397 (Friedrich Wilhelm von Westphalen) <ZS 4613>

(13601) Bankdirektor **Josef Weyrer** [50jähriges Berufsjubiläum]. In: Ostwestfälische Wirtschaft, 8 (1953), S. 124 <ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>

(13602) Direktor Josef Weyrer [70 Jahre, Bankverein Westdeutschland AG, Filiale Paderborn]. In: Ostwest-

- fälische Wirtschaft, 11 (1956), S. 5 < ZS 8506 / UB Pb P30/4901 / ULB Münster Z QU 67>
- (13603) Honselmann, Klemens: Der Kampf um Paderborn 1604 und die Geschichtsschreibung [mit zwei Anhängen: neu aufgefundene Dokumente und Proben aus den geschichtlichen Darstellungen]. In: Westfälische Zeitschrift, 118 (1968)-2, S. 229-338 (Liborius Wichard) <ZS 4613>
- (13604) Wichmann, Ignatz. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 656, Nr. 1780 <4804>
- (13605) Wichmann, Ignatz W. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 656, Nr. 1781 <4804>
- (13606) Flaskamp, Franz: Der St. Viter Pfarrer Joseph Wichmann: Lebensbild eines westfälischen Geistlichen. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, DF Nr. 4/1973, S. 29-30 (geb., Schulzeit, Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9053 / EAB Z 3a>
- (13607) Pfarrer Wilhelm Widekind †. In: Der Dom, 16 (1961), S. 461 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13608) Schwester M. Forreria [Wiechers]. In: Sonnenstrahl, H. 10/1955, S. 28-29 (geb. in Paderborn) <ZS 3617>
- (13609) Pfarrer i.R. **Heinrich Wiedeking** †. In: Der Dom, 9 (1954), S. 251 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13610) Wienand, Heinz: Kummerstrecke oder Kriegspfad? Reminiszenzen eines Schülers. In: Die Warte, 31 (1970), Nr. 1, S. 10 (Erinnerungen an den Schulweg) <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13611) Pfarrvikar **Wilhelm Wiese** †. In: Der Dom, 15 (1960), S. 461 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13612) Lahrkamp, Helmut: 'Die Deckenmalerei stellt die Luft dar ...': Bischof **Wilbrand**s [von Paderborn] Fahrt nach Palästina und Kleinasien. In: Heimatborn, H. 18/1953-54, S. 65-66 <ZS 9055; Mikrofilm / EAB H 130a>
- (13613) Kiepke, Rudolf: Heil dir im Siegerkranze: Paderborner Erinnerungen an Kaiser **Wilhelm II.** In: Die Warte, 20 (1959), Nr. 3, S. 38 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13614) Hamacher, Theo: Buch eines Paderborner Hofpredigers [Alexander Wille] breitet sich von Neuhaus über halb Europa aus. In: Die Warte, 24 (1963), Nr. 2, S. 18-20 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13615) Dr. theol. Caspar Willeke zum Gedenken. In: Der Dom, 28 (1973), H. 41, S. 2 (u. a. Chefredakteur des DOMes) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13616) Schwester Aloisilde Willeke jetzt in Rom: Professorin gehörte zum Dozententeam der Kath. Fachhochschule NRW [Abt. Paderborn]. In: Der Dom / Hrsg.: Erzbischöfliches Generalvikariat Paderborn, 29 (1974) H. 28, S. 4 <ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (13617) Ein Abschiedswort. In: Der Dom, 10 (1955), S. 987 (Caspar Willeke verlässt die Redaktion des 'Dom') <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13618) Pfarrer **Philipp Willeke** †. In: Der Dom, 34 (1979), H. 18, S. 10 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13619) Segin, Wilhelm: **Josef Wilmes** 1919 [Abiturientia 1919]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1969, S. 10-12 <ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13620) Der neue Regens des Priesterseminars [Theodor Wilmsen]. In: Der Dom, 7 (1952), S. 180 <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13621) Prälat [Theodor] Wilmsen 70 Jahre alt. In: Der Dom, 30 (1975), H. 14, S. 5 (Regens des Priesterseminars) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13622) Regens [Theodor] Wilmsen wird Domkapitular. In: Der Dom, 20 (1965), H. 20, S. 11 (mit kurzer Vita) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13623) Hauck, Karl: Laudatio für Wilhelm Winkelmann anläßlich der Verleihung des Kulturpreises der Stadt Paderborn zu Libori 1973 / Hrsg. vom Kulturamt der Stadt Paderborn. Paderborn: Schöningh, 1973. 24 S.: Ill. <305; 671 / EAB 87,1095>
- (13624) [Verleihung des Kulturpreises an Wilhelm Winkelmann]. In: Der Städtetag, 26 (1973), S. 558 <ZS 8338>
- (13625) Paderborner Kulturpreis an Verwaltungsrat **W[ilhelm] Winkelmann**. In: Der Kump, 20 (1973), H. 8, S. 3-7 <ZS 912 / EAB Z 439>
- (13626) Middeke, Josef: Kaplan Andreas Winter: sein Geburtstag jährte sich zum 200. Male. In: Die Residenz, 14 (1974), H. 53, S. 11-23 <ZS 914 / AV Z 399>
- (13627) Zwei Wohltäter unserer Gemeinde [Schloß Neuhaus]. In: Die Residenz, 4 (1963), H. 13, S. 5-11 (Andreas Winter und Katharina Kasper; mit Abb. des ersten Krankenhauses in Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13628) Brenker, Karl; Meyer, Felix: Stammtafel des Geschlechts **Wippermann** etwa 1450-1850. In: Mitteilungen aus der lippischen Geschichte und Landeskunde, 25 (1956), S. 218-247 (verschiedene Paderborner) <ZS 1419 / AV Z 66>
- (13629) Flaskamp, Franz: Zur Frühgeschichte der Familie **Wippermann**. In: Ders.: Funde und Forschungen zur westfälischen Geschichte: gesammelte Aufsätze, 1. Teil. Münster: Aschendorff, 1955, S. 52-56, 131-133 <240>
- (13630) Schepper, Dieter: Zur Genealogie der Lemgoer Familie **Wippermann**: ein Erbstreit aus dem Jahre 1593 als genealogische Quelle. In: Mitteilungen aus der lippischen Geschichte und Landeskunde, 25 (1956), S. 204-217 (S. 207: vom Wiedenbrücker Zweig stammt Paderborner Zweig ab) <ZS 1419 / AV Z 66>
- (13631) Ahnenlisten aus Westfalen: Festschrift 1965. -Als Ms. vervielf. - Dortmund: Roland zu Dortmund e.V., 1965. - III, 75 S. (S. 35: **Konrad Wippermann**, 1585-1621, Kanzler des Fürstbischofs von Paderborn) <SLD Kps 3531>

(13632) Flaskamp, Franz: Das westfälische Patriziergeschlecht Wippermann. In: Westfälische Zeitschrift / Hrsg. von dem Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, 110 (1960), S. 249-270 (S. 262f.: Konrad Wippermann) <ZS 4613>

(13633) Flaskamp, Franz: Ein Herdstein des Paderborner Kanzlers Konrad Wippermann. In: Ders.: Funde und Forschungen zur westfälischen Geschichte: ge-

sammelte Aufsätze, 2. Teil. - Münster: Aschendorff,

1956, S. 17-20, 79-80 < 240>

(13634) Flaskamp, Franz: Ein Wippermann-Prozeß zu Wiedenbrück. In: Ders.: Funde und Forschungen zur westfälischen Geschichte: gesammelte Aufsätze, 1. Teil. - Münster: Aschendorff, 1955, S. 56-59, 133-136 (um den Nachlass des Paderborner Kanzlers Konrad Wippermann) <240>

(13635) Pfarrer **Paul Witte** †. In: Der Dom, 24 (1969), H. 47, S. 16 (wirkte u. a. an St. Josef in Mastbruch)

<ZS 9078 / EAB Z 39a>

- (13636) Geistlicher Rat Pfarrer i.R. **Josef Wittler** †. In: Die Residenz, 12 (1972), H. 46, S. 7 < ZS 914 / AV Z 399>
- (13637) Pfarrer **Josef Wittler** [tritt in den Ruhestand]. In: Die Residenz, 6 (1967), H. 27, S. 13-14 (Pfarrer an St. Heinrich und Kunigunde, Schloß Neuhaus) <ZS 914 / AV Z 399>
- (13638) Pfarrer i.R. Ernst Wördehoff † In: Der Dom, 23 (1968), H. 1, S. 18 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13639) Geistl. Rat Pfarrer Wolf †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 892 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13640) Wolff genannt Metternich, Klemens August Hermann Freiherr von. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 664 <4804>
- (13641) Wolff genannt Metternich, Philipp Otto Friedrich Wittekind Freiherr von. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 664 <4804>
- (13642) Wolff genannt Metternich, Philipp Wenzel Freiherr von. In: Die Abgeordneten des Westfalenparlaments 1826-1978 / Zusammengestellt von Josef Häming; eingeleitet und hrsg. von Alfred Bruns. Münster 1978 (= Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse; 2), S. 665 <4804>
- (13643) Keinemann, Friedrich: Zur Beurteilung des Fürstbischofs Franz Arnold von Wolff-Metternich. In: Westfälische Zeitschrift, 118 (1968), S. 382-386 <ZS 4613>

- (13644) Honselmann, Klemens: Gedruckte Berichte über den Einzug von Fürstbischöfen in Münster und Paderborn 1679 bis 1783. In: Westfälische Zeitschrift, 117 (1967), S. 361-362 (in der Theodoriana; Ferdinand II. von Fürstenberg; Hermann Werner von Wolff-Metternich; Clemens August von Bayern) <ZS 4613>
- (13645) Wrede, Joseph von: In Memoriam: Reichsfreiherr Josef Wolff-Metternich: † 25. April 1967 in Haus Graffeln bei Wewelsburg. In: Die Warte, 28 (1967), Nr. 8, S. 122 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13646) Honselmann, Wilhelm: Der Stammvater der Fürsten Wrede und seine Schwester. In: Archiv für Sippenforschung und alle verwandten Gebiete mit Praktischer Forschungshilfe Archives of Genealogical Research, 45/46 (1979/80), S. 226-228 (Heinrich Wrede, Paderborner Gymnasiast) <ZS 4637>
- (13647) Prälat **Heinrich Wulf** †. In: Der Dom, 32 (1977), H. 24, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13648) Pfarrer Alfons Wurm †. In: Der Dom, 31 (1976), H. 4, S. 5 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13649) Fuchs, Alois: **Hermann Josef Wurm**. In: Westfälische Zeitschrift, 98-99/II (1949), S. 83-84 <ZS 4613>
- (13650) Daniel, Josef: Dr. Heinrich Zacharias, Rechtsanwalt und Notar in Paderborn [†]. In: Jahresbericht der Vereinigung ehemaliger Theodorianer, 1972, S. 51 < ZS 598 / EAB H 377; Z 1383>
- (13651) Ruf, Thomas: Der Anzeigenvertreter: eine Skizze [Benno Zanker]. In: Die Warte, 16 (1955), H. 5, S. 71 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13652) Flaskamp, Franz: Der Volksmissionar Clemens Zarnitz. In: Ders.: Funde und Forschungen zur westfälischen Geschichte: gesammelte Aufsätze, 1. Teil. Münster: Aschendorff, 1955, S. 108-109, 162 <240>
- (13653) Pfarrer Franz Zeppenfeld †. In: Der Dom, 8 (1953), S. 403 (Studium und Priesterweihe in Paderborn) <ZS 9078 / EAB Z 39a>
- (13654) Abschied von **Berthold Zünkler**. In: Westfalenspiegel, 23 (1974), H. 9, S. 45 (Redakteur des Westfälischen Voksblattes) <ZS 8276 / EAB Z 127a>
- (13655) Schroedter, Theodor: **Berthold Zünkler** †: ein engagierter Journalist, der seine Heimat liebte. In: Die Warte, Nr. 4/Oktober 1974, S. 2 <ZS 4616 / EAB LS 4,219a / AV 3201a>
- (13656) Flaskamp, Franz: P. Joseph Zurmühlen SJ: Füllung einer biographischen Lücke. In: Heimatblätter der Glocke für die Kreise Beckum, Warendorf und Wiedenbrück, NF Nr. 27/1971, S. 106 (zuletzt in Paderborn tätig) <ZS 9053 / EAB Z 3a>